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Александр РОГОЗА

Корреспондент «КП» 
выяснил подробности 
о предполагаемом 
участнике банды.

16 января трое неизвестных, угрожая 
пистолетом, заставили вдову певца Мари-
ну Коташенко отдать им 100 млн рублей, 
которые хранились в загородном доме 
(подробности и нестыковки истории - 
на kp.ru). 

Дело об ограблении 
вдовы Александра 
Градского:
Задержан 
первый 
подозреваемый

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Специалисты считают, 
что более подходящей 
для ее развития будет 
Школа юного психолога.

Девятилетняя первокурсница 
факультета психологии Алиса 
Теплякова все еще студентка 
МГУ. Да, зимнюю сессию девоч-
ка завалила, но в феврале у нее 
будет возможность пересдать 
три экзамена и все зачеты. Тем 
не менее эксперты уже сейчас, 

не дожидаясь итогов пересдачи, 
говорят, что обучение ребенка 
нужно осуществлять по-другому 
и не в формате академического 
высшего образования в МГУ.

Жесткую позицию занял 
Александр Асмолов  - акаде-
мик Российской академии об-
разования, профессор кафедры 
психологии личности факульте-
та психологии МГУ, член СПЧ 
(Совет по правам человека при 
Президенте РФ): ситуацию с об-
учением Алисы в высшей школе 
назвал трагической историей и 

«жестоким экспериментом с се-
рьезными рисками для развития 
личности несовершеннолетнего 
ребенка», который необходимо 
приостановить. Об этом Алек-
сандр Григорьевич написал в 
открытом послании главе СПЧ 
Валерию Фадееву и детско-
му омбудсмену Марии Льво-
вой-Беловой, и именно от них 
ожидаются какие-то конкретные 
шаги и предложения.

Продолжение
на стр. 11 �

9-летней студентке 
Алисе Тепляковой нашли 
другое место для учебы
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Пошли на поправку
Референдум по изменению 

Конституции Беларуси проведут 27 февраля. 
Что предлагают поменять? - стр. 8

6 721 000

Среда
26 января

№ 5-с (27352-с) 2022 год

«Я ударил его 
всего один раз»

Богатые совсем 
не плачут
Анна Шафран - о том, как живется 
миллиардерам в России - 12:00

FM.KP.RU

Калининградец, которого судят за драку
с известным актером Павлом Прилучным:

Читайте на стр. 14   

«Я ударил его «Я ударил его 
всего один раз»всего один раз»

Начался 
судебный 

процесс по делу 
об избиении 
кинозвезды 

в клубе
«Завод».
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Владимир 
Семенов.

Павел 
Прилучный.

Газета нашего города ★ Калининград
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Олег АДАМОВИЧ

Президент 
по видеосвязи 
встретился с молодыми 
математиками.

25 января отмечался Татья-
нин день, он же - День студен-
та. По этому случаю Владимир 
Путин пообщался с молоды-
ми математиками из главных 
российских университетов.

- Наши физматы, наши 
школы и сейчас обеспечивают 
превосходство России в мате-
матике и информатике, - пре-
зидент напомнил, что стране 
удалось сохранить свою силь-
ную научную школу.

В ответ аспирант СПбГУ 
Дмитрий Ярцев поблагодарил 
Путина за помощь в проведе-
нии в Петербурге Междуна-
родного конгресса математи-
ков (июль 2022-го).

- Я не мог не поддержать. 
Как выпускник и бывший по-
мощник ректора Ленинград-
ского университета, - объяс-
нил свое решение российский 
глава.

Алексей Петухов из Ниже-
городского университета по-
сетовал, что молодые ученые, 
уходящие в бизнес, получают 
гораздо больше, чем оставши-
еся в науке. Путин парировал, 
что так везде: на госслужбе, в 
армии, в искусстве.

- Хотя вы правы - человек, 
добивающийся результатов, 
вправе рассчитывать на до-
стойную жизнь. Мы и стара-

емся делать: системой грантов 
для молодых ученых, - рас-
сказал президент.

- Первокурсники ждут тра-
диционную медовуху, кото-
рую им наливает ректор, - 
Виктор Садовничий, ректор 
МГУ, рассказал, что ему будет 
чем заняться после разговора 
с главой государства.

- Все хорошо в меру, если 
без медовухи не обойтись, - в 
ответ пошутил Путин.

Максим Емелин из Ни-

жегородского университета 
пожаловался, что студенты-
магистры, побеждающие на 
олимпиадах, не получают та-
кой же поддержки, как те же 
школьники.

- Валерий Николаевич 
(Фальков, министр науки и 
высшего образования. - Ред.), 
чего мы жадничаем-то? - тут 
же спросил президент.

- Проработаем.  Не будем 
жадничать, - пообещал Фаль-
ков.

В конце встречи студент 
МГУ Глеб Белозеров расска-
зал главе страны, что игра 
на бильярде помогает лучше 
понять работу гироскопов в 
космосе.

- А если увеличить раз-
мер  лунки? И их количе-
ство? - с  юмором уточнил 
Путин.

- Нас не интересует попа-
дание, нас интересуют тра-
ектории, - улыбнувшись, 
пояснил студент.
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Из всех студентов Владимир Путин выбрал для разговора 
в Татьянин день математиков. И раз уж без медовухи в этот праздник 

не обойтись, президент попросил их соблюдать меру. 

Владимир ПУТИН - о поддержке умных студентов:

Чего жадничаем-то?

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Елена КРИВЯКИНА

Соответствующее 
постановление 
Роспотребнадзора 
вступило в силу.

Об этом сообщил пре-
мьер Михаил Мишустин 
на заседании президиума 
Координационного совета 
по борьбе с коронавирусом 
во вторник. Ситуацию с ко-
видом в России Мишустин 
назвал крайне напряжен-
ной. За неделю заболе-
ваемость выросла вдвое, 
рост - в 83 регионах. Под-
тверждено почти 5,9 ты-
сячи случаев заражения 
«омикроном». Число госпи-
тализаций увеличилось в 
48 регионах. Но больше 
всего возросла нагрузка 
на поликлиники. Премьер 
поручил губернаторам за-
ранее прогнозировать по-
требность в лекарствах 
и не допускать снижения 
объемов тестирования.

Так, в Москве нагрузка 
на поликлиники выросла 
в четыре раза  - об этом 
сообщил мэр Сергей Со-
бянин.

- Ситуация (с заболе-
ваемостью коронавиру-
сом. - Ред.) в Москве про-
должает развиваться по 
европейскому сценарию, - 
сказал Собянин.  - За две 

недели показатели конца 
декабря были превышены 
в пять раз.

По оценкам столичных 
властей, рост заболевае-
мости ковидом в столице 
будет продолжаться еще 
как минимум две неде-
ли. Доминирует в Москве 
более заразный штамм 
«омикрон», но остается и 
«дельта» с более тяжелым 
течением заболевания. 
Число пациентов на ИВЛ 
за последние две недели 
в Москве практически не 
увеличилось.

Как рассказала глава 
Роспотребнадзора Анна 
Попова, выше всего забо-
леваемость ковидом среди 
россиян 15 - 17 и 30 - 49 
лет. Минимальный прирост 
заболевших - среди людей в 
возрасте 65 лет и старше.

- Мы видим, что боль-
ше половины, 52% всех 
заболевших и инфициро-
ванных, - это Москва, Мо-
сковская область и Санкт-
Петербург. Крупные центры 
с большим количеством 
населения, с большой 
плотностью контактов, с 

большими транспортными 
хабами поражены в первую 
очередь. Но тенденция ро-
ста отмечается во всех фе-
деральных округах, - сооб-
щила Попова.

При этом во всех ре-
гионах, где раньше сняли 
ограничения по ковиду, от-
мечается резкий всплеск 
заболеваемости.

- Значительно более 
стремительный, чем в ре-
гионах, где эти ограниче-
ния сохраняются,  - заме-
тила Попова.

Глава Роспотребнадзо-
ра также рассказала, что 
ограничения на посещение 
общественных мест пита-
ния, объектов культуры и 
торговых центров сохраня-
ются в 75 регионах.

- Из того количества за-
болевших, о которых я уже 
сказала, почти 90% - это 
внутреннее заражение в 
стране. Из этого количе-
ства не привиты были почти 
70%. Это очень высокий 
удельный вес,  - отметила 
Попова.

Еще о коронавирусе 
> стр. 8, 13.

Карантин 
по ковиду сокращен 
с 14 до 7 дней

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ОлимПекинские 
проводы
Олег АДАМОВИЧ

Глава государства 
напутствовал 
олимпийскую 
сборную России.

Встречи Владимира Пути-
на в последнее время часто 
проходят по видеосвязи, чтобы 
уберечь от вирусов главу госу-
дарства. Но в случае с олим-
пийской сборной получилось 
наоборот  - президент говорил 
со спортсменами дистанционно, 
потому что организаторы Олим-
пиады в Китае запретили  им все 
возможные контакты.

Путин напомнил, что наши 
атлеты выступят во всех 13 ви-
дах спорта, представленных на 
зимней Олимпиаде. Хотя при-
знал, что самый популярный - 
хоккей.

- Мы вместе выступаем про-
тив политизации спорта и 
бойкотов, - сказал президент, 
имея в виду США и Велико-
британию,  которые заявили о 
частичном бойкоте Игр - спор-
тсмены поедут, а чиновники 
нет.

Путин подтвердил, что пое-
дет в Пекин на открытие Олим-
пиады и встречу с главой Китая 
Си Цзиньпином - первую оч-
ную с начала пандемии.

 ■ ДЕНЕЖКИ

Дмитрий КОЗУРОВ

В правительстве 
хотят привязать 
сборы 
на автомобили 
к мощности.

Любишь кататься на 
мощной машине  - люби и 
денежки платить! Причем 
по повышенной ставке. Так 
считают в Минпромторге. 
В ведомстве задумались, 
как эффективнее и спра-
ведливее собирать налог 
на роскошные авто, и од-
на из идей  - учитывать не 
только стоимость машины, 
как сейчас, но и количество 
«лошадей».

- Мы совместно с Минфи-
ном и Федеральной налого-
вой службой прорабатываем 
вопрос применения повы-
шающих коэффициентов в 
зависимости от нескольких 
параметров, в том числе 
от мощности транспортно-
го средства,  - сообщили в 
Минпромторге.

В ведомстве надеются, 
что готовящиеся нововведе-
ния сделают налогообложе-
ние автомобилистов более 
объективным.

А тем временем налог на 
роскошные авто вызывает 

у водителей все больше во-
просов. В 2014-м, когда его 
вводили, у нового сбора бы-
ло много сторонников: мол, 
наконец-то богачи заплатят 

больше «простых смерт-
ных». Изначально нижний 
порог «дорогого авто», с 
которого берется налог, 
установили на отметке 3 
млн рублей. Восемь лет на-
зад столько стоили действи-
тельно шикарные машины. 
Но с тех пор автомобили 
подорожали почти вдвое, 
и теперь дополнительный 
«налог на роскошь» светит 
уже за многие авто средне-
го класса.

- Учитывать мощность при 
расчете налога мне кажет-
ся избыточным. Далеко не 
всегда дорогие машины 
мощнее,  - прокомментиро-
вал инициативу чиновников 
вице-президент Националь-
ного автомобильного союза 
Антон Шапарин.  - Лучше 
просто поднять нижнюю 
планку налога, скажем, до 
5 млн рублей. И регулярно 
его пересматривать. Кроме 
того, при расчете налога 
нужно учитывать не реко-
мендуемую производителем 
цену, а указанную в догово-
ре купли-продажи.

Налог по «лошади» считают
СПРАВКА «КП»

Сейчас для владельцев 
автомобилей стоимостью 
от 3 до 5 млн рублей, 
входящих в специальный 
список Минпромторга, 
действует повышающий 
коэффициент: налог умно-
жается на 1,5. В этот спи-
сок входят сотни моде-
лей, среди них - Chevrolet 
Tahoe, Toyota Fortuner, 
Nissan Murano High и т. д. 
Если машине 1 - 2 года, 
налог умножают на 1,3, 
если 2 - 3 года  - на 1,1. 
Обладатели авто возрас-
том до 5 лет и стоимостью 
5 - 10 млн рублей платят 
налог в двойном размере, 
а обладатели «железных 
коней» стоимостью 10 - 15 
млн, которым больше 10 
лет, платят тройной налог.

Перечень 
автомобилей, 
подпадающих 
под налог, - на сайте
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Политик Сергей Миронов предложил платить 
футболистам зарплату лишь за победы.

А кому еще стоило бы 
платить только за результат?
Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства:

- Вообще-то нужно платить всем исправно работающим. 
В отношении чиновников нередко использовалась сдельно-
повременная оплата. Когда я был заместителем министра, 
зарплаты были маленькие - но премиальные фонд приличный.

Александр МОСТОВОЙ, 
полузащитник сборных СССР, СНГ и России:

- Никакие премиальные в сборной за поражения никто ни-
когда и не платил - только за победы ну или за ничьи. Перед 
любым турниром договаривались о премиях «на берегу». За 
мою долгую футбольную жизнь помню чиновников, которые 
и близко к команде не подходили, но приличные деньги по-
лучали по итогам любых турниров. И я уже давно не спраши-
ваю, почему такие чиновники идут в футбол, а не, скажем, в 
волейбол или водное поло. Все просто: там самые большие 
деньги крутятся.

Владимир ПЕРМЯКОВ, актер театра и кино:
- Всегда главное - результат. Если небогатая команда вы-

шла в Премьер-лигу, она по своим возможностям не сможет 
бороться с богатым Питером или Москвой. Футболисты из 
провинции будут проигрывать постоянно, их семьи останутся 
голодными, они вынуждены будут сменить работу - если игро-
кам таких команд платить только за результат. Вот мне платят 
только за выход на сцену в антрепризе. В рекламе заработ-
ки случайны - после рекламы «МММ» многие мне говорили: 
«Ой, боюсь снимать Пермякова».

Игорь МАРКЕЛОВ, адвокат:
- Адвокат получает оплату за выполненную работу, но нам 

запрещено гарантировать положительный результат клиен-
ту. Когда я был опером - была 13-я зарплата. За успешное 
раскрытие резонансного дело могли подкинуть что-то. А за 
что футболистов в России поощряют? Несколько десятков 
человек получают миллионы за то, что раз в неделю 90 минут 
побегают по полю. Финансово поддерживать надо не их, а 
врачей, учителей, ученых. 

Игорь ДЕЛЬДЮЖОВ, 
президент Шереметьевского профсоюза 
летного состава:

- Должна быть гарантированная высокая оплата у летчиков, 
как и у шахтеров, у подводников. Отдельно может быть 13-я 
зарплата. За выдающиеся поступки - отдельное поощрение. 
Космонавты обязаны получать доплаты - они ради страны и 
науки жизнью рискуют. 

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили
6 миллионов 721 тысяча человек

78,64 
+ 1 руб. 28 коп.

88,93 
+ 1 руб. 34 коп.

86,70
- 1,83%

Евгений ПРОСКУРЯКОВ

На что россияне 
тратят деньги сразу 
после получки.

К сожаленью, день получки 
только раз… Ну, к счастью, не 
в году, а раз в месяц. У неко-
торых два раза в месяц, что то-
же нечасто. А раз событие это 
редкое и к тому же позитивное, 
то разве можно его не отме-
тить? Как выяснили аналити-
ки Delivery Club и ResearchMe, 
самый популярный у россиян 
способ потратить деньги в день 
зарплаты - это поход в ресто-
ран или заказ еды. Так делает 
каждый третий из нас.

Впрочем, практичных людей 
среди нас тоже предостаточно: 
29% опрошенных заявили, что 
в день зарплаты тратятся на 
одежду, обувь или косметику. 
Но при этом не уточнили, о 
какой одежде речь: о новых ва-
режках для детей или очеред-
ной ненужной кофточке «как 
у соседки». А еще день зарпла-

ты - это день щедрости! Каж-
дый четвертый из нас в день 
получки покупает подарки 
своим близким (подробнее см. 
«Только цифры»).

Что интересно, в десятке 
самых популярных расходов - 
всего один «полезный для 
ума». Да и тот в самом хвосте 
списка: лишь 5% опрошен-
ных в день получки покупа-

ют книги или записываются 
на курсы. С одной стороны, 
получается, что подавляющее 
большинство из нас больше 
любят тратить деньги на раз-
влечения. Но с другой сторо-
ны, не забываем, что речь идет 
про день зарплаты. А значит, 
на «полезные» расходы каж-
дый месяц у нас остается еще 
29 - 30 дней!

• Доставка еды или поход в ресторан  32
• Одежда, обувь, аксессуары или косметика  29
• Подарки близким или детям  24
• Развлечения (кино, концерты и т. д.)  16
• Услуги по уходу за собой (салоны красоты и т. д.) 14
• Такси, авто, каршеринг  10
• Обучение (курсы, книги и т. д.)  5
• Другое  5
• Продукты  4
• Отпуск (авиабилеты, отели и т. д.)  3
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ ТОП-10 СПОНТАННЫХ ТРАТ РОССИЯН 
В ДНИ ЗАРПЛАТЫ И АВАНСА

По данным Delivery Club и ResearchMe. Опрошено 1500 россиян 
старше 16 лет. Можно было дать несколько вариантов ответа.

%

Первым делом в день 
зарплаты - рестораны! 
А одежда и подарочки - потом

Почти два часа уговаривали не делать глупостей 
мужчину, забравшегося вчера на опору Крымско-
го моста. Полицейские, спасатели МЧС, пожарные, 
психологи - десятки сотрудников дежурили на ме-
сте. Движение на мосту перекрыли. А пожарные с 
психологом несколько раз поднимались в люльке 
автолестницы, чтобы убедить товарища зайти в нее 
и спуститься вниз. Удалось это, когда ему передали 
деньги (которые якобы недоплатил работодатель).

По некоторым данным, забравшегося на мост мужчи-
ну зовут Умар. И в своем деле он рецидивист-мостолаз. 
В 2019 году таким же способом он добивался выплаты 
зарплаты, которую задержала начальница.
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ВСЕ ПОКАЗАЛИ СВОИ 
СИЛЫ И РАЗОШЛИСЬ 
«ПОДУМАТЬ»

Сергей Мардан:
- Давайте попробуем по-

играть в игру «геополитика». 
Переговоры Россия - НАТО 
и погромы в Казахстане. Что 
произошло? Вы это оценива-
ете позитивно или тревожно?

Дмитрий Евстафьев:
- В целом - позитивно. Мы 

попытались (причем и Рос-
сия, и США, и Европа, и за-
кулисные злодеи) сыграть в 
элемент Большой игры, вы-
брав для этого страну, кото-
рую Западу не жалко. И это 
большой намек самому Ка-
захстану, где решили, что у 
них может быть свой глобус.

Первый вывод - пока Боль-
шую игру не тянет никто. 
Чуть больше - разного рода 
британцы, но только потому, 
что умеют вовремя смыться.

Так же надо воспринимать 
переговоры России с США 
и НАТО. Это тоже элемент 
Большой игры, отвечающей 
на вопрос: готовы ли мы к 
большой сделке? Не готовы.

Все показали свои силы, 
друг на друга посмотрели и 
разошлись «подумать».

Единственное, абсолют-
но лишним был разговор 
с НАТО. Это я понимаю как 
человек, который в свое вре-
мя в НАТО работал, - с ними 
говорить точно не о чем.

А все остальное - да, оце-
нивание противника при раз-
борках двор на двор. 

НАДО РАЗГОВАРИВАТЬ 
С БУЛЬДОГОМ, 
А НЕ С БОЛОНКАМИ

- Так никто с НАТО вроде и 
не собирался говорить. В про-
екте Договора о безопасности 
речь о том, что договорить-
ся должны две страны, а все 
остальные, включая НАТО, - 
их номер 16-й. Зачем встреча 
с НАТО?

- Я тот же вопрос задаю. 
Номер 16-й? Да у них пока 
его вообще нет! НАТО - лишь 
пропагандистская платфор-
ма, в чем мы блистательно и 
убедились. Зачем надо было 
бросать союзникам США эту 
куриную - подчеркиваю - ко-
сточку, мне непонятно. Если 

мы выбрали в качестве пар-
тнера США, давайте не отвле-
каться на разных непонятных 
болонок, ливреток. Разгова-
ривайте с бульдогом!

Заметьте, насколько со-
держательно молчаливый по 
результатам разговор с буль-
догом - Байденом. И феерия 
пропагандистская с НАТО.

ПРО РЯБКОВА 
НЕ СЛЫШАЛИ? 
СИЛЬНЕЙШАЯ ФИГУРА!

- А разговор перед этим за-
мов МИДов России и США - 
Рябкова и Шерман - это во-
обще серьезно?

- Он и есть самый серьез-
ный. Давайте честно. О чем 
говорить с Блинкеном (госсе-
кретарем США. - Ред.)? Я 
человек циничный, но 
даже я не знаю. Даже в 
Вашингтоне не знают! 
А Шерман и Рябков 
сегодня - лучшие пере-
говорщики в России и 
США. Здесь даже вопро-
сов нет.

- Вы так высоко цените 
Шерман? Мы про нее раньше 
и не слышали.

- Можно подумать, многие 
слышали про Рябкова. А он 
одна из сильнейших фигур в 
мире! Шерман - да, там про-
блема с возрастом. Комсо-
молка подходит к возрасту 
выхода из комсомола... Но 
это лучшее, что есть у США. 
Не хотите разговаривать с 
Шерман, придется с Нуланд.

США ЖДАЛИ, ЧТО ПОЖАР 
В КАЗАХСТАНЕ 
НАС ОСЛАБИТ

- Вернемся к Казахстану. 
Ввод ОДКБ было удачным 
стечением обстоятельств перед 
переговорами с Западом?

- Давайте не перехваливать. 
Это не Курская дуга. Но в та-
кие сроки такую операцию в 
мире могут совершить все-
го три страны. Вернее, две с 
половиной: США, Россия и 
половинка - Франция. Добро 
пожаловать в клуб, способ-
ных играть в геополитиче-
скую игру!

Для нас это было неудачное 
стечение обстоятельств ДО 
операции. И выглядит очень 
сильно ПОСЛЕ.

Конечно, у американцев 
настроение ухудшилось. Они 
ехали на переговоры без пла-
на «Б». План «А» - нас давить, 
пугать и ждать, что мы при-
едем очень ослабленными с 
пылающим Казахстаном. Не 
получилось.

КИТАЙ ЗЕВНУЛ. 
ВТОРОЙ РАЗ - НЕ ЗЕВНЕТ

- Какими будут отношения 
США и Китая? И где тут место 
России после Казахстана? От 
него теперь не уйти.

- Очевидно, что Казахстан - 
это «праздник», который бу-
дет с нами следующие пять 
лет. Второй раз Китай не 
зевнет.

Что показала ситуация в 
Казахстане? Три вещи:

✓ Что зажечь можно легко.
✓ Чтобы захватить города, 

много людей не надо.
✓ И третье. От этого пло-

хо всем. Китаю от горящего 
Казахстана плохо. России с 
общей границей почти 8000 
км плохо. Узбекистану - не-
выносимо!

А кому хорошо-то? Амери-
канцам. Хоть один погром в 
американских или британ-
ских компаниях был? Нет. 
Везде все горело, а у них - де-
нежки капали. В итоге США 
отработали схему. Мы тоже. 
Китай - не успел. И все отош-
ли на позиции, с которых 
начинали. В центре остался 
Казахстан, где решили, что 
будет, как раньше.

Не будет. Это первое.
Второе. Надо быть очень 

наивным, чтобы не понять, 
что США уже пару лет рас-
сматривают этот район как 
один из центров новой гео-
политической игры. Для них 
недопустимо, чтобы Россия 
собрала вокруг себя промыш-

ленное ядро Евразии. Это - 
цель, а не пугать нас расши-
рением НАТО.

Штаты в отличие от мно-
гих, впадающих при слове 
«НАТО» в истерику, цену 
НАТО знают. Они знают, что 
это обуза (за исключением 
пары стран - Великобритании 
на море и Польши на суше). 
Если уж Штаты решат с нами 
помахаться всерьез, они точ-
но это будут делать без НАТО.

БЕЗ ЖЕСТКОГО 
КОНФЛИКТА 
НЕ ОБОЙТИСЬ

- Самое время осознать мо-
мент, где Россия оказалась. 
Все проводят параллели с 
Карибским кризисом. А вы в 
телеграм-канале пишете, что 
мы между 49-м годом и вплоть 
до начала 70-х. Когда был це-
лый ряд конфликтов (самая 
кровавая, конечно, война в 
Корее, где счет погибших шел 
на миллионы). Может такое 
быть? Например, на Украине?

- Да, я думаю, что без жест-
кого конфликта не разрешит-
ся. Давайте не забывать, что 
США к разрядке пришли че-
рез десятки тысяч жертв во 
Вьетнаме. А до этого была 
Корея - самая кровавая.

Главное, избежать не Ка-
рибского кризиса (он же - 
вишенка на торте). Главное, 
избежать корейской войны. 
Думаю, что пока это возмож-
но. А все остальное - и бер-
линский кризис 49-го (когда 
наши танки стояли, упираясь 
друг в друга), и Венгрия 56-го 
года, и Чехословакия 68-го - 
это в зоне вполне серьезной 
возможности.

ШТАТЫ УВЕРЕНЫ, 
ЧТО МОСКВА СОЛЬЕТСЯ

- Американцы отдают себе 
отчет, что и ультиматум Пути-
на, и серия переговоров - это 
все серьезно? Что Россия не 
просто так повышает ставки?

- Нет. В Америке, конеч-
но, есть умные люди, которые 
считают, что Россия говорит 
серьезно. Но в большинстве 
своем американцы абсолют-
но уверены, что все это - оче-
редная манипуляция России, 
чтобы повысить ставки, а по-
том слиться, выторговав для 
себя поблажки, послабления 
санкций. Они считают, что 
наша элита готова к капиту-
ляции. Но на неких почетных 
условиях, которые эти рус-
ские себе и выторговывают.

Американцы не понимают, 
что на этот раз ультиматум 
России - это всерьез. И она 
не сольется.

Подготовил 
Иван ГРАЧЕВ.
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Сергей 
Рябков 
и Венди 

Шерман - лучшие 
переговорщики 

сегодня в России 
и США.

Профессор Высшей школы экономики, кандидат поли-
тических наук Дмитрий ЕВСТАФЬЕВ (слева) ответил 
на вопросы ведущего Радио «Комсомольская правда» 
(FM.KP.RU) Сергея МАРДАНА о том, почему между 
Россией и Западом так запахло порохом, который 
может вот-вот рвануть.

Программа о политических 
сражениях и мире вокруг 

нас. «Слушайте «Войну и мир» 
с Дмитрием «Гоблином» Пучковым 
каждый понедельник в 19.00 (мск) 

на Радио «КП»

Американцы не поняли, что Россия 
ставит ультиматум всерьез. 
Можно ли теперь избежать драки?

Что на самом деле стоит на кону переговоров 
России с США и НАТО? И зачем накануне этой 

большой разборки «двор на двор» 
кто-то поджег Казахстан?

FM.KP.RU

Россия
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Александр КОЦ

В вакханалии, раз-
вернувшейся на Ук-
раине вокруг «втор-
жения» России, не 
хватает одного. А 
что по этому поводу 
думают сами укра-
инцы? Среди моих 
76 тысяч подписчи-
ков в Телеграме до-
брая половина - точ-
но с Украины. И я 
решил поинтересо-
ваться, что они и их 
знакомые думают о 
российском «наше-
ствии»?

В итоге разговор 
получился не о соли 
и спичках, а о том, 
о чем обычно шеп-
чут в украинских 
хатах.

Читайте 
на сайте 

«Кто 
на самом 

деле готовится к войне 
на Украине: 

пять верных признаков»

Как Украина готовится к «вторжению»: 

Одни копают схроны, 
другие готовят цветы

РИ
А 

Но
во

ст
и

Спецкор «КП» 
на виртуальной 
кухне послушал, 

чего ждут 
украинцы 

от «вторжения-
нападения» России. 

И верят ли в это 
вообще.

- Партнеры из Турции боятся ле-
теть на переговоры. Курс гривны 
за неделю убежал на 5%. Прода-
жи авто и квартир встали, ино-
странцы продают недвижимость. 
Не исключаю, что нынешняя 
власть для поддержания рейтинга 
решится на «маленькую победо-
носную войну». После чего по-
следует ответ. На этот случай с 
семьей рвану или в Белоруссию 
(там однокашники) или в Калинин-
град (там родственники).

- Из знакомых никто ни к че-
му не готовится. Кто смотрит 
ТВ - там трескотня с утра до 
ночи. Кто не смотрит, вообще 
спокоен. Своих проблем хвата-
ет. Трудно выживать при низких 
зарплатах и ничтожных пенси-
ях. Резкий рост цен. И говорить 
ничего нельзя вне дома о по-
литике. Знакомый за это уже 
пострадал.

- А у нас «одаренные» студенты 
закупили тушенки и поехали на 
родину, на Ивано-Франковщину, 
копать схроны. Замерзнут - вер-
нутся.

- Пик этой истерии был в 
декабре. Сейчас уже меньше, 
но тревожные чемоданчики у 
многих собраны и разработа-
ны планы эвакуации на Запад, 
чтобы там собраться с силами 
на контратаку.

- Ну да, контратаку. Здесь, 
в случае прихода России, все 
очень просто: цены на газ, бен-
зин, свет снизят сразу вдвое, а за 
каждого партизана - по $1000. 
И все, в 2024 году у Путина под-
держка на выборах по Украин-
скому автономному округу - 90%.

- А я считаю, мы в меньшин-
стве в Киеве. Еще в 2014-м 
отключили в доме украинское 
ТВ, потому что эта пропаганда 
сводит с ума даже адекватных 
людей. Киевское большинство 
практически невменяемо, это 
медицинский факт. На рабо-
те великовозрастные тетки со 
стеклянными глазами говорят, 
что мобилизуются обязательно 
и пойдут воевать «за Украину». 
На вопрос «за кого, Порошенко, 
Зеленского или Коломойско-
го?» ответить не в состоянии…

Понимаем, что в случае чего 
все банковские сбережения на-
кроются медным тазом. Вместе 
с отоплением, электричеством 
и продуктами. Город боль-
шой и крайне неухоженный… 
Убежища, защита населения - 
показуха, ничего этого нет. 
Граждане давно уже неинте-
ресны своему правительству. 
Страна умирает. Главное сей-
час - самим и детям уберечь-
ся от мобилизации. Воевать с 
русскими не будем.

Харьков:
«Нацики имеются»

- У меня всегда больше, чем полбака бензина, макароны 
и тушенка в запасе. Вторжение может случиться лишь как 
принуждение к миру в ответ на действия в Донбассе, по 
аналогии с Грузией.

- Какие аналогии. Я ветеран батальона «Азов». Полно-
масштабная война с Украиной закончится для России тра-
гически. Лично я готов к войне как автономная боевая 
единица всегда. 

- Большинство знакомых «вторжение» считают освобож-
дением от оккупации. Некоторые приверженцы майдана уже 
заявляют, что хотят покинуть страну в направлении Европы. 
На застольях звучат тосты за РФ.

- Большинство населения относится к воплям из каждого 
утюга про «Путин нападэ» с большой долей пофигизма. На-
цики в городе имеются - как местные утырки, так и ушлепки 
из студенчества, прибывшего к нам из западных областей, 
но не сказать, что очень активны. А вот в военных училищах 
Харькова цветет махровый национализм, поощряемый ко-
мандирами. Недавно видел видео, как курсанты пели про 
«батьку Бандеру» на стадионе. Очень грустно.

Днепр:
«Никто 
не верит»

- Бред, не верю во вторжение.
- Никто не верит, хотя мои 

друзья и я ждем не дождемся, 
когда закончится эта вахкана-
лия с «незалежной», которая 
длится 30 лет.

- Территориальные батальоны 
ни в городе, ни в области не 
созданы. Финансироваться они 
должны из местного бюджета 
по решению горсовета. А при-
нятие такого решения - процесс 
долгий.

- Я работаю в госучрежде-
нии, пока никаких подвижек, 
но ходили слухи, что хотят про-
вести какое-то совещание по 
действиям сотрудников в слу-
чае режима ЧП. Но ничего не 
провели.

Запорожье:
«В России хуже? Ну-ну»

- Мало кто боится нападения России - русский рус-
ского не обидит. Но восемь лет безумной русофобии 
по ТВ дали о себе знать. Когда по телевизору льется 
русофобия, то люди все сказанное воспринимают как 
безальтернативную правду. Но таких, как я, которые 

не видят в России врага, на 
Украине тоже много. Люди 
реально боятся говорить от-
крыто, всерьез можно полу-
чить срок за положительные 
отзывы о России.

- Люди перестали думать. 
Если им скажут, что завтра 
вступаем в РФ, они дружно 
побегут и будут орать, что 
это победа. А пока живут 
одной мыслью: в России 
хуже! Я, нейрохирург, по-
лучаю 5700 гривен (15 
тысяч рублей), а хуже - в 
России? 

Сумы:
«Заманить 
агрессора 
поглубже»

- Я живу в Глухове, до границы с РФ - 
15 километров. Ничего не поменялось. 
В городе много военных. Мое окружение 
убеждено, что если Россия вторгнется, 
то мы просто проснемся, а на улице бу-
дут российские танки, никто их не со-
бирается сдерживать на этом рубеже, 
никаких территориальных оборон не 
формируется.

- Я в Краснополье - тоже никаких уси-
лений. Ни тебе противотанковых рвов, 
ни «ежей», ни хотя бы окопчика с авто-
матчиком. Похоже, тут никто не собира-
ется сдерживать российскую агрессию. 
Видать, хотят заманить агрессора по-
глубже, в котел.

Одесса:
«Цветов не хватит»

- Обычные горожане надеются, что будет, как 
в Крыму, - быстро и безболезненно. В случае 
чего кто-то сбежит в Приднестровье.

- 30% наслушались за 8 лет туземных СМИ 
и ждут, что Путин в концлагерь посадит. 70% 
занимаются своими делами. 

 - В Доме профсоюзов будете русскую армию 
кормить «жареным мясом» (в Доме профсою-
зов 2 мая 2014 года в Одессе националисты 
сожгли заживо полсотни антимайдановцев. - 
Ред.). У меня два нарезных ствола для вас 
припасено. 

- Привет из Черноморска (его прототипом 
в «Золотом теленке» Ильфа и Петрова стала 
Одесса. - Ред.), тут ажиотажа нет, продуктами 
не запасаемся, землянки не роем, идти воевать 
не собираюсь. 

- И у нас в Южном (город-порт под Одес-
сой. - Ред.) паники нет. В случае чего цветов 
в городе на всех не хватит.

На мосту Патона в Киеве создают 
«живую цепь» как символ 
воссоединения правобережной 
и левобережной Украины, 
притом не помнят уроки 
истории.
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Мало кто в городах Украины верит 
в реальность войны с Россией, но крупы 

с тушенкой с полок сметают...

Киев:
«Воевать с русскими 
мы не будем»
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www.kp.ru

 26.01.2022 5



Россия
www.kp.ru 7 21.01.2022 Громкое дело

Алексей ИВАНОВ

Как наследник 
богатейшей семьи 
Нью-Йорка стал 
одним из самых 
ненавидимых 
людей в Америке.

Еще при жизни про 
его преступления сня-
ли голливудский фильм 
«Все самое лучшее» 
с Райаном Гослингом. 
Поразительно, но на 
момент кинопремьеры 
он - убийца как мини-
мум трех человек - ни-
когда не был осужден. 
Картина настолько 
понравилась серийно-
му преступнику, что 
тот позвонил режис-
серу Эндрю Джареки и 
предложил дать откро-
венное интервью. Эта 
беседа стала для него 
фатальной - мужчину 
наконец арестовали и 
приговорили к пожиз-
ненному заключению. 
Впрочем, недолгому: 
осудили его в октябре 
прошлого года, а уже 10 
января Роберт Дерст - 
социопат, соблазни-
тель, мастер маскиров-
ки, наследник одной из 
самых богатых семей 
Нью-Йорка - скончал-
ся от остановки сердца в 
калифорнийской тюрь-
ме в возрасте 78 лет.

ЧИСТОСЕРДЕЧНОЕ 
ПРИЗНАНИЕ

Пожилой седой муж-
чина со странно-темны-
ми, будто чернильны-
ми глазами и петличкой 
микрофона на белой 
рубашке, покряхтывая, 
идет в уборную, чтобы 
отлить после сложного 
разговора на камеру. 
Конечно, он забыва-
ет о том, что звук про-
должает записываться, 
и бормочет отрывоч-

ные фразы себе под 
нос: «Катастрофа… Ты 
прав, дружище… Но 
даже и представить не 
можешь… Что же я, черт 
побери, натворил… Ну 
разумеется, я убил их 
всех».

Это чистосердечное 
признание стало на-
стоящей медиасенса-
цией в Америке. Более 
30 лет Роберта Дерста 
пытались привлечь к 
правосудию после за-
гадочного исчезнове-
ния его первой супруги, 
а потом и за убийство 
лучшей подруги и сосе-
да по дому. Но каждый 
раз Дерсту чудесным об-
разом удавалось выйти 
сухим из воды. И вот так 
глупо попасться!

ИСЧЕЗНОВЕНИЕ 
В САЛЕМЕ

Семья Дерстов - вли-
ятельные застройщики 
Манхэттена, которым 
принадлежит немало 
небоскребов на самом 
дорогом участке су-
ши на планете. Роберт 

Дерст как старший 
сын в семье должен 
был стать у руля импе-
рии. Но отец все браз-
ды правления передал 
среднему сыну, Дугласу. 
Такой удар судьбы еще 
более ухудшил и без то-
го непростой характер 
Роберта Дерста - до по-
следних дней он считал, 
что его обокрали. 

Первая жена Робер-
та - Кэтлин Дерст - та-
инственно исчезла в 
Южном Салеме, штат 
Нью-Йорк, 31 января 
1982 года. Последний 
раз ее видели в гостях у 
близкой подруги, кото-
рой Кэтлин сообщила, 
что подает на развод. В 
тот вечер Дерст заехал 
за супругой на машине, 
на глазах у друзей они 
продолжили ругаться. 
Позже Роберт заявил 
следователям, что вы-
садил жену на вокза-
ле, она выпила залпом 
бутылку вина и отбыла 
первым поездом. Остан-
ков женщины так и не 
нашли, она 

была признана погиб-
шей лишь в 2002 году.

НЕСЧАСТНЫЙ 
СЛУЧАЙ

Одним из немногих 
людей на свете, кото-
рым Роберт Дерст до-
верял свои тайны, бы-
ла Сьюзан Берман, его 
одноклассница. Она по-
стоянно публично вы-
ступала в прессе с реча-

ми в защиту своего 
приятеля. И лишь 

в 2000 году Сью-
зан согласилась 
дать показания 
следователям 

по нераскрыто-
му делу об убий-

стве жены богача. 
Через 5 дней ее нашли 
мертвой - ее застрелили 
в затылок из ружья.

Сожалел ли Роберт 
о том, что лишил жиз-
ни свою близкую под-
ругу? Возможно, да, 
по-своему. По край-
ней мере он отправил 
в полицию анонимное 
письмо с указанием 
места, где можно най-
ти тело. 

С того дня Дерст залег 
на дно. По соглашению 
со своей семьей он по-
лучал пансион в $2 млн 
ежегодно. Несостояв-
шийся глава корпора-
ции уехал в маленький 
техасский городок. А 
чтобы его там никто не 
доставал, он снял квар-
тиру, переодевшись в 
женщину, к тому же 
представился немой. 
Это позволило ему ми-
нимально контактиро-
вать с арендаторами. 
Но сосед ему достался 
буйный. Однажды они 
поспорили из-за шума 
на этаже… и через не-
сколько дней пакеты 
с частями тела Блэка 
нашли в местной ре-
чушке. На суде Дерст 
честно признался: «Да, 
это я расчленил тело 
Морриса, но это было 
не убийство, а несчаст-
ный случай».

Мол, сосед забежал к 
нему в квартиру с писто-
летом, начал угрожать, 
они сцепились, кто-то 
в потасовке случайно 
задел курок, прогремел 

выстрел. Как ни удиви-
тельно, учитывая весь 
жизненный путь Дер-
ста, но суд отпустил его 
с миром на все четыре 
стороны. 

СПИСОК ЖЕРТВ
Только поднявшаяся 

после его злополучно-
го интервью шумиха 
заставила власти вновь 
открыть дело против 
миллиардера-психопа-
та. Его признали вино-
вным лишь в убийстве 
Сьюзан Берман. При-
частность к предна-
меренным убийствам 
Кэтлин Дерст и Мор-
риса Блэка так и не 
удалось официально 
доказать.

Впрочем, никто не 
исключает, что Роберт 
Дерст мог забрать го-
раздо больше жизней. 
Так, его брат Дуглас од-
нажды заявил, что убий-
ство своей первой жены 
маньяк репетировал на 
своих собаках - семе-
рых аляскинских мала-
мутах, все они носили 
кличку Игорь. Он даже 
придумал новое слово 
«заигорил» и исполь-
зовал его потом в каче-
стве синонима к слову 
«убил» - одна из жутко-
ватых его странностей. 

До сих пор не раскры-
то исчезновение еще 
двух девушек - одна из 
них пропала сразу после 
того, как посетила мага-
зин здорового питания 
Роберта Дерста, а вторая 
села в машину к мужчи-
не, очень похожему на 
него, судя по фоторобо-
ту. В последнем случае 
особенно подозритель-
ным выглядит тот факт, 
что спустя несколько 
месяцев после пропажи 
девушки Роберт Дерст 
неоднократно был за-
мечен на том же пере-
крестке, где ее видели в 
последний раз. Словно 
неведомая сила тянула 
его снова и снова на ме-
сто преступления.

Беседуем с теми, кому есть 
что сказать. По понедельникам 

и вторникам в 20.00 (мск) на Радио «КП»
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Этот снимок Роберта Дерста сделан во время 
вынесения ему пожизненного приговора 

в октябре 2021 года. Впрочем, срок 
за решеткой оказался не таким уж долгим. 

Жить ему оставалось меньше трех месяцев. 
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Миллионер почти 40 лет скрывал 
убийство жены, но случайно 
проболтался в интервью

В 1970-е 
Боб и Кэти 

Дерст считались 
одной из самых 
богемных пар 
в Нью-Йорке. 

 ■ ЭХО ТРАГЕДИИ

Андрей БАРАНОВ

Неонацист, убивший 
77 человек, требует 
отпустить его из тюрьмы.

В Норвегии идут судебные слушания 
по условно-досрочному освобождению 
из тюрьмы человека, успевшего стать 
одним из самых зловещих террористов 
XXI века. Речь идет о норвежском раси-
сте Андерсе Брейвике. 22 июля 2011 
года он взорвал заминированный авто-
мобиль у правительственного здания в 
Осло, убив восьмерых и ранив десят-
ки человек. Затем приехал на остров 
Утойя близ столицы, где работал летний 
лагерь молодежного крыла норвежских 

социал-демократов. Брейвик их нена-
видел, считая, что своей миграционной 
политикой они вредят стране. Он устро-
ил там кровавую бойню, застрелив 69 
человек, большинство из которых были 
подростки.

Суд приговорил преступника к 21 
году тюремного заключения  - макси-
мально возможному сроку в Норвегии. 
Наказание Брейвик отбывает в одиноч-
ной камере. Хотя на самом деле это 
целая мини-квартира из двух комнат с 
ванной и туалетом. Там есть мебель, 
холодильник, телевизор и компьютер. 

Отбыв первые 10 лет заключения, 
42-летний Брейвик получил право по-
дать прошение на УДО. Первое, что 
сделал проситель, войдя в зал, где про-

ходит заседание суда, вскинул руку в 
нацистском приветствии. Он сообщил, 
что воспользуется слушаниями, чтобы 
распространить свои взгляды. Но за-
метил: если его освободят, то он может 
отказаться от политики и поселится где-
нибудь на заполярном Шпицбергене.

Обвинитель заявила, что Брейвика 
выпускать нельзя, так как он ни в чем 
не раскаивается. А вызванный в суд 
психиатр назвал его «нарциссом, ко-
торому нельзя доверять». Да и сам 
преступник не верит, что его могут до-
срочно выпустить. «Одно могу сказать 
точно: в тюрьме я не умру»,  - заявил 
он репортерам.  

Вердикт по слушаниям еще не огла-
шен. 

Брейвик пообещал умереть на свободе 
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Войдя в судебный зал, Брейвик 
отсалютовал нацистским приветствием.  
В руке он держал листок с призывами 

в защиту белой нации.
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Ольга АФАНАСЬЕВА
(«КП» - Самара»)

До последнего мы ждали 
от туроператора обещанной 
компенсации за поездку 
двухлетней давности, отло-
женную из-за пандемии. И не 
мы одни. Сейчас «зависли» 
туры примерно на 7 млрд ру-
блей, и среди них наш. Жда-
ли чуда - возврата денег, но 
тут на днях в министерстве 
туризма подтвердили, что 
операторы не успеют рас-
считаться со всеми долгами. 
А на днях туроператорам раз-
решили продлить расчеты с 
туристами до 31 декабря 2022 
года. 

Может, пора идти в суд?

«ВЕРНИТЕ 
НАШИ ДЕНЕЖКИ»

Улететь в Доминикану на 
Карибский берег я должна 
была 2 апреля 2020 года. Мы 
уже готовились сесть в поезд 
до Москвы, когда на сайте 
МИДа появилась информа-
ция: Доминикана закрыта. 
На путешествие к юбилею я 
долго копила, разочарование 
мое было глубоко, а обида на 
оператора копилась и креп-
ла: они объяснились с нами 
через месяц, мол, ждите, ког-
да границу откроют. Потом 
стали предлагать замены на 
открывающиеся страны.

Вот, например, Танзания - 
экзотично же? Многие мои 
знакомые рванули на Занзи-
бар. И мы почти поддались 
на уговоры, но… На наши 
167 тысяч рублей по новому 
курсу и с новыми ценами нам 
предлагали пять дней в хижи-
не. А за примерно равноцен-
ный тур пришлось бы допла-
чивать - от 30 тысяч рублей за 
каждого туриста. При этом - 
никакого «все включено», не 
слишком приспособленная 
инфраструктура. И это Афри-
ка, не Латинская Америка, а 
хотелось-то именно ее! 

Решили ждать. Открыва-
лись все новые направления, 
но с работой мужа (оборон-
ный завод) нам практически 
все они были недоступны. В 
итоге Доминикану мы про-
ждали до марта 2021-го. И 
только потом решились пи-
сать заявление на возврат. На 

тот момент правительство 
обязывало оператора вер-
нуть нам деньги до 31 декабря 
2021 года. Причем с неболь-
шим бонусом: процентами 
по 1/365 ставке рефинанси-
рования за каждый день. За 
200 дней в нашем случае это 
8,5 тысячи рублей. Ну что ж, 
покроет хотя бы комиссию 
турагентства…

НЕ РАССЧИТАЛИСЬ 
В ОСНОВНОМ 
«МАЛЫШИ»

И вот 2021 год закончился. 
Под бой курантов деньги на 
мой счет не упали. После ка-
никул тоже. В интернете нахо-
жу тысячи таких же обижен-
ных, но с нами не торопятся 
объясняться. А ведь подозре-
ния о том, что у операторов 
нет денег, у меня возникли 
еще в декабре, когда вице-
президент Российского союза 
туриндустрии Юрий Барзыкин 
рассказывал в СМИ, что депу-
таты поддержали обращение 
о продлении сроков возврата 
компенсаций…

- Если бы не продлили сро-
ки возвратов, на операторов 
хлынул бы поток исков и 
многие бы обанкротились. 
Их клиенты вообще не полу-
чили бы ничего, так как зача-
стую уставный капитал про-
сто не соответствует объему 
взятых обязательств, - рас-
сказал Барзыкин.

В начале 2020 года сум-
ма долгов перед туристами 
составляла 44 млрд рублей. 
Осталось около 10 млрд, по-
ловина туроператоров полно-
стью рассчиталась с долга-
ми, массовых банкротств не 
было. В основном, как рас-
сказывает глава ассоциации 
турпомощи Роман Бобылев, 
туристы предпочли найти 
вариант на замену. Многие 
отправились на отдых уже 
летом 2020 года - по россий-
ским направлениям. Напри-
мер, моя подруга поменяла 
свой Тунис на санаторий в 
Сочи. 

Не равноценно, но у нее 
двое детей, привязка к их 
каникулам и ни одной лиш-
ней копейки. Меняла, на что 
было.

Тех, кто предпочел взять 
деньгами, не слишком много. 
Не поехали «куда возможно» 
те, кто, например, потерял 
работу или же, как мы, не 
может поехать куда угодно, 
а тратить огромные деньги 
на отдых на российских ку-
рортах не захотел.

 - Есть и категория тури-
стов, которые собирались в 
еще закрытые страны - это 
Европа, например, США, 
Китай. Ситуация вызвала 
много негатива, но туропе-
раторы тоже по сути лиши-
лись этих денег. Предопла-
ты в отели и авиакомпаниям 

не вернулись. Поэтому да-
ли операторам возможность 
заработать, - говорит Юрий 
Барзыкин. Он отмечает, что 
как раз крупные туропера-
торы рассчитались почти со 
всеми клиентами, а пробле-
мы возникли у «малышей».

- В выигрыше те, у кого 
много направлений, кто ди-
версифицировал затраты. А 
вот если оператор, например, 
на границе с Китаем работал 
и только туда возил, то он на 
что заменит? Вот такие, ко-
нечно, пока не могут рассчи-
таться и находятся на грани 
банкротства, - отмечает он.

Кстати, крупных уходов с 
рынка в 2020 - 2021 году бы-
ло очень немного. Пожалуй, 
запомнился только «Музени-
дис трэвел», оператор по Гре-
ции. Его клиенты, кстати, не 
получили назад свои деньги.

Но нам-то, туристам, ка-
кое дело до их проблем? Ведь 
что получается: туроперато-
ры успешно работают, возят 
туда-сюда целые самолеты, 
цены на все выросли. А денег 
у них все еще нет?

- Да, во всем этом есть доля 
лукавства, - анонимно объ-
ясняет мне знакомая из ту-
рагентства. - Перед Новым 
годом не случайно загово-
рили, что не успевают рас-
платиться. Это горячий сезон 
на рынке, свободных денег 
просто нет. Бизнес туропера-
торов немного похож на пи-
рамиду: все деньги, которые 
сейчас получили от клиентов, 
уходят на предоплаты, ран-

ние бронирования. На них 
мы живем сейчас, а клиент 
едет только через полгода, 
например. Деньги всегда в 
обороте, особенно перед Но-
вым годом, когда нужно за-
бронировать направления на 
праздники, чтобы они были 
у нас в доступе, когда придут 
клиенты с деньгами. А впере-
ди 23 февраля и 8 марта - по-
вышенный спрос, предопла-
ты нужно отдать уже сейчас. 
Конечно, никто не станет в 
этот период деньги со счетов 
раздавать.

КАЖДЫЙ ЗА СЕБЯ...
И что же теперь делать? 

Желанную отсрочку опера-
торы получили. Теперь сроки 
возврата денег по несостояв-
шимся поездкам перенесены 
на 31 декабря 2022 года.

Но теперь нам, чтобы от-
правиться в путешествие 
мечты, нужно доплатить еще 
около 30 - 40 тысяч рублей, а 
отель будет хуже. Это невы-
годно, но операторы диктуют 
условия: вы рассчитывались 
в рублях, вот в рублях же и 
покупайте сейчас. Бери, что 
дают - в нашем случае реше-
ние хотя бы на поверхности. 
А вот тем, чьи направления 
все еще закрыты, скорее все-
го, придется ждать до конца 
года, - повод тянуть у опера-
тора есть. Тут уже каждый за 
себя: юристы советуют ре-
гулярно писать письма и уз-
навать о своей судьбе, какие 
варианты предлагают имен-
но вам.

Читайте на сайте 
«Турист заболел COVID-19 за границей: 

что должна сделать страховая 
компания»
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ВОПРОС - РЕБРОМ

СТОИТ ЛИ 
ИДТИ В СУД?
А вот здесь юристы 
отвечают 
неоднозначно.
Первое, что можно сделать, если 
волнуетесь за сохранность своих 
средств: написать оператору 
досудебную претензию. 
Изложите ваши доводы, 
почему хотите получить 
деньги и не можете ждать. 
Отправьте заказное 
письмо с уведомлением.

 Эта бумага понадобится в суде. 
Но, возможно, до суда дело не 
дойдет. Вы напомните оператору 
о себе, и вас поставят в очередь 
на выплату, объясняет юрист 
Валерий Соловьев.
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КОНКРЕТНО КАКИЕ ТУРЫ ДО СИХ ПОР НЕ КОМПЕНСИРОВАЛИ

40% Европа и Великобритания
27% Ближний Восток и Юго-Восточная Азия
18% Греция и Кипр
9% Турция, ОАЭ и Мальдивы
6% морские круизы

Заплатили? Ну и езжайте 
отдыхать на свой диван
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Туристам предлагают доплачивать кругленькие суммы 
за путевки или еще год ждать возврата денег.

Как корреспондент 
«Комсомолки» 
понадеялась 
на компенсацию 
за сорвавшийся 
в 2020 году отпуск 
и что из этого вышло.
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Алексей ИВАНОВ

Как наследник 
богатейшей семьи 
Нью-Йорка стал 
одним из самых 
ненавидимых 
людей в Америке.

Еще при жизни про 
его преступления сня-
ли голливудский фильм 
«Все самое лучшее» 
с Райаном Гослингом. 
Поразительно, но на 
момент кинопремьеры 
он - убийца как мини-
мум трех человек - ни-
когда не был осужден. 
Картина настолько 
понравилась серийно-
му преступнику, что 
тот позвонил режис-
серу Эндрю Джареки и 
предложил дать откро-
венное интервью. Эта 
беседа стала для него 
фатальной - мужчину 
наконец арестовали и 
приговорили к пожиз-
ненному заключению. 
Впрочем, недолгому: 
осудили его в октябре 
прошлого года, а уже 10 
января Роберт Дерст - 
социопат, соблазни-
тель, мастер маскиров-
ки, наследник одной из 
самых богатых семей 
Нью-Йорка - скончал-
ся от остановки сердца в 
калифорнийской тюрь-
ме в возрасте 78 лет.

ЧИСТОСЕРДЕЧНОЕ 
ПРИЗНАНИЕ

Пожилой седой муж-
чина со странно-темны-
ми, будто чернильны-
ми глазами и петличкой 
микрофона на белой 
рубашке, покряхтывая, 
идет в уборную, чтобы 
отлить после сложного 
разговора на камеру. 
Конечно, он забыва-
ет о том, что звук про-
должает записываться, 
и бормочет отрывоч-

ные фразы себе под 
нос: «Катастрофа… Ты 
прав, дружище… Но 
даже и представить не 
можешь… Что же я, черт 
побери, натворил… Ну 
разумеется, я убил их 
всех».

Это чистосердечное 
признание стало на-
стоящей медиасенса-
цией в Америке. Более 
30 лет Роберта Дерста 
пытались привлечь к 
правосудию после за-
гадочного исчезнове-
ния его первой супруги, 
а потом и за убийство 
лучшей подруги и сосе-
да по дому. Но каждый 
раз Дерсту чудесным об-
разом удавалось выйти 
сухим из воды. И вот так 
глупо попасться!

ИСЧЕЗНОВЕНИЕ 
В САЛЕМЕ

Семья Дерстов - вли-
ятельные застройщики 
Манхэттена, которым 
принадлежит немало 
небоскребов на самом 
дорогом участке су-
ши на планете. Роберт 

Дерст как старший 
сын в семье должен 
был стать у руля импе-
рии. Но отец все браз-
ды правления передал 
среднему сыну, Дугласу. 
Такой удар судьбы еще 
более ухудшил и без то-
го непростой характер 
Роберта Дерста - до по-
следних дней он считал, 
что его обокрали. 

Первая жена Робер-
та - Кэтлин Дерст - та-
инственно исчезла в 
Южном Салеме, штат 
Нью-Йорк, 31 января 
1982 года. Последний 
раз ее видели в гостях у 
близкой подруги, кото-
рой Кэтлин сообщила, 
что подает на развод. В 
тот вечер Дерст заехал 
за супругой на машине, 
на глазах у друзей они 
продолжили ругаться. 
Позже Роберт заявил 
следователям, что вы-
садил жену на вокза-
ле, она выпила залпом 
бутылку вина и отбыла 
первым поездом. Остан-
ков женщины так и не 
нашли, она 

была признана погиб-
шей лишь в 2002 году.

НЕСЧАСТНЫЙ 
СЛУЧАЙ

Одним из немногих 
людей на свете, кото-
рым Роберт Дерст до-
верял свои тайны, бы-
ла Сьюзан Берман, его 
одноклассница. Она по-
стоянно публично вы-
ступала в прессе с реча-

ми в защиту своего 
приятеля. И лишь 

в 2000 году Сью-
зан согласилась 
дать показания 
следователям 

по нераскрыто-
му делу об убий-

стве жены богача. 
Через 5 дней ее нашли 
мертвой - ее застрелили 
в затылок из ружья.

Сожалел ли Роберт 
о том, что лишил жиз-
ни свою близкую под-
ругу? Возможно, да, 
по-своему. По край-
ней мере он отправил 
в полицию анонимное 
письмо с указанием 
места, где можно най-
ти тело. 

С того дня Дерст залег 
на дно. По соглашению 
со своей семьей он по-
лучал пансион в $2 млн 
ежегодно. Несостояв-
шийся глава корпора-
ции уехал в маленький 
техасский городок. А 
чтобы его там никто не 
доставал, он снял квар-
тиру, переодевшись в 
женщину, к тому же 
представился немой. 
Это позволило ему ми-
нимально контактиро-
вать с арендаторами. 
Но сосед ему достался 
буйный. Однажды они 
поспорили из-за шума 
на этаже… и через не-
сколько дней пакеты 
с частями тела Блэка 
нашли в местной ре-
чушке. На суде Дерст 
честно признался: «Да, 
это я расчленил тело 
Морриса, но это было 
не убийство, а несчаст-
ный случай».

Мол, сосед забежал к 
нему в квартиру с писто-
летом, начал угрожать, 
они сцепились, кто-то 
в потасовке случайно 
задел курок, прогремел 

выстрел. Как ни удиви-
тельно, учитывая весь 
жизненный путь Дер-
ста, но суд отпустил его 
с миром на все четыре 
стороны. 

СПИСОК ЖЕРТВ
Только поднявшаяся 

после его злополучно-
го интервью шумиха 
заставила власти вновь 
открыть дело против 
миллиардера-психопа-
та. Его признали вино-
вным лишь в убийстве 
Сьюзан Берман. При-
частность к предна-
меренным убийствам 
Кэтлин Дерст и Мор-
риса Блэка так и не 
удалось официально 
доказать.

Впрочем, никто не 
исключает, что Роберт 
Дерст мог забрать го-
раздо больше жизней. 
Так, его брат Дуглас од-
нажды заявил, что убий-
ство своей первой жены 
маньяк репетировал на 
своих собаках - семе-
рых аляскинских мала-
мутах, все они носили 
кличку Игорь. Он даже 
придумал новое слово 
«заигорил» и исполь-
зовал его потом в каче-
стве синонима к слову 
«убил» - одна из жутко-
ватых его странностей. 

До сих пор не раскры-
то исчезновение еще 
двух девушек - одна из 
них пропала сразу после 
того, как посетила мага-
зин здорового питания 
Роберта Дерста, а вторая 
села в машину к мужчи-
не, очень похожему на 
него, судя по фоторобо-
ту. В последнем случае 
особенно подозритель-
ным выглядит тот факт, 
что спустя несколько 
месяцев после пропажи 
девушки Роберт Дерст 
неоднократно был за-
мечен на том же пере-
крестке, где ее видели в 
последний раз. Словно 
неведомая сила тянула 
его снова и снова на ме-
сто преступления.

Беседуем с теми, кому есть 
что сказать. По понедельникам 

и вторникам в 20.00 (мск) на Радио «КП»
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Этот снимок Роберта Дерста сделан во время 
вынесения ему пожизненного приговора 

в октябре 2021 года. Впрочем, срок 
за решеткой оказался не таким уж долгим. 

Жить ему оставалось меньше трех месяцев. 
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Миллионер почти 40 лет скрывал 
убийство жены, но случайно 
проболтался в интервью

В 1970-е 
Боб и Кэти 

Дерст считались 
одной из самых 
богемных пар 
в Нью-Йорке. 

 ■ ЭХО ТРАГЕДИИ

Андрей БАРАНОВ

Неонацист, убивший 
77 человек, требует 
отпустить его из тюрьмы.

В Норвегии идут судебные слушания 
по условно-досрочному освобождению 
из тюрьмы человека, успевшего стать 
одним из самых зловещих террористов 
XXI века. Речь идет о норвежском раси-
сте Андерсе Брейвике. 22 июля 2011 
года он взорвал заминированный авто-
мобиль у правительственного здания в 
Осло, убив восьмерых и ранив десят-
ки человек. Затем приехал на остров 
Утойя близ столицы, где работал летний 
лагерь молодежного крыла норвежских 

социал-демократов. Брейвик их нена-
видел, считая, что своей миграционной 
политикой они вредят стране. Он устро-
ил там кровавую бойню, застрелив 69 
человек, большинство из которых были 
подростки.

Суд приговорил преступника к 21 
году тюремного заключения  - макси-
мально возможному сроку в Норвегии. 
Наказание Брейвик отбывает в одиноч-
ной камере. Хотя на самом деле это 
целая мини-квартира из двух комнат с 
ванной и туалетом. Там есть мебель, 
холодильник, телевизор и компьютер. 

Отбыв первые 10 лет заключения, 
42-летний Брейвик получил право по-
дать прошение на УДО. Первое, что 
сделал проситель, войдя в зал, где про-

ходит заседание суда, вскинул руку в 
нацистском приветствии. Он сообщил, 
что воспользуется слушаниями, чтобы 
распространить свои взгляды. Но за-
метил: если его освободят, то он может 
отказаться от политики и поселится где-
нибудь на заполярном Шпицбергене.

Обвинитель заявила, что Брейвика 
выпускать нельзя, так как он ни в чем 
не раскаивается. А вызванный в суд 
психиатр назвал его «нарциссом, ко-
торому нельзя доверять». Да и сам 
преступник не верит, что его могут до-
срочно выпустить. «Одно могу сказать 
точно: в тюрьме я не умру»,  - заявил 
он репортерам.  

Вердикт по слушаниям еще не огла-
шен. 

Брейвик пообещал умереть на свободе 
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Войдя в судебный зал, Брейвик 
отсалютовал нацистским приветствием.  
В руке он держал листок с призывами 

в защиту белой нации.
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Мария БАЧЕНИНА,
Анна ДОБРЮХА

Цифры заболеваемо-
сти ковидом в нашей 
стране по-прежнему за-
шкаливают. Какие сценарии 
дальнейшего развития ситу-
ации в России выглядят наи-
более вероятными? 

Об этом мы спросили ру-
ководителя Высшей школы 
организации и управления 
здравоохранением, доктора 
медицинских наук Гузель 
Улумбекову. Эксперт стала 
гостем очередного выпуска 
программы «Антиковид» на 
Радио «Комсомольская прав-
да» (FM.KP.RU).

КОГДА У НАС БУДЕТ 
ПИК ЗАРАЖЕНИЙ

- Гузель Эрнстовна, иссле-
дователи Вашингтонского 
университета по итогам мате-
матического моделирования 
заявили: пик заболеваемости 
«омикроном» в России придет-
ся на конец января - начало 
февраля, в это время будет бо-
лее 80 тысяч заражений в сут-
ки. Насколько реалистичен такой 
прогноз?

- Математические прогнозы - де-
ло хорошее, но нужно учитывать 
также особенности конкретных 
стран, доли населения разных воз-
растов, количество вакцинирован-
ных. С учетом этого 80 тысяч зара-
жений в сутки выглядят достаточно 
реалистично, но цифра может быть 
и больше.

Тем не менее, глядя на Южную 
Африку, откуда стартовал «оми-
крон», а также некоторые страны 
Европы и США, мы видим: после 
стремительного нарастания волны 
заболеваемости и достижения пика 
она почти столь же быстро идет на 
спад. Например, в ЮАР базовое 
репродуктивное число (главный 
показатель напряженности эпи-
добстановки. - Ред.) уже намного 
ниже единицы практически целую 
неделю.

- Это значит, что заболеваемость 
там снизилась очень ощутимо?

- Именно так. В европейских 
странах и США похожие тенден-
ции. В среднем можно ожидать 
наступления пика заболеваемости 
через 2 - 3 недели после начала рас-
пространения «омикрона».

- У нас много людей с хронически-
ми болезнями, старшего возраста, за-
частую наплевательское отношение к 
маскам и уровень вакцинации намно-
го ниже европейского. И кажется, 
что нынешняя 5-я волна закончится 
в России в лучшем случае к концу 
марта  - апрелю. Как вы считаете?

- Думаю, что, скорее всего, да.

ХВАТИТ ЛИ ВРАЧЕЙ 
И ЛЕКАРСТВ

- В исследовании американских уче-
ных еще есть прогноз: пик нагрузки на 
систему здравоохранения у нас будет 
9 февраля. В этот день понадобятся 
больничные койки для 133 тысяч че-
ловек (с учетом наступления ослож-
нений у ранее заболевших. - Ред.). У 
нас хватит мест в ковидных отделе-
ниях, врачей, оборудования?

- В этом направлении мы много-
го достигли. Сегодня, по данным 
Минздрава, в больницах находят-
ся порядка 150 тысяч пациентов с 
ковидом и другими респираторны-
ми инфекциями, включая грипп. 
Развернуть до 250 тысяч коек наша 
система здравоохранения вполне 
сможет. Сейчас идет серьезная заго-
товка запасов кислорода, лекарств.

В общем, с этой, пятой волной 
ковида, думаю, мы справимся, хотя 
это и потребует немалых усилий.

- Количество больных, которым 
нужна госпитализация, при «омикро-
не» ниже, чем при «дельте»?

- По зарубежным данным, боль-
ные с «омикроном» попадают в 
больницу в среднем 2,5 раза реже.

Но есть еще один серьезный по-
вод для беспокойства. Проблема 
в том, что у нас постоянно очень 
большие ресурсы - врачи, больнич-
ные койки - отвлечены на оказание 
медпомощи пациентам с ковидом. 
Понятно, что в условиях эпидемии 
без этого не обойтись. Однако есть 
еще масса других заболеваний. 

На пике предыдущих волн при-
мерно треть всех медработников и 
мест в больницах были задейство-

ваны в лечении COVID-19. В итоге, 
например, в 2020 году, по данным 
Росстата, выявление болезней си-
стемы крово обращения сократи-
лось на 17%.

- То есть почти каждый пятый сер-
дечник остался без диагноза и своев-
ременно не начал лечение?

- Да! Это значит, что в ближайшие 
годы мы столкнемся с тяжелыми, 
запущенными формами заболева-
ний, для лечения которых потребу-
ется еще больше врачей, лекарств 
и денежных средств.

ОТ РЕДАКЦИИ: Получается, 
каждый, кто сейчас не соблюдает 
элементарные правила защиты от 
ковида, не носит маску или респи-
ратор, не делает прививку, снижа-
ющую риск получить осложнения и 
попасть в больницу, вносит свой лич-
ный вклад в отвлечение медицинских 
ресурсов на COVID-19. 

Из-за этого снижаются шансы 
получить помощь у людей с больным 
сердцем, раком и т. д. 

То есть, говоря проще, наплевав на 
свое здоровье при коронавирусе, вы 
можете оставить без медицинской 
помощи и убить кого-то другого.

Подумайте об этом.

Картина дня: 

«Антиковид» - программа, 
которая развенчивает мифы о коронавирусе 

и вакцинации. 
Слушайте в подкастах на сайте radiokp.ru

 ■ ВМЕСТО ВЫВОДА

«Примеры можно продолжать и 
дальше, - отмечает Александр Дра-
ган. - Общая тенденция: от начала 
взрывного роста до пика проходит 
в среднем около 3 - 5 недель, пик 
длится в среднем 4 - 5 дней, затем 
начинается спад». При этом есть 
ложка дегтя, предупреждает экс-
перт: спад происходит все-таки 
медленнее роста, и высокая на-
грузка на больницы и врачей со-
храняется еще достаточно долго.
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Руководитель Высшей 
школы организации 
и управления 
здравоохранением 
оценила нынешнюю 
ситуацию и сценарии 
дальнейшего 
развития эпидемии.

Доктор медицинских наук Гузель УЛУМБЕКОВА: 

Волна «омикрона» в России 
спадет к середине весны

Как нападает 
и отступает 
вирус-мутант

Картину в цифрах и фактах описал 
на своей странице в соцсетях анали-
тик данных, отслеживающий ситуа-
цию с коронавирусом в разных стра-
нах мира, Александр Драган.

➊ После прихода «омикрона» пик 
заражений достигается быстро. Волна 
растет стремительно: за 2,5 - 3 недели 
заболеваемость увеличивается на два 
порядка.

➋ Движение к пику занимает не-
сколько недель, вскоре после него 
начинается спад.

➌ Стран (и мегаполисов), уже про-
шедших пик «омикрона», пока не-
много, но везде картина одна.

ЮАР: рост заражений «омикро-
ном» начался 16 ноября. Ровно че-
рез месяц республика вышла на пик 
случаев, после чего заболеваемость 
стала снижаться. Однако нагрузка на 
больницы остается заметной: во всей 
ЮАР сейчас с ковидом на больнич-
ных койках 7,4 тыс. пациентов, что в 
3,5 раза больше, чем перед началом 
волны «омикрона».

Великобритания: быстрый рост за-
ражений начался в районе 10 декабря, 
пик пришелся на 1 января - ровно че-
рез три недели. Нагрузка на больницы 
начинает снижаться только сейчас.

Нью-Йорк: быстрый рост зараже-
ний стартовал 14 декабря, пик - ровно 
через три недели, 4 января. Новые 
госпитализации достигли пика 7 ян-
варя. Последнюю неделю нагрузка 
на больницы постепенно снижается.

НАГЛЯДНО

«Омикрон» 
фиксируют уже 

на всех континентах. 
Так что маски 
снимать пока 

рановато.

FM.KP.RU

Россия
www.kp.ru
 26.01.2022 8



Россия
www.kp.ru 726.01.2022

Анна ДОБРЮХА

БОЙЦЫ СО СБИТЫМ ПРИЦЕЛОМ
Способность коронавируса вызы-

вать долгий постковидный хвост даже 
после легкой формы болезни остается 
одной из главных загадок, которую 
ученые рассчитывают разгадать 
в наступившем году. Не-
сколько исследователь-
ских групп в разных 
странах мира пош-
ли по пути изучения 
выработки особых 
белков - так назы-
ваемых аутоантител 
у инфицированных 
SARS-CoV-2.

- Речь идет об особых 
элементах иммунной 
системы, - пояснил «КП» 
иммунолог, кандидат медицин-
ских наук, гендиректор контрактно-
исследовательской компании Нико-
лай Крючков. - В отличие от защитных 
антител, которые вырабатываются по-
сле болезни, аутоантитела - это «вну-
тренние враги». Они возникают из-за 
сбоя в иммунной системе и атакуют 
не вирусы или болезнетворные бакте-
рии, а бьют по собственным органам 
и тканям организма.

Такие «бойцы со сбитым прицелом» 
появляются не только после ковида, 
но и вследствие многих других ин-
фекций, подчеркивает эксперт. Есть 
аутоантитела и у большинства здоро-
вых людей. Однако с относительно 
небольшим количеством этих «не-
правильных» антител организм, как 
правило, справляется без опасных 
последствий.

- В нас заложен механизм, кото-
рый называется «иммунологическая 
толерантность», - говорит Николай 
Крючков. - У иммунной системы есть 
ряд «предохранителей», благодаря ко-
торым она с ходу не запускает агрес-
сивные реакции на все, что кажется 
ей чужеродным. Если же предохра-
нители не срабатывают либо раздра-
жающие стимулы слишком сильные, 
то иммунная система начинает ата-
ковать врага.

При сбое в работе иммунитета 
может начаться «огонь по своим», 
и тогда развиваются аутоиммунные 
заболевания - рассеянный склероз, 
псориаз, ревматоидный артрит, си-
стемная красная волчанка и др. Как 
выяснили ученые, после перенесен-
ного ковида наблюдается особая кар-
тина выработки аутоантител. Воз-
можно, именно это вносит основной 
вклад в появление постковидного 
хвоста, предполагают исследовате-
ли. А также может повысить риск за-
пуска аутоиммунных болезней после 
встречи с коронавирусом.

«ПОЛОВОЙ ПАРАДОКС»
В новой научной работе команда 

исследователей из нескольких ме-
дицинских центров в Лос-Анджелесе 
(Калифорния, США) проверила вы-
работку аутоантител различных типов 
у 177 человек, переболевших ковидом 
разной степени тяжести. 65% из них - 
женщины, 35% - мужчины, средний 
возраст - 35 лет.

Авторы назвали свою научную 
статью «Парадоксальные половые 
особенности аутоантительного от-
вета на коронавирусную инфекцию». 
Поскольку самым значимым и не-
ожиданным сочли такой результат: 
«несмотря на то, что классические 
аутоиммунные заболевания более 

распространены среди женщин, но-
вые исследования выявили парадок-
сальное преобладание аутоиммун-
ной активации у мужчин в условиях 
тяжелого заболевания COVID-19». 
Иными словами, наиболее мощная 
выработка «вредных» антител отме-
чена у представителей мужского по-
ла, заболевших ковидом в тяжелой 
форме. При этом в случае легкой или 
бессимптомной инфекции аутоанти-
тела более активно вырабатывались 
у женщин, чем у мужчин.

Словом, неблагоприятные реакции 
в организме (в частности, сбои в рабо-
те иммунной системы) возможны при 
любой форме болезни, заключают 
авторы научной работы. Аутоантитела 
могут сохраняться до шести месяцев 
после выздоровления.

НЕ НАВРЕДИТ ЛИ ПРИВИВКА?
Мы попросили эксперта проком-

ментировать результаты нового ис-
следования.

- Николай, новость о том, что у пере-
болевших ковидом возникают антите-
ла, способные атаковать организм, на-
пугала многих посетителей соцсетей. 
Самый частый вопрос: антитела после 
прививки тоже могут быть опасны?

- Речь идет о совершенно разных 
антителах. После прививки выра-
батываются защитные антитела, за-
точенные на распознавание возбу-
дителя инфекции. В большинстве 
нынешних вакцин это антитела к 
S-белку, из которого состоят «шипи-
ки» коронавируса. Если же человек 
заражается ковидом, не имея защи-
ты, в организме зачастую развивается 
системное воспаление. И именно 
оно в конечном счете провоциру-
ет запуск выработки аутоантител, 
способных навредить собственным 
органам и тканям.

- То есть после вакцин опасные ау-
тоантитела появиться попросту не 
могут?

- Могут, но крайне редко, это еди-
ничные случаи осложнений. Напри-
мер, тромбозы, которые в редчайших 
ситуациях встречаются после вакци-
нации, связаны как раз со сбоями в 
работе иммунитета у привитых. Пов-
торю, это единичные случаи на мил-

лионы уколов, и при 
своевременном обна-
ружении, как прави-
ло, такие осложнения 
успешно лечатся.

- Сейчас многие сда-
ют тесты на антитела, 
чтобы узнать их уро-
вень после прививки. 
А можно сдать анализ 
на аутоантитела?

- Тут все не так про-
сто. Аутоантител из-
вестно более 200 ви-
дов. Сделать полную 
или даже расширен-
ную панель иссле-
дований в рутинной 
клинической прак-
тике невозможно. 
Профильные врачи 
назначают пациентам 
анализы на отдельные 
виды аутоантител при 
подозрении на кон-
кретные заболева-
ния: ревматоидный 
артрит, ревматизм, 
системную красную 

волчанку, аутоиммунный тирео идит 
и т. д.

После ковида могут возникать ау-
тоантитела разных видов - в зависи-
мости от органов-мишеней, которые 
страдают от болезни, поясняет экс-
перт. При этом даже положитель-
ный результат анализа вовсе не будет 
обязательным подтверждением, что 
неблагоприятная реакция стала не-
пременно последствием COVID-19. 
Также не факт, что само по себе на-
личие аутоантител непременно при-
ведет к развитию аутоиммунного за-
болевания.

Так что результаты новой научной 
работы пока не имеют прикладно-
го значения - они важны для пони-
мания протекания коронавирусной 
инфекции и ее возможных послед-
ствий, резюмирует Николай Крюч-
ков.

напасть

Что нас ждет завтра?

Коронавирус показал, как хрупок наш мир. 
Способна ли наука победить или нам суждено 
жить от одной пандемии до другой? Как наука 
меняет жизнь людей и могут ли быть побочные 
эффекты от прогресса? Эта книга отвечает на 
самые волнующие вопросы и дает надежду на 
победу разума.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва 
ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Прививка, маска и ограничения в общественных местах, конечно, не гарантируют, 
что вирус не проберется в организм, но значительно повышают шансы не заболеть. 

Антитела после ковида 
могут атаковать организм

Есть ли такая 
угроза после 
вакцинации, 

объяснил 
иммунолог.
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КСТАТИ

- Как мы видим из исследования, у женщин 
аутоиммунные реакции встречаются чаще - 
при легкой и бессимптомной форме ковида 
аутоантител у них вырабатывается больше, - 
отмечает эксперт. - Но и устойчивость 
к негативным последствиям при этом выше. 
То есть организм лучше справляется 
с удержанием контроля в целом.

ЖЕНСКИЙ 
ИММУНИТЕТ 
УСТОЙЧИВЕЕ?

Мужчины менее толерантны 
в иммунном смысле. 
При легких формах ковида 
у них меньше аутоантител. 
Но если уже инфекция перешла 
в среднетяжелую 
или тяжелую форму, 
то идет более мощная 
аутоиммунная реакция, 
чем у женщин.
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Евгения КОРОБКОВА

В Москве впервые 
собрали личные вещи 
и живопись лидера 
группы «Кино».

Эту выставку ждали при-
мерно так, как улицы ждут 
отпечатков наших ног. Орга-
низаторы обещали небыва-
лое: впервые собрать в едином 
пространстве все материаль-
ное и вещественное, остав-
шееся от звезды по имени Цой.

ДЖИНСЫ И БРАСЛЕТЫ
На презентации ждали и 

выступления сына Цоя, од-
нако в последний момент 
выяснилось, что Александр 
Викторович (и вообще никто 
из семьи) не приехал, поэтому 
все внимание досталось Джо-
анне Стингрей.

Те, чья молодость пришлась 
на perestroika, вспомнят эту 
богатую чудачку, всем серд-
цем возлюбившую русский 
рок и взявшуюся самоот-
верженно пропагандировать 
его на Западе. Это Джоанна 
привозила группе «Кино» 
модные 501-е джинсы Levis 
и американские резиновые 
браслеты, сделанные из маг-
нитофонных пасиков; возила 
их за границу.

Словно не прошло трид-
цати лет: «самая влиятель-
ная американка в истории 
русского рока» выглядела 
необыкновенно молодо и 
свежо, примерно как алюми-
ниевый огурец на брезентовом 
поле. Один из экспонатов - 
записка, в которой музыкант 
просил Джоанну привезти 
ему из Америки кроссовки и 
часы Swatch. Эти часы и были 
на его руке в момент смер-
тельной аварии. Они живы и 
тикают до сих пор, а значит, 
время Цоя еще не закончилось.

Увидеть их можно в зале с 
одеждой Цоя. После гибели 
музыканта семья запечатала 
все его имущество в короб-
ки, и только сейчас, впервые 
за тридцать лет, эти коробки 
открыли.

ОТ ЖАБО ДЭВИДА БОУИ...
Сюрпризом было увидеть 

среди образов Цоя красные 
бархатные штаны и рубашки 
с крахмальным жабо: с та-
ких образов в стиле Дэвида 
Боуи музыкант начинал свой 
путь. Но, конечно, наиболь-
шее впечатление производил 
знаменитый черный костюм 
Цоя: брюки-бананы, куртка 
Esprit, галстук-боло.

Модные луки он подсма-
тривал в зарубежных филь-
мах, но немножко усовер-
шенствовал на свой манер. 
Например, выкрасил молнию 
любимой куртки в зеленый 
цвет, галстук-боло носил на 
голое тело, а тещину сережку-
клипсу использовал то как 
брошь, то как перстень.

- Масштаб выставки пора-
жает, уверен, что посетители 
будут возвращаться сюда по 
нескольку раз, - прокоммен-

тировал гендиректор Прези-
дентского фонда культурных 
инициатив Роман Карманов.

Прийти «по нескольку раз» 
удастся, конечно, не всем. 
Однако хотя бы раз увидеть 
«Путь Цоя» точно стоит. Экс-
позиция построена крайне 
интересно и современно, 
соединив сценографию, не-
обычные технологии и музы-
ку (каждому посетителю вы-
дают наушники и телефоны 

со звуковым сопровожде-
нием). Здесь будет прият-
но побывать даже тем, кто 
не слышал ничего, кроме 
перепевок «Кукушки» По-

линой Гагариной. А уж фана-
ты придут в экстаз при виде 
артефактов: фотографий го-
лопопого Вити, его медиато-
ров, черновиков, косметички, 
а также вещей, имеющих са-
кральный смысл, вроде зна-
менитого кольца с котом или 
трех гитар, впервые встретив-
шихся вместе.

...ДО СУПА 
ЭНДИ УОРХОЛА

Но главное - это картины. 
Впервые нам представили 
76 работ Цоя-художника, гля-
дя на которые многое пони-
маешь о творческом методе.

На протяжении всей сво-
ей жизни Виктор Робертович 
рисовал. В молодости он ко-
пировал афиши зарубежных 
групп и продавал их по пять 
рублей на ленинградской тол-
кучке. Не бросил занятие, да-
же когда стал известным му-
зыкантом.

Из заграничных поездок 
привозил дорогие фломасте-
ры и краски. В качестве па-
литры использовал баночку 
из-под черной икры. На его 
рисунках - дерущиеся пик-
сельные человечки; пожира-
ющие друг друга годзиллы; 
сцены первобытной охоты 
на динозавров... Вместо хол-

ста - целлофан, картон, бу-
мажки в клеточку, полароид-
ные снимки, рыжая клеенка, 
какую стелют на кровать под 
маленьких детей.

По легенде от Джоанны 
Стингрей, когда работы му-
зыканта увидел Уорхол, то 
лицо обычно кислого Энди 
расплылось в улыбке.

- И тогда я попросила его 
поставить автограф на баноч-
ках супа «Кэмпбелл» для всей 
группы. Я подумала, это будет 
хороший подарок для «Ки-
но», - вспоминала Джоанна.

В отличие от барабанщика 
Георгия Гурьянова, беспечно 
расправившегося с реликвией 
по назначению, Цой сберег 
свою баночку. Несъеденный 
суп с автографом Энди зани-
мает почетное место в экспо-
зиции.

УДАР ТОКОМ
Он многое почерпнул с За-

пада. Жизненные установ-
ки - из фильмов с Брюсом Ли. 
Манеру одеваться - от героев 
Шварценеггера. Учился пи-
сать стихи по переводным 
текстам зарубежных звезд. И 
даже рисовал, опираясь на за-
падные фильмы: взяв за осно-
ву кадр, творчески интерпре-
тировал его.

За несколько лет до смерти 
Цой увлекся темой дороги. 
Первоисточником на сей раз 
стали не зарубежные фильмы, 
а совершенно советская кар-
тина «Новая Москва» худож-
ника Пименова. Сначала Цой 
написал «Колхозницу», где 
женщина в косынке ведет ав-
томобиль сквозь абстрактную 
размытость. На следующих 
полотнах в качестве пасса-
жира автомобиля был он сам, 
Виктор Цой. А потом он по-
просил друзей щелкнуть его 
сзади на «Полароид» и обвел 
композицию будущей работы 
толстой черной рамкой.

Через несколько недель 
Виктор Цой разбился.

Автопортрет со спины, на 
котором Цой ведет машину 
в никуда, стал последним по-
лотном, написанным музы-
кантом. Кураторы выставки 
«Путь Цоя» говорят: когда 
впервые увидели эту работу, 
их словно ударило током.

Такое же ощущение ис-
пытывает и зритель. Хотели 
этого устроители или нет, но 
многое о русском роке стано-
вится понятнее и яснее.

Еще больше фото 
с выставки можно 

посмотреть 
на сайте
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Он много рисовал. Последняя картина - автопортрет. 
Цой едет в никуда. 

На выставке Цоя показали 
последнюю мистическую 
картину, где музыкант 
изобразил свою смерть
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Цой сохранил нетронутой 
знаменитую банку супа 

с автографом Уорхола (вверху). 
А в таких костюмах а-ля 
Боуи музыкант начинал 
свою карьеру (справа).
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Музыкант, поэт, актер, художник - 
что бы ни говорили, Цой жив!

Выставка в Манеже продлится до 15 апреля. 
Цена билетов от 800 до 1600 рублей и варьируется 
в зависимости от времени посещения. Есть льготы.

26.01.2022
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

И только спустя девять 
дней МВД сообщило о задер-
жании первого подозревае-
мого. Умеджону Жабборову 
27 лет. Он уроженец Согдий-
ской области Таджикистана.

НА НАЛЕТЧИКА ВЫВЕЛ 
БЕЛЫЙ «МЕРСЕДЕС» 

Ограбление вдовы Алек-
сандра Градского началось 
с автомобильной подставы. 
«Фольксваген» преступников 
столкнулся на ЦКАД с «Лек-
сусом» Марины Коташенко. 
Затем трое мужчин в масках 
сели в ее иномарку. Под ду-
лом пистолета они заставили 
вдову проехать в загородный 
дом и отдать спрятанные там 
100 млн рублей. После этого 
неизвестные приказали Ко-
ташенко вывезти их за терри-
торию охраняемого поселка и 
высадить на Киевском шоссе 
в районе Апрелевки. На ме-
сте их уже поджидал некий 
белый «Мерседес».

Именно эта машина в итоге 
и вывела сыщиков на подо-
зреваемых. 

Номер иномарки, на ко-
торой уехали преступники, 
засветился на камерах видео-
наблюдения. Проверили в 
базе ГИБДД - по документам 
старый «Мерседес» принад-
лежит 43-летнему уроженцу 
Таджикистана, прописанно-
му в Тульской области. Одна-
ко сам мужчина заявил, что 
авто он уже давно продал, не 
оформляя сделку. Проверили 
алиби. В момент ограбления 
владелец «Мерса» действи-
тельно был в соседней обла-
сти. Да и факт продажи под-
твердили многие. 

Так шаг за шагом удалось 
выяснить нынешнего вла-
дельца машины. Им и ока-
зался Умед Жабборов. В Мо-
скве он работал продавцом на 
одном из столичных рынков. 

- Но на месте работы его 
не нашли, как выяснилось, 
в середине января Жабборов 
внезапно исчез, на работе не 
появлялся. Его объявили в 
федеральный розыск, - сооб-
щил «КП» источник в право-
охранительных органах. 

Ориентировки с фотогра-
фией Жабборова разослали 
по отделам полиции ЦФО, а 

также Оренбургской области, 
соседствующей с Казахста-
ном. По словам источника, 
в следствии считают, что все 
преступники были земляка-
ми  - выходцами из Таджи-
кистана. По одной из версий, 
грабители могли добраться 
автомобильными дорогами 
до Казахстана, а оттуда вы-
лететь на родину. И все же 
Жабборов попался.

СРАБОТАЛА 
СИСТЕМА 
РАСПОЗНАВАНИЯ ЛИЦ

- Утром во вторник, 25 ян-
варя, Умеджона Жабборова 
задержали на станции метро 
«Дмитровская», - продолжает 
источник. - Его вычислила 
система распознавания лиц. 
На допросе мужчина заявил, 
что проживает в Москве бо-
лее десяти лет. Но официаль-
но нигде не работает.

Жабборов признался, что 
ранее был судим. Отсидел год 
в колонии за то, что пытался 
дать взятку сотруднику по-
лиции, который проверял его 
документы.

- Свою вину в ограблении 
задержанный отрицает. Го-
ворит, якобы ничего об этом 
не знает. 

«КП» удалось выяснить ин-
тересную деталь. Судя по все-
му, Жабборов обманул поли-
цейских, заявив, что больше 
десяти лет живет в Москве. В 
Воронежской области на его 
имя было зарегистрировано 
ИП, мужчина занимался 
частным извозом. Таксовал 
в 2019 - 2021 годах. Осенью 
прошлого года ИП было за-
крыто. То есть, еще несколь-
ко месяцев назад Жабборов 
жил в Воронеже. Там же в 
одном из судебных участков 
разбирают иск к Жабборову. 
По нашим данным, таджик-
ский таксист устроил ДТП, 
по ОСАГО пострадавшему 
выплатили не всю стоимость 
реального ремонта. Разницу 
человек потребовал с Жаббо-
рова. Материалы поступили 
в судебный участок в дека-
бре прошлого года. Первое 
заседание должно было со-
стояться 19 января. (Напом-
ним, ограбление произошло 
16 января.)

- Но Жабборов на заседа-
ние не явился. В настоящий 

момент мы не можем его 
найти по указанному адресу 
в Воронеже, - сообщил «КП» 
источник в суде.

Получается, чтобы принять 
участие в «акции», Умеджон 
Жабборов промчался из Во-
ронежа в Подмосковье око-
ло 500 километров. А после 
ограбления пытался скрыть-
ся в большом городе.

КТО ЗАКАЗЧИК?
Жабборов, если он дей-

ствительно имеет отноше-
ние к нападению на вдову 
Градского, скорее всего, ря-
довой исполнитель. Но по 
нему могут выйти на след 
остальных участников огра-
бления.

- В подобных делах всегда 
есть организатор, - рассказал 
«КП» подполковник полиции 
в отставке, бывший оператив-
ник РУБОП (регионального 

управления по борьбе с орга-
низованной преступностью) 
Станислав Рыбчинский. - Он 
собирает команду и распре-
деляет роли. Кто-то машину 
хорошо водит. Кто-то умеет 
психологически подавлять 
жертву. В свое время я уча-
ствовал в задержании пре-
ступников, которые совер-
шали грабежи на МКАД. В 
банде были выходцы из од-
ной среднеазиатской респу-
блики. Был вербовщик, ко-
торый набирал «пехоту» на 
родине, в кишлаках. И все 
эти «рядовые» знали: если 
они на допросах начнут от-
крывать рот, плохо сделают 
их родным, которые остались 
дома. Так что сейчас успех 
расследования зависит от то-
го, смогут ли полицейские 
разговорить этого человека. 

СИДЕЛ ЗА РУЛЕМ?
- Судя по всему, Жабборов 

был четвертым соучастни-
ком ограбления - трое его 
приятелей отвечали за «си-
ловой блок», а он сидел за 
рулем разных машин во вре-

мя постановочного ДТП с 
вдовой Градского и когда 
подельников нужно было 
забрать из Апрелевки, - го-
ворит источник.

Следствие пока не отказы-
вается от версии с наводчи-
ком: сообщить преступни-
кам о крупной наличности в 
доме мог кто-то из прислуги 
(доступ на участок имели две 
женщины и один мужчина). 

Однако эксперты не раз 
озвучивали и конспироло-
гические версии. Например, 
что инсценировать ограбле-
ния могла сама вдова Марина 
Коташенко - чтобы вывести 
крупную сумму из-под деле-
жа с другими наследниками. 
Либо другие претенденты на 
многочисленное имущество 
покойного артиста Градского 
- чтобы опорочить послед-
нюю супругу знаменитого 
певца либо захватить часть 
наследства, существование 
которого невозможно было 
доказать… Словом, самое ин-
тересное еще впереди! 

Подготовил 
Александр РОГОЗА.

Окончание. Начало < стр. 1.

Где же может продолжить обучение Алиса? 
В числе возможных вариантов прозвучала Школа 

юного психолога (ШЮП) при факультете психоло-
гии МГУ.

При вузе в рамках дополнительного образования 
для школьников действует порядка сорока подоб-
ных школ, курсов, кружков по разным предметам и 
направлениям: математика, физика, информатика, 
медицина… В ШЮП, подчеркивают ее создатели, 
не готовят к поступлению на психфак, а знакомят 
с практическими и теоретическими аспектами со-
временной психологии в виде дискуссионно-игровых 
занятий и тем самым помогают ученикам точно 
понять, хотят ли они становиться профессиональ-
ными психологами. Занимаются с ними студенты 
и аспиранты психфака, занятия раз в неделю, про-
грамма рассчитана на три года, обучение платное 
(на сайте школы указана плата в 15 тысяч рублей 
за год). Принимают учеников 8 - 11-х классов.

Алисе, получается, рановато. И по правилам шко-

лы, у них нельзя ускоряться и перескакивать через 
ступеньку, как любят Тепляковы. В пресс-службе 
психфака нам сказали, что по поводу поступления 
Алисы в ШЮП даже речь пока не шла. Сейчас в 
Школе юных психологов таких юных, как Алиса, 
нет. Но и строгих правил касательно возраста там 
тоже нет. То есть, как мы поняли, юному гению 
психологии, скорее всего, посоветуют подрасти, 
но могут разрешить попытать счастья и пройти 
вступительное тестирование.

Вот только папа Алисы вряд ли согласится отда-
вать дочь в Школу юных психологов. В семейном 
блоге в «ЖЖ» Евгений Тепляков уже выдал язви-
тельный пассаж по поводу ШЮП: мол, студенты-
недоучки там читают одну лекцию в неделю. И 
это, конечно, не уровень его старшей дочери, 
которая «сейчас продолжает учиться: читает 
вузовские учебники по матанализу, линейной 
алгебре, статистике, возрастной психологии, 
социальной, психологии влияния, коммуникаций, 
СМИ, анатомии, культурологии, философии».

Подготовила Анна ЛУКЬЯНОВА.

Сообщаем подробности

Роль Умеджона Жабборова в налете на особняк 
Градского еще предстоит выяснить.  

 ■ СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

9-летней студентке МГУ Алисе Тепляковой 
нашли другое место для учебы
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Задержали первого 
подозреваемого 
в ограблении вдовы 
Александра Градского

Подробно о том, 
какое наследство 

оставил Градский, - 
на сайте
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Вот интересно, где гуса-
ры брали шампанское?

«Советское» тогда еще 
не изобрели, а во Франции 
делали только игристое.

� � �
«Дорогая редакция, 

назрел вопрос: если 
съесть кого-то вакци-
нированного, то нужно 
ли самому еще вакци-
нироваться?

Заранее спасибо за 
ответ».

Ганнибал Лектер.
� � �

Вот все говорят: паркур, 
паркур… А в наше время 
это называлось «пойдем по 
стройке полазим».

� � �
В интернете появилась 

новая социальная сеть 
«Бабушки на лавочке». 
На страницах этой сети 
всего две кнопки: «До-
бавить в шалавы» и «До-
бавить в наркоманы».

� � �
В любом возрасте есть 

своя прелесть.
51 год, например, без 

остатка делится на 17.
� � �

Перед свадьбой ду-
мал, что она лучшая на 
свете, перед разводом - 
что хуже нее не будет, а 
нет, опять ошибся!

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Екатерина АНЦУПОВА, 
24 года,  Челябинск: 

- Мастер в бьюти-
индустрии, в свободное 

время занимаюсь 
фитнесом и участвую 

в фотосессиях.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Браво модели 
и стилисту! Вера Холодная 
получилась настолько 
достоверно, что осталось 
лишь крикнуть «Мотор!» и поверить 
Вертинскому, воспевающему оды 
этой диве. То, как несовременно 
и достоверно удалось подобрать 
нюансы, - восхищает. Осторожнее с 
сердцами, Катя, они бьются в такт 
вашим шагам.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте 

за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Лай-
ма Станиславовна российской 
эстрады. 8. Где происходит 
действие мультфильма «Подарок 
для слона»? 9. Кулинарные отхо-
ды. 10. «Живой ...» для ведения 
блогов. 12. Где фильмы крутят? 
15. Репертуар блюд. 16. Кто 
увел жену у Поля Элюара? 17. 
Игра для проверки меткости. 
20. В какой мелодраме герой 
Сергея Шакурова живет под 
одной крышей с говорящим 
псом? 21. Единственный канад-
ский пилот, ставший чемпионом 
мира в гонках «Формула-1». 23. 
Какая программа может быть 
вирусом? 24. «Я свой ... почти 
уже прошел и о многом знаю 
непревратно». 26. Мафиозный 
сериал «Красная ...». 27. Какой 
плод у японцев дарят девушкам 
в знак привязанности? 28. Пяти-
горская гора с наскальным пор-
третом Владимира Ленина. 29. 

Стиль олимпийского плавания. 
30. Чем чертей распугивают?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Глав-
ная минералка» из Грузии. 2. 
Как давно это было! 3. Кто у 
волков за главного? 5. Один из 
«пяти врагов покоя». 6. Мону-
ментальный комплекс в сердце 
Еревана. 7. Уровень для тол-
стосумов. 11. Какой академик 
стал первым почетным гражда-
нином Санкт-Петербурга? 13. 
Какую роль в шекспировском 
«Гамлете» сыграл на сцене «Лен-
кома» актер Александр Абду-
лов? 14. Враг номер один для 
австралийских овцеводов. 18. 
Макс эпохи «немого кино». 19. 
Герой ада. 20. Телесериал «... 
из Хацапетовки». 22. Вампир в 
индуизме. 25. Самый джазовый 
из диснеевских мультфильмов. 
27. Где держат в заложниках 
героев военной драмы «Кавказ-
ский пленник»?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Вайкуле. 
8. Остров. 9. Очистки. 10. Журнал. 12. Кинозал. 15. Меню. 
16. Дали. 17. Дартс. 20. «Друг». 21. Вильнев. 23. Бот. 24. 
Век. 26. Вдова. 27. Арбуз. 28. Машук. 29. Кроль. 30. Ладан. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Боржоми». 2. Старина. 3. Вожак. 5. 
Алчность. 6. «Каскад». 7. Люкс. 11. Лихачев. 13. Лаэрт. 14. 
Динго. 18. Линдер. 19. Дьявол. 20. Доярка. 22. Ветап. 25. 
«Душа». 27. Аул.

ночью днем
Калининград  +4… +5  +4… +5

Советск  +3… +4  +3… +4

Балтийск  +3… +4  +3… +4
Правдинск  +3… +4  +3… +4
Светлогорск  +4… +5  +4… +5

• Прогноз погоды на завтра,
27 января

Давление - 753 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 93 (норма 75)
Ветер - западный,
свежий, 7-9 м/с

Восход - 8.36
Закат - 17.05

Луна
в четвертой
четверти
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за ре ги стри ро ва на 6.04.2009 г. 

в Управлении Федеральной службы по надзору 
в сфере связи и массовых коммуникаций по Калининградской 
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В Калининграде мужчина украл 
из банкомата 85 тысяч рублей

Читайте на > странице .

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

+ЗАРАЖЕНЫ (Калининград)  87 364 (+ 605)
НА КАРАНТИНЕ   36 400 (+ 7 856)

человек за сутки

Со
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и  

Николай ЛИТВИНОВ

Из-за обострения 
ситуации с 
ковидом в системе 
здравоохранения 
Калининградской 
области внедряются 
сразу несколько 
важных новшеств.

Со вторника, 25 января, 
все государственные лечеб-
ные учреждения Калинин-
градской области временно 
переходят на новый режим 
работы. Причина очевидна 
- резкое ухудшение эпиде-
миологической ситуации. 
Мы изучили официальную 
информацию минздрава и 
выбрали ответы на самые 
главные вопросы.

Можно ли получить пла-
новую помощь? Во всех 
государственных амбула-
торных учреждениях, в том 
числе стоматологических, 
оказание плановой меди-
цинской помощи временно 
приостанавливается. Ис-
ключение сделано только 
для лечения заболеваний 
и состояний, которые мо-
гут повлечь за собой угрозу 
жизни и здоровью, а также 
для пациентов с социально 
значимыми заболеваниями 
и заболеваниями, представ-
ляющими опасность для 
окружающих.

Также в государственных 
лечебных учреждениях в 
Калининграде, Черняхов-
ске, Гусеве и Советске вре-
менно приостанавливается 
оказание плановой стацио-
нарной помощи.

На пациентов с онкоза-
болеваниями эта мера не 
распространяется.

При этом областная 
больница, детская област-
ная больница и консульта-
ционно-диагностические 
центры этих учреждений 
продолжают работать!

Кто должен вызывать вра-
ча на дом? Пациенты с тем-
пературой тела 38 градусов и 
выше, инвалиды, граждане 
в возрасте 60+ с признака-
ми ОРВИ, а также родители 
заболевших детей до 13 лет 
должны вызывать врача на 
дом. Но гарантии того, что 
доктор придет в ближай-
шие же часы, нет: на еди-
ную службу 122 сейчас по-
ступает по 17 тысяч звонков 
ежедневно, придется ждать. 
На главной странице сайта 
регионального мин здрава 
можно найти два баннера 
по вызову врача на дом - не 
только для взрослых, как 
раньше, но и для детей.

Что делать при острой бо-
ли? Неотложную помощь 
пациентам при обострении 
тяжелых хронических за-
болеваний (включая онко-
логию и сердечно-сосуди-
стые заболевания) окажут 

амбулаторно. Больным с 
симптомами ОРВИ по-
мощь при острой боли мо-
гут оказать на дому.

При острой зубной боли 
пациентов по-прежнему 
принимают в стоматоло-
гических поликлиниках. В 
экстренных случаях нуж-
но, как и раньше, вызывать 
скорую помощь.

Кого принимают новые 
центры амбулаторной по-
мощи? Временные центры 
амбулаторной помощи па-
циентам с симптомами ОР-
ВИ открылись в каждой по-
ликлинике Калининграда, 
в том числе в детских. Все 
они работают ежедневно с 
8 до 20 часов без выходных. 

На прием в такие центры 
могут обращаться гражда-
не, прикрепленные к любой 
государственной медицин-
ской организации региона, 
преимущественно от 18 до 

60 лет, не имеющие хрони-
ческих заболеваний, инва-
лидности, с температурой 
тела не выше 38 градусов. 
В детских центрах примут 
подростков в возрасте от 13 
лет с температурой тела до 
37,9 градуса (включитель-
но), имеющих возможность 
добраться до учреждения 
не на общественном транс-
порте. Прием проводится 
без записи по живой очере-
ди в день обращения.

Отразится ли новый режим 
работы врачей на проведении 
вакцинации? Нет. Измене-
ния в оказании амбулатор-
ной помощи не касаются 
проведения углубленной 
диспансеризации граждан, 
переболевших коронавиру-
сом, а также вакцинации. 
Также действует дистан-
ционная выписка рецептов 
льготникам с хронически-
ми заболеваниями.

Надежда РЖЕВСКАЯ

Министр Александр 
Кравченко извинился 
перед возмущенной 
калининградкой.

Чем выше суточный показатель вы-
являемости коронавируса, тем жарче 
становится в чате телеграм-канала «Во-
просы по лечению COVID-19». Напомним, 
калининградские врачи в свободное от 
работы время уже несколько месяцев 
в режиме онлайн отвечают на вопросы 
жителей области.

В понедельник, 24 января, калининград-
ка под ником Olga Kaliningrad разместила 
в чате обращение к министру здравоохра-
нения региона Александру Кравченко, в 
котором описала свою попытку получить 
помощь при первых симптомах ОРВИ.

- Я приехала на Больничную, 34, и, от-
сидев четыре часа в очереди, не попала к 
врачу по причине того, что у него закончи-
лись тесты. В красной зоне закончились 
тесты!!! До каких пор будет этот бардак?! 
Почему нельзя выделять необходимое 
количество тестов в эпидемию?! Причем 
отсидела я эту очередь с температурой 
38,5, - написала горожанка.

Вскоре в чате появился с ответом Алек-
сандр Кравченко. Точнее, с извинениями.

- Приношу вам свои извинения, что 
при более чем 30 тысячах жителей об-
ласти, болеющих ОРВИ и ковидом, си-
стема здравоохранения не смогла вам 
оказать помощь в том варианте, в кото-
ром вы ее ожидали получить, - написал 
глава минздрава. - К сожалению, число 
больных увеличилось в несколько раз, 
и сегодня число вызовов превысило 5 
тысяч! Экспресс-тесты, которые не вхо-
дят в стандарт, а благодаря поддержке 
губернатора были закуплены, чтобы сде-
лать диагностику более комфортной для 
жителей области, имеют свойство закан-
чиваться... Попробую сделать так, чтобы 
«этот бардак» (рекомендую посмотреть 
значение этого слова в толковом слова-
ре), который позволяет спасать тысячи 
жизней и вывести область по основным 
объективным показателям лечения кови-
да на уровень выше среднероссийского, 
для вас стал менее раздражающим, - на-
писал Кравченко, в конце добавив: - С 
уважением, от всех врачей области…

«Этот «бардак» 
позволяет 
спасать тысячи 
жизней»

 ■ В ТЕМУ

смотрите на нашем сайте

Как теперь попасть 
на прием и вызвать 
врача на дом
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Временные центры амбулаторной помощи пациентам с симптомами ОРВИ 
открылись в каждой поликлинике Калининграда, в том числе в детских.
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Подаренные Москвой ЛиАЗы 
требуют дооснащения
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Во вторник, 25 января, глава ад-
министрации Калининграда Елена 
Дятлова во время оперативного со-
вещания в мэрии потребовала уси-
лить контроль над строительством 
индивидуальных жилых домов. Се-
годня, по словам сити-менеджера, 
строительство ИЖД можно начинать 
без получения разрешений.

- Вы сначала просто приходите к 
государству и говорите: «Я хочу по-
строить», а потом показываете, как 
собираетесь разместить дом на своем 
участке. После завершения строи-
тельства вы просто приходите и го-
ворите: «Я закончил». Наша задача 
- проверить, насколько соответствует 
градостроительным нормам то, что 
вы хотите построить. А потом 
- поставить объект на ка-
дастровый учет. Одна-
ко очень многие жи-
тели неправильно 
размещают свой 
дом на участке, - 
объяснила Дят-
лова.

По словам 
сити-менедже-
ра, в админи-
страцию при-
ходят далеко 
не все, а потому 
никто из специ-
алистов не пока-
зывает, как нужно 
размещать ИЖД пра-
вильно.

- Лучше сразу откоррек-
тироваться, чтобы не вкла-
дывать большие деньги в незаконное 
строительство, - напомнила глава ад-
министрации.

Дятлова также заметила, что мэрия 
еще и превращает построенные до-
ма в объекты налогообложения. Со-

трудники ад-
министрации 
сами вносят 
сведения о 
них в Единый 
реестр недви-

жимости.
- Проживать 

в незаконном 
доме неправиль-

но, потому что все 
мы платим налоги, - 

заметила Елена Иванов-
на. - Строить дома не по 

нормам и не по требованиям Градо-
строительного кодекса тоже нельзя. И 
мы начинаем контроль за всем этим. 
Использовать будем в том числе дан-
ные облетов. Мы уже сейчас делаем 
съемку города, потом накладываем 

ее на карту существующих объектов 
недвижимости. Так мы узнаем, где 
и что у нас происходит, не выходя 
из кабинета.

Руководитель комитета муници-
пального контроля Денис Белозеров 
на совещании сообщил, что незакон-
ных объектов сотрудники мэрии на-
считали уже несколько сотен, однако 
за несколько лет было снесено всего 
два. Дятлова при этом заметила, что 
Белозеров был «не совсем корректен» 
в своих цифрах, так как имел в виду 
все вычисленные незаконные объ-
екты (в том числе нестационарные).

- Чтобы снести стационарный объ-
ект, нужно сделать проект по сносу. 
Этим занимается другая наша струк-
тура - управление капитального стро-
ительства. По упомянутым двум объ-

ектам такие проекты как раз и были 
разработаны. Мною сейчас поставле-
на задача перед обоими комитетами 
(муниципального контроля; город-
ского хозяйства и строительства. - 
Ред.) - выполнить сметы на сносы и 
активизировать работы. Проблема 
не в деньгах. Незаконные объекты 
нужно сносить. И не только ИЖД, - 
заключила Дятлова.

Елена Дятлова потребовала 
начать снос незаконных ИЖД

Александр КАТЕРУША

В Калининграде начался 
суд по уголовному делу 
об избиении актера 
Павла Прилучного.

Первое судебное заседание со-
стоялось вчера в Ленинградском 
районном суде.

История эта тянется с ноября 
2020 года, когда в клубе «Завод» 
на улице Ялтинской и случился 
инцидент с дракой бизнесмена,  
владельца заведения Владимира 
Семенова и актера Павла При-
лучного, который в те дни был в 
Калининграде на съемках.

В итоге артист лег в москов-
скую больницу с травмами лица. 
Как сообщала пресс-служба Ле-
нинградского суда, ему были при-
чинены телесные повреждения, 
в том числе серьезная черепно-
мозговая травма с переломом 
костей. А Владимира Семенова 
теперь обвиняют в умышленном 

причинении тяжкого вреда здоро-
вью, хотя изначально речь шла о 
причинении вреда средней тяже-
сти. Семенову грозит лишение 
свободы на срок до 8 лет.

Звезда сериала «Мажор» в 
суд не явился, не было даже его 
представителя. А вот Владимир 
Семенов прибыл на заседание с 
адвокатом Денисом Бушуевым. 
Был весел, шутил.

По версии следствия, Павел 
Прилучный был избит умышлен-
но (мол, актеру нанесли не менее 
двух ударов руками и ногами в об-
ласть лица и головы), а кулаками 
махали на втором этаже клуба 
«Завод», где расположен спор-
тивный зал.

Следствие считает, что именно 
там у Владимира Семенова и «воз-
ник преступный умысел, направ-
ленный на причинение телесных 
повреждений Прилучному, на фо-
не резко возникших неприязнен-
ных отношений» к артисту кино.
Сам же владелец ночного клуба 

вину признал частично, отметив, 
что никакой неприязни к гостю 
не испытывал и не испытывает.

- Я признаю, что, защищаясь от 
агрессивных действий Прилучно-
го, нанес ему единственный удар 
в лицо, от которого он упал и, 
скорее всего, получил большую 
часть травмы. Конфликт, о кото-
ром говорится, или резких не-
приязненных отношений - их нет 
сейчас и не было тогда. Больше 
того, не было никакого мотива и 
никакого повода для того, чтобы 
возникли эти резкие неприязнен-
ные отношения, - сказал пред-
приниматель в ходе судебного 
заседания. 

На следующее заседание, кото-
рое состоится ровно через неде-
лю, вызвали свидетелей. Возмож-
но, их показания что-то прояснят.

- Обычная стандартная проце-
дура: прокурор предъявил об-
винение, мы высказались по су-
ществу, вкратце. Мы выслушали 
прокурора, который предложил 

порядок исследования доказа-
тельств, - сказал «Комсомолке» 
после заседания адвокат Денис 
Бушуев. - Ждем свидетелей и 
потерпевшего. Как же мы без 
потерпевшего будем работать? 
Если он не приедет на следующее 
заседание, значит, будем ждать, 

когда приедет. В конце концов, 
он же потерпевший. 

Как уже сообщала «Комсомол-
ка», владелец ночного клуба «За-
вод» Владимир Семенов спустя 
несколько дней после драки сам 
пришел в полицию и написал явку 
с повинной.
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 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

Да, ударил, но всего разок

Владимир Семенов (справа) и его адвокат Денис 
Бушуев настроены позитивно и надеются, что 

Павел Прилучный появится на ближайшем 
заседании. Все-таки потерпевший...
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Старые 
автобусы, 
подаренные 
Москвой, 
пока не поедут
Иван МАРКОВ

В середине января в Калининград при-
везли паромами двадцать московских 
автобусов марки ЛиАЗ. Все эти автобусы 
- бывшие в употреблении: с 2011 года они 
эксплуатировались на разных маршрутах 
столицы. После того как московский ав-
топарк был обновлен, старый транспорт 
отправили по регионам. Немного секонд-
хенда досталось и Калининграду. Однако 
на линии ЛиАЗы пока не вышли.

Почему?
- Мы смотрим и считаем, где мы их 

можем использовать, - сказала сити-ме-
неджер Елена Дятлова. - Будем ли мы 
выставлять их на линии регулярных марш-
рутов? Пока нет. Очень дорого обходится 
их дооснащение. Пока они стоят на тер-
ритории «Калининград-ГорТранса».

Во сколько обойдется дооснащение 
автобусов, Елена Дятлова ответить за-
труднилась. По ее словам, эти расче-
ты через некоторое время будет готово 
предоставить предприятие «Калининград-
ГорТранс».

Снести предстоит не только дома, 
но и другие нелегальные постройки.

Елена Дятлова.

Нарушителей 
будут вычислять 

при помощи дронов.

Ив
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Общественники 
считают, что 
новости о 
нападениях 
животных могут 
сподвигнуть власти 
на переход к 
жестким мерам.

Новость о том, что в 
Славске бродячая со-
бака укусила за лицо 
10-летнюю школьницу, 
появилась в прошлый 
четверг. Областное 
следственное управле-
ние СКР уже органи-
зовало доследственную 
проверку. Ее результаты 
пока неизвестны, но ис-
точник в региональных 
силовых структурах со-
общил «Комсомолке», 
что первоначальная ин-
формация в СМИ ока-
залась не совсем верна. 
Собака не кусала ребен-
ка, а лишь неосторожно 
прыгнула и поцарапа-
ла когтем лицо девочки. 
Бродячей псина тоже не 
была - у нее есть хозяин.

В этот раз история, 
судя по всему, завер-
шилась благополуч-
но, но общественники 
считают, что подобные 
новости могут спрово-
цировать отстрелы бро-
дячих животных уже в 
ближайшее время.

НАПАДЕНИЯ
Случаи нападения 

бродячих собак и в 
нашей области, и в 
стране, конечно же, 
по-прежнему бывают. 
Так, в начале ноября 
прошлого года СМИ 
сообщали о том, что 
стая бродячих собак 
покусала 7-летнюю де-
вочку недалеко от шко-
лы № 43 на Советском 

проспекте в Калинин-
граде. Все произошло 
на глазах у матери по-
страдавшей. Женщина 
уверяла, что одна из со-
бак «трепала» ее дочь и 
что отбить ее долго не 
удавалось. Правда, это 
заявление женщина 
сделала почему-то ано-
нимно.

В селе Домна Забай-
кальского края на днях 
все закончилось траге-
дией - собаки насмерть 
загрызли семилетнюю 
девочку. Ребенок про-
пал по пути домой из 
музыкальной школы, 
и родители забили тре-
вогу. Вскоре тело было 
найдено на пустыре. 
Оказалось, что жите-
ли села ранее неодно-
кратно обращались к 
властям с требованием 
решить проблему сби-
вающихся в стаи собак, 
однако чиновники не 
реагировали. Реакция 
последовала лишь по-
сле стихийного народ-
ного схода. Прибывший 
на место глава Забайка-
лья Александр Осипов 
публично заявил, что 
будет добиваться изме-
нений в федеральный 
закон, регулирующий 
отлов бездомных жи-
вотных.

ИНФОРМАЦИОННАЯ 
ВОЛНА

Сообщения о нападе-
ниях бездомных собак 
могут привести к тому, 
что законодательство 
ужесточат и программу 
по стерилизации жи-
вотных заменят более 
жестоким решением - 
отловом с последующим 
уничтожением. Об этом 
корреспонденту «Ком-
сомолки» рассказала 
Екатерина Ублинская, 

директор реабилитаци-
онного центра для без-
домных животных «Сла-
вянское».

- Поднимается оче-
редная волна, чтобы 
свернуть программу 
ОСВ (отлов, стерилиза-
ция и выпуск на преж-
нее место обитания без-
домных собак. - Ред.), 
- считает Ублинская. 
- Уже были подобные 
попытки вернуть без-
возвратный отлов, но 
они не увенчались успе-
хом. Это тоже политика. 
В любом направлении 
есть те, кто за и кто про-
тив.

Ублинская напомина-
ет, что в марте 2018 года 
под Истрой (Подмоско-
вье) произошла траге-

дия, о которой писали 
многие СМИ. Тогда со-
общалось, что в ночь на 
11 марта жителя посел-
ка Курсаково растерзала 
стая бродячих собак.

- На месте происше-
ствия побывали и зооза-
щитники. По их словам, 
мужчина был голым. 
Понятно, что собаки не 
могли его сначала раз-
деть, а потом растер-
зать. Но правоохрани-
тельным органам проще 
списать на собак, чем за-
ниматься расследовани-
ем, - считает Ублинская. 
- Мы сами часто выез-
жали с проверками на 
места, где якобы был по-
кус собаки. Иногда ни-
какого покуса не было, 
зато родители сваливали 

все на собак. Например, 
был случай в Балтийске. 
Там якобы покусанным 
оказался трехлетний ре-
бенок. Нас смутило, что 
травма была нехарак-
терной. Судя по всему, 
ребенок просто играл 
около будки и порезал 
лицо о стальной кро-
вельный лист, который 
был на нее наколочен. 
Вот наводят поклеп на 
собак, чтобы оправдать 
собственную некомпе-
тентность как родите-
лей!

КТО В ОТВЕТЕ
Еще несколько лет 

назад обязанность от-
лова животных лежала 
на муниципалитетах, 
но сегодня в Калинин-

градской области этим 
занимается Центр без-
надзорных животных, 
находящийся в веде-
нии регионального 
минсельхоза. Обще-
ственники заниматься 
масштабным отловом и 
стерилизацией больше 
не имеют права (к тому 
же это дорогостоящая 
процедура).

- ОСВ (отлов, стери-
лизация, выпуск) - это 
более контролируемые 
финансовые потоки, а 
вот безвозвратный от-
лов - это черная дыра. 
Денежные средства на 
эти цели могут выде-
ляться бесконечно. Это 
убийство без решения 
проблемы, - уверена 
Екатерина Ублинская.

Сегодня в Калининградской области отловом собак занимается Центр безнадзорных животных, 
находящийся в ведении регионального минсельхоза.

Зоозащитники опасаются 
«охоты» на бродячих собак
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ФОТО-
ФАКТ

В поселке Куликово Зеленоградского района, известном своими многолетними залежами мусора в районе пляжа, во время штормов смыло часть 
соснового бора. Фотографии десятков деревьев, поваленных на берег, опубликовали очевидцы в сообществе «Янтарный ДЛБ».

Но есть и другая проблема: песчаный пляж завалило тоннами отходов, которые отдыхающие закапывали на берегу. Судя по всему, волны разбили 
обрывистый берег и с него высыпалось все то, что калининградцы прятали под землю в течение десятилетий: мешки с мусором, бутылки, мотки по-
лиэтилена… Все эти продукты жизнедеятельности сегодня толстым слоем покрывают береговую линию.

Вот такая она - любовь к родной природе.
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Владислав РЖЕВСКИЙ

В Калининграде 
к 100-летию со дня 
рождения писателя 
Всеволода Остена 
переиздали его 
«Рассказы узника 
Маутхаузена».

Будущий калинин-
градский литератор ро-
дился 23 октября 1921 
года во Владивостоке. 
Писал стихи, учился на 
военного инженера. С 
первых дней оказался 
на войне. В 1941 году, 
попав в окружение, стал 
членом партизанского 
отряда. Но в 1942-м был 
схвачен и отправлен на 
«фабрику смерти» - в 
концлагерь Маутхаузен.

Уцелел чудом. А ему 
потом еще и всю жизнь 
напоминали о том, что 
он якобы «сдался в 
плен». Так, переехав в 
1949-м с Дальнего Вос-
тока в Калининград-
скую область, на работу 
журналистом устроил-
ся только через год - и 
лишь после отчаянно-
го письма в Москву. В 
1961-м увидела свет его 
первая книга о Маут-
хаузене - «Уцелевшие 
в аду». После чего по 
инициативе местных 
партийных идеологов 
вышла рецензия, где ут-
верждалось: вместо того 
чтобы показать героизм 
советских людей, Остен 
«преувеличил силу фа-
шизма».

Рукопись его кни-
ги «Встань над болью 
своей: рассказы узника 
Маутхаузена» более 20 
лет кочевала по редак-
циям. А когда в 1986-м 

все-таки была издана, 
Василь Быков написал 
автору: «Спасибо за пре-
красную книгу, книгу-
исповедь, книгу-судь-
бу!».

Последние месяцы он 
жил ожиданием выхо-
да второго издания. В 
середине июля 1989-го 
тираж был отпечатан в 
Москве. Однако автор 
подержать долгождан-
ную книгу в руках не 
успел - 31 июля Всево-
лод Викторович умер…

23 октября 2021-го, в 
день векового юбилея 
Остена, почитатели его 
таланта принесли цветы 
к памятной доске на до-
ме № 21-25 по Ленин-
скому проспекту (пи-
сатель жил здесь с 1966 
по 1989 год). После чего 
собравшиеся отправи-
лись на улицу Тельмана, 
28. В 2020 году располо-
женная по этому адресу 
детская библиотека № 
14 стала библиотекой-
музеем советской кни-
ги. Ожидается, что ей 
будет присвоено имя 
Остена.

Тогда же стало извест-
но, что вскоре выйдет 
новое издание главной 
книги этого писателя - 
«Рассказы узника Маут-
хаузена». Инициирова-
ла и курировала проект 
заведующая библиоте-
кой имени Соболева 
Ольга Ткаченко. И вот 
в минувшую пятницу 
состоялась презентация 
книги.

На презентации о Все-
володе Викторовиче 
вспоминали вдова Зоя 
Дмитриевна и писатель 
Вячеслав Карпенко. О 
судьбе и творчестве 

Остена говорили заве-
дующая библиотекой 
№ 21 Марина Могутова 
и ее коллега из библио-
теки-музея советской 
книги Вадим Лугов. Ве-
теран калининградско-
го телевидения Ирина 
Булдакова рассказала о 
первых интервью Осте-
на на местном ТВ. А чет-
вероклассница школы 
№ 5 Валерия Ключни-
кова трогательно прочи-
тала его стихотворение 
«Я обязан», которое по-
священо всем, кто без-
вестно сгинул на той 
войне:

Они жертвою стали 
фашистской проказы.

Я о них расскажу.
Я - живой.
Я - обязан!..
- «Рассказы узника 

Маутхаузена» вышли 
в рамках издательской 
программы правитель-
ства области, - отметила 
Ольга Ткаченко. - Книга 
поступит в библиотеки 
и будет доступна всем 
желающим.

Предваряет «Расска-
зы» вступление канди-
дата филологических 
наук доцента БФУ 
имени Канта Никиты 

Пробста. Так-
же там есть био-
графия Остена, 
его стихи, под-
борка фото из 
семейного аль-
бома. А под за-
навес - статья 
поэта и проза-
ика Валенти-
ны Соловье-
вой, которая 
написала о 
т е р н и с т о м 
пути к чи-
тателю вос-
поминаний 
узника Ма-
утхаузена.
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«Спасибо за книгу-судьбу,
книгу-исповедь!..»

 ■ ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

Памятник маршалу Баграмяну 
хотят закрыть в воинской части
Александр КАТЕРУША

Во дворе Дома офицеров Балтийского 
флота, зажатый припаркованными автомо-
билями, уже год стоит бронзовый памятник 
Дважды Герою Советского Союза, марша-
лу Ивану Баграмяну. Многие месяцы ему 
почему-то не могут найти место.

Изготовила его студия имени Грекова 
- знаменитое творческое объединение во-
енных художников, которые традиционно 
работает над произведениями батальной и 
патриотической тематики.

- Студия Грекова, которая сотрудничает с 
Министерством обороны, сделала запрос о 
том, нужен ли нам памятник Баграмяну. Я, 
как начальник Дома офицеров, дал утвер-
дительный ответ, - говорит «Комсомолке» 
начальник Дома офицеров Балтийского 
флота Василий Кучер. - Мы готовы взять его 
на баланс. Потому что генерал-лейтенант 
Баграмян в 1942 году был назначен коман-
дующим 16-й армией, которую он принял 
у Константина Рокоссовского и которая 
потом стала 11-й гвардейской армией. Но 
я, конечно, не ожидал, что это будет такой 
тяжелый памятник. А весит он около 700 

килограммов. Поэтому внутри Дома офи-
церов мы его разместить не можем. Он 
будет размещен на территории воинской 
части на улице Емельянова в Калининграде.

- Может быть, его можно поставить 
на улице Баграмяна, названной в его 
честь?

- В свое время выходил на людей по это-
му вопросу. Но всех причин - что произо-
шло и почему - я не знаю... Памятник - это 
имущество Министерства обороны и его 
передать кому-то просто так невозможно. 
Оно стоит определенных денег. В этом во-
просе много нюансов.

- Закрытая территория воинской ча-
сти... Там никто его не будет видеть.

- Что значит «никто»? Что, военнослужа-
щие Балтийского флота это уже граждан-
ство под названием «никто»? Это граждане 
Российской Федерации, они защитники Ро-
дины. Туда есть доступ у гражданских, когда 
приходят на экскурсии, на военные присяги, 
частыми гостями бывают юнармейцы. Это 
не закрытая до безобразия территория. 
Памятник там появится в ближайшее время, 
а откроется ко Дню Победы или к 125-й 
годовщине рождения Баграмяна. 

 ■ ЧТО ГОВОРЯТ ЧИНОВНИКИ И ИСТОРИКИ 

Андрей КРОПОТКИН, председатель 
Калининградской областной думы: 

- Я тогда занимался этим вопросом (ког-
да был главой Калининграда. - Ред.), 
потому что Дом офицеров был готов 
передать памятник. Мы тогда не смогли 
найти место этому памятнику. Входная 
зона делается перед Музеем Миро-
вого океана, там нет возможности. 
У Дворца спорта «Юность» тоже 
не смогли найти место. Понятно, 
что памятник нельзя просто так 
поставить, нужно благоустрой-
ство, нужно организовать мини-
сквер. Во дворе дома тоже не 
поставишь. Это все-таки мар-
шал Баграмян! Нет места. А 
памятник хороший, хорошо 
изготовлен.

Альберт АДЫЛОВ, историк 
и краевед:

- Удивлен, почему воена-
чальник изображен при всех 
регалиях и оружии, но без го-
ловного убора. Действительно, 
нелогично и не ясен замысел 
скульптора. Еще больше сму-
щает будущее место уста-
новки. Если памятник 
хотят поставить в во-

инскую часть, это глупость. И непонятно, 
почему все это таким образом решается 

на уровне Дома офицеров, а не на 
уровне руководства города и обла-
сти. Неужели нельзя памятник на-
столько заслуженному человеку и 

имеющему прямое отношение к 
городу и области поставить 
где-то в центре? Это очень 
плохая идея - спихнуть мо-
нумент в воинскую часть. 
Просто потому, что воин-
ская часть - это закрытое 
учреждение, а памятник 
должен быть максимально 
доступен обычным людям. 
Особенно в городе, штурм 
которого подготовил (и в 

значительной степени руко-
водил этим штурмом) именно 
Иван Христофорович.

Пресс-служба админи-
страции Калининграда:

- Памятник не взяли в 
муниципальную собствен-
ность, потому что департа-
мент военного имущества 

отказал в этом вопросе. 
Хотя администрация гото-
ва была его принять.

Участники презентации 
книги зажгли свечи 

в память о ее авторе.
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Книга вот-вот появится 
в библиотеках, 
будет доступна 

всем желающим.

ЧТО ГОВОРЯТ ЧИНОВНИКИ И ИСТОРИКИ 

Андрей КРОПОТКИН, председатель 
Калининградской областной думы: 

- Я тогда занимался этим вопросом (ког-
да был главой Калининграда. - Ред.), 
потому что Дом офицеров был готов 
передать памятник. Мы тогда не смогли 
найти место этому памятнику. Входная 
зона делается перед Музеем Миро-
вого океана, там нет возможности. 
У Дворца спорта «Юность» тоже 
не смогли найти место. Понятно, 
что памятник нельзя просто так 
поставить, нужно благоустрой-
ство, нужно организовать мини-
сквер. Во дворе дома тоже не 
поставишь. Это все-таки мар-
шал Баграмян! Нет места. А 
памятник хороший, хорошо 

Альберт АДЫЛОВ, историк 

- Удивлен, почему воена-
чальник изображен при всех 
регалиях и оружии, но без го-
ловного убора. Действительно, 
нелогично и не ясен замысел 
скульптора. Еще больше сму-
щает будущее место уста-
новки. Если памятник 
хотят поставить в во-

инскую часть, это глупость. И непонятно, 
почему все это таким образом решается 

на уровне Дома офицеров, а не на 
уровне руководства города и обла-
сти. Неужели нельзя памятник на-
столько заслуженному человеку и 

имеющему прямое отношение к 
городу и области поставить 
где-то в центре? Это очень 
плохая идея - спихнуть мо-
нумент в воинскую часть. 
Просто потому, что воин-
ская часть - это закрытое 
учреждение, а памятник 
должен быть максимально 
доступен обычным людям. 
Особенно в городе, штурм 
которого подготовил (и в 

значительной степени руко-
водил этим штурмом) именно 
Иван Христофорович.

Пресс-служба админи-
страции Калининграда:

- Памятник не взяли в 
муниципальную собствен-
ность, потому что департа-
мент военного имущества 

отказал в этом вопросе. 
Хотя администрация гото-
ва была его принять.Вес памятника - 700 

килограммов.
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БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
РЕМОНТ телевизоров и ми-
кроволновок на дому. Выезд 
бесплатный. Тел. 8-952-055-
02-52.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на дому. 
Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-
49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт 
холодильников и стиральных 
машин на дому. Гарантия. Об-
ласть. Тел. 8-921-710-11-17.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт: TV, ноутбуки, микро-
волновки и др. Тел. (4012) 
39-19-49.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт стиральных машин на 
дому. Гарантия. Тел.: (4012) 
39-19-49, 8-921-710-01-43.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, по-
можем в оформлении. Тел. 
(4012) 92-27-07.

КОМНАТУ. Долю в кварти-
ре. Тел. (4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, да-
чу. Тел. (4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная се-
мья. Тел.: (4012) 37-30-30, 
37-37-00.

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
ПОДРАБОТКА. Тел. 8-909-
799-56-24.
ОХРАННИКИ. Тел. 8-909-
792-73-54.
ВОЕННЫМ в запасе, моря-
кам на суше. Занятость. Тел. 
8-921-851-39-38.

ИЩУ
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕР-
САЛ ищет работу у частного 
лица. Тел. 8-909-781-36-62.
МУЖЧИНА ищет подработ-
ку с ежедневной оплатой. 
Тел. 8-902-422-65-77.

УНИВЕРСАЛ-ОТДЕЛОЧ-
НИК ищет работу. Тел. 
8-911-471-00-87.
МАСТЕР по ремонту поме-
щений ищет работу. Тел. 
8-921-710-15-99.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои, 
плитка, ламинат, элек-
трика. Тел. (4012) 77-85-
45.  

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.

РАЗНОЕ

ПРОДАМ
СТАЛЬНЫЕ двери. Тел. 
(4012) 77-00-72.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ

Для размещения строчного 
объявления обратиться 

в Городской информационный 
центр по телефону

• Работа
• Бизнес
• Обучение
• Недвижимость
• Строительство
• Здоровье
• Красота
• Ремонт
• Мебель
• Досуг

РАЗМЕСТИТЬ ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500
По остальным видам рекламы обратиться в рекламную 

службу «Комсомольской правды» по телефону (4012) 310-340

(4012)
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Сергей БОГРОВ

На базе 
спортивного 
учреждения 
открылся зал 
единоборств.

Новый спортивный 
зал площадью более 
800 квадратных ме-
тров, предназначенный 
для занятий различны-
ми видами боевых ис-
кусств, открылся на базе 
стадиона «Калинин-
град». Об этом сообща-
ет пресс-служба регио-
нального правителства.

- Среди них: дзю-
до, кудо, бразильское 
джиу-джитсу, карате, 
бокс, кикбоксинг, тай-
ский бокс, современ-
ный панкратион, сме-
шанные единоборства. 
Комплекс включает 
зону восточных едино-
борств, ринг для бокса, 
полноразмерный ок-
тагон, зону кроссфита. 
Зал оснащен всем не-
обходимым для начала 
тренировочного про-

цесса, в том числе функ-
ционального тренинга: 
аэробайки, беговые до-
рожки, гири, все виды 
падов, груш и мешков, 
также есть анализатор 
состава тела, - отметили 
в пресс-службе.

На проведение работ 
по переоборудованию 
помещений для занятий 
физкультурой и покуп-
ки инвентаря государ-
ственному автономному 
учреждению Калинин-
градской области «Ста-

дион «Калининград» в 
2021 году было выделе-
но более 17 млн рублей.

Территория арены 
стадиона «Калинин-
град» формируется как 
общедоступное спор-
тивное пространство. 
Так, прошлым летом 
для всех желающих 
здесь открылись центр 
уличного баскетбола, 
беговая дорожка, мно-
гофункциональная пло-
щадка, памп-трек, дет-
ское футбольное поле.

 ■ СПОРТ

Стадион «Калининград». 
Не только про футбол
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Территория арены формируется 
как общедоступное пространство.
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Дмитрий КОЗУРОВ

Как дошкольники 
зарабатывают 
миллионы, 
распаковывая 
на камеру игрушки.

НЕБЕДНАЯ НАСТЯ
Хотите, я с одного раза 

угадаю, сколько вы зараба-
тывали в семь лет? А вот се-
милетняя Настя Радзинская 
заработала за год 28 млн дол-
ларов (чуть больше 2 млрд 
рублей). И попала в десятку 
самых высокооплачиваемых 
блогеров мира («КП» писала 
о ней 21 января с. г. и на сайте 
kp.ru).

Если вы вдруг не знаете, кто 
это такая - не переживайте, 
это абсолютно нормально. 
Настя под ником Like Nastya 
снимает видео для самых ма-
леньких, и среди дошколят 
она настоящая рок-звезда.

Видео Насти - это сумасше-
ствие ярких цветов и сюжеты, 
которые взрослому человеку 
переварить сложно. Вот, на-
пример, девочка хвастается, 
кажется, всеми мыслимыми 
игрушками по мультику «Хо-
лодное сердце». А вот пишет 
письмо Деду Морозу.

- Эта Лайк Настя везде, - 
сокрушается знакомая мама 
двоих детей. - Включишь ре-
бенку мультик на планшете, 
чуть зазеваешься, а там уже 
следующее видео, где Настя 
игрушки распаковывает.

Почему же YouTube настой-
чиво показывает маленьким 
пользователям именно На-
стю? Ведь сердца и лайки 
зрителей пытаются завоевать 
миллионы детей.

- Есть четкая схема продви-
жения видео на YouTube, - 
говорит «КП» продюсер бло-
геров Елена Нечаева. - Тут 
важны любые мелочи: на-
звание видео, хештеги (по-
добие рубрик. - Ред.), время 
публикации роликов. Если 
во всем этом разобраться, ал-
горитмы будут подбрасывать 
ваши ролики в рекоменда-

циях, их увидит больше 
народа. А чем больше про-
смотров, тем выше заработки. 
Но все это не сработает, если 
нет главного - качественного 
видео.

С этим у Радзинских про-
блем нет. Поначалу над ро-
ликами работали родители 
девочки - сами писали сце-
нарии, сами снимали. Теперь 
же на семилетнюю миллио-
нершу трудится команда, ко-
торой и «Вечерний Ургант» 
позавидует: монтажеры, спе-
циалисты по видеоэффектам, 
музыканты и многие другие.

Кроме того, сейчас Like 
Nastya - не один, а целых де-
сять каналов. Видео девочки 
переводят на английский, не-
мецкий, испанский, порту-
гальский, хинди и корейский 
языки - все, чтобы нарастить 
аудиторию.

Не хочется никого обижать, 
но Настя явно не гениальная 
актриса. Во многих роликах 
есть заминки, иногда она рас-
терянно смотрит на человека 
за камерой - уровень скорее 
утренника в детском саду. Но 
все компенсируется упорной 
работой, звуком и визуальны-
ми эффектами.

СКРЫТАЯ РЕКЛАМА
В одном из немногочислен-

ных интервью мама Насти с 
гордостью говорит, что со-

стояние им приносят сами 
просмотры, а вот на рекламу 
они соглашаются неохотно.

- Мы не хотим ни к чему 
принуждать аудиторию На-
сти, можем показать лишь то, 
чем сами пользуемся в жизни: 
машину или кроссовки опре-
деленной марки, - отрезала 
Анна Радзинская.

Похоже, тут Радзинские 
лукавят.

- Сам YouTube платит ко-
пейки, производство одно-
го ролика стоит больше. За 
тысячу просмотров блогер 
может получить от 5 цен-
тов до 3 долларов (от 4 до 
230 рублей), - говорит вла-
делец продюсерского центра 
Life Production Валентин Мил-
лер. - Блогеры зарабатывают 
на прямых рекламных кон-
трактах и «интеграциях»: 
либо человек просто сидит и 
нахваливает шампунь, сково-
родку или пылесос, либо по-
казывает как бы свой реаль-
ный опыт пользования тем 
или иным продуктом. Для 
по-настоящему популярных 
блогеров есть и другой спо-
соб заработка: запустить соб-
ственную линию косметики, 
игрушек или, например, об-
разовательный курс.

Заработки во многом зави-
сят от тематики блога.

- Если вы обозреваете деше-
вую одежду, к вам не придет 

рекламироваться «Шанель», - 
резюмирует Елена Нечаева. - 
Но дети - особая история, 
потому что на них завязано 
огромное количество това-
ров: игрушки, одежда, еда, 
развлечения, путешествия. 
Вообще дети - один из глав-
ных триггеров («спусковых 
крючков». - Ред.), стимули-
рующих продажи. Как бы ци-
нично это ни звучало, многие 
хотят залезть в ваш кошелек 
через вашего ребенка.

НАЛОГ НА ЛАЙКИ
А где продажи, там и нало-

ги. Конечно, многие блоге-
ры работают всерую, и сейчас 
над решением этой проблемы 
бьется ФНС.

- Если человек популярен, 
конечно, он платит налоги, - 
говорит Валентин Миллер. - 
Каким-то начинающим бло-
герам могут просто деньги 
на карту кидать, но ни один 

приличный рекламодатель не 
станет так работать. Поэтому 
создается ИП и деньги по-
ступают на его счета (а с них 
и платятся налоги. - Ред.). В 
случае с детьми-блогерами 
ИП оформляют их родители.

Куда именно платят Рад-
зинские, непонятно. В 2017-м 
семья перебралась из родно-
го Краснодара в солнечную 
Флориду и купила там виллу. 
Радзинские, судя по всему, 
долго жили в США по тури-
стическим визам и только не-
давно начали процесс оформ-
ления вида на жительство. Где 
именно зарегистрирован ИП, 
Радзинский, понятное дело, 
не рассказывает. Так что по-
лучили ли хоть что-то Крас-
нодарский край или Россия в 
целом от успеха девочки, мы 
не знаем.

Но можем прикинуть, 
сколько мог бы получить 
бюджет. Обычно ИП не опе-
рируют доходами в 2 млрд. 
Если у Радзинских есть гра-
мотный бухгалтер, то он 
посоветовал бы завести не-
сколько ИП, чтобы вписаться 
в упрощенную систему на-
логообложения, где можно 
отделаться 6% (столько пла-
тят при доходах до 206 млн в 
год). Тут могут помочь род-
ственники и друзья, оформив 
что-то на себя. Понадобится 
10 человек, тогда семья за-
платила бы примерно 125 млн 
рублей налогов.

Дети - двигатель торговли

В интернете гуляет история про отца На-
сти Юрия Радзинского. Якобы весь проект 
Like Nastya - лишь прикрытие для отмыва-
ния денег.

Ходят слухи, что канал создавался на деньги 
нечистых на руку сочинских силовиков - яко-
бы именно они дали средства на раскрутку 
и рекламу. И когда Настя стала популярной 
и семья обосновалась в США, некие «парт-
неры» стали переводить деньги на счета ее 
родителей под видом оплаты рекламы в роли-
ках девочки. В Америке эти деньги снимали 

и переводили силовикам в «благодарность» 
за крышевание «партнеров». Но эксперты, с 
которыми поговорила «КП», сомневаются, 
что такая схема могла работать. Во-первых, 
заказывать рекламу через сам YouTube про-
сто невыгодно: он отбирает 55% суммы, так 
себе комиссия. А во-вторых, странно было 
бы, чтобы условный бетонный завод платил 
за рекламу блогеру-дошкольнику.

В любом случае никаких доказательств 
нет. Возможно, это не более чем зависть к 
чужому успеху.
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КАЛЬКУЛЯТОР «КП»

Камера - 
60 - 65 тысяч рублей
Световое оборудование - 
15 тысяч рублей
Микрофон-петличка - 
2 тысячи рублей
Монтаж видео -
6 тысяч рублей 
за 10 минут ролика
Продвижение и реклама - 
50 - 100 тысяч рублей в месяц

• Тысяча квадратных метров 
в элитном жилом комплексе 
с видом на Красную площадь.
• Билет в космос 
на корабле Джеффа Безоса.
• 120 новых 
Bentley 
Bentayga 
Speed.
• Картина Пикассо 
«Женщина на корточках».
• Годовая зарплата Роберта 
Левандовского, лучшего 
футболиста мира по версии FIFA. Д
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НАГЛЯ
ДНО

ЧТО ТАКОЕ 
2 МЛРД РУБЛЕЙ
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Секрет успеха Насти Радзинской: яркая картинка, хороший сценарий... 
И расходы в несколько сотен тысяч долларов каждый месяц.

Улыбаемся 
и пашем

КСТАТИ

Стартовый капитал
Если вас вдохновила эта история и вы решите вырастить из собствен-

ного ребенка новую Лайк Настю, подумайте дважды. Во-первых, Рад-
зинские начинали в 2016-м, когда конкуренция была ниже. Во-вторых, 
просто начать снимать чадо на видео давно уже мало, в раскрутку 
придется вложиться. Как рассказала мама Насти в интервью Forbes, 
сейчас семья тратит на съемки 100 - 200 тысяч долларов в месяц. 
А в-третьих, люди думают, что быть блогером легко. Но это не так.

- Один из главных критериев, по которым алгоритмы того же 
YouTube подбрасывают видео в рекомендациях, это периодичность 
выкладывания роликов, - объясняет Елена Нечаева. - Условно говоря, 
каждые вторник и пятницу должен выходить новый ролик. Не важно, 
заболел ли ребенок, есть ли у него настроение, хочет ли он. Если 
нарушить периодичность, охваты упадут.

 ■ ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

26.01.202218 Россия
www.kp.ru
 26.01.2022 



19Калининград
www.kp.ru

26.01.2022 ТВ: среда, 26 января

09.00 Сегодня.
09.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 НЕВСКИЙ. ТЕНЬ 

АРХИТЕКТОРА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

22.15 Сегодня.
22.35 Поздняков. (16+)
22.50 Русская душа. Концерт. 

(12+)
00.25 СОСЕДИ. СЕРИАЛ. (16+)

Американец Билл Шенкли, 
получив по работе назначе-
ние в Россию, переезжает 
сюда жить с женой Джиной 
и дочерью Самантой. Семья 
покупает дом в элитном кот-
теджном поселке города 
Чугунска, где находится 
предприятие Билла. 
Соседями Шенкли оказыва-
ется семья Полевых. Их зна-
комство начинается с мел-
ких конфликтов.

03.50 ВОЗВРАЩЕНИЕ 
МУХТАРА. СЕРИАЛ. (16+)

08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 
(12+)

11.40 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести-Калининград.
13.55 ТАЙНЫ ГОСПОЖИ 

КИРСАНОВОЙ. СЕРИАЛ. 
(12+)

16.00 Вести.
16.15 Андрей Малахов. 

Прямой эфир. (16+)
17.40 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести-Калининград.
20.20 СКЛИФОСОВСКИЙ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.20 ПЫЛЬНАЯ РАБОТА. 

СЕРИАЛ. (16+)
В коттеджном поселке, где 
живут очень обеспеченные 
люди, ограблена школьница. 
У девочки обнаружены 
следы побоев. Однако ни 
пострадавшая, ни ее мама, 
которая совсем недавно 
устроилась в поселок рабо-
тать, не собираются пода-
вать заявление в милицию.

03.00 СЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТИВ. 
СЕРИАЛ. (16+)

09.00 Новости.
09.25 Телеканал Доброе утро.
09.50 Жить здорово! (16+)
10.55 Модный приговор. (6+)
12.00 Новости.
12.15 Время покажет. (16+)
15.00 Новости.
15.15 Давай поженимся! (16+)
16.00 Мужское / Женское. 

(16+)
17.00 Время покажет с 

Артемом Шейниным. 
(16+)
В студии программы обсуж-
дают то, что волнует каждо-
го из нас, жителей России. 
В дискуссии принимают уча-
стие как эксперты - полити-
ки, политологи, журналисты, 
предприниматели, так и про-
сто неравнодушные россия-
не.

18.00 Вечерние новости.
18.40 На самом деле. (16+)
19.45 Пусть говорят. (16+)
21.00 Время.
21.30 ИЩЕЙКА. СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Док-ток. (16+)
23.30 Вечерний Ургант. 

Лучшее. (16+)
00.10 Горький привкус любви 

Фрау Шиндлер. (16+)
01.15 Время покажет. (16+)
03.00 Новости.
03.05 Время покажет. (16+)

07.45 МАМА-ДЕТЕКТИВ. 
СЕРИАЛ. (12+)

10.10 Петровка, 38. (16+)
10.30 События.
10.50 КОГДА-НИБУДЬ 

НАСТУПИТ ЗАВТРА. 
СЕРИАЛ. (12+)

12.40 Мой герой. Галина 
Беседина. (12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 АННА-ДЕТЕКТИВЪ. 

СЕРИАЛ. (12+)
16.00 Мужчины Натальи 

Гундаревой. (16+)
16.50 События.
17.10 ЧУДНЫ ДЕЛА ТВОИ, 

ГОСПОДИ! ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 Дикие деньги. Бари 

Алибасов. (16+)
23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Прощание. Сергей 

Доренко. (16+)
00.35 Знак качества. (16+)
01.15 Битва за наследство.
01.55 Петровка, 38. (16+)
02.10 АННА-ДЕТЕКТИВЪ. 

СЕРИАЛ. (12+)
03.40 Ия Саввина. Что будет 

без меня? Док. фильм. 
(12+)

06.00 Том и Джерри. 
Мультфильм. (0+)

08.00 ВОРОНИНЫ. СЕРИАЛ. 
(16+)

09.00 ВОЙНА МИРОВ Z. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

11.20 Русский ниндзя. (16+)
13.55 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 

СЕРИАЛ. (12+)
17.30 СЕМЕЙКА. СЕРИАЛ. 

(16+)
18.00 СЕМЕЙКА. СЕРИАЛ. 

(16+)
18.30 СЕМЕЙКА. СЕРИАЛ. 

(16+)
19.00 Я - ЛЕГЕНДА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.00 БЕСКОНЕЧНОСТЬ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.00 ОБЛИВИОН. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
01.20 ФОРРЕСТ ГАМП. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
Форрест Гамп чист душой и 
открыт сердцем, хотя для 
многих он просто слабоум-
ный дурачок. Но благодаря 
любви своей матери, а 
также фантастическому сте-
чению обстоятельств он про-
живает интересную жизнь, 
принимая участие в важней-
ших событиях американской 
истории.

03.30 ВОРОНИНЫ. СЕРИАЛ. 
(16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00 Орел и решка. 

Россия-2. (16+)

04.50, 23.50 Пятница News. 

(16+)

05.20, 15.40 На ножах. (16+)

06.20, 13.40 На ножах. (16+)

07.20, 16.40 На ножах. (16+)

08.20, 14.40 На ножах. (16+)

09.20, 11.40 На ножах. (16+)

10.30, 20.40 Белый китель. 

(16+)

12.40 На ножах. (16+)

18.00 На ножах. (16+)

19.10 Молодые ножи. (16+)

22.00 ШЕРЛОК. СЕРИАЛ. (16+)

00.20, 01.10 Тату навсегда. 

(16+)

07.50, 15.35 БЕРЕГ ЕГО 
ЖИЗНИ. ХУД. ФИЛЬМ.

09.00, 14.00, 18.30, 22.40 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.00 Дай лапу, друг! 

Солнечный клоун. Олег 
Попов. Док. фильм.

11.00 Глеб Котельников. Стропа 
жизни. Док. фильм.

11.45 ЗАЛИВ СЧАСТЬЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

13.05 Дороги старых мастеров. 
13.20 Искусственный отбор.
14.05 Новости. Подробно. Кино.
14.20 Библейский сюжет.
14.50 Белая студия.
16.40 Цвет времени.
16.55, 00.20 Московская 

филармония представляет. 
Юрий Симонов и АСО МГФ.

18.00 Русь. Док. фильм.
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.45 Абсолютный слух.
20.30 Власть факта. 
21.10 ДЫМ ОТЕЧЕСТВА. 

ХУД. ФИЛЬМ.
23.50 Казань. Дом Зинаиды 

Ушковой. Док. фильм.
01.25 Гость из будущего. Исайя 

Берлин. Док. фильм.

08.00 Засекреченные списки. 
Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

11.30 Новости. (16+)
12.00 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
13.00 Невероятно интересные 

истории. (16+)
14.00 Засекреченные списки. 

(16+)
15.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
15.30 Новости. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 ИЗГОЙ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(12+)
22.00 Новости. (16+)
22.25 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 ЖЕЛЕЗНАЯ ХВАТКА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
01.25 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)

04.00, 06.00 Каждое утро. 
(16+)

05.40, 07.40, 14.00, 17.00, 
21.00 Pro-Новости. (16+)

08.00 Тор чарт Европы плюс. 
(16+)

09.00, 21.20 Наше. (16+)
10.00 Ждите ответа. (16+)
11.00 Русские хиты - чемпио-

ны среды. (16+)
12.20 Студия 69. (16+)
13.00 Золотая дюжина. (16+)
14.15 10 самых горячих кли-

пов дня. (16+)
15.00 Страх и ненависть в 

шоубизе. Док. фильм. 
(16+)

16.00 Хит-Сториз. (16+)
16.30, 17.15 Прогноз по году. 

(16+)
18.00 TikTok чарт. (16+)
19.00 Лайкер. (16+)
23.00 10 sexy. (18+)
00.00, 01.00 Муз’итив. (18+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30, 
02.20 Известия. (16+)

04.35, 05.20, 06.05, 07.00, 
08.25, 09.20, 10.15, 
11.15, 12.25, 13.35, 
14.30, 15.25, 16.45, 
17.45 ДОЗНАВАТЕЛЬ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.30 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
03.05 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)

Петербург
5 канал

ДРАМА США, 2000

СРЕДА, 19.00

«ИЗГОЙ» (12+)

Инспектор логистиче-
ской компании FedEx Чак 
Ноланд - трудоголик, у 
которого нет времени 
даже на собственную 
невесту. Во время очеред-
ной командировки само-
лет с Ноландом падает в 
Тихий океан. Чак, един-
ственный, кому посчастли-
вилось спастись, оказыва-
ется на необитаемом 
острове, где ему придется 
бороться за выживание.

Режиссер - Роберт 
Земекис.

В главных ролях: Том 
Хэнкс, Хелен Хант, 
Крис Нот.

ФАНТАСТИКА США, 2007

СРЕДА, 19.00

«Я - ЛЕГЕНДА» (16+)

Неизвестный вирус 
унес жизни половины 
населения земного 
шара, а остальную 
половину превратил в 
вампиров. 
Единственный уцелев-
ший человек с иммуни-
тетом к заболеванию 
ночами держит осаду 
упырей, а днем пытает-
ся найти противоядие 
и докопаться до 
причин эпидемии.

Режиссер - 
Френсис Лоуренс.

В главных ролях: 
Уилл Смит, Алиси 
Брага, Чарли Тахэн.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Норма - Перу - Итог - Плаха - Хром - Алиготе - Родинка - Аден - Сексодром - Награда - Сапфир - Ипподром - 
Франклин - Ипотека - Тав - Отел - Росомаха - Сафо - Кювье - Стейк - Нола - Ринг - Рыло - Иена - Данио - Укол - Туба - Буян - Серебро - Недра - Нега - Афон.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Ралли - Такси - Недосып - Поведение - Дитковските - Апачи - Рюмка - Леонато - Паёк - Адан - Уход - Роба - Имам - Гунн - Пифагор - Ганн - 
Асса - Волга - Неаполь - Горшок - Ерема - Лампа - Дари - Пена - Нерка - Гоген.
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Ноу-хау по-белорусски: цена квадратного метра жилья 
с господдержкой не должна превышать среднемесячную 
заработную плату

«ОМИКРОН» 
БЕРЕТ ШТУРМОМ
Чем опасен очередной 
штамм и насколько 
силен его противник 
«Спутник V»?

ПРИЕХАЛ, ВЫШЕЛ, 
ПОБЕДИЛ
В фигурном катании 
зажглась новая звезда - 
Марк Кондратюк

ДВОРОВЫЙ 
АЛТАЙСКИЙ ПАРЕНЬ
Мастеру 
психологического жанра, 
режиссеру Владимиру 
Хотиненко - 70!

Распространяется бесплатно

Государство отказалось от жадных частников и теперь само строит квартиры

ТРЕСТ, КОТОРЫЙ НЕ ЛОПАЕТ
11

26 января - 1 февраля / 2022 / № 3 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Андрей МОШКОВ

 ■ Президент РБ предупредил «ва-
шингтонский обком», что стоит 
крепко подумать, прежде чем раз-
ворачивать свои армии против Со-
юзного государства.

«ЕСЛИ КТО-ТО  
НЕ УРАЗУМЕЛ...»
В Лунинецком районе глава госу-

дарства побывал на военных объ-
ектах. Здесь провел совещание по 
укреплению военной безопасности 
страны.

- Нынешнее политическое руковод-
ство Украины, находясь под внешним 
управлением, ведет порой себя не-
предсказуемо и неадекватно. Поэто-
му на данный случай - непредсказуе-
мости, неадекватности - и на случай, 
не дай бог, военных действий нам 
надо определяться. Почти полторы 
тысячи километров южной границы 
Беларуси и Украины. Ее надо надежно 
защитить, - поставил задачу перед 
военными белорусский лидер.

И сделал заявление не только как 
президент, а как Председатель Высше-
го Госсовета Союзного государства:

- Я думаю, меня поймет и руковод-
ство России. То, что я скажу, будет, 
наверное, созвучно и их позиции. Мы 
не хотим войны. Не только потому, 
что это тяжело и плохо, это не просто 
дискомфорт - это ужасно для человека, 
для людей, и не только для военнослу-
жащих. Не дай бог война, это коснется 
всех. Мы не хотим воевать. Не хотим 
еще и потому, что мы помним, какая 
была война у нас, которая закончи-
лась семь десятков лет тому назад. 
Но если против Союзного государства 
начнут разворачивать армии, ставить 
на грань выживания разного рода 
санкциями, запугивать и угрожать, 
то Беларусь и Россия тогда ломанут 
так, что мало не покажется. Поэтому 
с нами не надо связываться. И по духу 
мы люди такие, что невозможно по-

бедить, и по территории: от Бреста до 
Владивостока - уже многие пробовали, 
мы помним. Чем закончилось - понят-
но. Поэтому не надо нас дергать. Мы 
ни к кому в огород не лезем, у нас до-
статочно земли. Дай бог ее удержать  
и освоить. Вот наши цели. Но еще раз 
повторяю, если кто-то не уразумел: 
мало не покажется. Я не угрожаю,  
я просто предупреждаю: упаси вас 
Господь!

ГОСДЕП ПРИДУМАЛ 
АГРЕССОРОВ
Через несколько дней президент 

еще раз вернулся к этому вопросу:
- Много сейчас разговоров по по-

воду наших южных границ. Обста-
новка все время усложняется. Пере-
водят стрелки на наши совместные 
учения с Российской Федерацией. 
Буквально сутки назад до меня до-
вели угрожающую позицию Госдепа 
США. Приехали к нашим дипломатам 
в Нью-Йорке и угрожают нам: да если 
вы позволите Путину и России, по-
зволите это, то, мы введем санкции. 
Если вы это ядерное оружие вернете 
в Беларусь, будет то и это. Понимае-
те, менторский какой-то тон в отно-
шении Беларуси. Мы были донором 
безопасности в регионе. Зачем вы 
нас в 2020 году толкаете и делаете 
агрессорами. По их терминологии. 
Зачем это надо было?

В оппозиционных СМИ белорусско-
российские учения называют громко 
«планом оккупации».

- Получив обзор, я с удивлением 
прочитал то, что у нас «произошла 
оккупация Беларуси». Я как Главно-
командующий как-то не заметил. Мо-
жет быть, вы меня не проинформиро-
вали? - с иронией спросил Александр 
Лукашенко у Председателя Госпо-
гранкомитета Анатолия Лаппо.

И напомнил, что наши страны дав-
но объявили о планах провести со-
вместные учения.

Об этом - на стр. 8.

Александр ЛУКАШЕНКО -  
в ответ на угрозы:

 ● В тысячу первый раз 
говорю: я не признаю ни-
каких транзитов власти, 
кроме одного - выборы. 
И народ определится, 
кто будет первым, вто-
рым, пятым лицом в бе-
лорусском государстве. 
Я вам клянусь, как сво-
им людям. Будет только 
так. И никто ни над кем 
довлеть не будет. Я не 
буду удерживать власть 
силой, если увижу по 
результатам выборов, 
что народ хочет другого 
президента. Будет другой 

президент. Мне это за-
чем? Вы теперь пережи-
вайте, будет Лукашенко 
или кто-то другой, кото-
рого вы не знаете.

 ● Нынешний президент 
не вечен, придут новые 
люди. Кто они будут? 
Слушайте, ну будущие 
президенты в нашей 
стране, они практически 
видны.

 ● Референдум пройдет, 
народ Конституцию под-
держит (если поддержит). 
Ровно по этой Конститу-
ции в течение, я думаю, 

двух лет мы все отстро-
им. Будет тихо, спокойно, 
никто не будет перевора-
чивать автомобили, ма-
родерством заниматься, 
сжигать, обижать ваших 
детишек.

 ● Уверен: то, что мы 
предлагаем, что я пред-
ложил народу - проект, - 
это Конституция будуще-
го. Самое главное - мы 
должны за эти два-три 
года научиться жить по 
закону. Ни влево, ни 
вправо. Тогда не будет 
и двоевластия.

 ■ Белорусский лидер рассказал, 
что недавно на ногах перенес ко-
вид. И даже этого не заметил.

СКАЗОЧНЫЕ КРАЯ  
С КАРТИНКИ
В Минск прилетела большая делега-

ция из Тывы.
- Ваш визит - знаковое событие, ко-

торое позволит нам вместе открыть 
новые горизонты сотрудничества, а это 
надо обязательно сделать во имя на-
ших братских народов. Я на это очень 
надеюсь и убежден, что так и будет. 
В противном случае зачем было ле-
теть в такую даль, - встретил президент 
главу Республики Тыва Владислава 
Ховалыга.

В первую очередь речь о продукции 
машиностроения, трансфере техноло-
гий и экспорте услуг. Беларусь готова 
поставлять продукты. И строить. Много 
и качественно.

- У Беларуси здесь есть серьезное 
преимущество. У нас не было обваль-
ной приватизации, сохранены госу-
дарственные строительные органи-
зации  - тресты. Они осуществляют 
строительство объектов под ключ - до-
рог, промышленных объектов, жилых 
зданий и прочего, - объяснил Алек-
сандр Лукашенко. - Нам проще в том 
плане - директору дал команду, и он 
завтра выбрасывает десант.

Тыва - отличное место для туризма. 
Президент и сам не прочь побывать 
в российском регионе:

- Я его видел в кино, на картинках. 
Хотелось бы, конечно, глянуть на этот 
сказочный край.

Личное общение идет на пользу со-
трудничеству. Александр Лукашенко 
привел в качестве примера Сахалин-
скую область, где реализован проект 
по строительству большого сельско-
хозяйственного комплекса с молочно-
товарной фермой. Все потому, что 
 тогдашний губернатор Олег Кожемя-
ко неоднократно бывал в Беларуси, 
 хорошо знает возможности предпри-
ятий.

«СКАТИЛИСЬ  
К ОБЫЧНОМУ ГРИППУ»
Говорили и о пандемии. Оказалось, 

что Александр Лукашенко переболел 
COVID-19 дважды:

- Мы замечаем, что этот «омикрон» - 
совершенно другой вирус. Может, я по-
дозреваю, что мы скатились уже к обыч-
ному гриппу. Я говорю это как человек, 

который сам второй раз уже этим «оми-
кроном» переболел. Он пневмонии не 
дает. Я, например, на ногах его перенес. 
И заметил только в конце, когда какой-
то там тест сделали.

Чуть позже глава государства рас-
сказал об этом подробнее.

- Не очень хорошо себя чувствовал, 
но на лыжах бегал, дрова рубил, все 
делал, как раньше. Единственное, не 
играли в хоккей.

В этот раз заболевание перенес на-
много легче, чем в прошлый раз:

- Это небо и земля. Мне было не очень 
хорошо, но я не мог не приехать на 
аэродром, не встретить своих «детей» - 
250 человек, которых я послал в неиз-
веданное (миротворческий контингент, 
вернувшийся из Казахстана. - Ред.). 
Я не мог не вручить премии «За ду-
ховное возрождение», хотя уже были 
варианты, что я выступлю, уйду, а кто-
то другой будет вручать. Я подумал: 
обидятся люди, некуда деваться. Рож-
дество Христово - я храмы и в начале 
пандемии не закрывал, и был в храме, 
а сейчас как не прийти? Прием на ста-
рый Новый год - я всегда принимал 
журналистов, артистов, наших куль-
турных деятелей, чиновников. Как их 
не уважить, не наградить? Был ряд ме-
роприятий, которые без президента 
проходить не могли.

Есть предположение, и где мог за-
разиться - на хоккейной тренировке. 
В  январе белорусские спортсмены вер-
нулись с соревнований в ОАЭ и вскоре 
у них выявили коронавирус.

- Сейчас я чувствую себя нормально, 
голос немного хрипит, - сказал пре-
зидент.

И дал рекомендации тем, кто под-
хватил вирус:

- Посоветую не париться. Я уже давно 
вам говорил, с самого первого раза: 
 наша болезнь здесь, в голове. Как толь-
ко вы начинаете охать, ахать и бегать 
черт знает куда - это беда. Молодым 
людям и переживать нечего. Я хочу 
всем этим жуликам международным 
сказать: хватит уже. Уже нам вывернули 
эти карманы настолько, что там ничего 
не осталось. Уже раздели всех. Надо 
заканчивать эту пандемию. Хватит уже, 
поиздевались над людьми. Один то ли 
американский, то ли западный специ-
алист заявил: «Если «омикрон» - та-
кой легкий вирус, давайте переболеем  
все, и это будет вакцина для нас».  
С моей точки зрения, идеальное пред-
ложение.
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«НИКАКИХ ТРАНЗИТОВ ВЛАСТИ» СКАЗАНО

ХВАТИТ УЖЕ!

«НАДО ЗАКАНЧИВАТЬ ЭТУ ПАНДЕМИЮ»
МАЛО НЕ ПОКАЖЕТСЯ

Александр Лукашенко лично проверил,  
как идет боевое дежурство на военных объектах.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Владимир Путин провел важные 
переговоры с иранским коллегой. 
Хоть встреча и проходила вживую, 
пришлось соблюдать дистанцию - 
пандемия сказывается даже тут.

ТРИ МИЛЛИАРДА -  
НЕ ПРЕДЕЛ
В Москву Президент Ирана Эбра-

хим Раиси прилетел по личному при-
глашению Владимира Путина. 

- Салам алейкум! - поздоровался 
Владимир Путин.

- Алейкум ас-салам.
Обошлись без рукопожатий. Стояли 

в нескольких метрах друг от друга.
- С этим ковидом жить невозможно 

нормально, - вздохнул Президент РФ, 
усаживаясь за стол.

Но живое общение даже на расстоя-
нии все равно лучше, чем телефонные 
звонки или диалоги в видеоформате.

Поговорить было о чем. Иран наш 
давний экономический партнер, так-
же мы успешно сотрудничаем и на 

площадках международных органи-
заций.

- Даже несмотря на пандемию, 
и в позапрошлом году у нас наблю-
дался определенный небольшой, но 
все-таки рост товарооборота - свыше 
шести процентов. А в прошлом году - 
38 с лишним процентов рост. Реализу-
ются наши крупные проекты, работа 
идет по очень многим направлени-
ям, - сказал Владимир Путин.

В прошлом году достигли рекордных 
показателей в торговле - три с лишним 
миллиарда долларов. И на встрече 
Эбрахим Раиси заявил об амбициоз-
ной цели - увеличить эту цифру в не-
сколько раз:

- У нас в Иране нет никаких ограни-
чений для развития отношений с дру-

жественной нам Россией. Поэтому 
эти отношения не будут кратковре-
менными и позиционными, они будут 
постоянными.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ПЛАН
Тегеран уже сейчас готов заглянуть 

далеко в будущее - российской стороне 
передан проект соглашения о стра-
тегическом сотрудничестве на два 
десятка лет.

В политической сфере взаимодей-
ствие развивается так же активно. 
Исламская республика сотрудни-
чает с ЕАЭС, в сентябре Иран стал 
полноценным членом ШОС. Именно  
Тегеран выступает главным союзни-
ком Москвы в конфликте вокруг Си-
рии.

- На международной арене мы со-
трудничаем очень плотно. Я уже не 
говорю о том, что благодаря нашим 
усилиям в значительной степени уда-
лось помочь сирийскому правитель-
ству преодолеть угрозы, связанные 
с международным терроризмом, - кон-
статировал Владимир Путин.

- В нынешних очень исключитель-
ных условиях, когда идет противо-
стояние односторонним действиям 
Запада, в том числе США, мы можем 
создать синергию в нашем взаимодей-
ствии, - считает его иранский коллега.

Тегеран заинтересован не толь-
ко в экономическом, но и в военно-
политическом сотрудничестве с Росси-
ей, в частности, в покупке оружия на 
миллиарды долларов. Эксперты гово-
рят о вероятной сделке на приобрете-
ние истребителей Су-35, о контрактах 
на модернизацию уже стоящих там на 
вооружении Миг-29 и бомбардиров-
щиков Су-24, о возможной продаже 
комплексов С-400.
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С ЭТИМ КОВИДОМ ЖИТЬ 
НЕВОЗМОЖНО НОРМАЛЬНО

Владимир ПУТИН - о наболевшем:

 ■ О значимых событи-
ях в культурной жизни 
страны Владимир Путин 
поговорил с главой про-
фильного министерства 
Ольгой Любимовой.

КАРТА-ВЕЗДЕХОД
Настоящей сенсацией 

в  минувшем году стала 
«Пушкинская карта», учреж-
денная по инициативе главы 
государства. На нее моло-
дежь от 14 до 22 лет может 
приобрести билеты в театры 
и музеи, на выставки и кон-
церты.

- Карта работает? - поин-
тересовался президент.

- Особенно активно мо-
лодежь ею пользуется во 
время каникул. И в поездки 
берут с собой. География об-

ширная. Самый первый би-
лет по карте купила девочка 
из Новосибирска в москов-
ский Театр сатиры.

Всего обладателями 
«Пушкинской карты» уже 
стали почти четыре мил-
лиона молодых людей. Она 
открывает двери на 39 тысяч 
самых разных мероприятий, 
включая спектакли в самых 
знаменитых театрах страны, 
и в крупнейшие музеи, на-
пример, Исторический или 
Эрмитаж.

КИНО ДО ПИТЕРА 
ДОВЕДЕТ
В наступившем году бюд-

жет «Пушкинской карты» 
увеличится до пяти тысяч 
рублей. На них можно будет 
сходить и в кино на россий-

ские фильмы, которые даже 
во время пандемии сумели 
пересечь границы.

- В Мексике, например, 
люди, посмотревшие «Се-
ребряные коньки», пишут: 
«Хотим, чтобы скорее за-
кончилась пандемия, чтобы 
поехать в Санкт-Петербург 
и увидеть его красоты». Ки-
но помогает и туризм разви-
вать, - рассказала министр.

- Синергия такая. А что 
с «Ленфильмом»? Долговые 
обязательства и прочее?

- Непрофильный актив ре-
ализован. Появились сред-
ства, чтобы восстановить 
студию, привести все в по-
рядок. Стоит уже очередь из 
российских продюсеров, ко-
торые борются за павильо-
ны. Все работает, все кипит.

 ■ Военным увеличат пенсии уже 
с января.

Индексация стала одной из главных тем 
на совещании Совета Безопасности. Влади-
мир Путин напомнил, что недавно решили 
поднять обычные пенсии на величину чуть 
выше инфляции - 8,6 процента:

- Речь идет о поддержке благополучия 
и сохранении доходов людей старшего по-
коления. И, разумеется, мы не должны за-
бывать и про военных пенсионеров. У нас 
ранее была запланирована индексация 
военных пенсий с 1 октября наступившего 
года и на четыре процента. Вместо это-

го предлагаю здесь следующее решение, 
а именно: проиндексировать пенсии во-
енных пенсионеров и приравненных к ним 
лиц уже с 1 января текущего года, и не на 
четыре процента, как было предусмотрено, 
а более высоким темпом - на 8,6 процента, 
как и для всех остальных пенсионеров.

Принятое решение, помимо бывших во-
енных, также касается вышедших на за-
служенный отдых сотрудников МВД, Рос-
гвардии, МЧС, Генеральной прокуратуры, 
Следственного комитета. В общей слож-
ности, по словам главы государства, по-
вышение коснется примерно 2,6 миллиона 
человек.

 ■ Население Москвы про-
должает расти. И скоро за-
работает крупнейшая в мире 
кольцевая линия метро.

ВОПРЕКИ 
ПЕССИМИСТАМ
Вектор разговора с мэром Мо-

сквы Сергеем Собяниным пре-
зидент задал сразу:

- Сергей Семенович, мы с вами 
в постоянном контакте и по теле-
фону, и встречаемся лично, на со-
вещаниях, напрямую работаем. 
Хотелось бы поговорить о ситуа-
ции в столице в целом. Как вы ее 
оцениваете? Какие видите бли-
жайшие задачи?

- Вы знаете, что из-за пандемии 
много было всяких пессимистиче-
ских прогнозов. Но предваритель-
ные итоги минувшего года показы-
вают, что экономика справляется 
с этими вызовами, адаптирова-
лась к тем непростым условиям, 
в которых работаем. Практически 
по всем показателям ушли в плюс 
не только к 2020 году, тяжелому, 
но и к 2019-му, - рассказал сто-
личный мэр.

По его словам, объем инвести-
ций очень прилично вырос в целом 
ряде областей. Например, в строи-
тельстве - на 23 процента, в про-
мышленном производстве - на 28.

Растет не только экономика, но 
и население столицы.

- За десять лет, - привел цифры 

мэр, - прибавка составила полтора 
миллиона. И сегодня москвичей 
стало уже почти тринадцать мил-
лионов.

Мегаполис не может нормально 
функционировать без развитой 
транспортной системы. Столица 
в постоянном движении. Но глав-
ная гордость - метро. В следую-
щем году может заработать самая 
большая в мире кольцевая линия 
подземки. В середине декабря 
Владимир Путин по видеосвязи 
из Сочи лично дал старт движению 
сразу на десяти станциях БКЛ.

- Спасибо огромное, что одоб-
рили инфраструктурный кредит, 
за счет чего мы закупаем новые 
вагоны метро и поезда для при-
городного сообщения, для МЦД, - 
поблагодарил Собянин.

ДОРОГА НА ЭКСПО
Ежегодно в столице появляется 

примерно сто километров новых 
дорог, развязок, тоннелей, эста-
кад. Некоторые будут вести к вы-
ставочному комплексу, который 
построят, если наша заявка на 
проведение ЭКСПО-2030 победит.

- Наша страна давно участвует 
в этом выставочном движении.

- Но сами мы таких выставок 
еще ни разу не проводили, - уточ-
нил президент.

- Да, ни разу не выигрывали за-
явок. И сейчас конкуренция очень 
большая: Саудиты, Южная Корея, 
Италия с Римом, даже Украина 
заявилась. Но поборемся. Инфра-
структура Москвы готова.

Лидерам пришлось сидеть по разные стороны большого овального стола.

КАК БЬЕТСЯ 
СЕРДЦЕ СТРАНЫ

ДЕЛА СТОЛИЧНЫЕ

ИНДЕКСАЦИЯ

ПРИБАВКА ДЛЯ ДВУХ С ПОЛОВИНОЙ МИЛЛИОНОВ

«ВСЕ РАБОТАЕТ, ВСЕ КИПИТ» О ВЫСОКОМ
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Андрей МОШКОВ

 ■ Президент РБ предупредил «ва-
шингтонский обком», что стоит 
крепко подумать, прежде чем раз-
ворачивать свои армии против Со-
юзного государства.

«ЕСЛИ КТО-ТО  
НЕ УРАЗУМЕЛ...»
В Лунинецком районе глава госу-

дарства побывал на военных объ-
ектах. Здесь провел совещание по 
укреплению военной безопасности 
страны.

- Нынешнее политическое руковод-
ство Украины, находясь под внешним 
управлением, ведет порой себя не-
предсказуемо и неадекватно. Поэто-
му на данный случай - непредсказуе-
мости, неадекватности - и на случай, 
не дай бог, военных действий нам 
надо определяться. Почти полторы 
тысячи километров южной границы 
Беларуси и Украины. Ее надо надежно 
защитить, - поставил задачу перед 
военными белорусский лидер.

И сделал заявление не только как 
президент, а как Председатель Высше-
го Госсовета Союзного государства:

- Я думаю, меня поймет и руковод-
ство России. То, что я скажу, будет, 
наверное, созвучно и их позиции. Мы 
не хотим войны. Не только потому, 
что это тяжело и плохо, это не просто 
дискомфорт - это ужасно для человека, 
для людей, и не только для военнослу-
жащих. Не дай бог война, это коснется 
всех. Мы не хотим воевать. Не хотим 
еще и потому, что мы помним, какая 
была война у нас, которая закончи-
лась семь десятков лет тому назад. 
Но если против Союзного государства 
начнут разворачивать армии, ставить 
на грань выживания разного рода 
санкциями, запугивать и угрожать, 
то Беларусь и Россия тогда ломанут 
так, что мало не покажется. Поэтому 
с нами не надо связываться. И по духу 
мы люди такие, что невозможно по-

бедить, и по территории: от Бреста до 
Владивостока - уже многие пробовали, 
мы помним. Чем закончилось - понят-
но. Поэтому не надо нас дергать. Мы 
ни к кому в огород не лезем, у нас до-
статочно земли. Дай бог ее удержать  
и освоить. Вот наши цели. Но еще раз 
повторяю, если кто-то не уразумел: 
мало не покажется. Я не угрожаю,  
я просто предупреждаю: упаси вас 
Господь!

ГОСДЕП ПРИДУМАЛ 
АГРЕССОРОВ
Через несколько дней президент 

еще раз вернулся к этому вопросу:
- Много сейчас разговоров по по-

воду наших южных границ. Обста-
новка все время усложняется. Пере-
водят стрелки на наши совместные 
учения с Российской Федерацией. 
Буквально сутки назад до меня до-
вели угрожающую позицию Госдепа 
США. Приехали к нашим дипломатам 
в Нью-Йорке и угрожают нам: да если 
вы позволите Путину и России, по-
зволите это, то, мы введем санкции. 
Если вы это ядерное оружие вернете 
в Беларусь, будет то и это. Понимае-
те, менторский какой-то тон в отно-
шении Беларуси. Мы были донором 
безопасности в регионе. Зачем вы 
нас в 2020 году толкаете и делаете 
агрессорами. По их терминологии. 
Зачем это надо было?

В оппозиционных СМИ белорусско-
российские учения называют громко 
«планом оккупации».

- Получив обзор, я с удивлением 
прочитал то, что у нас «произошла 
оккупация Беларуси». Я как Главно-
командующий как-то не заметил. Мо-
жет быть, вы меня не проинформиро-
вали? - с иронией спросил Александр 
Лукашенко у Председателя Госпо-
гранкомитета Анатолия Лаппо.

И напомнил, что наши страны дав-
но объявили о планах провести со-
вместные учения.

Об этом - на стр. 8.

Александр ЛУКАШЕНКО -  
в ответ на угрозы:

 ● В тысячу первый раз 
говорю: я не признаю ни-
каких транзитов власти, 
кроме одного - выборы. 
И народ определится, 
кто будет первым, вто-
рым, пятым лицом в бе-
лорусском государстве. 
Я вам клянусь, как сво-
им людям. Будет только 
так. И никто ни над кем 
довлеть не будет. Я не 
буду удерживать власть 
силой, если увижу по 
результатам выборов, 
что народ хочет другого 
президента. Будет другой 

президент. Мне это за-
чем? Вы теперь пережи-
вайте, будет Лукашенко 
или кто-то другой, кото-
рого вы не знаете.

 ● Нынешний президент 
не вечен, придут новые 
люди. Кто они будут? 
Слушайте, ну будущие 
президенты в нашей 
стране, они практически 
видны.

 ● Референдум пройдет, 
народ Конституцию под-
держит (если поддержит). 
Ровно по этой Конститу-
ции в течение, я думаю, 

двух лет мы все отстро-
им. Будет тихо, спокойно, 
никто не будет перевора-
чивать автомобили, ма-
родерством заниматься, 
сжигать, обижать ваших 
детишек.

 ● Уверен: то, что мы 
предлагаем, что я пред-
ложил народу - проект, - 
это Конституция будуще-
го. Самое главное - мы 
должны за эти два-три 
года научиться жить по 
закону. Ни влево, ни 
вправо. Тогда не будет 
и двоевластия.

 ■ Белорусский лидер рассказал, 
что недавно на ногах перенес ко-
вид. И даже этого не заметил.

СКАЗОЧНЫЕ КРАЯ  
С КАРТИНКИ
В Минск прилетела большая делега-

ция из Тывы.
- Ваш визит - знаковое событие, ко-

торое позволит нам вместе открыть 
новые горизонты сотрудничества, а это 
надо обязательно сделать во имя на-
ших братских народов. Я на это очень 
надеюсь и убежден, что так и будет. 
В противном случае зачем было ле-
теть в такую даль, - встретил президент 
главу Республики Тыва Владислава 
Ховалыга.

В первую очередь речь о продукции 
машиностроения, трансфере техноло-
гий и экспорте услуг. Беларусь готова 
поставлять продукты. И строить. Много 
и качественно.

- У Беларуси здесь есть серьезное 
преимущество. У нас не было обваль-
ной приватизации, сохранены госу-
дарственные строительные органи-
зации  - тресты. Они осуществляют 
строительство объектов под ключ - до-
рог, промышленных объектов, жилых 
зданий и прочего, - объяснил Алек-
сандр Лукашенко. - Нам проще в том 
плане - директору дал команду, и он 
завтра выбрасывает десант.

Тыва - отличное место для туризма. 
Президент и сам не прочь побывать 
в российском регионе:

- Я его видел в кино, на картинках. 
Хотелось бы, конечно, глянуть на этот 
сказочный край.

Личное общение идет на пользу со-
трудничеству. Александр Лукашенко 
привел в качестве примера Сахалин-
скую область, где реализован проект 
по строительству большого сельско-
хозяйственного комплекса с молочно-
товарной фермой. Все потому, что 
 тогдашний губернатор Олег Кожемя-
ко неоднократно бывал в Беларуси, 
 хорошо знает возможности предпри-
ятий.

«СКАТИЛИСЬ  
К ОБЫЧНОМУ ГРИППУ»
Говорили и о пандемии. Оказалось, 

что Александр Лукашенко переболел 
COVID-19 дважды:

- Мы замечаем, что этот «омикрон» - 
совершенно другой вирус. Может, я по-
дозреваю, что мы скатились уже к обыч-
ному гриппу. Я говорю это как человек, 

который сам второй раз уже этим «оми-
кроном» переболел. Он пневмонии не 
дает. Я, например, на ногах его перенес. 
И заметил только в конце, когда какой-
то там тест сделали.

Чуть позже глава государства рас-
сказал об этом подробнее.

- Не очень хорошо себя чувствовал, 
но на лыжах бегал, дрова рубил, все 
делал, как раньше. Единственное, не 
играли в хоккей.

В этот раз заболевание перенес на-
много легче, чем в прошлый раз:

- Это небо и земля. Мне было не очень 
хорошо, но я не мог не приехать на 
аэродром, не встретить своих «детей» - 
250 человек, которых я послал в неиз-
веданное (миротворческий контингент, 
вернувшийся из Казахстана. - Ред.). 
Я не мог не вручить премии «За ду-
ховное возрождение», хотя уже были 
варианты, что я выступлю, уйду, а кто-
то другой будет вручать. Я подумал: 
обидятся люди, некуда деваться. Рож-
дество Христово - я храмы и в начале 
пандемии не закрывал, и был в храме, 
а сейчас как не прийти? Прием на ста-
рый Новый год - я всегда принимал 
журналистов, артистов, наших куль-
турных деятелей, чиновников. Как их 
не уважить, не наградить? Был ряд ме-
роприятий, которые без президента 
проходить не могли.

Есть предположение, и где мог за-
разиться - на хоккейной тренировке. 
В  январе белорусские спортсмены вер-
нулись с соревнований в ОАЭ и вскоре 
у них выявили коронавирус.

- Сейчас я чувствую себя нормально, 
голос немного хрипит, - сказал пре-
зидент.

И дал рекомендации тем, кто под-
хватил вирус:

- Посоветую не париться. Я уже давно 
вам говорил, с самого первого раза: 
 наша болезнь здесь, в голове. Как толь-
ко вы начинаете охать, ахать и бегать 
черт знает куда - это беда. Молодым 
людям и переживать нечего. Я хочу 
всем этим жуликам международным 
сказать: хватит уже. Уже нам вывернули 
эти карманы настолько, что там ничего 
не осталось. Уже раздели всех. Надо 
заканчивать эту пандемию. Хватит уже, 
поиздевались над людьми. Один то ли 
американский, то ли западный специ-
алист заявил: «Если «омикрон» - та-
кой легкий вирус, давайте переболеем  
все, и это будет вакцина для нас».  
С моей точки зрения, идеальное пред-
ложение.
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«НИКАКИХ ТРАНЗИТОВ ВЛАСТИ» СКАЗАНО

ХВАТИТ УЖЕ!

«НАДО ЗАКАНЧИВАТЬ ЭТУ ПАНДЕМИЮ»
МАЛО НЕ ПОКАЖЕТСЯ

Александр Лукашенко лично проверил,  
как идет боевое дежурство на военных объектах.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Владимир Путин провел важные 
переговоры с иранским коллегой. 
Хоть встреча и проходила вживую, 
пришлось соблюдать дистанцию - 
пандемия сказывается даже тут.

ТРИ МИЛЛИАРДА -  
НЕ ПРЕДЕЛ
В Москву Президент Ирана Эбра-

хим Раиси прилетел по личному при-
глашению Владимира Путина. 

- Салам алейкум! - поздоровался 
Владимир Путин.

- Алейкум ас-салам.
Обошлись без рукопожатий. Стояли 

в нескольких метрах друг от друга.
- С этим ковидом жить невозможно 

нормально, - вздохнул Президент РФ, 
усаживаясь за стол.

Но живое общение даже на расстоя-
нии все равно лучше, чем телефонные 
звонки или диалоги в видеоформате.

Поговорить было о чем. Иран наш 
давний экономический партнер, так-
же мы успешно сотрудничаем и на 

площадках международных органи-
заций.

- Даже несмотря на пандемию, 
и в позапрошлом году у нас наблю-
дался определенный небольшой, но 
все-таки рост товарооборота - свыше 
шести процентов. А в прошлом году - 
38 с лишним процентов рост. Реализу-
ются наши крупные проекты, работа 
идет по очень многим направлени-
ям, - сказал Владимир Путин.

В прошлом году достигли рекордных 
показателей в торговле - три с лишним 
миллиарда долларов. И на встрече 
Эбрахим Раиси заявил об амбициоз-
ной цели - увеличить эту цифру в не-
сколько раз:

- У нас в Иране нет никаких ограни-
чений для развития отношений с дру-

жественной нам Россией. Поэтому 
эти отношения не будут кратковре-
менными и позиционными, они будут 
постоянными.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ПЛАН
Тегеран уже сейчас готов заглянуть 

далеко в будущее - российской стороне 
передан проект соглашения о стра-
тегическом сотрудничестве на два 
десятка лет.

В политической сфере взаимодей-
ствие развивается так же активно. 
Исламская республика сотрудни-
чает с ЕАЭС, в сентябре Иран стал 
полноценным членом ШОС. Именно  
Тегеран выступает главным союзни-
ком Москвы в конфликте вокруг Си-
рии.

- На международной арене мы со-
трудничаем очень плотно. Я уже не 
говорю о том, что благодаря нашим 
усилиям в значительной степени уда-
лось помочь сирийскому правитель-
ству преодолеть угрозы, связанные 
с международным терроризмом, - кон-
статировал Владимир Путин.

- В нынешних очень исключитель-
ных условиях, когда идет противо-
стояние односторонним действиям 
Запада, в том числе США, мы можем 
создать синергию в нашем взаимодей-
ствии, - считает его иранский коллега.

Тегеран заинтересован не толь-
ко в экономическом, но и в военно-
политическом сотрудничестве с Росси-
ей, в частности, в покупке оружия на 
миллиарды долларов. Эксперты гово-
рят о вероятной сделке на приобрете-
ние истребителей Су-35, о контрактах 
на модернизацию уже стоящих там на 
вооружении Миг-29 и бомбардиров-
щиков Су-24, о возможной продаже 
комплексов С-400.
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С ЭТИМ КОВИДОМ ЖИТЬ 
НЕВОЗМОЖНО НОРМАЛЬНО

Владимир ПУТИН - о наболевшем:

 ■ О значимых событи-
ях в культурной жизни 
страны Владимир Путин 
поговорил с главой про-
фильного министерства 
Ольгой Любимовой.

КАРТА-ВЕЗДЕХОД
Настоящей сенсацией 

в  минувшем году стала 
«Пушкинская карта», учреж-
денная по инициативе главы 
государства. На нее моло-
дежь от 14 до 22 лет может 
приобрести билеты в театры 
и музеи, на выставки и кон-
церты.

- Карта работает? - поин-
тересовался президент.

- Особенно активно мо-
лодежь ею пользуется во 
время каникул. И в поездки 
берут с собой. География об-

ширная. Самый первый би-
лет по карте купила девочка 
из Новосибирска в москов-
ский Театр сатиры.

Всего обладателями 
«Пушкинской карты» уже 
стали почти четыре мил-
лиона молодых людей. Она 
открывает двери на 39 тысяч 
самых разных мероприятий, 
включая спектакли в самых 
знаменитых театрах страны, 
и в крупнейшие музеи, на-
пример, Исторический или 
Эрмитаж.

КИНО ДО ПИТЕРА 
ДОВЕДЕТ
В наступившем году бюд-

жет «Пушкинской карты» 
увеличится до пяти тысяч 
рублей. На них можно будет 
сходить и в кино на россий-

ские фильмы, которые даже 
во время пандемии сумели 
пересечь границы.

- В Мексике, например, 
люди, посмотревшие «Се-
ребряные коньки», пишут: 
«Хотим, чтобы скорее за-
кончилась пандемия, чтобы 
поехать в Санкт-Петербург 
и увидеть его красоты». Ки-
но помогает и туризм разви-
вать, - рассказала министр.

- Синергия такая. А что 
с «Ленфильмом»? Долговые 
обязательства и прочее?

- Непрофильный актив ре-
ализован. Появились сред-
ства, чтобы восстановить 
студию, привести все в по-
рядок. Стоит уже очередь из 
российских продюсеров, ко-
торые борются за павильо-
ны. Все работает, все кипит.

 ■ Военным увеличат пенсии уже 
с января.

Индексация стала одной из главных тем 
на совещании Совета Безопасности. Влади-
мир Путин напомнил, что недавно решили 
поднять обычные пенсии на величину чуть 
выше инфляции - 8,6 процента:

- Речь идет о поддержке благополучия 
и сохранении доходов людей старшего по-
коления. И, разумеется, мы не должны за-
бывать и про военных пенсионеров. У нас 
ранее была запланирована индексация 
военных пенсий с 1 октября наступившего 
года и на четыре процента. Вместо это-

го предлагаю здесь следующее решение, 
а именно: проиндексировать пенсии во-
енных пенсионеров и приравненных к ним 
лиц уже с 1 января текущего года, и не на 
четыре процента, как было предусмотрено, 
а более высоким темпом - на 8,6 процента, 
как и для всех остальных пенсионеров.

Принятое решение, помимо бывших во-
енных, также касается вышедших на за-
служенный отдых сотрудников МВД, Рос-
гвардии, МЧС, Генеральной прокуратуры, 
Следственного комитета. В общей слож-
ности, по словам главы государства, по-
вышение коснется примерно 2,6 миллиона 
человек.

 ■ Население Москвы про-
должает расти. И скоро за-
работает крупнейшая в мире 
кольцевая линия метро.

ВОПРЕКИ 
ПЕССИМИСТАМ
Вектор разговора с мэром Мо-

сквы Сергеем Собяниным пре-
зидент задал сразу:

- Сергей Семенович, мы с вами 
в постоянном контакте и по теле-
фону, и встречаемся лично, на со-
вещаниях, напрямую работаем. 
Хотелось бы поговорить о ситуа-
ции в столице в целом. Как вы ее 
оцениваете? Какие видите бли-
жайшие задачи?

- Вы знаете, что из-за пандемии 
много было всяких пессимистиче-
ских прогнозов. Но предваритель-
ные итоги минувшего года показы-
вают, что экономика справляется 
с этими вызовами, адаптирова-
лась к тем непростым условиям, 
в которых работаем. Практически 
по всем показателям ушли в плюс 
не только к 2020 году, тяжелому, 
но и к 2019-му, - рассказал сто-
личный мэр.

По его словам, объем инвести-
ций очень прилично вырос в целом 
ряде областей. Например, в строи-
тельстве - на 23 процента, в про-
мышленном производстве - на 28.

Растет не только экономика, но 
и население столицы.

- За десять лет, - привел цифры 

мэр, - прибавка составила полтора 
миллиона. И сегодня москвичей 
стало уже почти тринадцать мил-
лионов.

Мегаполис не может нормально 
функционировать без развитой 
транспортной системы. Столица 
в постоянном движении. Но глав-
ная гордость - метро. В следую-
щем году может заработать самая 
большая в мире кольцевая линия 
подземки. В середине декабря 
Владимир Путин по видеосвязи 
из Сочи лично дал старт движению 
сразу на десяти станциях БКЛ.

- Спасибо огромное, что одоб-
рили инфраструктурный кредит, 
за счет чего мы закупаем новые 
вагоны метро и поезда для при-
городного сообщения, для МЦД, - 
поблагодарил Собянин.

ДОРОГА НА ЭКСПО
Ежегодно в столице появляется 

примерно сто километров новых 
дорог, развязок, тоннелей, эста-
кад. Некоторые будут вести к вы-
ставочному комплексу, который 
построят, если наша заявка на 
проведение ЭКСПО-2030 победит.

- Наша страна давно участвует 
в этом выставочном движении.

- Но сами мы таких выставок 
еще ни разу не проводили, - уточ-
нил президент.

- Да, ни разу не выигрывали за-
явок. И сейчас конкуренция очень 
большая: Саудиты, Южная Корея, 
Италия с Римом, даже Украина 
заявилась. Но поборемся. Инфра-
структура Москвы готова.

Лидерам пришлось сидеть по разные стороны большого овального стола.

КАК БЬЕТСЯ 
СЕРДЦЕ СТРАНЫ

ДЕЛА СТОЛИЧНЫЕ

ИНДЕКСАЦИЯ

ПРИБАВКА ДЛЯ ДВУХ С ПОЛОВИНОЙ МИЛЛИОНОВ

«ВСЕ РАБОТАЕТ, ВСЕ КИПИТ» О ВЫСОКОМ

26 января - 1 февраля / 2022 / № 3
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 ■ До конца января новый 
Посол РФ в республике при-
ступит к исполнению своих 
обязанностей.

СВОЙ ЧЕЛОВЕК
В российско-белорусских от-

ношениях Борис Грызлов - 
как рыба в воде: 

- Если не основная, то значи-
тельная часть моей деятель-
ности на протяжении почти 
пятнадцати лет связана имен-
но с Беларусью.

Пока он в Москве. Прово-
дит консультации в МИДе, 
Администрации президента. 
Ему предстоит продолжить 
экономическую интеграцию 
наших стран.

- На республику распро-
страняется ряд преференций. 
Это и комфортные цены на 
российские энергоносители, 
льготные условия кредитова-
ния, упрощенный доступ на 
российский рынок белорус-
ской продукции. Реализуются 
масштабные проекты в  энер-
гетике, транспорте, промыш-
ленности. Наши граждане 
пользуются равными правами 
на медицинское обслужива-
ние, при трудоустройстве и во 
многих других сферах. При-
веду еще один позитивный 
пример: допуск белорусских 
предприятий к госзакупкам 
в  России. Белорусам это вы-
годно, потому что предпри-
ятия закрепляются на на-
шем рынке, получают новые 
возможности, увеличивают 

прибыль и создают рабочие 
места. России это тоже выгод-
но, растет внутренняя конку-
ренция, качество продуктов 
и услуг. В итоге развивается 
конкурентоспособность, - счи-
тает посол.

По его словам, наши страны 
взяли хороший темп по созда-
нию безбарьерной экономи-
ки. Союзные программы - «не 
застывшие документы»:

- Правительства обеих стран 
работают быстро и слаженно.

ВСЕГДА РЯДОМ
В республике запущена 

конституционная реформа. 
В конце февраля пройдет ре-
ферендум. Борис Грызлов, как 
дипломат, не стал давать оце-
нок процессу:

- Это должны делать толь-
ко белорусы. Пройдет 
референдум - лю-
ди выскажут свое 
мнение, и его сле-
дует уважать. 
Для России 
важно, что-
бы в Бела-
руси были 
с о з д а н ы 
надежные 
у с л о в и я 

для стабильного экономиче-
ского роста. Думаю, вряд ли 
кто-то из здравомыслящих 
людей рискнет спорить, что 
фундаментом такого разви-
тия, уверенности белорусов 
в завтрашнем дне является 
многоплановая поддержка со 
стороны России, а также наби-
рающая силу интеграция. Мы 
всегда рядом с белорусским 
народом.

Заинтересованы в Москве 
и в разрешении миграцион-
ного кризиса.

- Границы республики - это 
западные границы Союзного 

государства. Поэто-
му, безусловно, 

мы заинтересо-
ваны в нормали-
зации ситуации. 
Развернут центр 
для временного 

размещения 
мигрантов, 
предостав-
л я е т с я 

бесплат-
н о е 

пита-

ние, медицинская помощь 
и даже созданы условия для 
обучения детей. На фоне тех 
стран Запада, которые отказа-
лись помочь людям, попавшим 
в сложную ситуацию, власти 
Беларуси действовали гуман-
но, - отмечает Борис Грызлов.

«СОЮЗНАЯ 
РЕШИМОСТЬ»
Сейчас в Синеокой действу-

ют два совместных с Росси-
ей учебных военных центра 
ВВС и ПВО. Не исключено, что 
в будущем создадут полноцен-
ные военные базы.

- В ноябре прошлого года 
была утверждена обновлен-
ная Военная доктрина СГ. 
В ней учтены все актуальные 
геополитические и стратеги-
ческие реалии, а также воен-
ные угрозы, включая и новые, 
вплоть до технологий «цвет-
ных революций», провоциро-
вания внутренней дестаби-
лизации с  использованием 
частных военных структур, 
кибертехнологий, экстре-
мистских элементов. Мы ви-
дим, что наращивание сил 
 НАТО, по сути, у наших ворот 
не останавливается. В Польшу 
переброшены дополнитель-

ные силы, в том числе тяжелое 
вооружение. Конечно, это не 
остается незамеченным. К во-
просам охраны границы мы 
подходим внимательно: ве-
дется российско-белорусское 
патрулирование воздушных 
рубежей. Используются даль-
ние бомбардировщики Ту-
22М3, многоцелевые истре-
бители Су-30 СМ и так далее. 
А вопросы о военных базах, 
центрах подготовки, развитии 
системы ПВО, расширении 
военно-технического сотруд-
ничества и так далее следует 
рассматривать в разрезе упо-
мянутой доктрины, - говорит 
Борис Грызлов.

Готовятся военные наших 
стран и к масштабным уче-
ниям «Союзная решимость», 
которые в феврале пройдут 
в Синеокой. Борис Грызлов 
уверен, что Запад не упустит 
возможности обвинить наши 
страны в пресловутой агрес-
сии:

- При известии о любых 
наших учениях западная 
пропагандистская машина 
активизируется, в ход идут 
всевозможные фейки о раз-
ных псевдоугрозах. Так было 
уже много раз, однако всегда 
авторы этих фейков оказыва-
лись посрамлены: российские 
и белорусские военные четко 
и слаженно демонстрировали 
выучку, проводили учения на 
отлично, после чего возвра-
щались в места постоянной 
дислокации.

СИЛЫ НАТО У ГРАНИЦ БЕЛАРУСИ 
НЕ ОСТАНУТСЯ БЕЗ ВНИМАНИЯ

Борис ГРЫЗЛОВ:

Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Международные экс-
перты выпустили отчет 
о  расследовании инци-
дента с посадкой самоле-
та Ryanair в Минске. Пере-
хвата не было.

Отчет должен был быть готов 
еще в ноябре. Но документ по-
явился на свет только сейчас.

- Он содержит 64 страницы. 
Сейчас мы внимательно ана-
лизируем доклад и выявляем 
определенные неточности, 
требующие корректировки, - 
рассказал Артем Сикорский, 
директор Департамента 
по авиации Министерства 
транспорта и коммуникаций.

Более подробный коммента-
рий представители ИКАО обе-
щают предоставить на совеща-
нии 31 января. Самый главный 
вывод, который можно сделать 
из заключения, - никакого авиа-
пиратства со стороны Минска 
не было. Обвинения в перехва-
те, принуждении к посадке либо 
изменении маршрута самолета 
Ryanаir со стороны Беларуси, 
в частности, военным самоле-
том МиГ-29, о котором ранее 
заявлялось, - безосновательны.

- Никаких сигналов не наблю-
далось, то есть не было связи 
с этим самолетом. Это доказа-
тельство того, что перехвата 

со стороны МиГ-29 не было, - 
подчеркнул Артем Сикорский.

В документе отмечен еще 
один важный момент. 

- Данные объективного кон-
троля переговоров экипажа 
самолета в кабине не сохра-
нились. После приземления 
не выключили самописцы. 
Тем самым экипаж не сохранил 
данные того момента, когда 
они принимали решение о по-
садке в Минске, - подчеркнул 
эксперт.

Сергей КЛИШЕВИЧ, член Комиссии 
ПС по социальной и молодежной поли-
тике, науке, культуре и гуманитарным 
вопросам:

- В минувшем декабре 
министр-координатор спец-
служб Польши Станислав Жа-
рин заявил, что Варшава предо-
ставила убежище белорусскому 
диспетчеру аэропорта «Минск-2», 
который уехал в Грузию с семьей.

По его словам, диспетчер зая-
вил польской контрразведке, что 
самолет каким-то образом прину-
дили к посадке сотрудники КГБ, хотя ника-
кими средствами объективного контроля 
это не подтверждается. В качестве до-
казательства министром-координатором 
спецслужб Польши на личной странице 
в социальной сети была опубликована 
некая диктофонная аудиозапись.

Очевидно, что новая версия с диспет-
чером начала экстренно отрабатываться 
в тот момент, когда стало понятно, что 
отчет ИКАО, который уже был в целом 
готов, не будет содержать никаких прямых 

и косвенных подтверждений при-
нуждения к посадке самолета со 
стороны Беларуси. Поэтому сама 
публикация отчета максималь-
но затягивалась, и параллельно 
шло «раздувание» новой версии 
с диспетчером и сотрудниками 
КГБ.

Ясно, что польские спецслуж-
бы не располагают ни силами, 
ни средствами для проведения 

такого рода операции. Они действуют 
под контролем спецслужб США и Вели-
кобритании.

Отчет международных экспертов кос-
венно подтверждает, что в ситуации с са-
молетом Ryanаir речь идет об информаци-
онной операции против Беларуси. А если 

конкретно, то спецслужбами в  несколько 
этапов создается ситуация экстренной 
посадки самолета, в чем сразу же обви-
няется республика без каких-либо дока-
зательств. Задача такой операции, как 
и в ряде аналогичных случаев, - сформи-
ровать имидж «страны-изгоя».

Очередная попытка запугать должност-
ных лиц, которые, по мнению иностранных 
спецслужб, поддавшись информацион-
ному давлению, испугавшись громких 
обвинений из западных СМИ о «соучастии 
в воздушном пиратстве», начнут сотруд-
ничать с иностранными спецслужбами.

Как депутат хочу заверить наших «дру-
зей» из иностранных организаций, что 
их ходы для нас прозрачны, а методы 
выглядят аморальными и жалкими. Без 
консультаций США польская сторона спо-
собна разве что отправлять солдат на 
двадцать метров через КПП на границе, 
не более того. Это и есть их реальный 
уровень компетенции.
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ДОСЛОВНО

Юлия ЗЫРЯНОВА/POOL/ТАСС

Несколько часов группа 
разминирования 
обследовала самолет 
и личные вещи пассажиров.

Глава диппредставительства перед поездкой 
в республику решил провести консультации 
в МИДе и Администрации президента.

НЕЛЕТНОЕ ВРЕМЯ СИТУАЦИЯ
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Самый большой 
страх насильни-
ков - стать жерт-
вой насилия.

Шокирую-
щие кадры 
похище-
ния пяти-
летней девочки в Костроме двумя 
извергами-педофилами в первые 
дни нового года потрясли всех. Они 
изнасиловали и убили малышку, 
положили тельце в спортивную сум-
ку и хотели выбросить его в реку, 
но были задержаны.

Спустя две недели после этой 
трагедии негодующая Госдума при-
няла закон о пожизненном лишении 
свободы педофилов-рецидивистов. 
Зазвучали даже предложения 
о возвращении смертной казни. 
Конечно, депутаты знают, что ве-
роятность судебных ошибок доста-
точно высока в любом государстве, 
а высшая мера наказания прак-
тически не влияет на статистику 
особо тяжких преступлений. Ведь 
в момент их свершения мерзавцы 
не думают о возмездии. Поэтому 
гипотетическая смертная казнь или 
пожизненный тюремный срок их не 
испугают и не остановят.

А на самом деле наказано ли зло? 
Страдает ли преступник? Раскаи-
вается ли в содеянном? Человек - 
такое существо, что приспосабли-
вается к любым условиям. В местах 
не столь отдаленных тоже кипит 
жизнь. Там есть радио, телевизор, 
книги, работа, общение. За решет-
кой преступники с наслаждением 
будут вспоминать свои зверства, 
муки жертв.

Когда-то давно в Китае за во-
ровство отрубали руку. Так же бы-
ло и на Руси при Иване Грозном. 
В некоторых мусульманских стра-
нах так поступают и сегодня. 
В Иране в 2013 году даже презен-
товали специальную гильотину для 
отсекания частей тела у преступни-
ков. За первую кражу там отрубают 
четыре пальца, за повторную - пол-
ступни левой ноги. Неудивительно, 
что краж в стране практически нет.

И я не боюсь казаться мракобе-
сом, когда предлагаю физически 
кастрировать педофилов. Сразу 
после суда. А потом пусть отбывают 
свой пожизненный срок. Но мечтать 
им уже будет не о чем. Ведь самая 
главная цель в жизни насильника, 
наивысшее наслаждение, во имя 
которого он готов на все, - сексу-
альное превосходство, подавление 
и уничтожение жертвы.

И когда ублюдки будут знать, 
что больше никогда не смогут 
совершить насилие из-за своей 
 неполноценности, для них это бу-
дет настоящим и самым жестким 
наказанием. И страх такой кары 
мог бы реально влиять на эту горь-
кую статистику. 

Это было бы справедливо. Но по-
ка это незаконно.
Продолжение темы - на стр. 9.

ПЕДОФИЛОВ ТОЛЬКО 
КАСТРИРОВАТЬ!

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Антон МОРОЗОВ

 ■ В феврале больше 
тридцати миллионов 
пенсионеров получат 
проиндексированные 
выплаты.

С 1 января выплаты 
уже подросли на 5,9 про-
цента, но это не покрыло 
инфляционные потери. 
12 января президент Вла-
димир Путин поручил уве-
личить пенсии на 8,6 про-
цента.

- Это решение защитит 
россиян в условиях вырос-
шей инфляции: компенси-
ровать пенсионерам допол-
нительные расходы в связи 
с ростом цен. Важ-
но, что норма имеет 
обратную силу и за-
работает с 1 янва-
ря. Деньги в бюд-
жете есть, - сказал 
спикер Госдумы, 
П р е д с е д а т е л ь 
Парламентского 
Собрания Союза 

Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Во-
лодин.

Так, в феврале 
минима льный 
размер пенсии 
по старости со-
ставит 18,9 тыся-
чи рублей. Это на 

полторы тысячи больше, 
чем в прошлом году.

В Минфине сообщили, 
что на повышение пен-
сий заложено 550 милли-
ардов. А в следующем го-
ду минимальное пособие 
составит двадцать тысяч 
рублей.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Беглые оппозиционеры 
просят усилить давление на 
республику.

Так они хотят поме-
шать проведению рефе-
рендума по изменению 
Конституции РБ.

- Латушко, Вечерко, 
Тихановская обрати-
лись к  странам ЕС, что-
бы те не оставили без 
внимания предстоящий 
референдум, ввели очередной 
пакет санкций и не признали ле-
гитимность данного события. Лю-
ди живут в какой-то параллельной 
реальности, они не видят, что про-
исходит в мире, не видят, что про-
исходит в стране. Нам абсолютно 
плевать, как ЕС или какие-то от-
дельные страны относятся к пред-
стоящему референдуму. Нам не 
нужны наблюдатели от этих стран. 
Ни Китай, ни Россию давно уже 

не интересует мнение со стороны 
о выборах, референдумах в своих 

странах. Германию не ин-
тересует мнение Беларуси 
или России об их выборах. 
И нас оно не должно ни-
когда интересовать. Это 
наше внутреннее дело, это 
мы будем решать - когда 
проводить выборы, рефе-
рендум. Это нам опреде-
лять, какие учения прово-
дить и сколько комплексов 

С-400 будет стоять на границе. Ни-
кто на Западе нам указывать на 
это больше никогда не будет. Что 
касается вас, беглые оппозицио-
неры, то вы обычные попрошай-
ки, нищие бомжи, политические 
неудачники, живущие за счет ЕС. 
А референдум будет! И только мы, 
белорусы, будем решать судьбу 
страны, - сказал член Комиссии 
ПС по вопросам внешней поли-
тики Олег Гайдукевич.

 ■ Бывший польский дипломат предложил 
ввести новые санкции против РФ.

Витольд Ващиковский не-
когда возглавлял внешнеполи-
тическое ведомство Польши. 
На прошлой неделе он решил 
заявить о себе и предложил За-
паду увеличить экономическое 
давление на Россию.

- Странно слышать подобного 
рода заявление из уст профес-
сионального дипломата, пусть 
и бывшего. В его словах не просто русофобия, 
а целый букет фобий. Государства-соседи, а у Рос-
сии и Польши есть общая граница, стараются 
выстраивать дружественные отношения, вводить 
облегченные режимы посещения гражданами 
своих территорий. Предложения же Ващиковско-
го нацелены на обратное, и в первую очередь на 
дестабилизацию отношений России и Западной 
Европы, которые и так переживают не самый 
свой лучший период, - отметила председатель 
Комиссии ПС по социальной и молодежной 
политике, науке, культуре и гуманитарным 
вопросам Елена Афанасьева.

 ■ Белорусы хотят соци-
ального развития страны.

В Синеокой продолжают 
обсуждать поправ-
ки в Основной Закон 
страны.

Спикер Палаты 
представителей, 
первый замести-
тель Председате-
ля ПС Владимир 
Андрейченко:

- Не ожидали 
такой заинтересо-
ванности. Люди не только 

выслушивают те измене-
ния и дополнения, которые 

вносятся, но и вы-
сказывают свою 
точку зрения. Бес-
покоятся за сохра-
нение белорусской 
модели государ-
ственности, чтобы 
не было коренной 
ломки, чтобы со-
циальная направ-
ленность развития 

страны оставалась неиз-

менной. Конечно, здесь нет 
какого-то потребительского 
отношения. 

Белорусы согласны, что 
каждый гражданин должен 
вносить вклад в развитие 
страны. Еще среди волную-
щих тем - сохранение исто-
рической памяти и правды. 
Особенно об этом просили на 
встречах на полоцкой земле, 
потому что там было сильно 
развито партизанское дви-
жение в годы Великой Оте-

чественной войны, помнится 
Освейская трагедия. Отсюда 
начиналась и белорусская 
государственность, поэтому 
люди говорят о том, что надо 
не только декларировать, но, 
может, и записать в Консти-
туции, что каждый белорус 
должен знать, чтить и обе-
регать историю. Мы имеем 
богатое культурное и исто-
рическое наследие, которое 
должно работать на разви-
тие страны.

 ■ Вашингтон использует 
«образ врага» в своих мер-
кантильных целях.

Вячеслав Володин убежден, 
что НАТО стремится оккупиро-
вать Незалежную. Отсюда и ис-
терика о мнимом вторжении Рос-
сии в страну-соседку:

- Это можно расценить как 
информационную подготовку 
к продвижению НАТО на Укра-
ину. Они думают, как им обо-
сновать ввод войск. Стремятся 
оккупировать Украину. Мы долж-
ны сделать все для того, чтобы 
сохранить мир. Не можем позво-
лить, чтобы НАТО свои войска 
вводило в Украину.

Вячеслав Володин предложил 
довести до всех парламентов ин-
формацию о складывающейся 
ситуации.

- У России есть чем ответить, 
но это понятно к каким послед-
ствиям приведет, - резюмировал 
парламентарий.

Продолжение - на стр. 7. 
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ДЕНЬГИ НА ИНДЕКСАЦИЮ 
ПЕНСИЙ В БЮДЖЕТЕ ЕСТЬ - А вот 

и долгожданная 
эсэмэска из 

банка!
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 ■ До конца января новый 
Посол РФ в республике при-
ступит к исполнению своих 
обязанностей.

СВОЙ ЧЕЛОВЕК
В российско-белорусских от-

ношениях Борис Грызлов - 
как рыба в воде: 

- Если не основная, то значи-
тельная часть моей деятель-
ности на протяжении почти 
пятнадцати лет связана имен-
но с Беларусью.

Пока он в Москве. Прово-
дит консультации в МИДе, 
Администрации президента. 
Ему предстоит продолжить 
экономическую интеграцию 
наших стран.

- На республику распро-
страняется ряд преференций. 
Это и комфортные цены на 
российские энергоносители, 
льготные условия кредитова-
ния, упрощенный доступ на 
российский рынок белорус-
ской продукции. Реализуются 
масштабные проекты в  энер-
гетике, транспорте, промыш-
ленности. Наши граждане 
пользуются равными правами 
на медицинское обслужива-
ние, при трудоустройстве и во 
многих других сферах. При-
веду еще один позитивный 
пример: допуск белорусских 
предприятий к госзакупкам 
в  России. Белорусам это вы-
годно, потому что предпри-
ятия закрепляются на на-
шем рынке, получают новые 
возможности, увеличивают 

прибыль и создают рабочие 
места. России это тоже выгод-
но, растет внутренняя конку-
ренция, качество продуктов 
и услуг. В итоге развивается 
конкурентоспособность, - счи-
тает посол.

По его словам, наши страны 
взяли хороший темп по созда-
нию безбарьерной экономи-
ки. Союзные программы - «не 
застывшие документы»:

- Правительства обеих стран 
работают быстро и слаженно.

ВСЕГДА РЯДОМ
В республике запущена 

конституционная реформа. 
В конце февраля пройдет ре-
ферендум. Борис Грызлов, как 
дипломат, не стал давать оце-
нок процессу:

- Это должны делать толь-
ко белорусы. Пройдет 
референдум - лю-
ди выскажут свое 
мнение, и его сле-
дует уважать. 
Для России 
важно, что-
бы в Бела-
руси были 
с о з д а н ы 
надежные 
у с л о в и я 

для стабильного экономиче-
ского роста. Думаю, вряд ли 
кто-то из здравомыслящих 
людей рискнет спорить, что 
фундаментом такого разви-
тия, уверенности белорусов 
в завтрашнем дне является 
многоплановая поддержка со 
стороны России, а также наби-
рающая силу интеграция. Мы 
всегда рядом с белорусским 
народом.

Заинтересованы в Москве 
и в разрешении миграцион-
ного кризиса.

- Границы республики - это 
западные границы Союзного 

государства. Поэто-
му, безусловно, 

мы заинтересо-
ваны в нормали-
зации ситуации. 
Развернут центр 
для временного 

размещения 
мигрантов, 
предостав-
л я е т с я 

бесплат-
н о е 

пита-

ние, медицинская помощь 
и даже созданы условия для 
обучения детей. На фоне тех 
стран Запада, которые отказа-
лись помочь людям, попавшим 
в сложную ситуацию, власти 
Беларуси действовали гуман-
но, - отмечает Борис Грызлов.

«СОЮЗНАЯ 
РЕШИМОСТЬ»
Сейчас в Синеокой действу-

ют два совместных с Росси-
ей учебных военных центра 
ВВС и ПВО. Не исключено, что 
в будущем создадут полноцен-
ные военные базы.

- В ноябре прошлого года 
была утверждена обновлен-
ная Военная доктрина СГ. 
В ней учтены все актуальные 
геополитические и стратеги-
ческие реалии, а также воен-
ные угрозы, включая и новые, 
вплоть до технологий «цвет-
ных революций», провоциро-
вания внутренней дестаби-
лизации с  использованием 
частных военных структур, 
кибертехнологий, экстре-
мистских элементов. Мы ви-
дим, что наращивание сил 
 НАТО, по сути, у наших ворот 
не останавливается. В Польшу 
переброшены дополнитель-

ные силы, в том числе тяжелое 
вооружение. Конечно, это не 
остается незамеченным. К во-
просам охраны границы мы 
подходим внимательно: ве-
дется российско-белорусское 
патрулирование воздушных 
рубежей. Используются даль-
ние бомбардировщики Ту-
22М3, многоцелевые истре-
бители Су-30 СМ и так далее. 
А вопросы о военных базах, 
центрах подготовки, развитии 
системы ПВО, расширении 
военно-технического сотруд-
ничества и так далее следует 
рассматривать в разрезе упо-
мянутой доктрины, - говорит 
Борис Грызлов.

Готовятся военные наших 
стран и к масштабным уче-
ниям «Союзная решимость», 
которые в феврале пройдут 
в Синеокой. Борис Грызлов 
уверен, что Запад не упустит 
возможности обвинить наши 
страны в пресловутой агрес-
сии:

- При известии о любых 
наших учениях западная 
пропагандистская машина 
активизируется, в ход идут 
всевозможные фейки о раз-
ных псевдоугрозах. Так было 
уже много раз, однако всегда 
авторы этих фейков оказыва-
лись посрамлены: российские 
и белорусские военные четко 
и слаженно демонстрировали 
выучку, проводили учения на 
отлично, после чего возвра-
щались в места постоянной 
дислокации.

СИЛЫ НАТО У ГРАНИЦ БЕЛАРУСИ 
НЕ ОСТАНУТСЯ БЕЗ ВНИМАНИЯ

Борис ГРЫЗЛОВ:

Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Международные экс-
перты выпустили отчет 
о  расследовании инци-
дента с посадкой самоле-
та Ryanair в Минске. Пере-
хвата не было.

Отчет должен был быть готов 
еще в ноябре. Но документ по-
явился на свет только сейчас.

- Он содержит 64 страницы. 
Сейчас мы внимательно ана-
лизируем доклад и выявляем 
определенные неточности, 
требующие корректировки, - 
рассказал Артем Сикорский, 
директор Департамента 
по авиации Министерства 
транспорта и коммуникаций.

Более подробный коммента-
рий представители ИКАО обе-
щают предоставить на совеща-
нии 31 января. Самый главный 
вывод, который можно сделать 
из заключения, - никакого авиа-
пиратства со стороны Минска 
не было. Обвинения в перехва-
те, принуждении к посадке либо 
изменении маршрута самолета 
Ryanаir со стороны Беларуси, 
в частности, военным самоле-
том МиГ-29, о котором ранее 
заявлялось, - безосновательны.

- Никаких сигналов не наблю-
далось, то есть не было связи 
с этим самолетом. Это доказа-
тельство того, что перехвата 

со стороны МиГ-29 не было, - 
подчеркнул Артем Сикорский.

В документе отмечен еще 
один важный момент. 

- Данные объективного кон-
троля переговоров экипажа 
самолета в кабине не сохра-
нились. После приземления 
не выключили самописцы. 
Тем самым экипаж не сохранил 
данные того момента, когда 
они принимали решение о по-
садке в Минске, - подчеркнул 
эксперт.

Сергей КЛИШЕВИЧ, член Комиссии 
ПС по социальной и молодежной поли-
тике, науке, культуре и гуманитарным 
вопросам:

- В минувшем декабре 
министр-координатор спец-
служб Польши Станислав Жа-
рин заявил, что Варшава предо-
ставила убежище белорусскому 
диспетчеру аэропорта «Минск-2», 
который уехал в Грузию с семьей.

По его словам, диспетчер зая-
вил польской контрразведке, что 
самолет каким-то образом прину-
дили к посадке сотрудники КГБ, хотя ника-
кими средствами объективного контроля 
это не подтверждается. В качестве до-
казательства министром-координатором 
спецслужб Польши на личной странице 
в социальной сети была опубликована 
некая диктофонная аудиозапись.

Очевидно, что новая версия с диспет-
чером начала экстренно отрабатываться 
в тот момент, когда стало понятно, что 
отчет ИКАО, который уже был в целом 
готов, не будет содержать никаких прямых 

и косвенных подтверждений при-
нуждения к посадке самолета со 
стороны Беларуси. Поэтому сама 
публикация отчета максималь-
но затягивалась, и параллельно 
шло «раздувание» новой версии 
с диспетчером и сотрудниками 
КГБ.

Ясно, что польские спецслуж-
бы не располагают ни силами, 
ни средствами для проведения 

такого рода операции. Они действуют 
под контролем спецслужб США и Вели-
кобритании.

Отчет международных экспертов кос-
венно подтверждает, что в ситуации с са-
молетом Ryanаir речь идет об информаци-
онной операции против Беларуси. А если 

конкретно, то спецслужбами в  несколько 
этапов создается ситуация экстренной 
посадки самолета, в чем сразу же обви-
няется республика без каких-либо дока-
зательств. Задача такой операции, как 
и в ряде аналогичных случаев, - сформи-
ровать имидж «страны-изгоя».

Очередная попытка запугать должност-
ных лиц, которые, по мнению иностранных 
спецслужб, поддавшись информацион-
ному давлению, испугавшись громких 
обвинений из западных СМИ о «соучастии 
в воздушном пиратстве», начнут сотруд-
ничать с иностранными спецслужбами.

Как депутат хочу заверить наших «дру-
зей» из иностранных организаций, что 
их ходы для нас прозрачны, а методы 
выглядят аморальными и жалкими. Без 
консультаций США польская сторона спо-
собна разве что отправлять солдат на 
двадцать метров через КПП на границе, 
не более того. Это и есть их реальный 
уровень компетенции.
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Юлия ЗЫРЯНОВА/POOL/ТАСС

Несколько часов группа 
разминирования 
обследовала самолет 
и личные вещи пассажиров.

Глава диппредставительства перед поездкой 
в республику решил провести консультации 
в МИДе и Администрации президента.

НЕЛЕТНОЕ ВРЕМЯ СИТУАЦИЯ
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Самый большой 
страх насильни-
ков - стать жерт-
вой насилия.

Шокирую-
щие кадры 
похище-
ния пяти-
летней девочки в Костроме двумя 
извергами-педофилами в первые 
дни нового года потрясли всех. Они 
изнасиловали и убили малышку, 
положили тельце в спортивную сум-
ку и хотели выбросить его в реку, 
но были задержаны.

Спустя две недели после этой 
трагедии негодующая Госдума при-
няла закон о пожизненном лишении 
свободы педофилов-рецидивистов. 
Зазвучали даже предложения 
о возвращении смертной казни. 
Конечно, депутаты знают, что ве-
роятность судебных ошибок доста-
точно высока в любом государстве, 
а высшая мера наказания прак-
тически не влияет на статистику 
особо тяжких преступлений. Ведь 
в момент их свершения мерзавцы 
не думают о возмездии. Поэтому 
гипотетическая смертная казнь или 
пожизненный тюремный срок их не 
испугают и не остановят.

А на самом деле наказано ли зло? 
Страдает ли преступник? Раскаи-
вается ли в содеянном? Человек - 
такое существо, что приспосабли-
вается к любым условиям. В местах 
не столь отдаленных тоже кипит 
жизнь. Там есть радио, телевизор, 
книги, работа, общение. За решет-
кой преступники с наслаждением 
будут вспоминать свои зверства, 
муки жертв.

Когда-то давно в Китае за во-
ровство отрубали руку. Так же бы-
ло и на Руси при Иване Грозном. 
В некоторых мусульманских стра-
нах так поступают и сегодня. 
В Иране в 2013 году даже презен-
товали специальную гильотину для 
отсекания частей тела у преступни-
ков. За первую кражу там отрубают 
четыре пальца, за повторную - пол-
ступни левой ноги. Неудивительно, 
что краж в стране практически нет.

И я не боюсь казаться мракобе-
сом, когда предлагаю физически 
кастрировать педофилов. Сразу 
после суда. А потом пусть отбывают 
свой пожизненный срок. Но мечтать 
им уже будет не о чем. Ведь самая 
главная цель в жизни насильника, 
наивысшее наслаждение, во имя 
которого он готов на все, - сексу-
альное превосходство, подавление 
и уничтожение жертвы.

И когда ублюдки будут знать, 
что больше никогда не смогут 
совершить насилие из-за своей 
 неполноценности, для них это бу-
дет настоящим и самым жестким 
наказанием. И страх такой кары 
мог бы реально влиять на эту горь-
кую статистику. 

Это было бы справедливо. Но по-
ка это незаконно.
Продолжение темы - на стр. 9.
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Антон МОРОЗОВ

 ■ В феврале больше 
тридцати миллионов 
пенсионеров получат 
проиндексированные 
выплаты.

С 1 января выплаты 
уже подросли на 5,9 про-
цента, но это не покрыло 
инфляционные потери. 
12 января президент Вла-
димир Путин поручил уве-
личить пенсии на 8,6 про-
цента.

- Это решение защитит 
россиян в условиях вырос-
шей инфляции: компенси-
ровать пенсионерам допол-
нительные расходы в связи 
с ростом цен. Важ-
но, что норма имеет 
обратную силу и за-
работает с 1 янва-
ря. Деньги в бюд-
жете есть, - сказал 
спикер Госдумы, 
П р е д с е д а т е л ь 
Парламентского 
Собрания Союза 

Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Во-
лодин.

Так, в феврале 
минима льный 
размер пенсии 
по старости со-
ставит 18,9 тыся-
чи рублей. Это на 

полторы тысячи больше, 
чем в прошлом году.

В Минфине сообщили, 
что на повышение пен-
сий заложено 550 милли-
ардов. А в следующем го-
ду минимальное пособие 
составит двадцать тысяч 
рублей.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Беглые оппозиционеры 
просят усилить давление на 
республику.

Так они хотят поме-
шать проведению рефе-
рендума по изменению 
Конституции РБ.

- Латушко, Вечерко, 
Тихановская обрати-
лись к  странам ЕС, что-
бы те не оставили без 
внимания предстоящий 
референдум, ввели очередной 
пакет санкций и не признали ле-
гитимность данного события. Лю-
ди живут в какой-то параллельной 
реальности, они не видят, что про-
исходит в мире, не видят, что про-
исходит в стране. Нам абсолютно 
плевать, как ЕС или какие-то от-
дельные страны относятся к пред-
стоящему референдуму. Нам не 
нужны наблюдатели от этих стран. 
Ни Китай, ни Россию давно уже 

не интересует мнение со стороны 
о выборах, референдумах в своих 

странах. Германию не ин-
тересует мнение Беларуси 
или России об их выборах. 
И нас оно не должно ни-
когда интересовать. Это 
наше внутреннее дело, это 
мы будем решать - когда 
проводить выборы, рефе-
рендум. Это нам опреде-
лять, какие учения прово-
дить и сколько комплексов 

С-400 будет стоять на границе. Ни-
кто на Западе нам указывать на 
это больше никогда не будет. Что 
касается вас, беглые оппозицио-
неры, то вы обычные попрошай-
ки, нищие бомжи, политические 
неудачники, живущие за счет ЕС. 
А референдум будет! И только мы, 
белорусы, будем решать судьбу 
страны, - сказал член Комиссии 
ПС по вопросам внешней поли-
тики Олег Гайдукевич.

 ■ Бывший польский дипломат предложил 
ввести новые санкции против РФ.

Витольд Ващиковский не-
когда возглавлял внешнеполи-
тическое ведомство Польши. 
На прошлой неделе он решил 
заявить о себе и предложил За-
паду увеличить экономическое 
давление на Россию.

- Странно слышать подобного 
рода заявление из уст профес-
сионального дипломата, пусть 
и бывшего. В его словах не просто русофобия, 
а целый букет фобий. Государства-соседи, а у Рос-
сии и Польши есть общая граница, стараются 
выстраивать дружественные отношения, вводить 
облегченные режимы посещения гражданами 
своих территорий. Предложения же Ващиковско-
го нацелены на обратное, и в первую очередь на 
дестабилизацию отношений России и Западной 
Европы, которые и так переживают не самый 
свой лучший период, - отметила председатель 
Комиссии ПС по социальной и молодежной 
политике, науке, культуре и гуманитарным 
вопросам Елена Афанасьева.

 ■ Белорусы хотят соци-
ального развития страны.

В Синеокой продолжают 
обсуждать поправ-
ки в Основной Закон 
страны.

Спикер Палаты 
представителей, 
первый замести-
тель Председате-
ля ПС Владимир 
Андрейченко:

- Не ожидали 
такой заинтересо-
ванности. Люди не только 

выслушивают те измене-
ния и дополнения, которые 

вносятся, но и вы-
сказывают свою 
точку зрения. Бес-
покоятся за сохра-
нение белорусской 
модели государ-
ственности, чтобы 
не было коренной 
ломки, чтобы со-
циальная направ-
ленность развития 

страны оставалась неиз-

менной. Конечно, здесь нет 
какого-то потребительского 
отношения. 

Белорусы согласны, что 
каждый гражданин должен 
вносить вклад в развитие 
страны. Еще среди волную-
щих тем - сохранение исто-
рической памяти и правды. 
Особенно об этом просили на 
встречах на полоцкой земле, 
потому что там было сильно 
развито партизанское дви-
жение в годы Великой Оте-

чественной войны, помнится 
Освейская трагедия. Отсюда 
начиналась и белорусская 
государственность, поэтому 
люди говорят о том, что надо 
не только декларировать, но, 
может, и записать в Консти-
туции, что каждый белорус 
должен знать, чтить и обе-
регать историю. Мы имеем 
богатое культурное и исто-
рическое наследие, которое 
должно работать на разви-
тие страны.

 ■ Вашингтон использует 
«образ врага» в своих мер-
кантильных целях.

Вячеслав Володин убежден, 
что НАТО стремится оккупиро-
вать Незалежную. Отсюда и ис-
терика о мнимом вторжении Рос-
сии в страну-соседку:

- Это можно расценить как 
информационную подготовку 
к продвижению НАТО на Укра-
ину. Они думают, как им обо-
сновать ввод войск. Стремятся 
оккупировать Украину. Мы долж-
ны сделать все для того, чтобы 
сохранить мир. Не можем позво-
лить, чтобы НАТО свои войска 
вводило в Украину.

Вячеслав Володин предложил 
довести до всех парламентов ин-
формацию о складывающейся 
ситуации.

- У России есть чем ответить, 
но это понятно к каким послед-
ствиям приведет, - резюмировал 
парламентарий.

Продолжение - на стр. 7. 
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Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Ев
ге

ни
я 

ГУ
СЕ

ВА
/k

pm
ed

ia
.r

u

ДЕНЬГИ НА ИНДЕКСАЦИЮ 
ПЕНСИЙ В БЮДЖЕТЕ ЕСТЬ - А вот 

и долгожданная 
эсэмэска из 

банка!
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Дмитрий УМПИРОВИЧ, 
Полина КАНОГА

 ■ У западных границ Союзного 
государства активизируются ино-
странные военные.

ПРОТИВ «АРМАТЫ»
В конце сентября прошлого года ми-

нистр обороны Польши Мариуш 
Блащак заявил, что власти страны 
намерены разместить возле Беларуси 
250 танков, купленных у США. Речь 
идет о тяжелых машинах M1A2 Abrams 
SEPv3. 

- Танки проверены в бою, сооруже-
ны для того, чтобы противостоять са-
мым современным российским T-14 
«Армата», - цитировали главу Мин-
обороны польские СМИ.

Еще в Польше дополнительно разме-
стили тысячу американских солдат - 
4,5 тысячи военных США уже были 
там расквартированы.

К 2035 году поляки планируют ку-
пить 23 батареи зенитно-ракетных 
комплексов. 

НЕЗАЛЕЖНАЯ ПОЛНА 
ЗАЛЕЖАЛОГО ОРУЖИЯ
Увеличиваются поставки техники 

и вооружения в Украину. На днях Ве-
ликобритания подкатила сюда партию 
легкого противотанкового оружия. 

Готовят «посылочки» и США. По сло-
вам анонимного представителя Госде-
партамента, в 2021 году Вашингтон 
поставил Киеву больше систем безо-
пасности, чем когда-либо с 2014 года:

- Я могу заверить вас, что эти по-
ставки продолжаются, и в ближайшие 
недели их запланировано еще больше. 

Стоит России вторгнуться в Украину, 
мы обеспечим украинцев дополни-
тельными оборонными материалами.

Заявление сделано на прошлой не-
деле.

А власти Украины анонсировали, 
что к 2026 году создадут новый род 
войск - береговые ракетные войска, 
куда войдут три дивизиона нового 
комплекса «Нептун». Ко второму квар-
талу 2022 года будет полностью сфор-
мирован первый дивизион.

В конце декабря прошлого года ста-
ло известно о том, что власти США 
одобрили продажу литовцам проти-
вотанковых ракетных комплексов 
Javelin. Вильнюс приобрел тридцать 
командно-пусковых установок, а так-
же 341 ракету. При этом изначально 
запрос Литвы был примерно в три 
раза меньше. Кстати, военный бюджет 
Литвы в прошлом году составлял 1,2 
миллиарда долларов. Аналитик Бе-
лорусского института социальных 
исследований Алексей Авдонин об-
ращает внимание:

- Для обоснования постоянного 
роста оборонных расходов Польша 
и страны Балтии используют исте-

рию вокруг «возможной российской 
агрессии», в том числе для прикрытия 
собственных планов по стягиванию 
к границам РФ вооружений и контин-
гентов НАТО.

БОЕВОЙ ДУХ
В НАТО действуют обязательства 

по финансированию вооруженных 
сил на уровне не ниже двух процен-
тов от ВВП.

В 2021 году общие расходы госу-
дарств - членов ЕС на оборону соста-
вили около 175 миллиардов евро, а это 
2,6 процента от общих госрасходов.

В Польше и странах Балтии прово-
дились военные учения с полным либо 
частичным развертыванием сил  НАТО 
на восточном направлении. Это гово-
рит о полномасштабной наступатель-
ной операции.

- По уровню увеличения оборон-
ных расходов и закупке странами 
вооружений можно судить о форми-
ровании условий для последующего 
кровопролития. Последние события 
на европейской части отражают по-
стоянный рост напряженности, - го-
ворит Авдонин.

Мария ЗАХАРОВА, офици-
альный представитель МИД 
РФ:

- Мы разделяем 
беспокойство бело-
русских коллег, со-
юзников наращи-
ванием военного 
присутствия НАТО 
вдоль внешних рубе-
жей Беларуси. Речь 
все-таки идет об 
общей границе Со-

юзного государства и ОДКБ. 
Польша, Литва и Украина де-
монстративно стягивают к гра-
нице вооруженных силовиков, 
военную технику, строят ин-

фраструктуру. Россия 
и Беларусь вынужде-
ны адекватно реаги-
ровать, в том числе 
путем совместного 
патрулирования воз-
душного простран-
ства и регулярных со-
вместных тренировок, 
учений.

Анатолий ГЛАЗ, официаль-
ный представитель МИД РБ:

- Дело дошло до обвинений 
Беларуси в дестабилизации 
ситуации и продолжения ми-
фов о «нападении» 
на Украину с Севе-
ра. Этот фейк по-
вторяется из года в 
год. Это полнейшая 
глупость. Мы прямо 
говорили, что с на-
шей территории ни-
когда не будет исхо-
дить угроза, сейчас 

эта норма внесена уже даже 
в проект Конституции. Куда 
уж предметнее? Советуем 
прекратить шарахаться, всех 
бояться и уточнять все вопро-

сы в рамках диалога. 
Суть предстоящих во-
енных учений «Союз-
ная решимость» мы то-
же, кстати, разъяснили 
публично. Буквально 
вчера Министерством 
обороны был прове-
ден еще и  брифинг 
для военных диплома-

тов, присутствующих в Бела-
руси. Поэтому убеждены, что 
источником дестабилизации 
обстановки в регионе явля-
ется не Беларусь или Россия, 
а постоянное и необоснован-
ное наращивание иностран-
ного военного присутствия 
по периметру наших границ. 
Более того, это присутствие 
наращивается при активном 
участии тех, кто не в состоя-
нии соблюдать даже прямые 
обязательства, под которыми 
сами же поставили подписи.

В 2016 - 2020 годах США оставались 
крупнейшим экспортером вооружений 
в мире. Их доля в мировом объеме 
экспорта вооружений возросла c 32 
процентов в 2011 - 2015 годах до 37 
процентов в 2016 - 2020 годах. Постав-
ки вооружений осуществлялись в 96 
стран. Почти половина приходилась 
на Ближний Восток.

 ● Только в рамках двух операций 
НАТО - «Атлантическая решимость» 
и «Усиленное передовое присут-
ствие» - в Европе насчитывается 
двенадцать тысяч американских 
солдат.

 ● Миссию по охране неба стран Бал-
тии выполняют около трехсот воен-
нослужащих из стран НАТО, а также 
6 - 8 самолетов F-16 или F-35.

 ● В Польше находятся больше двад-
цати тысяч военнослужащих. Из них 
пятнадцать - представители сухопут-
ных войск. В Прибалтике - больше 
двенадцати тысяч солдат: предста-
вители армии, полиции, пограничной 
службы.

 ● Рядом с белорусской границей 
дислоцируются 32 лагеря, где воен-
нослужащие НАТО выполняют раз-
личные задачи. В Польше развернуто 
шестнадцать лагерей, в Украине - че-
тырнадцать, в Литве - два.

ФАКТЫ НА СТОЛ

У СОСЕДЕЙ 
СТАНОВИТСЯ ЖАРЧЕ

ПОЗИЦИЯ
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ВОЙНА И МИР

Генштаб ВС РБ наглядно показал, 
как расположены силы альянса у границ СГ.

Партия легких противотанковых комплексов 
поступила из Британии в Украину.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Глава МИД Украины показал Гос-
секретарю США «карту Украины», 
в которую вошли земли РФ и РБ.

НАПАДЕНИЕ 
С БЕЛОРУССКОГО МОРЯ
«В Кремле готовят вторжение на 

Украину» - этот рефрен все громче 
звучит в речах западных политиков. 
Никого не смущает, что «агрессия» 
была анонсирована еще в прошлом 
году, но ее так и не дождались.

- Россия может напасть в любой мо-
мент, - пояснила официальный пред-
ставитель Белого дома Джен Пса-
ки. А уж она точно в теме. Помните, 
как дама сурово изобличала в «анти-
украинской провокации» российские 
войска, которые, по ее словам, про-
водили маневры рядом с украинской 
границей… в Астраханской области. 
Когда ей пояснили, что полигон на-
ходится в шестистах километрах от 
Незалежной, Джен огрызнулась: лю-
бые учения - провокация! Одно сло-
во - эксперт…

Появляются все новые сценарии 
нападения «русского 
медведя». Например, 
такое: вторжение слу-
чится из Беларуси. 
Украинцы в соцсетях 
реагировали бурно. 
«Сижу, размышляю 
о вторжении. Казахи всю малину ис-
портили», - сокрушается Степан Ро-
манюк.

«Вангую, следующий план - через 
прибалтов», - иронизирует Igor Selin. 
«Не будем нападать, живите на свои», - 
шутит «Попандопуло из Одессы», а 
Артема Тарасова интересуют детали: 
«С Белорусского моря нападут?»

По поводу бредовых измышлений 
высказались уже многие официаль-
ные лица. В частности, Посол России 
в США Анатолий Антонов заявил:

- Вашингтон по-прежнему раздувает 
мыльный пузырь на основе голослов-
ных обвинений. Россия сама вправе 
решать - где и как дислоцировать свои 
Вооруженные силы на своей террито-
рии и проводить учения с союзника-
ми. Это наше суверенное право. 

ПЕРЕВОДЯТ СТРЕЛКИ
Все, что сейчас происходит, во мно-

гом напоминает знаменитый амери-
канский фильм «Хвост виляет соба-
кой». Сюжет таков: американского 
президента перед выборами обвиня-
ют в сексуальных домогательствах, 
требуется срочно отвлечь внимание. 
Для этого приглашается ушлый кино-
продюсер, которого блестяще сыграл 

Дастин Хоффман. Он придумывает 
несуществующую угрозу - албанских 
террористов, и США вступают в вир-
туальную войну, которой на самом 
деле не существует.

По словам политолога Дмитрия 
Абзалова, дела коллективного Запада 
сейчас не слишком хороши.

- У Байдена очень низкий рейтинг, 
инфляция зашкаливает, - говорит он. - 
А Бориса Джонсона того гляди снесут 
консерваторы за ковидные вечерин-
ки. Прибавьте сюда газовый кризис 
в Европе с его запредельными ценами.

Но самое главное - российская ди-
пломатия пошла в решительное насту-
пление. Западу, по сути, предложили 
в учтивой, но решительной форме 
убраться от границ России. Ему бы 
перехватить инициативу, но как? 
Например, запустить миф о скором 
вторжении на Украину. Вот и полу-
чается, что Америка в Женеве вовсе 
не требования Москвы обсуждает, 
а предотвращает агрессию!

Но объясняться все-таки нужно. По-
этому накануне встречи Сергея Лав-
рова с американским коллегой Энто-
ни Блинкеном Госдеп опубликовал 

тезисы о «российской 
дезинформации» - яко-
бы НАТО никому не 
угрожает.

По ним неслабо про-
шлась Мария Захаро-
ва, официальный 

представитель МИД России.
- Там есть пассажи просто нечело-

веческой лжи и глупости,  - пишет 
она. - Фейком объявляется утверж-
дение Москвы о том, что передисло-
кация российских Вооруженных сил 
на российской территории является… 
передислокацией российских Воору-
женных сил на российской террито-
рии. Это шедевр.

А сам Лавров при встрече с Блин-
кеном с неподражаемым сарказмом 
сказал:

- Я с интересом ознакомился с до-
кументами про «российскую дезин-
формацию в огромном масштабе». 
Надеюсь, кто-то из сотрудников Гос-
департамента был свободен и скон-
центрировался на сути наших пред-
ложений.

ОТВЕЧАТЬ ПРИДЕТСЯ
В Киеве настроения неоднознач-

ные. Конечно, очень хочется быть 
хвостом, который манипулирует ва-
шингтонской собакой. Глава МИД 
Украины Дмитрий Кулеба, прини-
мая Блинкена, важно демонстрировал 
ему «Физiчну мапу Украины» - карту 
с  «историко-этнографическими гра-
ницами» страны. На ней в территорию 

Незалежной входят часть России и Бе-
ларуси. А именно: Кубань, Таганрог, 
Брянская, Курская, Воронежская и 
Белгородская области. От Сине окой - 
Брестчина и часть Полесья. Ну и до 
кучи - часть Румынии и Польши.

Какими иллюзиями тешил себя Ку-
леба, потчуя Блинкена этим бредом, 
неизвестно. Но, похоже, у президен-
та Зеленского иллюзий все меньше. 
Америка ясно дает понять, что воевать 
за Украину не будет. Байден ошеломил 
киевские власти, заявив, что введет 
санкции только «в случае полномас-
штабного вторжения». Если же оно бу-
дет «не очень глубоким», то - не факт. 
Пришлось вице-президенту Камале 
Харрис оправдываться - мол, шеф не 
так выразился. Но осадочек остался.

А Великобритания хоть и перебро-
сила на Украину три десятка спецна-
зовцев (да-да, не три тысячи, не три-

ста, а всего тридцать), уже объявила 
о немедленном выводе из страны всех 
армейских советников «в случае на-
падения России». Которое они сами 
же выдумали!

Даже Зеленского начала смущать 
оголтелая истерия, раздутая вокруг 
его страны.

- Сейчас активно нападают на ваши 
нервы, чтобы у вас было ощущение 
тревоги, - заявил он в обращении к 
украинцам. - Все информационное 
пространство заполнено похожи-
ми сообщениями о войне с Россией, 
о  том, что вторжение может начаться 
уже завтра, в любой момент. Не надо 
паниковать.

А Москва тем временем спокойно 
ждет конкретный ответ Запада на 
свои предложения по безопасности. 
И никакие байки про агрессию от-
вертеться ему не помогут.

Леонид СЛУЦКИЙ, депутат ГД, член Комис-
сии ПС по вопросам внешней политики:

- Западные СМИ в субботу устроили 
соревнование фейков.

Агентство Bloomberg со ссылкой 
на некоего неназванного дипломата 
в Пекине сообщило о том, что пред-
седатель КНР Си Цзиньпин якобы 
попросил президента Владими-
ра Путина не начинать «войну» на 
Украине, пока не закончатся Зимние 
Олимпийские Игры. Само по себе 
даже предположение о том, что китайский и рос-
сийские лидеры всерьез обсуждали «вторжение 
на Украину», которое существует только в выду-

манной коллективным Западом вселенной, 
звучит как форменный бред.

Это не останавливает авторов подобных 
анонимных «сенсаций». Они самоотвержен-
но поддерживают миф об «украинском Арма-
геддоне». Журналист телеканала Fox News 
Лукас Томлинсон со ссылкой на анонимные 
источники сообщил, что Госдепартамент 
США распорядился с 24 января начать эва-
куацию семей сотрудников американского 

посольства на Украине. Но лиса, похоже, укусила 
себя за хвост. Госдепартамент эту «новость» под-
тверждать не стал.

Сергей ЛАВРОВ, 
министр иностранных 
дел РФ:

- Россия никогда, нигде, ни разу уста-
ми своих официальных представителей 
не угрожала украинскому народу. Пре-
зидент Зеленский, которого взяли под 
крыло наши западные коллеги и опека-
ют, поощряя на любые выходки, заявил 
публично, что если кто-то чувствует себя 
русским из граждан Украины, пусть уби-
рается в Россию. А тех, кто на Донбассе 
противостоит государственному терроризму со стороны 
киевского режима, он назвал не людьми, а особями, как 
вы помните. Поэтому кто кому угрожает, большой вопрос.

 ■ Россияне услыша-
ли странную речь из 
Берлина.

Энтони Блинкен, 
будучи в Германии, 
обратился к россия-
нам. Он призвал «не 
участвовать во втор-
жении на Украину». По 
его словам, ни НАТО, 
ни США, ни Украина 
«не стремятся поста-
вить права россиян под 
угрозу».

- Но что реально угро-
жает вашей безопасно-
сти, так это бессмыс-
ленная война с вашими 

соседями,  - залепил 
Блинкен. Хоть и закон-
чил своеобразным ком-
плиментом.

- Только подумайте, 
чего может добиться 
такая великая страна, 
как Россия, если она 
направит свои ресурсы, 
выдающиеся таланты 
своих людей на борьбу 
с важнейшими вызова-
ми нашего времени,  - 
разливался соловьем 
госсекретарь.

Многих возмутил не 
только сам бредовый 
посыл о намерении рус-
ских воевать с украин-

цами, но и место, кото-
рое было выбрано для 
такого объявления.

- Говорить об агрес-
сивных намерениях Рос-
сии из Германии, кото-
рая в XX веке дважды 
нападала на нашу стра-
ну, это просто плевок 
в  лицо всем россия-
нам, - эмоционально от-
реагировал политолог 
Араик Степанян.

А в интернете многие 
написали, что главный 
вызов нашего времени - 
это американцы, кото-
рые решили, что им все 
дозволено.
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SOUZVECHE.RU
САМЫЕ АКТУАЛЬНЫЕ 

НОВОСТИ ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 
САЙТЕ

Та самая фейковая карта 
«исторической Украины», которую 
в Киеве показали американскому гостю.
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Дмитрий УМПИРОВИЧ, 
Полина КАНОГА

 ■ У западных границ Союзного 
государства активизируются ино-
странные военные.

ПРОТИВ «АРМАТЫ»
В конце сентября прошлого года ми-

нистр обороны Польши Мариуш 
Блащак заявил, что власти страны 
намерены разместить возле Беларуси 
250 танков, купленных у США. Речь 
идет о тяжелых машинах M1A2 Abrams 
SEPv3. 

- Танки проверены в бою, сооруже-
ны для того, чтобы противостоять са-
мым современным российским T-14 
«Армата», - цитировали главу Мин-
обороны польские СМИ.

Еще в Польше дополнительно разме-
стили тысячу американских солдат - 
4,5 тысячи военных США уже были 
там расквартированы.

К 2035 году поляки планируют ку-
пить 23 батареи зенитно-ракетных 
комплексов. 

НЕЗАЛЕЖНАЯ ПОЛНА 
ЗАЛЕЖАЛОГО ОРУЖИЯ
Увеличиваются поставки техники 

и вооружения в Украину. На днях Ве-
ликобритания подкатила сюда партию 
легкого противотанкового оружия. 

Готовят «посылочки» и США. По сло-
вам анонимного представителя Госде-
партамента, в 2021 году Вашингтон 
поставил Киеву больше систем безо-
пасности, чем когда-либо с 2014 года:

- Я могу заверить вас, что эти по-
ставки продолжаются, и в ближайшие 
недели их запланировано еще больше. 

Стоит России вторгнуться в Украину, 
мы обеспечим украинцев дополни-
тельными оборонными материалами.

Заявление сделано на прошлой не-
деле.

А власти Украины анонсировали, 
что к 2026 году создадут новый род 
войск - береговые ракетные войска, 
куда войдут три дивизиона нового 
комплекса «Нептун». Ко второму квар-
талу 2022 года будет полностью сфор-
мирован первый дивизион.

В конце декабря прошлого года ста-
ло известно о том, что власти США 
одобрили продажу литовцам проти-
вотанковых ракетных комплексов 
Javelin. Вильнюс приобрел тридцать 
командно-пусковых установок, а так-
же 341 ракету. При этом изначально 
запрос Литвы был примерно в три 
раза меньше. Кстати, военный бюджет 
Литвы в прошлом году составлял 1,2 
миллиарда долларов. Аналитик Бе-
лорусского института социальных 
исследований Алексей Авдонин об-
ращает внимание:

- Для обоснования постоянного 
роста оборонных расходов Польша 
и страны Балтии используют исте-

рию вокруг «возможной российской 
агрессии», в том числе для прикрытия 
собственных планов по стягиванию 
к границам РФ вооружений и контин-
гентов НАТО.

БОЕВОЙ ДУХ
В НАТО действуют обязательства 

по финансированию вооруженных 
сил на уровне не ниже двух процен-
тов от ВВП.

В 2021 году общие расходы госу-
дарств - членов ЕС на оборону соста-
вили около 175 миллиардов евро, а это 
2,6 процента от общих госрасходов.

В Польше и странах Балтии прово-
дились военные учения с полным либо 
частичным развертыванием сил  НАТО 
на восточном направлении. Это гово-
рит о полномасштабной наступатель-
ной операции.

- По уровню увеличения оборон-
ных расходов и закупке странами 
вооружений можно судить о форми-
ровании условий для последующего 
кровопролития. Последние события 
на европейской части отражают по-
стоянный рост напряженности, - го-
ворит Авдонин.

Мария ЗАХАРОВА, офици-
альный представитель МИД 
РФ:

- Мы разделяем 
беспокойство бело-
русских коллег, со-
юзников наращи-
ванием военного 
присутствия НАТО 
вдоль внешних рубе-
жей Беларуси. Речь 
все-таки идет об 
общей границе Со-

юзного государства и ОДКБ. 
Польша, Литва и Украина де-
монстративно стягивают к гра-
нице вооруженных силовиков, 
военную технику, строят ин-

фраструктуру. Россия 
и Беларусь вынужде-
ны адекватно реаги-
ровать, в том числе 
путем совместного 
патрулирования воз-
душного простран-
ства и регулярных со-
вместных тренировок, 
учений.

Анатолий ГЛАЗ, официаль-
ный представитель МИД РБ:

- Дело дошло до обвинений 
Беларуси в дестабилизации 
ситуации и продолжения ми-
фов о «нападении» 
на Украину с Севе-
ра. Этот фейк по-
вторяется из года в 
год. Это полнейшая 
глупость. Мы прямо 
говорили, что с на-
шей территории ни-
когда не будет исхо-
дить угроза, сейчас 

эта норма внесена уже даже 
в проект Конституции. Куда 
уж предметнее? Советуем 
прекратить шарахаться, всех 
бояться и уточнять все вопро-

сы в рамках диалога. 
Суть предстоящих во-
енных учений «Союз-
ная решимость» мы то-
же, кстати, разъяснили 
публично. Буквально 
вчера Министерством 
обороны был прове-
ден еще и  брифинг 
для военных диплома-

тов, присутствующих в Бела-
руси. Поэтому убеждены, что 
источником дестабилизации 
обстановки в регионе явля-
ется не Беларусь или Россия, 
а постоянное и необоснован-
ное наращивание иностран-
ного военного присутствия 
по периметру наших границ. 
Более того, это присутствие 
наращивается при активном 
участии тех, кто не в состоя-
нии соблюдать даже прямые 
обязательства, под которыми 
сами же поставили подписи.

В 2016 - 2020 годах США оставались 
крупнейшим экспортером вооружений 
в мире. Их доля в мировом объеме 
экспорта вооружений возросла c 32 
процентов в 2011 - 2015 годах до 37 
процентов в 2016 - 2020 годах. Постав-
ки вооружений осуществлялись в 96 
стран. Почти половина приходилась 
на Ближний Восток.

 ● Только в рамках двух операций 
НАТО - «Атлантическая решимость» 
и «Усиленное передовое присут-
ствие» - в Европе насчитывается 
двенадцать тысяч американских 
солдат.

 ● Миссию по охране неба стран Бал-
тии выполняют около трехсот воен-
нослужащих из стран НАТО, а также 
6 - 8 самолетов F-16 или F-35.

 ● В Польше находятся больше двад-
цати тысяч военнослужащих. Из них 
пятнадцать - представители сухопут-
ных войск. В Прибалтике - больше 
двенадцати тысяч солдат: предста-
вители армии, полиции, пограничной 
службы.

 ● Рядом с белорусской границей 
дислоцируются 32 лагеря, где воен-
нослужащие НАТО выполняют раз-
личные задачи. В Польше развернуто 
шестнадцать лагерей, в Украине - че-
тырнадцать, в Литве - два.

ФАКТЫ НА СТОЛ

У СОСЕДЕЙ 
СТАНОВИТСЯ ЖАРЧЕ

ПОЗИЦИЯ
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ВОЙНА И МИР

Генштаб ВС РБ наглядно показал, 
как расположены силы альянса у границ СГ.

Партия легких противотанковых комплексов 
поступила из Британии в Украину.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Глава МИД Украины показал Гос-
секретарю США «карту Украины», 
в которую вошли земли РФ и РБ.

НАПАДЕНИЕ 
С БЕЛОРУССКОГО МОРЯ
«В Кремле готовят вторжение на 

Украину» - этот рефрен все громче 
звучит в речах западных политиков. 
Никого не смущает, что «агрессия» 
была анонсирована еще в прошлом 
году, но ее так и не дождались.

- Россия может напасть в любой мо-
мент, - пояснила официальный пред-
ставитель Белого дома Джен Пса-
ки. А уж она точно в теме. Помните, 
как дама сурово изобличала в «анти-
украинской провокации» российские 
войска, которые, по ее словам, про-
водили маневры рядом с украинской 
границей… в Астраханской области. 
Когда ей пояснили, что полигон на-
ходится в шестистах километрах от 
Незалежной, Джен огрызнулась: лю-
бые учения - провокация! Одно сло-
во - эксперт…

Появляются все новые сценарии 
нападения «русского 
медведя». Например, 
такое: вторжение слу-
чится из Беларуси. 
Украинцы в соцсетях 
реагировали бурно. 
«Сижу, размышляю 
о вторжении. Казахи всю малину ис-
портили», - сокрушается Степан Ро-
манюк.

«Вангую, следующий план - через 
прибалтов», - иронизирует Igor Selin. 
«Не будем нападать, живите на свои», - 
шутит «Попандопуло из Одессы», а 
Артема Тарасова интересуют детали: 
«С Белорусского моря нападут?»

По поводу бредовых измышлений 
высказались уже многие официаль-
ные лица. В частности, Посол России 
в США Анатолий Антонов заявил:

- Вашингтон по-прежнему раздувает 
мыльный пузырь на основе голослов-
ных обвинений. Россия сама вправе 
решать - где и как дислоцировать свои 
Вооруженные силы на своей террито-
рии и проводить учения с союзника-
ми. Это наше суверенное право. 

ПЕРЕВОДЯТ СТРЕЛКИ
Все, что сейчас происходит, во мно-

гом напоминает знаменитый амери-
канский фильм «Хвост виляет соба-
кой». Сюжет таков: американского 
президента перед выборами обвиня-
ют в сексуальных домогательствах, 
требуется срочно отвлечь внимание. 
Для этого приглашается ушлый кино-
продюсер, которого блестяще сыграл 

Дастин Хоффман. Он придумывает 
несуществующую угрозу - албанских 
террористов, и США вступают в вир-
туальную войну, которой на самом 
деле не существует.

По словам политолога Дмитрия 
Абзалова, дела коллективного Запада 
сейчас не слишком хороши.

- У Байдена очень низкий рейтинг, 
инфляция зашкаливает, - говорит он. - 
А Бориса Джонсона того гляди снесут 
консерваторы за ковидные вечерин-
ки. Прибавьте сюда газовый кризис 
в Европе с его запредельными ценами.

Но самое главное - российская ди-
пломатия пошла в решительное насту-
пление. Западу, по сути, предложили 
в учтивой, но решительной форме 
убраться от границ России. Ему бы 
перехватить инициативу, но как? 
Например, запустить миф о скором 
вторжении на Украину. Вот и полу-
чается, что Америка в Женеве вовсе 
не требования Москвы обсуждает, 
а предотвращает агрессию!

Но объясняться все-таки нужно. По-
этому накануне встречи Сергея Лав-
рова с американским коллегой Энто-
ни Блинкеном Госдеп опубликовал 

тезисы о «российской 
дезинформации» - яко-
бы НАТО никому не 
угрожает.

По ним неслабо про-
шлась Мария Захаро-
ва, официальный 

представитель МИД России.
- Там есть пассажи просто нечело-

веческой лжи и глупости,  - пишет 
она. - Фейком объявляется утверж-
дение Москвы о том, что передисло-
кация российских Вооруженных сил 
на российской территории является… 
передислокацией российских Воору-
женных сил на российской террито-
рии. Это шедевр.

А сам Лавров при встрече с Блин-
кеном с неподражаемым сарказмом 
сказал:

- Я с интересом ознакомился с до-
кументами про «российскую дезин-
формацию в огромном масштабе». 
Надеюсь, кто-то из сотрудников Гос-
департамента был свободен и скон-
центрировался на сути наших пред-
ложений.

ОТВЕЧАТЬ ПРИДЕТСЯ
В Киеве настроения неоднознач-

ные. Конечно, очень хочется быть 
хвостом, который манипулирует ва-
шингтонской собакой. Глава МИД 
Украины Дмитрий Кулеба, прини-
мая Блинкена, важно демонстрировал 
ему «Физiчну мапу Украины» - карту 
с  «историко-этнографическими гра-
ницами» страны. На ней в территорию 

Незалежной входят часть России и Бе-
ларуси. А именно: Кубань, Таганрог, 
Брянская, Курская, Воронежская и 
Белгородская области. От Сине окой - 
Брестчина и часть Полесья. Ну и до 
кучи - часть Румынии и Польши.

Какими иллюзиями тешил себя Ку-
леба, потчуя Блинкена этим бредом, 
неизвестно. Но, похоже, у президен-
та Зеленского иллюзий все меньше. 
Америка ясно дает понять, что воевать 
за Украину не будет. Байден ошеломил 
киевские власти, заявив, что введет 
санкции только «в случае полномас-
штабного вторжения». Если же оно бу-
дет «не очень глубоким», то - не факт. 
Пришлось вице-президенту Камале 
Харрис оправдываться - мол, шеф не 
так выразился. Но осадочек остался.

А Великобритания хоть и перебро-
сила на Украину три десятка спецна-
зовцев (да-да, не три тысячи, не три-

ста, а всего тридцать), уже объявила 
о немедленном выводе из страны всех 
армейских советников «в случае на-
падения России». Которое они сами 
же выдумали!

Даже Зеленского начала смущать 
оголтелая истерия, раздутая вокруг 
его страны.

- Сейчас активно нападают на ваши 
нервы, чтобы у вас было ощущение 
тревоги, - заявил он в обращении к 
украинцам. - Все информационное 
пространство заполнено похожи-
ми сообщениями о войне с Россией, 
о  том, что вторжение может начаться 
уже завтра, в любой момент. Не надо 
паниковать.

А Москва тем временем спокойно 
ждет конкретный ответ Запада на 
свои предложения по безопасности. 
И никакие байки про агрессию от-
вертеться ему не помогут.

Леонид СЛУЦКИЙ, депутат ГД, член Комис-
сии ПС по вопросам внешней политики:

- Западные СМИ в субботу устроили 
соревнование фейков.

Агентство Bloomberg со ссылкой 
на некоего неназванного дипломата 
в Пекине сообщило о том, что пред-
седатель КНР Си Цзиньпин якобы 
попросил президента Владими-
ра Путина не начинать «войну» на 
Украине, пока не закончатся Зимние 
Олимпийские Игры. Само по себе 
даже предположение о том, что китайский и рос-
сийские лидеры всерьез обсуждали «вторжение 
на Украину», которое существует только в выду-

манной коллективным Западом вселенной, 
звучит как форменный бред.

Это не останавливает авторов подобных 
анонимных «сенсаций». Они самоотвержен-
но поддерживают миф об «украинском Арма-
геддоне». Журналист телеканала Fox News 
Лукас Томлинсон со ссылкой на анонимные 
источники сообщил, что Госдепартамент 
США распорядился с 24 января начать эва-
куацию семей сотрудников американского 

посольства на Украине. Но лиса, похоже, укусила 
себя за хвост. Госдепартамент эту «новость» под-
тверждать не стал.

Сергей ЛАВРОВ, 
министр иностранных 
дел РФ:

- Россия никогда, нигде, ни разу уста-
ми своих официальных представителей 
не угрожала украинскому народу. Пре-
зидент Зеленский, которого взяли под 
крыло наши западные коллеги и опека-
ют, поощряя на любые выходки, заявил 
публично, что если кто-то чувствует себя 
русским из граждан Украины, пусть уби-
рается в Россию. А тех, кто на Донбассе 
противостоит государственному терроризму со стороны 
киевского режима, он назвал не людьми, а особями, как 
вы помните. Поэтому кто кому угрожает, большой вопрос.

 ■ Россияне услыша-
ли странную речь из 
Берлина.

Энтони Блинкен, 
будучи в Германии, 
обратился к россия-
нам. Он призвал «не 
участвовать во втор-
жении на Украину». По 
его словам, ни НАТО, 
ни США, ни Украина 
«не стремятся поста-
вить права россиян под 
угрозу».

- Но что реально угро-
жает вашей безопасно-
сти, так это бессмыс-
ленная война с вашими 

соседями,  - залепил 
Блинкен. Хоть и закон-
чил своеобразным ком-
плиментом.

- Только подумайте, 
чего может добиться 
такая великая страна, 
как Россия, если она 
направит свои ресурсы, 
выдающиеся таланты 
своих людей на борьбу 
с важнейшими вызова-
ми нашего времени,  - 
разливался соловьем 
госсекретарь.

Многих возмутил не 
только сам бредовый 
посыл о намерении рус-
ских воевать с украин-

цами, но и место, кото-
рое было выбрано для 
такого объявления.

- Говорить об агрес-
сивных намерениях Рос-
сии из Германии, кото-
рая в XX веке дважды 
нападала на нашу стра-
ну, это просто плевок 
в  лицо всем россия-
нам, - эмоционально от-
реагировал политолог 
Араик Степанян.

А в интернете многие 
написали, что главный 
вызов нашего времени - 
это американцы, кото-
рые решили, что им все 
дозволено.
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ХВОСТ ВИЛЯЕТ СОБАКОЙ
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SOUZVECHE.RU
САМЫЕ АКТУАЛЬНЫЕ 

НОВОСТИ ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 
САЙТЕ

Та самая фейковая карта 
«исторической Украины», которую 
в Киеве показали американскому гостю.
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 ■ Референдум по измене-
нию Конституции РБ прой-
дет 27 февраля.

Указ подписал Александр 
Лукашенко. В бюллетене для 
голосования нужно будет от-
ветить всего на один вопрос: 
«Принимаете ли вы измене-
ния и дополнения в Консти-
туцию Республики Беларусь?»

Проводить референдум 
и подводить его итоги пору-
чено Центризбиркому. Из-
менения вступят в силу через 
десять дней после их офици-
ального опубликования.

Основной Закон страны 
был принят 15 марта 1994 
года. Изменения в него вно-
сили дважды - в 1996 и 2004 
годах. Сегодня стране не 
нужны радикальные рефор-
мы, но Конституция должна 
соответствовать времени. 
Например, развитие атом-
ной энергетики Беларуси 
еще пару десятилетий назад 
рассматривалось только в да-

лекой перспективе. Сейчас 
первый энергоблок БелАЭС 
уже введен в промышленную 
эксплуатацию. Завершилась 
загрузка ядерного топлива во 
второй энергоблок.

С появлением станции 
в Основном Законе предлага-
ется прописать, что республи-
ка будет использовать атом-
ную энергию только в мирных 

целях. Еще прописаны сохра-
нение и защита исторической 
памяти о подвиге белорусско-
го народа в Великой Отече-
ственной войне, традици-
онных семейных ценностей 
и социального государства. 
Белорусы не остались в сторо-
не. Они оставили больше семи 
тысяч предложений в проект 
Основного Закона.

С ПОПРАВКОЙ НА РАЗВИТИЕ Ольга ПЕТРАШОВА, член 
Комиссии ПС по информа-
ционной политике:

- Я провела много 
встреч с населени-
ем и могу уверенно 
сказать, что люди 
положительно отзы-
ваются об измене-
ниях и дополнениях 
в Конституцию. Для 
белорусов важно, 
что в основе ново-
го проекта Основного Зако-
на  сохраняются националь-
ные идеи нашей страны. Они 
оценили, что благодаря до-
кументу в правовом поле за-
креплены столпы белорусской 
модели общественного раз-
вития: сильное государство, 
социально ориентированная 
рыночная экономика и тради-
ционные ценности.

Виктор ЛИСКОВИЧ, 
член Комиссии ПС по 
социальной и  моло-
дежной политике, на-
уке, культуре и гума-
нитарным вопросам:

- Поправки затраги-
вают все сферы жизни 

общества и государ-
ства. Все рассчита-
но на длительную 
перспективу. Важно, 
что в Конституции 
сохранено главное: 
стабильность, суве-
ренитет и  социаль-
ная направленность 
нашего государства. 
Несомненно, мы хо-

тим быть уверенными в за-
втрашнем дне, наши дети 
должны расти в мирной стра-
не. В новом проекте в качестве 
одной из основных целей соци-
альной политики белорусского 
государства  сохранится обе-
спечение достойного уровня 
жизни граждан, условий их тру-
да. Отражены экономические 

гарантии, защита 
права собственно-
сти, доступность 
образования и бес-
платное медицин-
ское обслуживание, 
содействие в при-
обретении жилья, 
укрепление инсти-
тута семьи.

АВТОРИТЕТНО
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В республике подсчитают экономиче-
ские потери из-за геноцида населения. 
Они могут перевалить за пятьсот милли-
ардов долларов.

Число жертв среди мирных жителей в годы 
Великой Отечественной войны больше, чем 
официально заявлялось ранее. Это выяснили 
во время расследования уголовного дела.

- Не меньше трех миллионов человек. Цифра 
дальше будет уточняться по мере получения 
объективных данных, - рассказал генераль-
ный прокурор Андрей Швед. - Эти сведения, 
как и многие другие, передадим общественно-
сти. Все должны знать поименно каждого фашис-
та. Их потомки должны помнить, что люди 
могут обратиться к нашим данным и получить 
их.

В 2021 году в разных регионах Беларуси были 
частично исследованы двенадцать предпола-
гаемых мест гибели мирных жителей. Работа 

на неучтенных захоронениях идет постоянно. 
Планы на 2022-й еще серьезнее: раскопки 
пройдут в сотнях мест. 

- После войны был определен размер ущер-
ба, причиненный БССР в целом. Но никто не 
изучал вопрос об экономических убытках 
вследствие демографических потерь, - говорит 
и. о. директора НПЦ проблем укрепления за-
конности и правопорядка Генеральной про-
куратуры Василий Марчук. - Сейчас ведется 
работа по организации исследования «Геноцид 
гражданского населения БССР в годы Вели-
кой Отечественной войны. Историко-правовая 
оценка». Уже создается временный научный 
коллектив. Будем приглашать сотрудников На-
ционального архива, экономистов, правоведов 
и других специалистов в отдельных отраслях 
знаний.

В августе прошлого года Генпрокуратура 
предложила создать комиссию, которая оценит 
размер имущественного ущерба. Андрей Швед 
говорил, что сумма может составить пятьсот 
миллиардов долларов.

НЕ ЗАБУДЕМ, НЕ ПРОСТИМ ПОСЛЕДСТВИЯ

МАНЕВРЫЧТОБЫ НА РУБЕЖАХ БЫЛО ТИХО
Борис ОРЕХОВ

 ■ Первые в этом го-
ду военные российско-
белорусские учения стар-
туют в феврале.

Выполнять задачи во время 
маневров «Союзная реши-
мость» подразделения будут 
на пяти республиканских по-
лигонах и аэродромах.

- Проведем внеплановую 
проверку войск и оценим их го-
товность обеспечить военную 
безопасность, а также отрабо-
тать различные варианты по 
нейтрализации угроз и стаби-
лизации обстановки на границе 
Союзного государства, - рас-
сказал о цели маневров заме-
ститель министра обороны 
РФ Александр Фомин. 

Переброска военной техники 
из России уже началась. Спе-
циальными эшелонами доста-
вят два дивизиона системы 
ПВО С-400, дивизион зенитных 
ракетно-пушечных комплексов 
«Панцирь». В воздушной фа-
зе примут участие двенадцать 
истребителей Су-35 ВКС РФ.

По плану учения проведут 
в  два этапа. До 9 февраля 
подразделения совместно от-
работают варианты оператив-
ной дислокации и создания в 
кратчайшие сроки войсковых 
группировок. С 10 февраля нач-
нется активная фаза маневров. 
Среди задач - охрана границ 
с воздуха, защита важных объ-
ектов средствами ПВО, проти-
водействие внешней агрессии.

Любая военная активность 
наших стран традиционно вы-

зывает нервную реакцию. Так, 
министр обороны Литвы Ар-
видас Анушаускас уже назвал 
прибытие российских подразде-
лений в Беларусь прямой угро-
зой, которую он намерен срочно 
обсудить с послами стран НАТО 
в Вильнюсе. Правда, о чем он 
будет с ними говорить, не со-
всем понятно. Называть угро-
зой средства ПВО, которые по 
определению призваны защи-
щать, просто смешно.

Об этом же напомнили 
в Мин обороны Беларуси:

- Данные учения носят ис-
ключительно оборонительный 
характер,  - подчеркнул на-
чальник Главного управле-
ния боевой подготовки Во-
оруженных сил республики 
генерал-майор Андрей Не-
крашевич.

Сохранение
традиционных семейных 
ценностей пропишут 
отдельной строкой
в Основном Законе.

ОПРОС

И ЧТЕЦ, И РЫБКИ ЛОВЕЦ
 ■ Россияне до сих пор - 

одна из самых читающих 
наций.

Почти каждый пятый рос-
сиянин имеет хобби, соглас-
но опросу ВЦИОМ. И что ин-
тересно - среди предпочтений 
первое место занимает чтение. 

Второе место разделили 
 садоводство и спорт, а тре-
тье - охота и рыбалка. Восемь 
процентов россиян признались 
 социологам, что мечтают о та-
ком хобби, как туризм, но пан-

демия и безденежье этому пре-
пятствуют.

Однако больше всего опро-
шенных, примерно около трети, 
никакого хобби не имеют во-
обще. Плохо ли это? Как по-
смотреть.

По мнению психологов, ле-
ниться нужно. Это запускает 
так называемый эффект ин-
кубации. Когда человек пере-
стает концентрироваться на  
сложной задаче, подсознание 
нередко само подсказывает 
решение. 
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Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта 

 ■ 19 января российские кос-
молетчики семь часов рабо-
тали за пределами МКС. 

День, когда ребята выполняют 
выход в открытый космос, я на-
зываю «выходным» днем. Я часто 
говорю о том, что у космонавтов 
все не как у обычных людей. Вот 
и здесь это слово подразумевает 
не отдых, а напряженную работу 
на грани человеческих возможно-
стей и сил. Космонавта во время 
работы в открытом космосе свя-
зывают со станцией всего-то два 
страховочных карабина и руки. 
Одно неосторожное движение (не 
дай бог!), и… можно стать ис-
кусственным спутником Земли. 
Поэтому всегда должно быть две 
точки фиксации. И никак иначе! 
Безопасность в данном случае 
на первом месте. 

Антон Шкаплеров и Петр Ду-
бров успели сделать практиче-
ски все, что было запланировано. 
Если не вдаваться в подробно-
сти, а говорить в общем, то они 
«выполнили основные работы 
по интеграции узлового модуля 
«Причал» в состав российского 
сегмента МКС». А это значит, что 
теперь к нему смогут пристыко-
ваться и пилотируемые, и грузо-
вые корабли. 

И первый из них прилетит уже 
18 марта. Именно на этот день 
намечен старт «Союза» с эки-
пажем Олега Артемьева. По 
плану их командировка долж-
на про длиться 195 суток. И хоть 
до этого события еще два ме-
сяца, но уже провели коррек-
цию орбиты. Чтобы поднять ее 
на 1,2 километра, «Прогрессу» 
пришлось проработать 395,4 
секунды. Представляете, как 
специалисты-баллистики по-
космически точно все рассчи-
тывают? До долей секунды! 

Еще несколько интересных 
фактов. Выходные скафандры 
«Орлан-МКС», в которых сейчас 
работают ребята, используются, 
если не ошибаюсь, лет пять. Пер-
вый скафандр этой модификации 
должен был прилететь на стан-
цию еще во время второго полета 
моего супруга, на том грузовике, 
который в декабре 2016-го не до-
летел до МКС. 

Выходной скафандр весит ни 
много ни мало сто четырнад-
цать килограммов. На командире 
обычно надет скафандр с  крас-
ными лампасами, а на бортин-
женере - с синими. Кстати, очень 
удобно во время видеотрансля-
ции - сразу понимаешь, кто перед 
тобой.

«ВЫХОДНОЙ» ДЕНЬ

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Москвичка отсудила 
у «Яндекс.Такси» три мил-
лиона рублей за травму 
в ДТП.

История москвички Елены 
Гращенковой очень показа-
тельна. По пути в аэропорт 
водитель «Яндекс.Такси» не 
справился с управлением 
и, на скорости миновав бор-
дюр, врезался в дерево и фо-
нарный столб. Елене сильно 
досталось - ушибы, сотрясе-
ние мозга и самое плохое - 
раздробленное плечо. 

Женщина подала в суд и до-
билась от фирмы компенсации 
в три миллиона рублей.

- Экспертиза определила 
утрату трудоспособно-
сти на двадцать про-
центов. То есть это 
техническое огра-
ничение, а не пра-
вовое. Таким об-
разом, в  России 
п р о и з о ш л о 
важное собы-
тие, - считает 
Елена Гра-
щенкова.

Как пояс-
няют юри-

сты, ответственность за то, 
что происходит с пассажира-
ми в дороге, по закону давно 
несут агрегаторы. При этом 
большой судебной практики 

по таким делам нет. Поче-
му? Традиционно граж-
дане и юристы предъяв-
ляли такие иски лишь 
к водителям.

- У меня в практике 
тоже было подоб-

ное дело. Я даже 
и  не подумала 
к «Яндексу» об-
ращаться с ис-
ком. Также 
считала его 
простым по-

средником, - рассказала «СВ» 
адвокат Алена Зеленовская.

А вот как ситуация выглядит 
в правовой плоскости:

-  С точки зрения закона, 
в данных правоотношениях 
именно агрегатор «Яндекс.
Такси» и осуществляет услу-
ги по перевозке пассажиров, 
а не является информацион-
ным посредником. Услуги эти 
предоставляются неограни-
ченному кругу лиц, поэтому 
регулируются Законом о за-
щите прав потребителей. Ины-
ми словами, агрегатор несет 
ответственность за качество 
предоставляемой услуги. 
В данном случае судом было 

установлено, что услуга по пе-
ревозке Елены Гращенковой 
была ненадлежащего каче-
ства, в результате пассажир-
ке причинен вред здоровью, - 
объясняет Зеленовская.

Доводы суда очень убеди-
тельны, и решение устояло. 
Значит, дальше последует 
шквал подобных исков, от-
мечает она. И шансы на по-
беду у пассажиров вырастут 
кратно.

В Синеокой, кстати, эта 
проблема урегулирована. По 
республиканским законам, 
именно перевозчик несет от-
ветственность и обязательно 
страхует пассажиров.

В 2020 году в аварии с уча-
стием такси в Гродно травмы 
получили девятилетний пасса-
жир и его мама. «Яндекс. Так-
си» в итоге выплатило им ком-
пенсацию. У этого агрегатора 
в РБ в придачу к обязательно-
му действует дополнительное 
страхование жизни и здоровья 
пассажиров и водителей. Оно 
автоматически распространя-
ется на все поездки, заказан-
ные через приложение. Сумма 
максимальных выплат по про-
грамме составляет десять ты-
сяч евро и зависит от тяжести 
полученных травм. 

КТО ВЕЗЕТ, ТОТ И КАЛЕЧИТ ТРАНСПОРТ

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Госдума приняла закон 
о пожизненном наказании 
для педофилов.

Теперь за решетку до кон-
ца своих дней рискуют от-
правиться извращенцы, ко-
торые после одного срока за 
педофилию вновь соверша-
ют зверства. Такая же мера 
грозит за преступление с не-
сколькими жертвами.

 - Пожизненный срок - спра-
ведливая мера, позволяющая 
изолировать выродков, людь-
ми их назвать нельзя, хотя 
они и в человеческом обли-
чье. Это решение защитит де-
тей, семьи, общество в целом 
от тех, кто наносит непопра-
вимый вред, - сказал спикер 
Госдумы, Председатель ПС 
Вячеслав Володин.

Депутаты обсуждают и вве-

дение новых отягчающих 
обстоятельств: если наси-
лие над детьми совершили 
их родственники, опекуны 
или воспитатели. Еще одна 
инициатива - установить уго-
ловную ответственность за 
поддержку педофилии.

В сентябре 2021 года в Ке-
меровской области насиль-
ник надругался над двумя 
десятилетними девочками 
и  убил их. А незадолго до 
этого он вышел из тюрьмы, 
где отбывал срок за подобное 
преступление. Другая траги-
ческая история произошла 
в этом году в Костроме. Двое 
педофилов украли пятилет-
нюю девочку, изнасиловали 
и убили ее. При этом один 
из обвиняемых  - педофил-
рецидивист.

В Беларуси пожизненное 
заключение для педофилов 
не предусмотрено. Макси-
мальный срок лишения сво-
боды не превышает десять 
лет. МВД республики многие 

годы предлагает ужесточить 
наказание для педофилов 
и применять к ним химиче-
скую кастрацию, но до рас-
смотрения в парламенте нор-
ма так и не дошла.

НАВСЕГДА ЗАКРЫТАЯ ДВЕРЬ

Св
ет

ла
на

 М
АК

О
ВЕ

ЕВ
А/

kp
m

ed
ia

.r
u

Ев
ге

ни
я 

ГУ
СЕ

ВА
/k

pm
ed

ia
.r

u

Звучат предложения 
кастрировать педофилов.
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Юристы уверены, что теперь исков 
к перевозчикам станет больше.

Женщина приехала 
не в аэропорт, а на 
больничную койку.

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ В селе Домна Читинского райо-
на 22 января семилетнюю девочку, 
возвращавшуюся домой из музы-
кальной школы, насмерть загрызла 
стая бродячих псов.

Останки Риты Канорской нашли на 
пустыре... Местные жители рассказыва-
ли, что полиции пришлось отгонять псов, 
чтобы приблизиться к ребенку. До этого 
домнинцы неоднократно жаловались 
властям, что почти возле каждого дома 
обитают бродячие животные.

- Чиновники не считают эту пробле-
му для себя приоритетной. Количество 

бездомных собак увеличивается. Нет 
региональных программ по строитель-
ству приютов для животных, их стери-
лизации, грантов для поддержки зоо-
защитников, которые занимаются этой 
проблемой эффективнее, чем муници-
пальные предприятия, - сказал спикер 
Госдумы, Председатель ПС Вячеслав 
Володин.

Он предложил подумать, как поддер-
жать людей, заинтересованных в откры-
тии частных приютов:

- Их можно освободить от налога на 
землю, приобретать корм, выделять 
гранты на строительство приютов, сте-
рилизацию собак.

Эти идеи найдут отражение в законо-

дательстве - такое поручение депутатам 
уже дал Совет Думы.

Член Комиссии ПС по вопросам эко-
логии, природопользования и лик-
видации последствий аварий Нико-
лай Валуев считает, что России стоит 
перенять зарубежный опыт в вопросе 
с четвероногими - там, по его словам, 
бродяжек на улице не встретишь:

- В той же Европе владение животным 
влечет за собой ворох ответственности, 
закрепленной на уровне законодатель-
ства. Там никто не строит собачьи города 
за государственный счет. И никто не от-
пустит условного Шарика вновь гулять по 
улицам с биркой в ухе, попутно распро-
страняя опасность для жителей города.

ЧЕТВЕРОНОГИЙ ДРУГ ОКАЗАЛСЯ ВДРУГ… ТРАГЕДИЯ

26 января - 1 февраля / 2022 / № 3
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 ■ Референдум по измене-
нию Конституции РБ прой-
дет 27 февраля.

Указ подписал Александр 
Лукашенко. В бюллетене для 
голосования нужно будет от-
ветить всего на один вопрос: 
«Принимаете ли вы измене-
ния и дополнения в Консти-
туцию Республики Беларусь?»

Проводить референдум 
и подводить его итоги пору-
чено Центризбиркому. Из-
менения вступят в силу через 
десять дней после их офици-
ального опубликования.

Основной Закон страны 
был принят 15 марта 1994 
года. Изменения в него вно-
сили дважды - в 1996 и 2004 
годах. Сегодня стране не 
нужны радикальные рефор-
мы, но Конституция должна 
соответствовать времени. 
Например, развитие атом-
ной энергетики Беларуси 
еще пару десятилетий назад 
рассматривалось только в да-

лекой перспективе. Сейчас 
первый энергоблок БелАЭС 
уже введен в промышленную 
эксплуатацию. Завершилась 
загрузка ядерного топлива во 
второй энергоблок.

С появлением станции 
в Основном Законе предлага-
ется прописать, что республи-
ка будет использовать атом-
ную энергию только в мирных 

целях. Еще прописаны сохра-
нение и защита исторической 
памяти о подвиге белорусско-
го народа в Великой Отече-
ственной войне, традици-
онных семейных ценностей 
и социального государства. 
Белорусы не остались в сторо-
не. Они оставили больше семи 
тысяч предложений в проект 
Основного Закона.

С ПОПРАВКОЙ НА РАЗВИТИЕ Ольга ПЕТРАШОВА, член 
Комиссии ПС по информа-
ционной политике:

- Я провела много 
встреч с населени-
ем и могу уверенно 
сказать, что люди 
положительно отзы-
ваются об измене-
ниях и дополнениях 
в Конституцию. Для 
белорусов важно, 
что в основе ново-
го проекта Основного Зако-
на  сохраняются националь-
ные идеи нашей страны. Они 
оценили, что благодаря до-
кументу в правовом поле за-
креплены столпы белорусской 
модели общественного раз-
вития: сильное государство, 
социально ориентированная 
рыночная экономика и тради-
ционные ценности.

Виктор ЛИСКОВИЧ, 
член Комиссии ПС по 
социальной и  моло-
дежной политике, на-
уке, культуре и гума-
нитарным вопросам:

- Поправки затраги-
вают все сферы жизни 

общества и государ-
ства. Все рассчита-
но на длительную 
перспективу. Важно, 
что в Конституции 
сохранено главное: 
стабильность, суве-
ренитет и  социаль-
ная направленность 
нашего государства. 
Несомненно, мы хо-

тим быть уверенными в за-
втрашнем дне, наши дети 
должны расти в мирной стра-
не. В новом проекте в качестве 
одной из основных целей соци-
альной политики белорусского 
государства  сохранится обе-
спечение достойного уровня 
жизни граждан, условий их тру-
да. Отражены экономические 

гарантии, защита 
права собственно-
сти, доступность 
образования и бес-
платное медицин-
ское обслуживание, 
содействие в при-
обретении жилья, 
укрепление инсти-
тута семьи.

АВТОРИТЕТНО
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В республике подсчитают экономиче-
ские потери из-за геноцида населения. 
Они могут перевалить за пятьсот милли-
ардов долларов.

Число жертв среди мирных жителей в годы 
Великой Отечественной войны больше, чем 
официально заявлялось ранее. Это выяснили 
во время расследования уголовного дела.

- Не меньше трех миллионов человек. Цифра 
дальше будет уточняться по мере получения 
объективных данных, - рассказал генераль-
ный прокурор Андрей Швед. - Эти сведения, 
как и многие другие, передадим общественно-
сти. Все должны знать поименно каждого фашис-
та. Их потомки должны помнить, что люди 
могут обратиться к нашим данным и получить 
их.

В 2021 году в разных регионах Беларуси были 
частично исследованы двенадцать предпола-
гаемых мест гибели мирных жителей. Работа 

на неучтенных захоронениях идет постоянно. 
Планы на 2022-й еще серьезнее: раскопки 
пройдут в сотнях мест. 

- После войны был определен размер ущер-
ба, причиненный БССР в целом. Но никто не 
изучал вопрос об экономических убытках 
вследствие демографических потерь, - говорит 
и. о. директора НПЦ проблем укрепления за-
конности и правопорядка Генеральной про-
куратуры Василий Марчук. - Сейчас ведется 
работа по организации исследования «Геноцид 
гражданского населения БССР в годы Вели-
кой Отечественной войны. Историко-правовая 
оценка». Уже создается временный научный 
коллектив. Будем приглашать сотрудников На-
ционального архива, экономистов, правоведов 
и других специалистов в отдельных отраслях 
знаний.

В августе прошлого года Генпрокуратура 
предложила создать комиссию, которая оценит 
размер имущественного ущерба. Андрей Швед 
говорил, что сумма может составить пятьсот 
миллиардов долларов.

НЕ ЗАБУДЕМ, НЕ ПРОСТИМ ПОСЛЕДСТВИЯ

МАНЕВРЫЧТОБЫ НА РУБЕЖАХ БЫЛО ТИХО
Борис ОРЕХОВ

 ■ Первые в этом го-
ду военные российско-
белорусские учения стар-
туют в феврале.

Выполнять задачи во время 
маневров «Союзная реши-
мость» подразделения будут 
на пяти республиканских по-
лигонах и аэродромах.

- Проведем внеплановую 
проверку войск и оценим их го-
товность обеспечить военную 
безопасность, а также отрабо-
тать различные варианты по 
нейтрализации угроз и стаби-
лизации обстановки на границе 
Союзного государства, - рас-
сказал о цели маневров заме-
ститель министра обороны 
РФ Александр Фомин. 

Переброска военной техники 
из России уже началась. Спе-
циальными эшелонами доста-
вят два дивизиона системы 
ПВО С-400, дивизион зенитных 
ракетно-пушечных комплексов 
«Панцирь». В воздушной фа-
зе примут участие двенадцать 
истребителей Су-35 ВКС РФ.

По плану учения проведут 
в  два этапа. До 9 февраля 
подразделения совместно от-
работают варианты оператив-
ной дислокации и создания в 
кратчайшие сроки войсковых 
группировок. С 10 февраля нач-
нется активная фаза маневров. 
Среди задач - охрана границ 
с воздуха, защита важных объ-
ектов средствами ПВО, проти-
водействие внешней агрессии.

Любая военная активность 
наших стран традиционно вы-

зывает нервную реакцию. Так, 
министр обороны Литвы Ар-
видас Анушаускас уже назвал 
прибытие российских подразде-
лений в Беларусь прямой угро-
зой, которую он намерен срочно 
обсудить с послами стран НАТО 
в Вильнюсе. Правда, о чем он 
будет с ними говорить, не со-
всем понятно. Называть угро-
зой средства ПВО, которые по 
определению призваны защи-
щать, просто смешно.

Об этом же напомнили 
в Мин обороны Беларуси:

- Данные учения носят ис-
ключительно оборонительный 
характер,  - подчеркнул на-
чальник Главного управле-
ния боевой подготовки Во-
оруженных сил республики 
генерал-майор Андрей Не-
крашевич.

Сохранение
традиционных семейных 
ценностей пропишут 
отдельной строкой
в Основном Законе.

ОПРОС

И ЧТЕЦ, И РЫБКИ ЛОВЕЦ
 ■ Россияне до сих пор - 

одна из самых читающих 
наций.

Почти каждый пятый рос-
сиянин имеет хобби, соглас-
но опросу ВЦИОМ. И что ин-
тересно - среди предпочтений 
первое место занимает чтение. 

Второе место разделили 
 садоводство и спорт, а тре-
тье - охота и рыбалка. Восемь 
процентов россиян признались 
 социологам, что мечтают о та-
ком хобби, как туризм, но пан-

демия и безденежье этому пре-
пятствуют.

Однако больше всего опро-
шенных, примерно около трети, 
никакого хобби не имеют во-
обще. Плохо ли это? Как по-
смотреть.

По мнению психологов, ле-
ниться нужно. Это запускает 
так называемый эффект ин-
кубации. Когда человек пере-
стает концентрироваться на  
сложной задаче, подсознание 
нередко само подсказывает 
решение. 
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Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта 

 ■ 19 января российские кос-
молетчики семь часов рабо-
тали за пределами МКС. 

День, когда ребята выполняют 
выход в открытый космос, я на-
зываю «выходным» днем. Я часто 
говорю о том, что у космонавтов 
все не как у обычных людей. Вот 
и здесь это слово подразумевает 
не отдых, а напряженную работу 
на грани человеческих возможно-
стей и сил. Космонавта во время 
работы в открытом космосе свя-
зывают со станцией всего-то два 
страховочных карабина и руки. 
Одно неосторожное движение (не 
дай бог!), и… можно стать ис-
кусственным спутником Земли. 
Поэтому всегда должно быть две 
точки фиксации. И никак иначе! 
Безопасность в данном случае 
на первом месте. 

Антон Шкаплеров и Петр Ду-
бров успели сделать практиче-
ски все, что было запланировано. 
Если не вдаваться в подробно-
сти, а говорить в общем, то они 
«выполнили основные работы 
по интеграции узлового модуля 
«Причал» в состав российского 
сегмента МКС». А это значит, что 
теперь к нему смогут пристыко-
ваться и пилотируемые, и грузо-
вые корабли. 

И первый из них прилетит уже 
18 марта. Именно на этот день 
намечен старт «Союза» с эки-
пажем Олега Артемьева. По 
плану их командировка долж-
на про длиться 195 суток. И хоть 
до этого события еще два ме-
сяца, но уже провели коррек-
цию орбиты. Чтобы поднять ее 
на 1,2 километра, «Прогрессу» 
пришлось проработать 395,4 
секунды. Представляете, как 
специалисты-баллистики по-
космически точно все рассчи-
тывают? До долей секунды! 

Еще несколько интересных 
фактов. Выходные скафандры 
«Орлан-МКС», в которых сейчас 
работают ребята, используются, 
если не ошибаюсь, лет пять. Пер-
вый скафандр этой модификации 
должен был прилететь на стан-
цию еще во время второго полета 
моего супруга, на том грузовике, 
который в декабре 2016-го не до-
летел до МКС. 

Выходной скафандр весит ни 
много ни мало сто четырнад-
цать килограммов. На командире 
обычно надет скафандр с  крас-
ными лампасами, а на бортин-
женере - с синими. Кстати, очень 
удобно во время видеотрансля-
ции - сразу понимаешь, кто перед 
тобой.

«ВЫХОДНОЙ» ДЕНЬ

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Москвичка отсудила 
у «Яндекс.Такси» три мил-
лиона рублей за травму 
в ДТП.

История москвички Елены 
Гращенковой очень показа-
тельна. По пути в аэропорт 
водитель «Яндекс.Такси» не 
справился с управлением 
и, на скорости миновав бор-
дюр, врезался в дерево и фо-
нарный столб. Елене сильно 
досталось - ушибы, сотрясе-
ние мозга и самое плохое - 
раздробленное плечо. 

Женщина подала в суд и до-
билась от фирмы компенсации 
в три миллиона рублей.

- Экспертиза определила 
утрату трудоспособно-
сти на двадцать про-
центов. То есть это 
техническое огра-
ничение, а не пра-
вовое. Таким об-
разом, в  России 
п р о и з о ш л о 
важное собы-
тие, - считает 
Елена Гра-
щенкова.

Как пояс-
няют юри-

сты, ответственность за то, 
что происходит с пассажира-
ми в дороге, по закону давно 
несут агрегаторы. При этом 
большой судебной практики 

по таким делам нет. Поче-
му? Традиционно граж-
дане и юристы предъяв-
ляли такие иски лишь 
к водителям.

- У меня в практике 
тоже было подоб-

ное дело. Я даже 
и  не подумала 
к «Яндексу» об-
ращаться с ис-
ком. Также 
считала его 
простым по-

средником, - рассказала «СВ» 
адвокат Алена Зеленовская.

А вот как ситуация выглядит 
в правовой плоскости:

-  С точки зрения закона, 
в данных правоотношениях 
именно агрегатор «Яндекс.
Такси» и осуществляет услу-
ги по перевозке пассажиров, 
а не является информацион-
ным посредником. Услуги эти 
предоставляются неограни-
ченному кругу лиц, поэтому 
регулируются Законом о за-
щите прав потребителей. Ины-
ми словами, агрегатор несет 
ответственность за качество 
предоставляемой услуги. 
В данном случае судом было 

установлено, что услуга по пе-
ревозке Елены Гращенковой 
была ненадлежащего каче-
ства, в результате пассажир-
ке причинен вред здоровью, - 
объясняет Зеленовская.

Доводы суда очень убеди-
тельны, и решение устояло. 
Значит, дальше последует 
шквал подобных исков, от-
мечает она. И шансы на по-
беду у пассажиров вырастут 
кратно.

В Синеокой, кстати, эта 
проблема урегулирована. По 
республиканским законам, 
именно перевозчик несет от-
ветственность и обязательно 
страхует пассажиров.

В 2020 году в аварии с уча-
стием такси в Гродно травмы 
получили девятилетний пасса-
жир и его мама. «Яндекс. Так-
си» в итоге выплатило им ком-
пенсацию. У этого агрегатора 
в РБ в придачу к обязательно-
му действует дополнительное 
страхование жизни и здоровья 
пассажиров и водителей. Оно 
автоматически распространя-
ется на все поездки, заказан-
ные через приложение. Сумма 
максимальных выплат по про-
грамме составляет десять ты-
сяч евро и зависит от тяжести 
полученных травм. 

КТО ВЕЗЕТ, ТОТ И КАЛЕЧИТ ТРАНСПОРТ

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Госдума приняла закон 
о пожизненном наказании 
для педофилов.

Теперь за решетку до кон-
ца своих дней рискуют от-
правиться извращенцы, ко-
торые после одного срока за 
педофилию вновь соверша-
ют зверства. Такая же мера 
грозит за преступление с не-
сколькими жертвами.

 - Пожизненный срок - спра-
ведливая мера, позволяющая 
изолировать выродков, людь-
ми их назвать нельзя, хотя 
они и в человеческом обли-
чье. Это решение защитит де-
тей, семьи, общество в целом 
от тех, кто наносит непопра-
вимый вред, - сказал спикер 
Госдумы, Председатель ПС 
Вячеслав Володин.

Депутаты обсуждают и вве-

дение новых отягчающих 
обстоятельств: если наси-
лие над детьми совершили 
их родственники, опекуны 
или воспитатели. Еще одна 
инициатива - установить уго-
ловную ответственность за 
поддержку педофилии.

В сентябре 2021 года в Ке-
меровской области насиль-
ник надругался над двумя 
десятилетними девочками 
и  убил их. А незадолго до 
этого он вышел из тюрьмы, 
где отбывал срок за подобное 
преступление. Другая траги-
ческая история произошла 
в этом году в Костроме. Двое 
педофилов украли пятилет-
нюю девочку, изнасиловали 
и убили ее. При этом один 
из обвиняемых  - педофил-
рецидивист.

В Беларуси пожизненное 
заключение для педофилов 
не предусмотрено. Макси-
мальный срок лишения сво-
боды не превышает десять 
лет. МВД республики многие 

годы предлагает ужесточить 
наказание для педофилов 
и применять к ним химиче-
скую кастрацию, но до рас-
смотрения в парламенте нор-
ма так и не дошла.

НАВСЕГДА ЗАКРЫТАЯ ДВЕРЬ
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Звучат предложения 
кастрировать педофилов.
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Юристы уверены, что теперь исков 
к перевозчикам станет больше.

Женщина приехала 
не в аэропорт, а на 
больничную койку.

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ В селе Домна Читинского райо-
на 22 января семилетнюю девочку, 
возвращавшуюся домой из музы-
кальной школы, насмерть загрызла 
стая бродячих псов.

Останки Риты Канорской нашли на 
пустыре... Местные жители рассказыва-
ли, что полиции пришлось отгонять псов, 
чтобы приблизиться к ребенку. До этого 
домнинцы неоднократно жаловались 
властям, что почти возле каждого дома 
обитают бродячие животные.

- Чиновники не считают эту пробле-
му для себя приоритетной. Количество 

бездомных собак увеличивается. Нет 
региональных программ по строитель-
ству приютов для животных, их стери-
лизации, грантов для поддержки зоо-
защитников, которые занимаются этой 
проблемой эффективнее, чем муници-
пальные предприятия, - сказал спикер 
Госдумы, Председатель ПС Вячеслав 
Володин.

Он предложил подумать, как поддер-
жать людей, заинтересованных в откры-
тии частных приютов:

- Их можно освободить от налога на 
землю, приобретать корм, выделять 
гранты на строительство приютов, сте-
рилизацию собак.

Эти идеи найдут отражение в законо-

дательстве - такое поручение депутатам 
уже дал Совет Думы.

Член Комиссии ПС по вопросам эко-
логии, природопользования и лик-
видации последствий аварий Нико-
лай Валуев считает, что России стоит 
перенять зарубежный опыт в вопросе 
с четвероногими - там, по его словам, 
бродяжек на улице не встретишь:

- В той же Европе владение животным 
влечет за собой ворох ответственности, 
закрепленной на уровне законодатель-
ства. Там никто не строит собачьи города 
за государственный счет. И никто не от-
пустит условного Шарика вновь гулять по 
улицам с биркой в ухе, попутно распро-
страняя опасность для жителей города.

ЧЕТВЕРОНОГИЙ ДРУГ ОКАЗАЛСЯ ВДРУГ… ТРАГЕДИЯ
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Новый штамм корона-
вируса распространяется 
в семь раз быстрее, но лок-
даун не нужен, считают экс-
перты. Некоторые страны на 
фоне стремительно распол-
зающейся инфекции и вовсе 
отменяют ограничения.

ВИРУСУ 
НЕВЫГОДНО 
УБИВАТЬ
- Этот штамм распростра-

няется стремительно, при-
мерно в семь раз быстрее, 
чем «дельта» или уханьский 
вариант, - объяснил «СВ» на-
учный руководитель НИИ 
вакцин и сывороток имени 
Мечникова, заведующий 
кафедрой микробиологии, 
вирусологии Сеченовско-
го университета, академик 
РАН Виталий Зверев.

По словам ученого, это свя-
зано с мутациями в белке, ко-
торый отвечает за проникно-
вение вируса внутрь клетки.

- Поэтому «омикрон» имеет 
селективное преимущество 
и,  конечно, «выдавливает» 
другие штаммы,  - добавил 
Зверев.

Однако кое-что успокаива-
ет: заболевание «омикроном» 
не сопровождается тяжелы-
ми осложнениями. Как пояс-
нил председатель Комитета 
Госдумы по охране здоровья 
Дмитрий Хубезов, «омикрон» 
чаще поражает верхние дыха-
тельные пути и реже - легкие. 
То есть риск заработать смер-
тельную пневмонию резко со-
кращается.

Хотя люди с хроническими 
патологиями по-прежнему не 
застрахованы от серьезных 
последствий, предупредил 
Зверев.

- Такова вообще природа ви-
руса - ему «невыгодно» уби-
вать человека, потому что он 
не сможет распространяться, - 
объяснил академик снижение 
летальности ковида. - Если он 
будет вызывать стопроцент-
ную смертность, то рано или 
поздно станет нежизнеспо-
собным. Поэтому вирус «за-
тухает» и приспосабливается 
к нам.

Ученый провел аналогию 
с пандемией «испанки» 1918 - 
1920 годов, когда поначалу 
смертность была очень высо-
кой, а потом пошла на сниже-
ние, хотя люди не имели ни 
лекарств, ни вакцин.

- То же самое произошло со 
свиным гриппом, он сбавил 
свою активность и поэтому 
долго живет в популяции, - до-
бавил Зверев.

КЛЕТКИ ПАМЯТИ
По словам Зверева, самое 

главное сейчас - понять, защи-
щают ли от «омикрона» вак-
цины.

- Очевидно, что они в сво-
ей эффективности потеряют, - 
вздохнул академик. - Когда по-
явилась «дельта», некоторые 
вакцины потеряли до трети 
эффективности. Я говорю не 
о китайской вакцине, кото-
рая сделана на цельном ви-
русе, а о тех, которые широ-
ко используются, - это наш 
«Спутник V», американские 
вакцины, AstraZeneca. Они из-

готовлены на основе белка, 
в котором произошли значи-
тельные изменения.

По поводу переболевших 
ученый переживает меньше.

- У тех, кто привился, вы-
рабатывается гуморальный 
иммунитет с антителами к ин-
фекции, который истощает-
ся, и человека нужно снова 
вакцинировать,  - пояснил 
Зверев. - А у переболевших 
сохраняются клетки памяти, 
которые в случае инфициро-
вания выбрасывают в орга-
низм столько антител, сколько 
нужно для подавления виру-
са. Поэтому есть серьезная 
надежда, что люди, которые 
перенесли болезнь, меньше 
чувствительны к «омикрону». 
Они могут заразиться, но пе-
реносить вирус будут легче.

- Как же так? - удивляюсь я. - 
Ведь Гинцбург (создатель 
вакцины «Спутник V». - Ред.) 
говорил, что прививка тоже 
формирует клеточный имму-
нитет.

- Наверное, формирует, но 
это короткий иммунитет,  - 
уверен Зверев. - Если бы это 
был такой же серьезный им-

мунитет, как после заболева-
ния, то не надо было бы при-
виваться каждые полгода.

РАНО 
УСПОКАИВАТЬСЯ
Но расслабляться не сто-

ит: как предупредила зам-
директора по клинико-
аналитической работе 
ЦНИИ эпидемиологии Рос-
потребнадзора Наталья 
Пшеничная, вероятность 
повторно заразиться сейчас 
выросла с двух до двадцати 
процентов. 

А вот гендиректор Центра 
молекулярно-генетических 
исследований ДНКОМ Ан-
дрей Исаев, ссылаясь на ис-
следование, говорит, что им-
мунитет после перенесенного 
«омикрона» плохо работает на 
защиту от других штаммов. 
И этот штамм не станет спа-
сением и концом пандемии.

Такого же мнения придер-
живается глава Центра Га-
малеи Александр Гинцбург:

- «Омикрон» не поможет 
нам выйти из пандемии по 
той простой причине, что 
чем больше он размножает-
ся и чем чаще он передается, 
тем с большей вероятностью 
могут возникнуть новые 
штаммы. Для того чтобы это-
го не происходило, надо за 
полгода всю страну, 75 - 80 
процентов населения при-
вить.

 ■ Отечественная вакцина 
готова к любым вызовам.

Директор НИЦ эпидеми-
ологии и микробиологии 
имени Гамалеи Александр 
Гинцбург сообщил, что моди-
фицировать «Спутник V» под 
«омикрон» не нужно, однако 
при необходимости сделать это 
возможно. Причиной для этого 
станет только информация, что 
на больничные койки попадают 
вакцинированные и ревакци-
нированные.

- Но сейчас таких госпитали-

зированных фактически нет, 
что говорили и при «дельта»-
штамме, - сказал Гинцбург.

Профессор Школы си-
стемной биологии Универ-
ситета Джорджа Мейсона в 
Вирджинии Анча Баранова, 
считает что «Спутник V» в си-
лу своей конфигурации обе-
спечивает иммунный ответ на 
«омикрон» лучше, чем его за-
падные аналоги. В конфигура-
цию S-белка применяющихся 
в США вакцин были внесены 
изменения. И вирусный белок 
оказался зажат. Но в самом 

вирусе S-белок может менять 
свою конфигурацию в зависи-
мости от того, находится он в 
стадии «перед слиянием» или 
«после слияния» с рецепто-
ром. Поэтому западные вак-
цины формируют иммунный 
ответ, только если S-белок 
находится в конфигурации 
«перед слиянием». В «Спут-
ник V», по ее словам, таких 
изменений не вносилось, анти-
ген продолжает переходить из 
одной конформации в другую 
и вырабатывается больше раз-
ных типов антител.

 ■ Некоторые государства стали отменять ограничения 
в разгар пятой волны.

Сначала все было иначе. Италия ввела локдаун для невакцини-
рованных. В Германии разрешили ходить в офисы, театры, кино, 
пользоваться общественным транспортом только привитым, 
переболевшим и тем, кто сдал тест в течение суток. В Швеции 
работников перевели на удаленку, ограничили участие в массо-
вых мероприятиях и работу ресторанов. Во Франции запретили 
продажу и прием пищи в кинотеатрах, ужесточили масочный 
режим. Похожая история в Австрии, Румынии.

- Однако все это не приносит желаемого результата, - считает 
политолог Александр Асафов. - Введенные ограничения не 
останавливают распространение нового штамма.

Так, в США 11 января зарегистрировали 1,13 миллиона новых 
случаев за сутки, что стало очередным мировым рекордом. 
В  Израиле прогнозируют увеличение заражений в четыре раза. 
Во Франции в середине декабря фиксировали 50 - 60 тысяч 
зараженных, а 13 января уже больше 308 тысяч. В Германии 
20 января - 133,5 тысячи случаев инфицирования.

При этом количество госпитализаций не стало больше.
- Если сравнивать по годам, то 10 января 2021 года в США 

при штамме «дельта» выявили 208 295 случаев, госпитализи-
ровали 127 166 человек, - привел цифры Асафов. - 10 января 
этого года зарегистрировали почти полтора миллиона случаев 
заражения, а госпитализировали 146 тысяч человек. По Вели-
кобритании, Канаде пропорции примерно такие же. Очевидно, 
что «омикрон» не приводит к большему числу госпитализаций.

Поэтому в зарубежных странах сделали выводы и решили 
ослабить хватку. 19 января премьер-министр Великобри-
тании Борис Джонсон сообщил, что в стране отменяют про-
верку ковид-сертификатов, удаленную работу и обязательное 
ношение масок. В Дании сняли ограничения на посещение кино, 
театров, музеев, спортивных мероприятий, в Нидерландах воз-
обновили работу парикмахерские, спортзалы, магазины. В  Че-
хии с 3 февраля откроются рестораны и кафе, торговцы снова 
смогут работать по воскресеньям, а люди - гулять по ночам.

 ■ В Министерстве оборо-
ны представили новую си-
стему, которая может вы-
явить заразу за полчаса.

Точность такая же, как 
у ПЦР-тестов, которые дела-
ются около двух часов.

Особенность теста - специ-
альный реагент, над создани-
ем которого военные медики 
работали год. Состав реаген-
та Минобороны не раскрыва-
ет, называя его своим ноу-
хау.

Реагенту нужна всего ми-
нута, чтобы инактивировать 
вирус в пробе и подготовить 
ее для анализа, в то время 
как при стандартной ПЦР-
диагностике эта процедура 
проходит в несколько этапов 
и требует использования раз-
личных реактивов.

 ■ Пик заражений «омикроном» может 
наступить в конце января.

- Так предполагают американцы, - уточнил 
Виталий Зверев. - А питерские коллеги говорят, 
что пик будет в феврале.

Академик согласен с прогнозом Роспотреб-
надзора, что максимальное число заражений 
может перевалить за сто тысяч в сутки.

- Все так пугаются этому. Но я могу сказать, 
что 2 января 1970 года, когда пришла новая 
пандемия гриппа, только в Москве было заре-
гистрировано 105 тысяч заражений, - провел 
параллель эксперт.

Хотя есть мнения, что «омикрон» станет 
последней мутацией коронавируса, ученый  
считает, что новые штаммы еще могут поя-
виться.

- Надеюсь, что к концу года мы уже не будем 
так бояться этой инфекции, и к тому времени 
восемьдесят процентов населения получат 
иммунитет, - сказал Зверев.

Локдаун пока не предполагается. 
У «омикрон»-штамма сократился не только 
инкубационный период до двух-пяти дней, но 
и срок его «выхода» из организма. Поэтому 
карантин для заболевших уменьшат с четыр-
надцати до семи дней.

ТЕСТ

ТОЧНОСТЬ - 
ВЕЖЛИВОСТЬ 
ОФИЦЕРОВ

ПАНАЦЕЯРЕАКЦИЯ НА S-БЕЛОК - СОВСЕМ НЕ «ОК»

КАРАНТИН СОКРАТИЛИ ДО НЕДЕЛИ

ОСЛАБИЛИ ХВАТКУ А КАК У НИХ?
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«ОМИКРОН» БЕРЕТ ШТУРМОМ

Россия бьет рекорды 
по ежедневному 
приросту больных, но 
число смертей упало.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В то время как в России цены на 
жилье рванули круто вверх, в Бела-
руси они, наоборот, снизились. Как 
сябры добились этого чуда, выясняла 
корреспондент «СВ».

НА ГОЛОДНОМ ПАЙКЕ
Решать квартирный вопрос в рес-

публике помогают государственные 
застройщики. На такие дома могут рас-
считывать те, кто встал в очередь по 
улучшению жилищных условий.

Домами в Синеокой заманивают спе-
циалистов и рабочих на село, аренд-
ными квартирами - молодых медиков 
и ученых, льготным кредитованием 
на строительство помогают семьям 
решиться на третьего и последующих 
детей. Но все равно недюжинный спрос 
на жилье есть. Очереди, увы, никуда 
не делись. Зато решать их проблемы 
государство стало по-новому.

Не так давно Александр Лукашенко 
напомнил, как удалось снизить стои-
мость квадратного метра жилья для 
очередников: строительством поручи-
ли заниматься не частным компаниям, 
а государственным трестам. И сразу 
в несколько раз цена стала ниже. За 
счет чего? 

- Кто из частников строил в Минске 
жилье? Он приходил в банк, брал кре-
дит. Заключал договор с трестом. Они 
приходили и строили дом. Он их держал 
на голодном пайке, понемножку пла-
тил. Построили ему жилье - он продавал 
втридорога, разницу - в карман. Зачем 
нам такие строители? - возмутился гла-
ва государства.

Отныне цена одного квадратного ме-
тра жилья с господдержкой не должна 
превышать среднемесячную заработ-
ную плату по стране.

- Что касается строительства жилья 
с господдержкой - здесь абсолютный 
контроль, - подчеркивает министр ар-
хитектуры и строительства Руслан 
Пархамович.

Если учесть, что в ноябре 2021 года 
средняя зарплата по стране состави-
ла 1476 белорусских рублей (около 44 
тысяч российских), то заветный метр 
получается действительно доступным.

ОТ БЕЗЛИКИХ ПАНЕЛЕК  
ДО УПАКОВАННЫХ 
КВАРТИР
Ночь, улица, фонарь… и пара сотен 

человек, стоящих на морозе. Типичная 

картинка, когда УКС какого-нибудь из 
районов столицы или Минский домо-
строительный комбинат объявляют при-
ем заявок на строительство. Дело в том, 
что квартиры от госкомпаний стремятся 
заполучить не только очередники. На 
днях ажиотаж случился из-за многоэ-
тажки по улице Жуковского. Вменяемая 
цена, современный проект, наземная 
парковка, а до новенькой линии метро 
рукой подать. Одним словом, дом мечты, 
ради жизни в котором народ был готов 
отстоять несколько суток на улице.

Хотя так было не всегда. Достаточ-
но вспомнить, как еще лет де-
сять назад выглядели дома 
для очередников  - безли-
кие панельки на пустырях. 
Внутри квартир новосе-
лов, как правило, ждали 
жуткие обои в цветочек и 
рыжий линолеум. От соц-
ремонта большинству при-
ходилось избавляться еще до 
заселения.

Сейчас ситуация кардинально по-
менялась. То ли опыт сказывается, то 
ли недовольство людей так подейство-
вало. Среди объектов госзастройщиков 
порой встречаются настоящие жемчу-
жины жилой недвижимости. Так, в сто-
лице уже красуются многоэтажки с за-
крытыми территориями, где соблюдена 
модная нынче концепция «двор без ма-
шин». Многодетные мамы, получившие 
там квартиры, не нарадуются. Детей на 
площадку можно отпускать без опаски.

Удивляют нестандартными подхода-
ми к новым домам, возводимым в по-
слевоенных районах Минска. Так, не-
далеко от Тракторного завода появятся 
дома с межэтажными и цокольными 
карнизами, пилястрами, молдингами, 
оконными сандриками и наличниками. 
Будет тот самый сталинский ампир, за 
который любят Минск, но с современ-
ной начинкой.

ЗОДЧИЕ НА ЭКСПОРТ
Белорусские государственные стро-

ительные компании давно вышли на 
международный рынок услуг.

Хороший пример - «Брест-
жилстрой». До 2011 года уча-

ствовали в госпрограмме 
строительства жилья на се-
ле и возводили дома из га-
зосиликатных блоков в аг-
рогородках, а уже в 2019-м 

презентовали коттедж с со-
блюдением жестких европей-

ских требований по энергоэф-
фективности, как в Стокгольме. Фишка 
дома в том, что его можно построить 
буквально за пару недель. Брестские 
специалисты возводят современное 
минималистичное жилье из сборного 
железобетона, а отопление в нем мо-
жет быть как газовым, так и электри-
ческим. Важно, что «шведскую мечту» 
не бросили на выставке, а сразу стали 
воплощать в жизнь. Модные коттеджи 
уже обзавелись хозяевами из числа оче-
редников в Жабинке и Барановичах.

ЦИФРА
4,2 МИЛЛИОНА 

КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ 
ЖИЛЬЯ ПОСТРОЯТ  

В 2022 ГОДУ,  
ИЗ НИХ 1,2  

С ГОСПОДДЕРЖКОЙ.

 ■ Активно осваивают брест-
ские строители и российский 
рынок. 

Брестские строители, хорошо 
зарекомендовав себя на работах 
по возведению стадиона в Кали-
нинграде перед ЧМ по футболу, 
перешли и на жилые кварталы. 
Они стали первыми, кто начал 
строить многоквартирные до-
ма в Гусеве после десятилетне-
го перерыва. Почему доверили 
именно им? Никаких посредни-
ков, а значит, нет риска обмана 
и коррупции.

- Нашим первым пилотным про-
ектом стал жилой квартал в цен-

тре города, - рассказал ведущий 
специалист предприятия 
по  внешнеэкономической 
деятельности Руслан Хоро-
вец.  -  Мы  приобрели на  аук-
ционе в  аренду участок  
под строительство и построили 
три дома. 

Так называемый «белорус-
ский квартал» представляет со-
бой комплекс из пятиэтажных 
жилых домов. В  первых двух 
по шестьдесят квартир, а в тре-
тьем - тридцать. Администрация 
города и правительство Калинин-
градской области купили здесь 
квартиры для медработников, 
спортсменов, детей-сирот. 

 ■ Новшество последних лет - 
служебное жилье для врачей 
и  учителей, которое потом 
можно выкупить.

Решать квартирный вопрос в Бе-
ларуси помогают государственные 
компании. Они выступают в каче-
стве заказчика, проектировщика 
и застройщика одновременно. Нет 
посредников - нет тех промежуточ-
ных звеньев, где «растворяются» 
значительные финансы. Арендные 
«служебки» хороши тем, что плата 
за них в два, а то и три раза ниже 
среднерыночной. При таком рас-
кладе шансы накопить денег на 
свое гнездышко вырастают в разы.

Скоро пересмотрят законо-
дательство, и арендные метры 
можно будет выкупать в собствен-
ность.

- Готовим всю необходимую 
нормативную базу, - продолжает 
Руслан Пархамович. - Хотя неиз-
вестных здесь еще очень много. 
Нам и Министерству жилищно-
коммунального хозяйства при-
дется потрудиться и определить 
подходы к установлению арендной 
платы, порядка выкупа такого жи-
лья, его предоставления.

Председатель Минского обл-
исполкома Александр Тур-
чин смотрит на ситуацию более 
 оптимистично. По его словам, 
в регионе уже планируют строить 
арендное жилье для медиков с по-
следующим правом выкупа.

Таким образом, удастся убить 
сразу двух зайцев - и квартирами 
народ обеспечить, и из столицы 
в города-спутники их переманить. 
Власти не устают повторять: Минск 
не резиновый.

- Было предложение облиспол-
кома, и глава государства под-
держал: в виде эксперимента раз-
решить строить арендное жилье 
и с целью закрепления людей на 
работе в том или ином учрежде-
нии здравоохранения после де-
сяти или пятнадцати лет работы 
предоставить возможность выкупа 
этого арендного жилья, - сказал 
Александр Турчин. - В Боровля-
нах мы подобрали два земельных 
участка для строительства таких 
многоэтажек.

АРЕНДА  
РУБЛЬ БЕРЕЖЕТ

ПРИВЕТ, СОСЕД КОНКУРЕНЦИЯ
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в доме по 

ключам буду 
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До прихода республиканских 
строителей в Гусеве несколько 
лет не возводили новых домов.

ХОРОШИЙ 
ПРИМЕРКВАДРАТЫ НЕ ВЫШЕ ЗАРПЛАТЫ
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 ■ Новый штамм корона-
вируса распространяется 
в семь раз быстрее, но лок-
даун не нужен, считают экс-
перты. Некоторые страны на 
фоне стремительно распол-
зающейся инфекции и вовсе 
отменяют ограничения.

ВИРУСУ 
НЕВЫГОДНО 
УБИВАТЬ
- Этот штамм распростра-

няется стремительно, при-
мерно в семь раз быстрее, 
чем «дельта» или уханьский 
вариант, - объяснил «СВ» на-
учный руководитель НИИ 
вакцин и сывороток имени 
Мечникова, заведующий 
кафедрой микробиологии, 
вирусологии Сеченовско-
го университета, академик 
РАН Виталий Зверев.

По словам ученого, это свя-
зано с мутациями в белке, ко-
торый отвечает за проникно-
вение вируса внутрь клетки.

- Поэтому «омикрон» имеет 
селективное преимущество 
и,  конечно, «выдавливает» 
другие штаммы,  - добавил 
Зверев.

Однако кое-что успокаива-
ет: заболевание «омикроном» 
не сопровождается тяжелы-
ми осложнениями. Как пояс-
нил председатель Комитета 
Госдумы по охране здоровья 
Дмитрий Хубезов, «омикрон» 
чаще поражает верхние дыха-
тельные пути и реже - легкие. 
То есть риск заработать смер-
тельную пневмонию резко со-
кращается.

Хотя люди с хроническими 
патологиями по-прежнему не 
застрахованы от серьезных 
последствий, предупредил 
Зверев.

- Такова вообще природа ви-
руса - ему «невыгодно» уби-
вать человека, потому что он 
не сможет распространяться, - 
объяснил академик снижение 
летальности ковида. - Если он 
будет вызывать стопроцент-
ную смертность, то рано или 
поздно станет нежизнеспо-
собным. Поэтому вирус «за-
тухает» и приспосабливается 
к нам.

Ученый провел аналогию 
с пандемией «испанки» 1918 - 
1920 годов, когда поначалу 
смертность была очень высо-
кой, а потом пошла на сниже-
ние, хотя люди не имели ни 
лекарств, ни вакцин.

- То же самое произошло со 
свиным гриппом, он сбавил 
свою активность и поэтому 
долго живет в популяции, - до-
бавил Зверев.

КЛЕТКИ ПАМЯТИ
По словам Зверева, самое 

главное сейчас - понять, защи-
щают ли от «омикрона» вак-
цины.

- Очевидно, что они в сво-
ей эффективности потеряют, - 
вздохнул академик. - Когда по-
явилась «дельта», некоторые 
вакцины потеряли до трети 
эффективности. Я говорю не 
о китайской вакцине, кото-
рая сделана на цельном ви-
русе, а о тех, которые широ-
ко используются, - это наш 
«Спутник V», американские 
вакцины, AstraZeneca. Они из-

готовлены на основе белка, 
в котором произошли значи-
тельные изменения.

По поводу переболевших 
ученый переживает меньше.

- У тех, кто привился, вы-
рабатывается гуморальный 
иммунитет с антителами к ин-
фекции, который истощает-
ся, и человека нужно снова 
вакцинировать,  - пояснил 
Зверев. - А у переболевших 
сохраняются клетки памяти, 
которые в случае инфициро-
вания выбрасывают в орга-
низм столько антител, сколько 
нужно для подавления виру-
са. Поэтому есть серьезная 
надежда, что люди, которые 
перенесли болезнь, меньше 
чувствительны к «омикрону». 
Они могут заразиться, но пе-
реносить вирус будут легче.

- Как же так? - удивляюсь я. - 
Ведь Гинцбург (создатель 
вакцины «Спутник V». - Ред.) 
говорил, что прививка тоже 
формирует клеточный имму-
нитет.

- Наверное, формирует, но 
это короткий иммунитет,  - 
уверен Зверев. - Если бы это 
был такой же серьезный им-

мунитет, как после заболева-
ния, то не надо было бы при-
виваться каждые полгода.

РАНО 
УСПОКАИВАТЬСЯ
Но расслабляться не сто-

ит: как предупредила зам-
директора по клинико-
аналитической работе 
ЦНИИ эпидемиологии Рос-
потребнадзора Наталья 
Пшеничная, вероятность 
повторно заразиться сейчас 
выросла с двух до двадцати 
процентов. 

А вот гендиректор Центра 
молекулярно-генетических 
исследований ДНКОМ Ан-
дрей Исаев, ссылаясь на ис-
следование, говорит, что им-
мунитет после перенесенного 
«омикрона» плохо работает на 
защиту от других штаммов. 
И этот штамм не станет спа-
сением и концом пандемии.

Такого же мнения придер-
живается глава Центра Га-
малеи Александр Гинцбург:

- «Омикрон» не поможет 
нам выйти из пандемии по 
той простой причине, что 
чем больше он размножает-
ся и чем чаще он передается, 
тем с большей вероятностью 
могут возникнуть новые 
штаммы. Для того чтобы это-
го не происходило, надо за 
полгода всю страну, 75 - 80 
процентов населения при-
вить.

 ■ Отечественная вакцина 
готова к любым вызовам.

Директор НИЦ эпидеми-
ологии и микробиологии 
имени Гамалеи Александр 
Гинцбург сообщил, что моди-
фицировать «Спутник V» под 
«омикрон» не нужно, однако 
при необходимости сделать это 
возможно. Причиной для этого 
станет только информация, что 
на больничные койки попадают 
вакцинированные и ревакци-
нированные.

- Но сейчас таких госпитали-

зированных фактически нет, 
что говорили и при «дельта»-
штамме, - сказал Гинцбург.

Профессор Школы си-
стемной биологии Универ-
ситета Джорджа Мейсона в 
Вирджинии Анча Баранова, 
считает что «Спутник V» в си-
лу своей конфигурации обе-
спечивает иммунный ответ на 
«омикрон» лучше, чем его за-
падные аналоги. В конфигура-
цию S-белка применяющихся 
в США вакцин были внесены 
изменения. И вирусный белок 
оказался зажат. Но в самом 

вирусе S-белок может менять 
свою конфигурацию в зависи-
мости от того, находится он в 
стадии «перед слиянием» или 
«после слияния» с рецепто-
ром. Поэтому западные вак-
цины формируют иммунный 
ответ, только если S-белок 
находится в конфигурации 
«перед слиянием». В «Спут-
ник V», по ее словам, таких 
изменений не вносилось, анти-
ген продолжает переходить из 
одной конформации в другую 
и вырабатывается больше раз-
ных типов антител.

 ■ Некоторые государства стали отменять ограничения 
в разгар пятой волны.

Сначала все было иначе. Италия ввела локдаун для невакцини-
рованных. В Германии разрешили ходить в офисы, театры, кино, 
пользоваться общественным транспортом только привитым, 
переболевшим и тем, кто сдал тест в течение суток. В Швеции 
работников перевели на удаленку, ограничили участие в массо-
вых мероприятиях и работу ресторанов. Во Франции запретили 
продажу и прием пищи в кинотеатрах, ужесточили масочный 
режим. Похожая история в Австрии, Румынии.

- Однако все это не приносит желаемого результата, - считает 
политолог Александр Асафов. - Введенные ограничения не 
останавливают распространение нового штамма.

Так, в США 11 января зарегистрировали 1,13 миллиона новых 
случаев за сутки, что стало очередным мировым рекордом. 
В  Израиле прогнозируют увеличение заражений в четыре раза. 
Во Франции в середине декабря фиксировали 50 - 60 тысяч 
зараженных, а 13 января уже больше 308 тысяч. В Германии 
20 января - 133,5 тысячи случаев инфицирования.

При этом количество госпитализаций не стало больше.
- Если сравнивать по годам, то 10 января 2021 года в США 

при штамме «дельта» выявили 208 295 случаев, госпитализи-
ровали 127 166 человек, - привел цифры Асафов. - 10 января 
этого года зарегистрировали почти полтора миллиона случаев 
заражения, а госпитализировали 146 тысяч человек. По Вели-
кобритании, Канаде пропорции примерно такие же. Очевидно, 
что «омикрон» не приводит к большему числу госпитализаций.

Поэтому в зарубежных странах сделали выводы и решили 
ослабить хватку. 19 января премьер-министр Великобри-
тании Борис Джонсон сообщил, что в стране отменяют про-
верку ковид-сертификатов, удаленную работу и обязательное 
ношение масок. В Дании сняли ограничения на посещение кино, 
театров, музеев, спортивных мероприятий, в Нидерландах воз-
обновили работу парикмахерские, спортзалы, магазины. В  Че-
хии с 3 февраля откроются рестораны и кафе, торговцы снова 
смогут работать по воскресеньям, а люди - гулять по ночам.

 ■ В Министерстве оборо-
ны представили новую си-
стему, которая может вы-
явить заразу за полчаса.

Точность такая же, как 
у ПЦР-тестов, которые дела-
ются около двух часов.

Особенность теста - специ-
альный реагент, над создани-
ем которого военные медики 
работали год. Состав реаген-
та Минобороны не раскрыва-
ет, называя его своим ноу-
хау.

Реагенту нужна всего ми-
нута, чтобы инактивировать 
вирус в пробе и подготовить 
ее для анализа, в то время 
как при стандартной ПЦР-
диагностике эта процедура 
проходит в несколько этапов 
и требует использования раз-
личных реактивов.

 ■ Пик заражений «омикроном» может 
наступить в конце января.

- Так предполагают американцы, - уточнил 
Виталий Зверев. - А питерские коллеги говорят, 
что пик будет в феврале.

Академик согласен с прогнозом Роспотреб-
надзора, что максимальное число заражений 
может перевалить за сто тысяч в сутки.

- Все так пугаются этому. Но я могу сказать, 
что 2 января 1970 года, когда пришла новая 
пандемия гриппа, только в Москве было заре-
гистрировано 105 тысяч заражений, - провел 
параллель эксперт.

Хотя есть мнения, что «омикрон» станет 
последней мутацией коронавируса, ученый  
считает, что новые штаммы еще могут поя-
виться.

- Надеюсь, что к концу года мы уже не будем 
так бояться этой инфекции, и к тому времени 
восемьдесят процентов населения получат 
иммунитет, - сказал Зверев.

Локдаун пока не предполагается. 
У «омикрон»-штамма сократился не только 
инкубационный период до двух-пяти дней, но 
и срок его «выхода» из организма. Поэтому 
карантин для заболевших уменьшат с четыр-
надцати до семи дней.

ТЕСТ

ТОЧНОСТЬ - 
ВЕЖЛИВОСТЬ 
ОФИЦЕРОВ

ПАНАЦЕЯРЕАКЦИЯ НА S-БЕЛОК - СОВСЕМ НЕ «ОК»

КАРАНТИН СОКРАТИЛИ ДО НЕДЕЛИ

ОСЛАБИЛИ ХВАТКУ А КАК У НИХ?

ПРОГНОЗ
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«ОМИКРОН» БЕРЕТ ШТУРМОМ

Россия бьет рекорды 
по ежедневному 
приросту больных, но 
число смертей упало.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В то время как в России цены на 
жилье рванули круто вверх, в Бела-
руси они, наоборот, снизились. Как 
сябры добились этого чуда, выясняла 
корреспондент «СВ».

НА ГОЛОДНОМ ПАЙКЕ
Решать квартирный вопрос в рес-

публике помогают государственные 
застройщики. На такие дома могут рас-
считывать те, кто встал в очередь по 
улучшению жилищных условий.

Домами в Синеокой заманивают спе-
циалистов и рабочих на село, аренд-
ными квартирами - молодых медиков 
и ученых, льготным кредитованием 
на строительство помогают семьям 
решиться на третьего и последующих 
детей. Но все равно недюжинный спрос 
на жилье есть. Очереди, увы, никуда 
не делись. Зато решать их проблемы 
государство стало по-новому.

Не так давно Александр Лукашенко 
напомнил, как удалось снизить стои-
мость квадратного метра жилья для 
очередников: строительством поручи-
ли заниматься не частным компаниям, 
а государственным трестам. И сразу 
в несколько раз цена стала ниже. За 
счет чего? 

- Кто из частников строил в Минске 
жилье? Он приходил в банк, брал кре-
дит. Заключал договор с трестом. Они 
приходили и строили дом. Он их держал 
на голодном пайке, понемножку пла-
тил. Построили ему жилье - он продавал 
втридорога, разницу - в карман. Зачем 
нам такие строители? - возмутился гла-
ва государства.

Отныне цена одного квадратного ме-
тра жилья с господдержкой не должна 
превышать среднемесячную заработ-
ную плату по стране.

- Что касается строительства жилья 
с господдержкой - здесь абсолютный 
контроль, - подчеркивает министр ар-
хитектуры и строительства Руслан 
Пархамович.

Если учесть, что в ноябре 2021 года 
средняя зарплата по стране состави-
ла 1476 белорусских рублей (около 44 
тысяч российских), то заветный метр 
получается действительно доступным.

ОТ БЕЗЛИКИХ ПАНЕЛЕК  
ДО УПАКОВАННЫХ 
КВАРТИР
Ночь, улица, фонарь… и пара сотен 

человек, стоящих на морозе. Типичная 

картинка, когда УКС какого-нибудь из 
районов столицы или Минский домо-
строительный комбинат объявляют при-
ем заявок на строительство. Дело в том, 
что квартиры от госкомпаний стремятся 
заполучить не только очередники. На 
днях ажиотаж случился из-за многоэ-
тажки по улице Жуковского. Вменяемая 
цена, современный проект, наземная 
парковка, а до новенькой линии метро 
рукой подать. Одним словом, дом мечты, 
ради жизни в котором народ был готов 
отстоять несколько суток на улице.

Хотя так было не всегда. Достаточ-
но вспомнить, как еще лет де-
сять назад выглядели дома 
для очередников  - безли-
кие панельки на пустырях. 
Внутри квартир новосе-
лов, как правило, ждали 
жуткие обои в цветочек и 
рыжий линолеум. От соц-
ремонта большинству при-
ходилось избавляться еще до 
заселения.

Сейчас ситуация кардинально по-
менялась. То ли опыт сказывается, то 
ли недовольство людей так подейство-
вало. Среди объектов госзастройщиков 
порой встречаются настоящие жемчу-
жины жилой недвижимости. Так, в сто-
лице уже красуются многоэтажки с за-
крытыми территориями, где соблюдена 
модная нынче концепция «двор без ма-
шин». Многодетные мамы, получившие 
там квартиры, не нарадуются. Детей на 
площадку можно отпускать без опаски.

Удивляют нестандартными подхода-
ми к новым домам, возводимым в по-
слевоенных районах Минска. Так, не-
далеко от Тракторного завода появятся 
дома с межэтажными и цокольными 
карнизами, пилястрами, молдингами, 
оконными сандриками и наличниками. 
Будет тот самый сталинский ампир, за 
который любят Минск, но с современ-
ной начинкой.

ЗОДЧИЕ НА ЭКСПОРТ
Белорусские государственные стро-

ительные компании давно вышли на 
международный рынок услуг.

Хороший пример - «Брест-
жилстрой». До 2011 года уча-

ствовали в госпрограмме 
строительства жилья на се-
ле и возводили дома из га-
зосиликатных блоков в аг-
рогородках, а уже в 2019-м 

презентовали коттедж с со-
блюдением жестких европей-

ских требований по энергоэф-
фективности, как в Стокгольме. Фишка 
дома в том, что его можно построить 
буквально за пару недель. Брестские 
специалисты возводят современное 
минималистичное жилье из сборного 
железобетона, а отопление в нем мо-
жет быть как газовым, так и электри-
ческим. Важно, что «шведскую мечту» 
не бросили на выставке, а сразу стали 
воплощать в жизнь. Модные коттеджи 
уже обзавелись хозяевами из числа оче-
редников в Жабинке и Барановичах.

ЦИФРА
4,2 МИЛЛИОНА 

КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ 
ЖИЛЬЯ ПОСТРОЯТ  

В 2022 ГОДУ,  
ИЗ НИХ 1,2  

С ГОСПОДДЕРЖКОЙ.

 ■ Активно осваивают брест-
ские строители и российский 
рынок. 

Брестские строители, хорошо 
зарекомендовав себя на работах 
по возведению стадиона в Кали-
нинграде перед ЧМ по футболу, 
перешли и на жилые кварталы. 
Они стали первыми, кто начал 
строить многоквартирные до-
ма в Гусеве после десятилетне-
го перерыва. Почему доверили 
именно им? Никаких посредни-
ков, а значит, нет риска обмана 
и коррупции.

- Нашим первым пилотным про-
ектом стал жилой квартал в цен-

тре города, - рассказал ведущий 
специалист предприятия 
по  внешнеэкономической 
деятельности Руслан Хоро-
вец.  -  Мы  приобрели на  аук-
ционе в  аренду участок  
под строительство и построили 
три дома. 

Так называемый «белорус-
ский квартал» представляет со-
бой комплекс из пятиэтажных 
жилых домов. В  первых двух 
по шестьдесят квартир, а в тре-
тьем - тридцать. Администрация 
города и правительство Калинин-
градской области купили здесь 
квартиры для медработников, 
спортсменов, детей-сирот. 

 ■ Новшество последних лет - 
служебное жилье для врачей 
и  учителей, которое потом 
можно выкупить.

Решать квартирный вопрос в Бе-
ларуси помогают государственные 
компании. Они выступают в каче-
стве заказчика, проектировщика 
и застройщика одновременно. Нет 
посредников - нет тех промежуточ-
ных звеньев, где «растворяются» 
значительные финансы. Арендные 
«служебки» хороши тем, что плата 
за них в два, а то и три раза ниже 
среднерыночной. При таком рас-
кладе шансы накопить денег на 
свое гнездышко вырастают в разы.

Скоро пересмотрят законо-
дательство, и арендные метры 
можно будет выкупать в собствен-
ность.

- Готовим всю необходимую 
нормативную базу, - продолжает 
Руслан Пархамович. - Хотя неиз-
вестных здесь еще очень много. 
Нам и Министерству жилищно-
коммунального хозяйства при-
дется потрудиться и определить 
подходы к установлению арендной 
платы, порядка выкупа такого жи-
лья, его предоставления.

Председатель Минского обл-
исполкома Александр Тур-
чин смотрит на ситуацию более 
 оптимистично. По его словам, 
в регионе уже планируют строить 
арендное жилье для медиков с по-
следующим правом выкупа.

Таким образом, удастся убить 
сразу двух зайцев - и квартирами 
народ обеспечить, и из столицы 
в города-спутники их переманить. 
Власти не устают повторять: Минск 
не резиновый.

- Было предложение облиспол-
кома, и глава государства под-
держал: в виде эксперимента раз-
решить строить арендное жилье 
и с целью закрепления людей на 
работе в том или ином учрежде-
нии здравоохранения после де-
сяти или пятнадцати лет работы 
предоставить возможность выкупа 
этого арендного жилья, - сказал 
Александр Турчин. - В Боровля-
нах мы подобрали два земельных 
участка для строительства таких 
многоэтажек.

АРЕНДА  
РУБЛЬ БЕРЕЖЕТ

ПРИВЕТ, СОСЕД КОНКУРЕНЦИЯ
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- Главным 
в доме по 

ключам буду 
я!

До прихода республиканских 
строителей в Гусеве несколько 
лет не возводили новых домов.

ХОРОШИЙ 
ПРИМЕРКВАДРАТЫ НЕ ВЫШЕ ЗАРПЛАТЫ
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Каждый фильм Владимира Хо-
тиненко заставляет задуматься 
о смысле бытия. Грассирующее «р», 
заразительный смех и лукавые го-
лубые глаза очаровывают. Режис-
серу - семьдесят!

НЕ БЕГУ ЗА КОМСОМОЛОМ
С юбилеем народного артиста по-

здравили главы Союзного государства. 
А «СВ» узнало о том, почему пришло 
время короткометражек, чем за цепила 
Беларусь и как режиссер познакомился 
с женой. 

- Владимир Иванович, как отме-
тили юбилей?

- От телефона не отходил. Не раз за-
ряжал. Выпили с близкими по рюмоч-
ке, а вообще в день рождения думаю 
о родителях. Это их праздник. Цар-
ствие им небесное.

- Чувствуете свой юбилейный воз-
раст?

- Нет. Ощущение, что шляпа с этой 
цифрой пока никак не лезет. И это не 
бодрячество, дескать, есть еще порох 
в пороховницах. Я имею в виду реаль-
ность мироощущения, возможностей 
организма. Конечно, не бегу, задрав 
штаны, за комсомолом, но пока, слава 
богу, адекватен. Я придумал остро-
умную формулу: семьдесят дней бу-
ду вспоминать юбилей. Хочется спо-
койной протяженности. В пандемию 
сложно. А раньше по-разному отмечал. 
В мое 50-летие жена Танечка придума-
ла традицию: куда-то уезжать. Это был 
ее подарок. Тогда мы 
оказались в го-
рах Сьерра-де-
Трамонтана, 
потом ездили 
в  Венскую 
оперу на «Се-
вильского 
цирюльни-
ка». 

ЖЕНА ДАЛА 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ОТКАТ
- Недавно вы отметили еще один 

юбилей - 25-летие знакомства с же-
ной. И она для вас до сих пор Танеч-
ка. Что помогает сохранять све-
жесть чувств?

- Нежно к ней отношусь. Реально 
не могу представить жизнь без жены, 
без ее тонкого чувства юмора. Она же 
в детстве в Лондоне воспитывалась. 
Англичанка немножко. Я-то дворо-
вый алтайский парень. Бывают жар- 
кие дискуссии. Они, как правило, 
касаются творчества. И вздорим  - 
я вспыльчивый, но миримся через 
две минуты.

- Как познакомились?
- На «Киношоке» в Анапе. Танечка 

представляла картину. Но все начи-
налось на абсолютном отторжении, 
на грани презрения. В хорошем смыс-
ле кинематографично. По принципу 
драматургического отката: когда вы-
ходишь на идеал. Татьяна Витальевна 
не принимала мой образ бородатого 
шумного человека. Я был для нее из 
другого мира, а она, наоборот, оча-

ровала гармонией. Вот и решил за-
воевать. Голос судьбы почувствовал, 
когда спустя неделю поехали на сле-
дующий кинофестиваль в Таллин. 
Представьте: Ленинградский вокзал, 
я в вагоне стою у окна в легкой задум-
чивости и вдруг вижу развевающийся 
белый плащ. Девушка моей мечты! 
И осенило: если не изменю судьбу, 
больше ничего не поменяется. Вы-
шел встретить. Помог войти в вагон. 
И услышал: «Господи, и вы здесь!» До 
сих пор в ушах звучит. Но с тех пор 
друг без друга никуда не ездим.

ИЗ РАЗБОЙНИКОВ  
В СВЯТЫЕ
- Над какими фильмами сейчас ра-

ботаете?
- Их три, но подробно рассказывать 

не буду, мы, кинематографисты, на-
род суеверный. Я живу в резонансе 
с сегодняшним днем, поэтому каждый 
проект в той или иной степени соот-
ветствует происходящему.

- Два фильма - «1612» и «Поп» - сни-
мали в Беларуси. Почему там?

- Для меня это почти родная страна. 

Там много учеников и друзей. Ком-
фортно. Ухоженные поля, нет пробок, 
реклама ненавязчивая. Прекрасная 
натурная площадка недалеко от Мин-
ска, где воссоздана настоящая деревня. 
Я нашел ее еще для «1612» и там же 
снимал «Попа». Кстати, в его съем-
ках участвовала белорусская военно-
историческая группа «Товарищи по 
оружию».

- Помимо исторических лент, у вас 
хватает фильмов с религиозным 
уклоном, например, «Мусульманин». 
Сложно браться за религиозные те-
мы?

- Чрезвычайно. Одно дело, когда 
читаем про кого-то, кто был разбой-
ником, массу людей поубивал, а по-
том стал святым в житиях. Это мир 
представлений и доверия. Или Мария 
Египетская. Была блудницей, а стала 
высохшей и обнаженной. Ну как это 
снимать? В мире кино есть система 
допуска, как в хорошем доме правила 
поведения. И сложно снять фильм для 
невоцерковленных людей так, чтобы 
это было по законам драматургии, 
интересно, захватывающе.

Владимир Хотиненко родился 20 ян-
варя 1952 года в алтайском Слав-
городе. После школы год работал 
художником-конструктором Павло-
дарского тракторного завода. В 1978 - 
1982 годах - художник-постановщик на 
Свердловской киностудии. В 1982-м 
окончил Высшие курсы сценаристов 
и режиссеров. Мастерскую Никиты 
Михалкова.

Завкафедрой режиссуры во ВГИКе, 
возглавляет режиссерские мастерские 
на Высших курсах сценаристов и ре-
жиссеров и в Московском институте 
телевидения и радиовещания «Остан-
кино».

Женат на киноведе, преподавателе 
ВГИКа Татьяне Яковлевой.

 ■ Мастер предлагает сво-
им ученикам «угонять» зри-
теля за шестьдесят секунд.

- Чем радуют студенты?
- Работами. У нас жесткие 

требования: написать автобио-
графию в художественной фор-
ме, случай из жизни, рецензию.

- Как получилось, что стали 
преподавать?

- Тогдашний ректор Новиков 
предложил набрать мастерскую 
во ВГИКе, куда в свое время 
не поступил. Режиссеру Бар-
нету надо было вести мастер-

классы. Проходит неделя-две, 
а он исчез. Ему звонят из учеб-
ной части и говорят: «Студенты 
ждут». Он отвечает: «Все, что 
знал, рассказал». Может, мои 
рассказы закончатся и рань-
ше, чем у Барнета, но придумал 
свой метод преподавания. Жи-
вой, не закостенелый. В основ-
ном мы снимаем. С первого 
занятия, и на съемки ко мне 
всегда приходят. Хорошая 
практика. Конечно, замечаю 
и минусы. У нового поколения 
амбиции, намерения, но чудо-
вищная ущербность образова-

ния. Практически каждый год 
дообразовываем. Но радости 
больше. У многих учеников 
есть имя, успехи. Братья Кот-
ты тоже преподают во ВГИКе. 
Хомерики получил Гран-при на 
«Кинотавре». Саше Цою почти 
сразу дали диплом за коротко-
метражку «Моя весна».

- Кстати, о коротком ме-
тре. Он все популярнее. Но 
возможно ли уложить в не-
большой временной отрезок 
глубокую идею?

- Короткий метр соответ-
ствует ритмам времени. У ме-

ня тоже есть задание для сту-
дентов - снять одноминутный 
фильм. Один мой студент Антон 
(умер, к сожалению) снял точно 
в классике. Маленькая девочка 
делает первый скачок. И вот 
она уже - взрослая девчонка. 
Следующий прыг-прыг-прыг - 
и уже девушка. А в последнем 
моменте - старуха. Ровно за 
минуту все точно сыграно. Ли-
ца перетекают, и веришь, что 
это один и тот же человек. Но, 
слава богу, и большое кино 
существует. В прошлом году 
было много конкурсов анима-

ционных фильмов. Но нашей 
традиции нужна идея миро-
устройства, а ее нет. И доволь-
но трудно освоить проблемы 
сегодняшнего мира. Он сходит 
потихоньку с ума. И мы еще 
не до конца это осознали. Вот 
пандемия закончится, и начнем 
понимать, что произошло и для 
чего. Надо ко всему относиться 
с юмором. В моем любимом 
Достоевском подкупает, пре-
жде всего, оно. Как-то держал 
книгу, смеялся. Танечка подо-
шла: «Что такое читаешь?» От-
ветил: «Бесов». Сцену с Лебяд-
киным. Чувство юмора всегда 
спасает от мрака.

ДОСЬЕ «СВ»

НА МИНУТКУ ЗАСМОТРЮСЬ Я НЕ НА ШУТКУ СТОП, СНЯТО!
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ДВОРОВЫЙ 
АЛТАЙСКИЙ ПАРЕНЬ

 ■ Картина про Ильича 
стала пока последней 
работой мастера.

- Школьники не знают, 
кто такой Ленин. 

А мне интересно 
было понять, ка-
кой он человек. 
В фильме нет со-

всем уж художе-
ственной фантазии. 
В большинстве слу-

чаев - реконструированные 
события. Мы с женой, когда 
были в Цюрихе, прошлись 
маршрутом Ленина. По 
узенькой улочке Шпигель-
гассе.

Ленина сыграл Евгений 
Миронов. Это не первый 
его исторический персонаж 
у Хотиненко: актер был До-
стоевским. Жену Надежду 
Крупскую сыграла Дарья 
Екамасова, а возлюблен-

ную Инессу Арманд - Вик-
тория Исакова.

Федор Бондарчук стал 
авантюрным сподвижником 
Александром Парвусом,  
который, кстати, был родом 
из города Березино под 
Минском. А девушку рево-
люционера Софью Рудневу 
сыграла Паулина Андрее-
ва.

Хотиненко включил в лен-
ту неизвестные факты о Ле-

нине. Например, мало кто 
знает, что он любил народ-
ную песню про разбойни-
ка и члены делегации пели 
ему ее по дороге в Россию. 
Другой неизвестный факт: 
теща Ленина была большой 
курильщицей. Или, напри-
мер, история о том, что 
атеисты Ленин и Крупская 
венчались. В советское вре-
мя этот момент невозможно 
было снять.

ТРИ НЕИЗВЕСТНЫХ ФАКТА О ЛЕНИНЕ МАРШРУТОМ ВОЖДЯ

События  года 
снимали под Минском.

У юбиляра 
глаза горят - 
планов много.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Такое в спорте иногда случается. 
Никому толком не известный атлет 
выскакивает как чертик из табакер-
ки и, сокрушая именитых сопер-
ников, взлетает сразу на высшую 
ступень медального пьедестала.

«МАЛЬЧИК-ГИГАНТ»
Аналогичная история, похожая 

больше на сказку, произошла недавно 
на чемпионате Европы по фигурному 
катанию в Таллине. Марк Кондратюк 
отработал там практически в стиле 
Юлия Цезаря - приехал, вышел, по-
бедил. Впервые выступая на турнире 
такого высокого ранга, не стушевал-
ся и взял сразу «золото». «Мальчик-
гигант!» - коротко, но метко выска-
залась о его выступлении знаменитая 
Наталья Бестемьянова. На таллин-
ском льду Марк выдал убойную про-
извольную программу. Под мелодию 
из рок-оперы «Иисус Христос - супер-
звезда». И откатал - божественно.

Сидя у телевизора, невольно поймал 
себя на мысли, что смотрю больше не 
на его ноги, что было бы естественно, 
а на руки - говорящие, как у великой 
балерины Майи Плисецкой. Срав-
нение, возможно, кому-то покажет-
ся слишком напыщенным, на самом 
деле в нем нет ни грамма дилетант-
ского пафоса. Марк на глазах делал 
то, о чем многие фигуристы, уверен, 
мечтают, - стирал грань между спор-
том и искусством.

После его вдохновенного проката 
выступления остальных ребят, пусть 

и набитые под завязку навороченны-
ми техническим элементами, смотре-
лись как-то уж пресно. В них не было 
той самой божественной искры, кото-
рую зажег Марк. Или она его зажгла. 
Технически он также был безупречен. 
Сложнейшие элементы исполнил без 
единой помарки, сотворив в итоге на-
стоящий ледовый шедевр, который 
зрители в зале оценили овацией. А су-
дьи - высшими оценками и золотой 
чемпионской медалью.

А ведь он вынырнул, действитель-
но, словно ниоткуда. Перед началом 
нынешнего сезона его имя знали раз-
ве что самые 
продвину-
тые знато-
ки фигурного 
катания. В активе 
Марка были две по-
беды на юниорских тур-
нирах, и в общем-то все. 
Но теперь его словно прорва-
ло в хорошем смысле. Сначала 
 победа на чемпионате России. Те-
перь - оглушительный триумф на ев-
ропейском первенстве.

ЖИВОПИСНОЕ 
ХУЛИГАНСТВО
Но откуда же он такой взялся? Все 

дело в том, что с тринадцати лет Марк 
страдал от болезни Шляттера, догоня-
ющей обычно как раз молодых людей. 
То есть разрушение костной ткани 

на этапе развития скелета. Колени 
от нагрузок болят адски. Кто-то с та-
ким диагнозом сразу завязывает со 
спортом. Марк пропустил два сезона.

- Вернуться в спорт меня заставила 
любовь к фигурному катанию, - ска-
жет он позже.

Любовь и вера. Вера в своего уче-
ника его тренера Светланы Соко-
ловской. Именно она убедила Мар-
ка не вешать коньки на гвоздь. И не 
случайно в первом интервью после 
триумфа в Европе Марк благодарил 
за свой успех именно Соколовскую.

Впрочем, во время вынужден-
ной паузы наш герой время зря 

не терял. В детстве он 
мечтал ни много ни 

мало взять 

Нобелевку по 
литературе. Но по-

том понял, что про-
за - это скучновато, 
и переключился на 
поэзию. Даже выпу-
стил сборник стихов 
под заковыристым 

названием «Утрамбо-
ванные звезды в папи-
росной бумаге». Как 

вам, например, такой 
столбец:

«Порхая собакой 
по небу-норе,

Открыл для 
себя открове-
ние чувств.

В е с л о м 
сплавляясь 

вниз по реке,
Я самый не-

винный наслед-
ник искусств».

На льду он  - 
одиночник, за-

то в творчестве 
настоящий 
многоста-
н о ч н и к . 

С кистью и красками тоже на «ты». 
Живописью, по его словам, заболел, 
попав однажды в Лондоне в Музей 
современного искусства. Ходил по за-
лам с открытым ртом. Вернувшись 
домой, решил сам попробовать. На-
чинал с живописного хулиганства - 
рисовал граффити на заборах, в подъ-
ездах и лифтах. Позже взялся за холст. 
Что чувствует, то и пишет. Многим 
нравится. Провел в Москве две персо-
нальные выставки. Лучшую свою ра-
боту даже продал за пятьсот долларов.

А еще он учится в РЭУ, знаменитой 
«Плешке», на факультете гостиничной 
и спортивной индустрии. Экзамены 
сдает.

Но главный фигурный экзамен у не-
го впереди - Олимпиада в Пекине. 
В мужском одиночном катании Рос-
сия не брала на Играх медали с 2010 
года. Будем реалистами: блестящий 
результат Марка на Европе - еще не 
твердая заявка на олимпийскую на-
граду, но уже реальный шанс за нее 
побороться.

ПРИЕХАЛ, ВЫШЕЛ, ПОБЕДИЛ

 ■ Историю про Золушку все мы 
помним с детства. В спорте такие 
сказки происходят наяву.

Самая невероятная из них в ХХI веке 
случилась, пожалуй, на Летней Олим-
пиаде 2004 года в Афинах. Белорус-
ская бегунья Юлия Нестеренко сен-
сационно выиграла золотую медаль 
на королевской стометровке.

Ее тогдашний триумф потряс всю 
планету. Даже в советское время эта 
дистанция никогда не считалась «на-
шей». Единственное «золото» вы-
играла Людмила Кондратьева на 
Олимпиаде в Москве в 1980 году. А так 
на спринтерской дорожке практически 
безраздельно властвовали американки.

В Афинах они также считали, что главная 
медаль у них в кармане. Но они еще не знали, 
кто такая Нестеренко!

Сказать по совести, ее вообще до тех Игр мало 
кто знал. Второе место в эстафете и шестое на 
стометровке на молодежном чемпионате Евро-
пы в Амстердаме в 2001 году - вот, собственно, 
и весь более-менее приметный международный 

багаж, с которым она подошла к тому олимпий-
скому сезону.

На Играх она творила что-то невероятное. Вы-
играв поочередно все предварительные старты, 
пробилась в финал с лучшим временем. Соперни-
цами в решающем забеге оказались сплошь миро-
вые звезды того времени: Вероника Кэмпбелл 
и Шерон Симпсон с Ямайки, американки Лорен 
Уильямс и Латаша Колендер. Но против молние-

носной белоруски шансов у них не 
было никаких. Проиграв вдре-
безги старт, Нестеренко разо-
гналась и уже в  финишном 
створе опередила Уильямс все-

го на три сотых секунды. Та 
победа бегуньи из Бреста 

остается, пожалуй, глав-
ной олимпийской сенса-
цией нашего столетия.

 ■ В Синеокой есть свой известный спортсмен-
живописец. Игрок национальной сборной по ганд-
болу и клуба «Мешков Брест» Никита Вайлупов.

В художественном пристрастии Никиты нет ничего 
удивительного. Ведь он родился в Витебске - городе, 
вдохновлявшем на творчество великих Марка Шагала 
и Казимира Малевича. Вот и спортсмен в свободное от 
игр и тренировок время частенько садится за мольберт 
и дает волю своей творческой фантазии.

- Стараюсь выплеснуть с помощью красок на белый 
или черный загрунтованный холст все, что чувствую 
внутри, - раскрывает он свое творческое кредо.

При этом честно признается, что всегда восхищался 
художниками, которые умеют рисовать других людей, 
проще говоря, портретистами, и может часами любо-
ваться их шедеврами. Но сам так не умеет и не хочет:

- Реализм - это не мое, точно. Я люблю играть цветами 
в стиле абстрактного экспрессионизма. Не знаю почему, 
но все работы у меня получаются светлыми. Никакой 
чернухи-депрессухи.

Несколько раз Никита устраивал свои персональные 
выставки. Любую понравившуюся работу можно было 
купить. Деньги шли в помощь больным детям.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Алексей ЯГУДИН, олимпийский чемпион:
- Это был тот редкий случай, когда хоте-

лось кричать «браво» и «ура», после того 
как Марк откатал свою произвольную 
программу на чемпионате Европы. 
У него получилось абсолютно 
все. Он ворвался в элиту фигур-
ного катания. Не согласен, что он 

появился словно ниоткуда. Тут дело в другом. Раньше 
он держался как бы в тени, наверное, потому, что не ставил 
перед собой большой цели. Но как только она у него появилась, а имен-
но - попасть на Олимпийские игры, он сделал все, чтобы ее добиться. 
Продолжение зависит только от него самого.

ДОБРЫЕ КРАСКИ
МЯЧ И МОЛЬБЕРТ БЫСТРЕЕ СОБСТВЕННОЙ ТЕНИ СЕНСАЦИЯ ВЕКА
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Марк 
Кондратюк 
на льду 
стирает 
грань между 
спортом 
и искусством.
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Некоторые свои работы спортсмен 
продает за пятьсот долларов.

В мае  года она 
тряхнула чемпионской 

«стариной» и первой 
пробежала с факелом 

европейских игр 
по Беларуси.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Каждый фильм Владимира Хо-
тиненко заставляет задуматься 
о смысле бытия. Грассирующее «р», 
заразительный смех и лукавые го-
лубые глаза очаровывают. Режис-
серу - семьдесят!

НЕ БЕГУ ЗА КОМСОМОЛОМ
С юбилеем народного артиста по-

здравили главы Союзного государства. 
А «СВ» узнало о том, почему пришло 
время короткометражек, чем за цепила 
Беларусь и как режиссер познакомился 
с женой. 

- Владимир Иванович, как отме-
тили юбилей?

- От телефона не отходил. Не раз за-
ряжал. Выпили с близкими по рюмоч-
ке, а вообще в день рождения думаю 
о родителях. Это их праздник. Цар-
ствие им небесное.

- Чувствуете свой юбилейный воз-
раст?

- Нет. Ощущение, что шляпа с этой 
цифрой пока никак не лезет. И это не 
бодрячество, дескать, есть еще порох 
в пороховницах. Я имею в виду реаль-
ность мироощущения, возможностей 
организма. Конечно, не бегу, задрав 
штаны, за комсомолом, но пока, слава 
богу, адекватен. Я придумал остро-
умную формулу: семьдесят дней бу-
ду вспоминать юбилей. Хочется спо-
койной протяженности. В пандемию 
сложно. А раньше по-разному отмечал. 
В мое 50-летие жена Танечка придума-
ла традицию: куда-то уезжать. Это был 
ее подарок. Тогда мы 
оказались в го-
рах Сьерра-де-
Трамонтана, 
потом ездили 
в  Венскую 
оперу на «Се-
вильского 
цирюльни-
ка». 

ЖЕНА ДАЛА 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ОТКАТ
- Недавно вы отметили еще один 

юбилей - 25-летие знакомства с же-
ной. И она для вас до сих пор Танеч-
ка. Что помогает сохранять све-
жесть чувств?

- Нежно к ней отношусь. Реально 
не могу представить жизнь без жены, 
без ее тонкого чувства юмора. Она же 
в детстве в Лондоне воспитывалась. 
Англичанка немножко. Я-то дворо-
вый алтайский парень. Бывают жар- 
кие дискуссии. Они, как правило, 
касаются творчества. И вздорим  - 
я вспыльчивый, но миримся через 
две минуты.

- Как познакомились?
- На «Киношоке» в Анапе. Танечка 

представляла картину. Но все начи-
налось на абсолютном отторжении, 
на грани презрения. В хорошем смыс-
ле кинематографично. По принципу 
драматургического отката: когда вы-
ходишь на идеал. Татьяна Витальевна 
не принимала мой образ бородатого 
шумного человека. Я был для нее из 
другого мира, а она, наоборот, оча-

ровала гармонией. Вот и решил за-
воевать. Голос судьбы почувствовал, 
когда спустя неделю поехали на сле-
дующий кинофестиваль в Таллин. 
Представьте: Ленинградский вокзал, 
я в вагоне стою у окна в легкой задум-
чивости и вдруг вижу развевающийся 
белый плащ. Девушка моей мечты! 
И осенило: если не изменю судьбу, 
больше ничего не поменяется. Вы-
шел встретить. Помог войти в вагон. 
И услышал: «Господи, и вы здесь!» До 
сих пор в ушах звучит. Но с тех пор 
друг без друга никуда не ездим.

ИЗ РАЗБОЙНИКОВ  
В СВЯТЫЕ
- Над какими фильмами сейчас ра-

ботаете?
- Их три, но подробно рассказывать 

не буду, мы, кинематографисты, на-
род суеверный. Я живу в резонансе 
с сегодняшним днем, поэтому каждый 
проект в той или иной степени соот-
ветствует происходящему.

- Два фильма - «1612» и «Поп» - сни-
мали в Беларуси. Почему там?

- Для меня это почти родная страна. 

Там много учеников и друзей. Ком-
фортно. Ухоженные поля, нет пробок, 
реклама ненавязчивая. Прекрасная 
натурная площадка недалеко от Мин-
ска, где воссоздана настоящая деревня. 
Я нашел ее еще для «1612» и там же 
снимал «Попа». Кстати, в его съем-
ках участвовала белорусская военно-
историческая группа «Товарищи по 
оружию».

- Помимо исторических лент, у вас 
хватает фильмов с религиозным 
уклоном, например, «Мусульманин». 
Сложно браться за религиозные те-
мы?

- Чрезвычайно. Одно дело, когда 
читаем про кого-то, кто был разбой-
ником, массу людей поубивал, а по-
том стал святым в житиях. Это мир 
представлений и доверия. Или Мария 
Египетская. Была блудницей, а стала 
высохшей и обнаженной. Ну как это 
снимать? В мире кино есть система 
допуска, как в хорошем доме правила 
поведения. И сложно снять фильм для 
невоцерковленных людей так, чтобы 
это было по законам драматургии, 
интересно, захватывающе.

Владимир Хотиненко родился 20 ян-
варя 1952 года в алтайском Слав-
городе. После школы год работал 
художником-конструктором Павло-
дарского тракторного завода. В 1978 - 
1982 годах - художник-постановщик на 
Свердловской киностудии. В 1982-м 
окончил Высшие курсы сценаристов 
и режиссеров. Мастерскую Никиты 
Михалкова.

Завкафедрой режиссуры во ВГИКе, 
возглавляет режиссерские мастерские 
на Высших курсах сценаристов и ре-
жиссеров и в Московском институте 
телевидения и радиовещания «Остан-
кино».

Женат на киноведе, преподавателе 
ВГИКа Татьяне Яковлевой.

 ■ Мастер предлагает сво-
им ученикам «угонять» зри-
теля за шестьдесят секунд.

- Чем радуют студенты?
- Работами. У нас жесткие 

требования: написать автобио-
графию в художественной фор-
ме, случай из жизни, рецензию.

- Как получилось, что стали 
преподавать?

- Тогдашний ректор Новиков 
предложил набрать мастерскую 
во ВГИКе, куда в свое время 
не поступил. Режиссеру Бар-
нету надо было вести мастер-

классы. Проходит неделя-две, 
а он исчез. Ему звонят из учеб-
ной части и говорят: «Студенты 
ждут». Он отвечает: «Все, что 
знал, рассказал». Может, мои 
рассказы закончатся и рань-
ше, чем у Барнета, но придумал 
свой метод преподавания. Жи-
вой, не закостенелый. В основ-
ном мы снимаем. С первого 
занятия, и на съемки ко мне 
всегда приходят. Хорошая 
практика. Конечно, замечаю 
и минусы. У нового поколения 
амбиции, намерения, но чудо-
вищная ущербность образова-

ния. Практически каждый год 
дообразовываем. Но радости 
больше. У многих учеников 
есть имя, успехи. Братья Кот-
ты тоже преподают во ВГИКе. 
Хомерики получил Гран-при на 
«Кинотавре». Саше Цою почти 
сразу дали диплом за коротко-
метражку «Моя весна».

- Кстати, о коротком ме-
тре. Он все популярнее. Но 
возможно ли уложить в не-
большой временной отрезок 
глубокую идею?

- Короткий метр соответ-
ствует ритмам времени. У ме-

ня тоже есть задание для сту-
дентов - снять одноминутный 
фильм. Один мой студент Антон 
(умер, к сожалению) снял точно 
в классике. Маленькая девочка 
делает первый скачок. И вот 
она уже - взрослая девчонка. 
Следующий прыг-прыг-прыг - 
и уже девушка. А в последнем 
моменте - старуха. Ровно за 
минуту все точно сыграно. Ли-
ца перетекают, и веришь, что 
это один и тот же человек. Но, 
слава богу, и большое кино 
существует. В прошлом году 
было много конкурсов анима-

ционных фильмов. Но нашей 
традиции нужна идея миро-
устройства, а ее нет. И доволь-
но трудно освоить проблемы 
сегодняшнего мира. Он сходит 
потихоньку с ума. И мы еще 
не до конца это осознали. Вот 
пандемия закончится, и начнем 
понимать, что произошло и для 
чего. Надо ко всему относиться 
с юмором. В моем любимом 
Достоевском подкупает, пре-
жде всего, оно. Как-то держал 
книгу, смеялся. Танечка подо-
шла: «Что такое читаешь?» От-
ветил: «Бесов». Сцену с Лебяд-
киным. Чувство юмора всегда 
спасает от мрака.

ДОСЬЕ «СВ»

НА МИНУТКУ ЗАСМОТРЮСЬ Я НЕ НА ШУТКУ СТОП, СНЯТО!
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ДВОРОВЫЙ 
АЛТАЙСКИЙ ПАРЕНЬ

 ■ Картина про Ильича 
стала пока последней 
работой мастера.

- Школьники не знают, 
кто такой Ленин. 

А мне интересно 
было понять, ка-
кой он человек. 
В фильме нет со-

всем уж художе-
ственной фантазии. 
В большинстве слу-

чаев - реконструированные 
события. Мы с женой, когда 
были в Цюрихе, прошлись 
маршрутом Ленина. По 
узенькой улочке Шпигель-
гассе.

Ленина сыграл Евгений 
Миронов. Это не первый 
его исторический персонаж 
у Хотиненко: актер был До-
стоевским. Жену Надежду 
Крупскую сыграла Дарья 
Екамасова, а возлюблен-

ную Инессу Арманд - Вик-
тория Исакова.

Федор Бондарчук стал 
авантюрным сподвижником 
Александром Парвусом,  
который, кстати, был родом 
из города Березино под 
Минском. А девушку рево-
люционера Софью Рудневу 
сыграла Паулина Андрее-
ва.

Хотиненко включил в лен-
ту неизвестные факты о Ле-

нине. Например, мало кто 
знает, что он любил народ-
ную песню про разбойни-
ка и члены делегации пели 
ему ее по дороге в Россию. 
Другой неизвестный факт: 
теща Ленина была большой 
курильщицей. Или, напри-
мер, история о том, что 
атеисты Ленин и Крупская 
венчались. В советское вре-
мя этот момент невозможно 
было снять.

ТРИ НЕИЗВЕСТНЫХ ФАКТА О ЛЕНИНЕ МАРШРУТОМ ВОЖДЯ

События  года 
снимали под Минском.

У юбиляра 
глаза горят - 
планов много.
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 ■ Такое в спорте иногда случается. 
Никому толком не известный атлет 
выскакивает как чертик из табакер-
ки и, сокрушая именитых сопер-
ников, взлетает сразу на высшую 
ступень медального пьедестала.

«МАЛЬЧИК-ГИГАНТ»
Аналогичная история, похожая 

больше на сказку, произошла недавно 
на чемпионате Европы по фигурному 
катанию в Таллине. Марк Кондратюк 
отработал там практически в стиле 
Юлия Цезаря - приехал, вышел, по-
бедил. Впервые выступая на турнире 
такого высокого ранга, не стушевал-
ся и взял сразу «золото». «Мальчик-
гигант!» - коротко, но метко выска-
залась о его выступлении знаменитая 
Наталья Бестемьянова. На таллин-
ском льду Марк выдал убойную про-
извольную программу. Под мелодию 
из рок-оперы «Иисус Христос - супер-
звезда». И откатал - божественно.

Сидя у телевизора, невольно поймал 
себя на мысли, что смотрю больше не 
на его ноги, что было бы естественно, 
а на руки - говорящие, как у великой 
балерины Майи Плисецкой. Срав-
нение, возможно, кому-то покажет-
ся слишком напыщенным, на самом 
деле в нем нет ни грамма дилетант-
ского пафоса. Марк на глазах делал 
то, о чем многие фигуристы, уверен, 
мечтают, - стирал грань между спор-
том и искусством.

После его вдохновенного проката 
выступления остальных ребят, пусть 

и набитые под завязку навороченны-
ми техническим элементами, смотре-
лись как-то уж пресно. В них не было 
той самой божественной искры, кото-
рую зажег Марк. Или она его зажгла. 
Технически он также был безупречен. 
Сложнейшие элементы исполнил без 
единой помарки, сотворив в итоге на-
стоящий ледовый шедевр, который 
зрители в зале оценили овацией. А су-
дьи - высшими оценками и золотой 
чемпионской медалью.

А ведь он вынырнул, действитель-
но, словно ниоткуда. Перед началом 
нынешнего сезона его имя знали раз-
ве что самые 
продвину-
тые знато-
ки фигурного 
катания. В активе 
Марка были две по-
беды на юниорских тур-
нирах, и в общем-то все. 
Но теперь его словно прорва-
ло в хорошем смысле. Сначала 
 победа на чемпионате России. Те-
перь - оглушительный триумф на ев-
ропейском первенстве.

ЖИВОПИСНОЕ 
ХУЛИГАНСТВО
Но откуда же он такой взялся? Все 

дело в том, что с тринадцати лет Марк 
страдал от болезни Шляттера, догоня-
ющей обычно как раз молодых людей. 
То есть разрушение костной ткани 

на этапе развития скелета. Колени 
от нагрузок болят адски. Кто-то с та-
ким диагнозом сразу завязывает со 
спортом. Марк пропустил два сезона.

- Вернуться в спорт меня заставила 
любовь к фигурному катанию, - ска-
жет он позже.

Любовь и вера. Вера в своего уче-
ника его тренера Светланы Соко-
ловской. Именно она убедила Мар-
ка не вешать коньки на гвоздь. И не 
случайно в первом интервью после 
триумфа в Европе Марк благодарил 
за свой успех именно Соколовскую.

Впрочем, во время вынужден-
ной паузы наш герой время зря 

не терял. В детстве он 
мечтал ни много ни 

мало взять 

Нобелевку по 
литературе. Но по-

том понял, что про-
за - это скучновато, 
и переключился на 
поэзию. Даже выпу-
стил сборник стихов 
под заковыристым 

названием «Утрамбо-
ванные звезды в папи-
росной бумаге». Как 

вам, например, такой 
столбец:

«Порхая собакой 
по небу-норе,

Открыл для 
себя открове-
ние чувств.

В е с л о м 
сплавляясь 

вниз по реке,
Я самый не-

винный наслед-
ник искусств».

На льду он  - 
одиночник, за-

то в творчестве 
настоящий 
многоста-
н о ч н и к . 

С кистью и красками тоже на «ты». 
Живописью, по его словам, заболел, 
попав однажды в Лондоне в Музей 
современного искусства. Ходил по за-
лам с открытым ртом. Вернувшись 
домой, решил сам попробовать. На-
чинал с живописного хулиганства - 
рисовал граффити на заборах, в подъ-
ездах и лифтах. Позже взялся за холст. 
Что чувствует, то и пишет. Многим 
нравится. Провел в Москве две персо-
нальные выставки. Лучшую свою ра-
боту даже продал за пятьсот долларов.

А еще он учится в РЭУ, знаменитой 
«Плешке», на факультете гостиничной 
и спортивной индустрии. Экзамены 
сдает.

Но главный фигурный экзамен у не-
го впереди - Олимпиада в Пекине. 
В мужском одиночном катании Рос-
сия не брала на Играх медали с 2010 
года. Будем реалистами: блестящий 
результат Марка на Европе - еще не 
твердая заявка на олимпийскую на-
граду, но уже реальный шанс за нее 
побороться.

ПРИЕХАЛ, ВЫШЕЛ, ПОБЕДИЛ

 ■ Историю про Золушку все мы 
помним с детства. В спорте такие 
сказки происходят наяву.

Самая невероятная из них в ХХI веке 
случилась, пожалуй, на Летней Олим-
пиаде 2004 года в Афинах. Белорус-
ская бегунья Юлия Нестеренко сен-
сационно выиграла золотую медаль 
на королевской стометровке.

Ее тогдашний триумф потряс всю 
планету. Даже в советское время эта 
дистанция никогда не считалась «на-
шей». Единственное «золото» вы-
играла Людмила Кондратьева на 
Олимпиаде в Москве в 1980 году. А так 
на спринтерской дорожке практически 
безраздельно властвовали американки.

В Афинах они также считали, что главная 
медаль у них в кармане. Но они еще не знали, 
кто такая Нестеренко!

Сказать по совести, ее вообще до тех Игр мало 
кто знал. Второе место в эстафете и шестое на 
стометровке на молодежном чемпионате Евро-
пы в Амстердаме в 2001 году - вот, собственно, 
и весь более-менее приметный международный 

багаж, с которым она подошла к тому олимпий-
скому сезону.

На Играх она творила что-то невероятное. Вы-
играв поочередно все предварительные старты, 
пробилась в финал с лучшим временем. Соперни-
цами в решающем забеге оказались сплошь миро-
вые звезды того времени: Вероника Кэмпбелл 
и Шерон Симпсон с Ямайки, американки Лорен 
Уильямс и Латаша Колендер. Но против молние-

носной белоруски шансов у них не 
было никаких. Проиграв вдре-
безги старт, Нестеренко разо-
гналась и уже в  финишном 
створе опередила Уильямс все-

го на три сотых секунды. Та 
победа бегуньи из Бреста 

остается, пожалуй, глав-
ной олимпийской сенса-
цией нашего столетия.

 ■ В Синеокой есть свой известный спортсмен-
живописец. Игрок национальной сборной по ганд-
болу и клуба «Мешков Брест» Никита Вайлупов.

В художественном пристрастии Никиты нет ничего 
удивительного. Ведь он родился в Витебске - городе, 
вдохновлявшем на творчество великих Марка Шагала 
и Казимира Малевича. Вот и спортсмен в свободное от 
игр и тренировок время частенько садится за мольберт 
и дает волю своей творческой фантазии.

- Стараюсь выплеснуть с помощью красок на белый 
или черный загрунтованный холст все, что чувствую 
внутри, - раскрывает он свое творческое кредо.

При этом честно признается, что всегда восхищался 
художниками, которые умеют рисовать других людей, 
проще говоря, портретистами, и может часами любо-
ваться их шедеврами. Но сам так не умеет и не хочет:

- Реализм - это не мое, точно. Я люблю играть цветами 
в стиле абстрактного экспрессионизма. Не знаю почему, 
но все работы у меня получаются светлыми. Никакой 
чернухи-депрессухи.

Несколько раз Никита устраивал свои персональные 
выставки. Любую понравившуюся работу можно было 
купить. Деньги шли в помощь больным детям.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Алексей ЯГУДИН, олимпийский чемпион:
- Это был тот редкий случай, когда хоте-

лось кричать «браво» и «ура», после того 
как Марк откатал свою произвольную 
программу на чемпионате Европы. 
У него получилось абсолютно 
все. Он ворвался в элиту фигур-
ного катания. Не согласен, что он 

появился словно ниоткуда. Тут дело в другом. Раньше 
он держался как бы в тени, наверное, потому, что не ставил 
перед собой большой цели. Но как только она у него появилась, а имен-
но - попасть на Олимпийские игры, он сделал все, чтобы ее добиться. 
Продолжение зависит только от него самого.

ДОБРЫЕ КРАСКИ
МЯЧ И МОЛЬБЕРТ БЫСТРЕЕ СОБСТВЕННОЙ ТЕНИ СЕНСАЦИЯ ВЕКА
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Марк 
Кондратюк 
на льду 
стирает 
грань между 
спортом 
и искусством.
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Некоторые свои работы спортсмен 
продает за пятьсот долларов.

В мае  года она 
тряхнула чемпионской 

«стариной» и первой 
пробежала с факелом 

европейских игр 
по Беларуси.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Российская команда 
в шестой раз подряд выигра-
ла ралли-марафон «Дакар» в 
зачете грузовиков.

КОПИЛКА 
«БЕДУИНОВ»
И не просто выиграла, а раз-

громила соперников. Россий-
ские экипажи заняли первые 
четыре места в общем зачете. 
Последний раз такое было 
одиннадцать лет назад.

Второй раз в карьере три-
умфатором гонки стал эки-
паж Дмитрия Сотникова. 
Всего же в копилке собралось 
уже девятнадцать «Золотых 
бедуинов», традиционно вру-
чаемых победителю «Дакара».

Тотальное превосходство 
россиян над остальными со-
перниками в этот раз обеспе-
чило не только высочайшее 
мастерство пилотов, но и по-
трясающая надежность тех-
ники. Шутка сказать: на все 
четыре камазовских экипажа 
за время гонки - всего лишь 
две поломки, да и те незначи-
тельные. На одном из первых 
этапов у Эдуарда Николаева 
слегка повредилась подвеска, 
которую быстро починили. 
А ближе к финишу у машины 
Антона Шибалова лопнула 
выхлопная труба - замена ее 
силами экипажа заняла чуть 
больше часа. И это все непри-
ятности за двенадцать этапов 
сложнейшей трассы - 8,4 ты-
сячи километров, из которых 
больше половины пилоты гна-
ли машины по труднейшим 
спецучасткам в пустынных 

песках Саудовской Аравии.
- Этой победой мы еще раз 

наглядно доказали всему ми-
ру, что «КамАЗ» - самый на-
дежный из грузовиков. Он не 
боится не только грязи, но и 
песков и вообще любого без-
дорожья,  - уверен руково-
дитель команды из Набе-
режных Челнов Владимир 
Чагин, сам в свое время семь 
раз подряд побеждавший в 
«Дакаре».

МАЛЕНЬКИЙ,  
ДА УДАЛЕНЬКИЙ
А ведь в этот раз челнинцы 

определенным образом ри-
сковали. Они впервые бро-
сили в бой на «Дакаре» две 
новые машины серии К5. От 
привычных грузовиков их 
можно отличить даже внешне.

- Кабина меньше, чем 
у   предыдущих поколений 
наших гоночных грузовиков. 
Сиденья установлены ближе, 
но при этом шире панорама. 

Пожалуй, самое существенное 
достоинство водительского 
места - как раз увеличенный 
обзор, поскольку лобовое 
стекло больше, что позволяет 
лучше видеть дорогу, особен-
но это важно в дюнах, когда 
машина на большой скорости 
ныряет то вниз, то вверх по 
пескам, - рассказал бронзо-
вый призер нынешней гонки 
Антон Шибалов.

Улучшены в новинке и под-
веска с трансмиссией. Авто-
мобиль способен брать на 

борт 950 литров топлива, 
а его максимальная скорость 
достигает 165 километров  
в час. Первую обкатку «пя-
терки» прошли в прошлом 
году на ралли «Шелковый 
путь». После чего устрани-
ли кое-какие закономерные 
в таких случаях «детские бо-
лезни». И - рывком в Сау-
довскую Аравию. Крещение 
«Дакаром» машины выдер-
жали на ура. Всю гонку гру-

зовики К5 проскочили как пу-
ля, без единой технической 
остановки на трассе.

КОМАНДНЫЙ ДУХ
Но не только надежной тех-

никой и мастерством пилотов 
сильна камазовская конюш-
ня, но и командным духом. 
Каждый из гонщиков, не за-
думываясь, готов прийти на 
выручку своему товарищу 
даже в ущерб собственным 
турнирным интересам. И это 
не просто громкие слова.

Как раз на последнем, две-
надцатом этапе буквально 
за несколько километров до 
финиша машина лидировав-
шего Дмитрия Сотникова по-
сле резкого разворота вдруг 
села по самое брюхо в песок. 
Мотор орет, надрывается, но 
машина не двигается с места, 
будто приклеенная. Следом 
шел «КамАЗ» Эдуарда Нико-
лаева. На тот момент он про-
игрывал лидеру около десяти 
минут. Проскочи он мимо за-
стрявшего Сотникова, «Золо-
той бедуин» достался бы ему.

- У меня и мысли такой не 
было, что вы! - искренне удив-
ляется Николаев. - Сразу, как 
увидел, бросился выручать 
Сашку.

Зацепив застрявший «Ка-
мАЗ» тросом из запаски, Ни-
колаев вызволил Сотникова 
из пустынной западни. И на 
финиш они приехали вместе. 
Это и есть настоящее спортив-
ное братство.

 ■ Главный конкурент россиян на 
всех рейдах, белорусский «МАЗ» 
в этот раз, увы, так и не вышел 
на старт.

ПРИКАЗАНО НЕ ПУСКАТЬ
Белорусов организаторы к гонке про-

сто не допустили, вычеркнув их из стар-
тового протокола всего за несколько 
дней до старта.

Сами мазовцы узнали об этом, когда 
всей командой уже выдвинулись на 
французский Марсель, где грузовики, 
подготовленные для ралли, должны 
были погрузить на паром и перебро-
сить на аравийский берег. Главными 
козырями минчан были три шустрых 
капотника - предполагали дать нешу-
точный бой «КамАЗу», поспорив за 
первое место. Шансы представлялись 
вполне реальными. Новые мазовские 
грузовики уже успели показать себя 
в деле. На прошлогоднем «Шелковом 
пути» они заняли второе место, прои-
грав россиянам всего четыре минуты. 
Так что интрига на «Дакаре» обещала 
быть весьма крутой. Увы…

Уже в пути белорусы вдруг получили 
уведомление от организаторов, что 
их машины в Марселе не будут по-
гружены на паром, а команду не до-
пустят к  марафону, даже если она 

доберется на гонку самостоятельно.
Первая реакция - недоумение. Вдруг 

ошибка? Ведь все необходимые для 
участия процедуры команда выполнила 
вовремя. До 1 ноября, как и предпи-
сывал регламент, подали и оплатили 
заявку. Помимо стартовых взносов, 
расходы на подготовку собственно 
к гонке составили, как говорят в коман-
де, кругленькую шестизначную сумму. 
Оргкомитет «Дакара» даже опублико-
вал стартовые листы, и трем экипажам 
«МАЗов» уже присвоили номера - 502, 
507, 517. В чем же проблемы?

Как выяснилось - в санкциях. Спорт 
уже в который раз за последние годы 
перемешали с политикой. Непонятки 
длились почти неделю, пока фран-
цузская компания ASO - организатор 
ралли - наконец официально не со-
общила, что вынуждена исключить 
команду «МАЗ-СПОРТавто» из списка 
участников по решению МИД Фран-
ции. Вмешался пакет санкций Евро-
союза против Беларуси, принятый  
в конце июня прошлого года. В «чер-
ный список» попал тогда и Минский 
автомобильный завод. А посколь-
ку команда является заводской,  
то запреты, стало быть, распростра-
няются и на спортсменов. Логика - 
иезуитская.

ВРЕДНЫЕ ЗИГЗАГИ
За минчан тут же вступилась кама-

зовская дружина:
- Мы выражаем поддержку нашим 

друзьям-спортсменам из Беларуси 
и надеемся, что совместно с организа-
торами гонки они смогут решить воз-
никшие проблемы и выйдут на старт 
соревнований, которые при их участии, 
несомненно, будут ярче и интереснее, - 
опубликовали свое обращение россий-
ские гонщики.

 Но даже их призыв к справедливости 
и разуму оказался тщетным. Допуск 
минчанам так и не дали. Более того, ко-
манде отказались вернуть уплаченные 
стартовые взносы - а это сотни тысяч 
евро, - по причине того, что существует, 
как пояснили организаторы, «риск пря-
мого либо косвенного перевода средств 
в пользу Минского автомобильного за-
вода». Хотя завод тут точно ни при чем - 
взносы платила Белорусская автомо-
бильная федерация.

- За годы участия в гонках мы при-
выкли к тому, что «Дакар» - это боль-
шая семья, которая всегда приходит на 
помощь. А сейчас такое чувство, будто 
семья от нас отказалась, - горько посе-
товал на пресс-конференции в Минске 
капитан команды Сергей Вязович. - 
Сама ситуация перешла грань. Беско-

нечно издеваются над спортсменами: то 
заберут флаг, то запретят гимн, теперь - 
попытка отобрать автомобиль. Это не 
красит весь мировой спорт. Мы край-
не возмущены этой ситуацией. Но, как 
спортсмены, продолжим делать свою 
работу, чтобы в любой момент, лишь 
только появится возможность, пред-
ставлять интересы автоспорта Беларуси 
на самом высоком уровне.

Как вариант обойти шлагбаум санк-
ционных запретов позже прозвучало 
предложение придать команде нацио-
нальный статус. По словам Вязовича, 
такой шаг уже рассматривался, но тогда 
возникнет неизбежно вопрос с финанси-
рованием. Ведь все необходимые рас-
ходы обеспечивает МАЗ. Гонщики полу-
чают зарплату, как простые заводчане:

- Конечно, «Дакар» - самая значи-
мая гонка. Но есть еще российские 
чемпионаты, «Шелковый путь», куда 
дорога для нас всегда открыта. Ду-
маю, болельщики ждут его с нетерпе-
нием. Ведь все они хотят увидеть на 
трассе прежде всего борьбу «МАЗа»  
и «КамАЗа». Другим соперникам наш 
уровень просто не по зубам. Жаль, что 
это не приняли во внимание организа-
торы последнего «Дакара» и пошли 
на поводу у политиков. Спорту такие 
зигзаги только вредят.

«МАЗ» ТОРМОЗНУЛИ ИЗ-ЗА САНКЦИЙ ПОЛИТИЧЕСКИЕ КОЗНИ
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«КАМАЗ» ЖМЕТ НА ГАЗ

Там, где верблюды не пройдут, и конь 

ретивый не промчится, «КамАЗ», как пуля 

пролетит, и ничего с ним не случится.

Наши экипажи заняли все 
ступени пьедестала самого 
престижного ралли-рейда.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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- Моя мама белору-
ска, через десять лет 
выйдет на пенсию. 
Подруга ей сказа-
ла, что в этом году начнет 
 действовать программа 3+3, 
а что это такое - толком не 
объяснила. Может ли мама 
в ней участвовать?

- C октября 2022 года за-
работает программа 3+3 (до-
полнительное накопительное 
пенсионное страхование). Ее 
суть заключается в том, что 
работник сам сможет отчис-
лять на накопительный пен-
сионный счет от одного до 
десяти процентов и получать 
дополнительные выгоды.

Кроме работника, на пенси-
онный счет отправляет деньги 
и работодатель. Размер со-
ставляет от одного до трех 
процентов.

Рассчитываться это будет 
так: если работник направля-
ет один процент зарплаты на 
счет - работодатель направ-
ляет столько же. То же самое 
касается и двух процентов. 
А если работник отправляет 
от трех до десяти процентов, 
то работодатель отчисляет 
только три процента на пен-
сионный счет сотрудника.

И да, ваша мама сможет 
участвовать в программе. 
Главные требования: до вы-
хода на пенсию должно быть 
не менее трех лет.

Накопленные на счету сред-
ства гражданин сможет полу-
чать в качестве доплаты к ба-
зовой пенсии в течение пяти 
или десяти лет. Отмечается, 
что эта программа позволит 
повысить уровень пенсий по 
старости, увеличить накопле-
ния за счет господдержки, 
а также получить финансо-
вые льготы (по подоходному 
налогу и возможность на-
следования пенсионных на-
коплений). Также к льготам 
можно отнести добровольное 
страхование дополнительной 
накопительной пенсии, кото-
рым займется государствен-
ная компания Stravita.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.05, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15, 15.15, 19.15, 23.15 

«Факты на стол» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 00.10 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45, 15.45, 23.45, 02.05 «RuBy. 

Нейросеть слышит вас 
насквозь! Новое приложение 
против COVID-19» (12+)

13.05 «ЧБ» (16+)
16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
18.10 Мультфильмы (6+)
19.45 «Минск - Москва. Народная 

дипломатия: города-
побратимы» (12+)

20.15 «Новое PROчтение. День 
белорусской письменности: 
цифра или печатное слово?» 
(12+)

20.45, 01.50, 05.00 «Клуб 
экспертов. Час пик. 100 лет 
Рижскому мирному договору. 
Последствия и уроки для 
Беларуси и России» (12+)

21.10 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
23.45, 02.05 «RuBy. Нейросеть 

слышит вас насквозь! Новое 
приложение против COVID-19» 
(12+)

02.20 «Карта Родины. Несвиж - 
Марьино (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.05, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

23.15 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Новое PROчтение. День 

белорусской письменности: 
цифра или печатное слово?» 
(12+)

09.45 «RuBy. Без языковых барьеров. 
Автоперевод видео от Яндекс» 
(12+)

10.15, 00.10 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45, 15.45, 23.45, 02.05 «RuBy. 

Поймать удачу за хвост. Новый 
сервис для поиска пропавших 
животных» (12+)

13.05 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
18.10 Мультфильмы (6+)
19.45 «Минск - Москва. На 

фундаменте союзных 
отношений: белорусские 
строители в России» (12+)

20.15 «Наши люди. Кирилл 
Вышинский» (12+)

20.45, 01.50, 05.00 «Клуб Экспертов. 
Час Пик. Авиаслужбы 
Беларуси и России. Ждать ли 
объединения?» (12+)

21.10 «ПОКЛОННИК» (16+)
23.45, 02.05 «RuBy» (12+)
02.20 «Карта Родины. Мышкин 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.05, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

01.00 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Минск - Москва. На 

фундаменте союзных 
отношений: белорусские 
строители в России» (12+)

09.45 «RuBy. Развлекайся и обучайся 
одновременно. Белорусы 
разработали образовательную 
платформу в стиле ТикТок» 
(12+)

10.15 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45, 15.45 «RuBy. Разведка - дело 

тонкое. Новая разработка 
воронежских военных» (12+)

13.05 «ПОКЛОННИК» (16+)
16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
18.10, 23.10 «Перевал Дятлова. 

Конец истории» (16+)
20.45, 05.00 «Клуб экспертов. 

Час пик. Афганский излом. 
Как обеспечить нашу 
безопасность?» (12+)

21.10 «ВОЛКИ» (12+)
01.25 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.05, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

23.15 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Будьте здоровы. Коронавирус 

мутирует. Поможет ли 
ревакцинация?» (12+)

09.45 «RuBy. Реальные фермеры 
виртуального мира. 
Белорусское приложение для 
аграриев» (12+)

10.15, 00.10 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45, 15.45, 23.45, 02.10 «RuBy» 

(12+)
13.05 «ВОЛКИ» (12+)
16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
18.10 Мультфильмы (6+)
19.45 «RuBy. Программисты спасают 

жизни. Как витебские 
студенты помогают хирургам 
20-11» (12+)

20.00 «Есть вопрос. Спасут ли 
мигранты Россию и Беларусь 
от демографических ям?» (12+)

21.10 «ТРИО» (12+)
01.55, 04.55 «Клуб экспертов. 

Час пик. Белорусский 
республиканский союз 
молодежи. Как воспитать 
настоящих патриотов» (12+)

02.25 «Карта Родины. Полоцк, 
Новгород (с субтитрами)» (12+)

03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 
(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.05, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

23.15 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Минск - Москва Плюс. Свой 

среди чужих, чужой среди 
своих. Как взять ребенка из 
детского дома?» (12+)

09.45 «RuBy. Страна для жизни! 
Яндекс адаптирует сервисы 
для незрячих людей» (12+)

10.15, 00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

12.45, 15.45, 23.45 «RuBy. Стань 
лучшей версией себя! Новый 
сервис по формированию 
полезных привычек» (12+)

13.05 «ТРИО» (12+)
16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
18.10 Мультфильмы (6+)
19.45, 01.55 «Новое PROчтение. 

Международный книжный 
форум в Минске: новаторы 
против классиков» (12+)

20.15, 02.20 «Карта Родины. Ныряем 
в экзотику зимнего Сочи, 
от родельбана до полетов 
(с субтитрами)» (12+)

21.10 «ЖИЗНЬ ВПЕРЕДИ» (16+)
23.45 «RuBy» (12+)
04.55 «Клуб экспертов. Час пик. 

Демографическая яма. Как 
вернуть многодетную семью?» 
(12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
08.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
10.25 «ПОКЛОННИК» (16+)
12.00 «Будьте здоровы! Чем опасен 

энтеровирус?» (12+)
12.30 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+). Зимой 1959 года 
в горах Северного Урала при 
загадочных обстоятельствах 
погибла группа из девяти туристов 
под руководством Игоря Дятлова. 
Со дня той трагедии прошло 
63 года, но до сих пор нет 
однозначного ответа на вопрос: 
«Что же случилось?» Представляем 
тщательный сбор материалов, 
связанных с таинственными 
событиями, детальный анализ 
достоверных фактов. Реальная 
история, рассказанная реальными 
людьми - родственниками, 
следователями, экспертами. 
Никаких версий, никаких гипотез… 
Только правда.

13.25 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 
(16+)

17.55 «СЛУШАЯ ТИШИНУ» (16+)
19.40 «RuBy. Страна для жизни! 

Яндекс адаптирует сервисы 
для незрячих людей» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30, 03.40 «24 ЧАСА» (16+)
21.55 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
02.10 «ЖИЗНЬ ВПЕРЕДИ» (16+)
05.00 «Карта Родины. Пуща, 

Серпухов (с субтитрами)» (12+)
05.30 «Братская кухня» (12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
07.35, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Карта Родины. Ясная Поляна 

(с субтитрами)» (12+)
08.45 «ВОЛКИ» (12+). Послевоенные 

годы. На глухую станцию Вериха, 
безнадежно затерянную 
в метельных заносах, прибывает 
эшелон с особыми заключенными. 
Воспользовавшись снежным 
бураном, один из этапируемых, 
Кирилл Полетаев, сбегает из-
под конвоя. Пробираясь сквозь 
зимний лес, он, полузамерзший 
и обессиленный, добирается до 
родной деревни…

10.30 «ТРИО» (12+)
12.30 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
13.25 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
17.55 «РУБЕЖ» (12+)
19.30 «Карта Родины. Петергоф 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 04.00 «ТЕСТЫ ДЛЯ 

НАСТОЯЩИХ МУЖЧИН» (16+)
22.15 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
00.45 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.35 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
05.05 «RuBy. Обмануть не удастся! 

В российских ресторанах 
появятся роботы для проверки 
QR-кодов» (12+)

4 февраля 5 февраля 6 февраля

31 января 1 февраля 2 февраля 3 февраля

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

1 ФЕВРАЛЯ В 21.10

«ПОКЛОННИК»«РАЗВЕДЧИЦЫ»
Лене - 13 лет, она живет с мамой. Же-

лая доказать взрослым свою самостоятель-
ность, девочка устраивается работать на 
почту, пустив в ход свою изобретательность. 
Здесь все разговоры о серийном убийце, 
который держит в страхе весь район. Однаж-
ды вечером незнакомец защищает Лену от 
хулиганов и начинает помогать ей и дальше.

Великая Отечественная война… Арина 
Прозоровская и Зоя Величко - девушки-
разведчицы. Арина - идеалистка, убеж-
денная комсомолка, выросшая в интел-
лигентной семье. Зоя - родом из деревни, 
дочь репрессированного кулака, волей 
судеб оказавшаяся в уголовной среде…

ПО БУДНЯМ В 10.15

26 января - 1 февраля / 2022 / № 3



28 января - 3 февраля / 2022 / № 314 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПОПРОБУЙ ДОГОНИ!

Борис ОРЕХОВ

 ■ Российская команда 
в шестой раз подряд выигра-
ла ралли-марафон «Дакар» в 
зачете грузовиков.

КОПИЛКА 
«БЕДУИНОВ»
И не просто выиграла, а раз-

громила соперников. Россий-
ские экипажи заняли первые 
четыре места в общем зачете. 
Последний раз такое было 
одиннадцать лет назад.

Второй раз в карьере три-
умфатором гонки стал эки-
паж Дмитрия Сотникова. 
Всего же в копилке собралось 
уже девятнадцать «Золотых 
бедуинов», традиционно вру-
чаемых победителю «Дакара».

Тотальное превосходство 
россиян над остальными со-
перниками в этот раз обеспе-
чило не только высочайшее 
мастерство пилотов, но и по-
трясающая надежность тех-
ники. Шутка сказать: на все 
четыре камазовских экипажа 
за время гонки - всего лишь 
две поломки, да и те незначи-
тельные. На одном из первых 
этапов у Эдуарда Николаева 
слегка повредилась подвеска, 
которую быстро починили. 
А ближе к финишу у машины 
Антона Шибалова лопнула 
выхлопная труба - замена ее 
силами экипажа заняла чуть 
больше часа. И это все непри-
ятности за двенадцать этапов 
сложнейшей трассы - 8,4 ты-
сячи километров, из которых 
больше половины пилоты гна-
ли машины по труднейшим 
спецучасткам в пустынных 

песках Саудовской Аравии.
- Этой победой мы еще раз 

наглядно доказали всему ми-
ру, что «КамАЗ» - самый на-
дежный из грузовиков. Он не 
боится не только грязи, но и 
песков и вообще любого без-
дорожья,  - уверен руково-
дитель команды из Набе-
режных Челнов Владимир 
Чагин, сам в свое время семь 
раз подряд побеждавший в 
«Дакаре».

МАЛЕНЬКИЙ,  
ДА УДАЛЕНЬКИЙ
А ведь в этот раз челнинцы 

определенным образом ри-
сковали. Они впервые бро-
сили в бой на «Дакаре» две 
новые машины серии К5. От 
привычных грузовиков их 
можно отличить даже внешне.

- Кабина меньше, чем 
у   предыдущих поколений 
наших гоночных грузовиков. 
Сиденья установлены ближе, 
но при этом шире панорама. 

Пожалуй, самое существенное 
достоинство водительского 
места - как раз увеличенный 
обзор, поскольку лобовое 
стекло больше, что позволяет 
лучше видеть дорогу, особен-
но это важно в дюнах, когда 
машина на большой скорости 
ныряет то вниз, то вверх по 
пескам, - рассказал бронзо-
вый призер нынешней гонки 
Антон Шибалов.

Улучшены в новинке и под-
веска с трансмиссией. Авто-
мобиль способен брать на 

борт 950 литров топлива, 
а его максимальная скорость 
достигает 165 километров  
в час. Первую обкатку «пя-
терки» прошли в прошлом 
году на ралли «Шелковый 
путь». После чего устрани-
ли кое-какие закономерные 
в таких случаях «детские бо-
лезни». И - рывком в Сау-
довскую Аравию. Крещение 
«Дакаром» машины выдер-
жали на ура. Всю гонку гру-

зовики К5 проскочили как пу-
ля, без единой технической 
остановки на трассе.

КОМАНДНЫЙ ДУХ
Но не только надежной тех-

никой и мастерством пилотов 
сильна камазовская конюш-
ня, но и командным духом. 
Каждый из гонщиков, не за-
думываясь, готов прийти на 
выручку своему товарищу 
даже в ущерб собственным 
турнирным интересам. И это 
не просто громкие слова.

Как раз на последнем, две-
надцатом этапе буквально 
за несколько километров до 
финиша машина лидировав-
шего Дмитрия Сотникова по-
сле резкого разворота вдруг 
села по самое брюхо в песок. 
Мотор орет, надрывается, но 
машина не двигается с места, 
будто приклеенная. Следом 
шел «КамАЗ» Эдуарда Нико-
лаева. На тот момент он про-
игрывал лидеру около десяти 
минут. Проскочи он мимо за-
стрявшего Сотникова, «Золо-
той бедуин» достался бы ему.

- У меня и мысли такой не 
было, что вы! - искренне удив-
ляется Николаев. - Сразу, как 
увидел, бросился выручать 
Сашку.

Зацепив застрявший «Ка-
мАЗ» тросом из запаски, Ни-
колаев вызволил Сотникова 
из пустынной западни. И на 
финиш они приехали вместе. 
Это и есть настоящее спортив-
ное братство.

 ■ Главный конкурент россиян на 
всех рейдах, белорусский «МАЗ» 
в этот раз, увы, так и не вышел 
на старт.

ПРИКАЗАНО НЕ ПУСКАТЬ
Белорусов организаторы к гонке про-

сто не допустили, вычеркнув их из стар-
тового протокола всего за несколько 
дней до старта.

Сами мазовцы узнали об этом, когда 
всей командой уже выдвинулись на 
французский Марсель, где грузовики, 
подготовленные для ралли, должны 
были погрузить на паром и перебро-
сить на аравийский берег. Главными 
козырями минчан были три шустрых 
капотника - предполагали дать нешу-
точный бой «КамАЗу», поспорив за 
первое место. Шансы представлялись 
вполне реальными. Новые мазовские 
грузовики уже успели показать себя 
в деле. На прошлогоднем «Шелковом 
пути» они заняли второе место, прои-
грав россиянам всего четыре минуты. 
Так что интрига на «Дакаре» обещала 
быть весьма крутой. Увы…

Уже в пути белорусы вдруг получили 
уведомление от организаторов, что 
их машины в Марселе не будут по-
гружены на паром, а команду не до-
пустят к  марафону, даже если она 

доберется на гонку самостоятельно.
Первая реакция - недоумение. Вдруг 

ошибка? Ведь все необходимые для 
участия процедуры команда выполнила 
вовремя. До 1 ноября, как и предпи-
сывал регламент, подали и оплатили 
заявку. Помимо стартовых взносов, 
расходы на подготовку собственно 
к гонке составили, как говорят в коман-
де, кругленькую шестизначную сумму. 
Оргкомитет «Дакара» даже опублико-
вал стартовые листы, и трем экипажам 
«МАЗов» уже присвоили номера - 502, 
507, 517. В чем же проблемы?

Как выяснилось - в санкциях. Спорт 
уже в который раз за последние годы 
перемешали с политикой. Непонятки 
длились почти неделю, пока фран-
цузская компания ASO - организатор 
ралли - наконец официально не со-
общила, что вынуждена исключить 
команду «МАЗ-СПОРТавто» из списка 
участников по решению МИД Фран-
ции. Вмешался пакет санкций Евро-
союза против Беларуси, принятый  
в конце июня прошлого года. В «чер-
ный список» попал тогда и Минский 
автомобильный завод. А посколь-
ку команда является заводской,  
то запреты, стало быть, распростра-
няются и на спортсменов. Логика - 
иезуитская.

ВРЕДНЫЕ ЗИГЗАГИ
За минчан тут же вступилась кама-

зовская дружина:
- Мы выражаем поддержку нашим 

друзьям-спортсменам из Беларуси 
и надеемся, что совместно с организа-
торами гонки они смогут решить воз-
никшие проблемы и выйдут на старт 
соревнований, которые при их участии, 
несомненно, будут ярче и интереснее, - 
опубликовали свое обращение россий-
ские гонщики.

 Но даже их призыв к справедливости 
и разуму оказался тщетным. Допуск 
минчанам так и не дали. Более того, ко-
манде отказались вернуть уплаченные 
стартовые взносы - а это сотни тысяч 
евро, - по причине того, что существует, 
как пояснили организаторы, «риск пря-
мого либо косвенного перевода средств 
в пользу Минского автомобильного за-
вода». Хотя завод тут точно ни при чем - 
взносы платила Белорусская автомо-
бильная федерация.

- За годы участия в гонках мы при-
выкли к тому, что «Дакар» - это боль-
шая семья, которая всегда приходит на 
помощь. А сейчас такое чувство, будто 
семья от нас отказалась, - горько посе-
товал на пресс-конференции в Минске 
капитан команды Сергей Вязович. - 
Сама ситуация перешла грань. Беско-

нечно издеваются над спортсменами: то 
заберут флаг, то запретят гимн, теперь - 
попытка отобрать автомобиль. Это не 
красит весь мировой спорт. Мы край-
не возмущены этой ситуацией. Но, как 
спортсмены, продолжим делать свою 
работу, чтобы в любой момент, лишь 
только появится возможность, пред-
ставлять интересы автоспорта Беларуси 
на самом высоком уровне.

Как вариант обойти шлагбаум санк-
ционных запретов позже прозвучало 
предложение придать команде нацио-
нальный статус. По словам Вязовича, 
такой шаг уже рассматривался, но тогда 
возникнет неизбежно вопрос с финанси-
рованием. Ведь все необходимые рас-
ходы обеспечивает МАЗ. Гонщики полу-
чают зарплату, как простые заводчане:

- Конечно, «Дакар» - самая значи-
мая гонка. Но есть еще российские 
чемпионаты, «Шелковый путь», куда 
дорога для нас всегда открыта. Ду-
маю, болельщики ждут его с нетерпе-
нием. Ведь все они хотят увидеть на 
трассе прежде всего борьбу «МАЗа»  
и «КамАЗа». Другим соперникам наш 
уровень просто не по зубам. Жаль, что 
это не приняли во внимание организа-
торы последнего «Дакара» и пошли 
на поводу у политиков. Спорту такие 
зигзаги только вредят.

«МАЗ» ТОРМОЗНУЛИ ИЗ-ЗА САНКЦИЙ ПОЛИТИЧЕСКИЕ КОЗНИ
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«КАМАЗ» ЖМЕТ НА ГАЗ

Там, где верблюды не пройдут, и конь 

ретивый не промчится, «КамАЗ», как пуля 

пролетит, и ничего с ним не случится.

Наши экипажи заняли все 
ступени пьедестала самого 
престижного ралли-рейда.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Моя мама белору-
ска, через десять лет 
выйдет на пенсию. 
Подруга ей сказа-
ла, что в этом году начнет 
 действовать программа 3+3, 
а что это такое - толком не 
объяснила. Может ли мама 
в ней участвовать?

- C октября 2022 года за-
работает программа 3+3 (до-
полнительное накопительное 
пенсионное страхование). Ее 
суть заключается в том, что 
работник сам сможет отчис-
лять на накопительный пен-
сионный счет от одного до 
десяти процентов и получать 
дополнительные выгоды.

Кроме работника, на пенси-
онный счет отправляет деньги 
и работодатель. Размер со-
ставляет от одного до трех 
процентов.

Рассчитываться это будет 
так: если работник направля-
ет один процент зарплаты на 
счет - работодатель направ-
ляет столько же. То же самое 
касается и двух процентов. 
А если работник отправляет 
от трех до десяти процентов, 
то работодатель отчисляет 
только три процента на пен-
сионный счет сотрудника.

И да, ваша мама сможет 
участвовать в программе. 
Главные требования: до вы-
хода на пенсию должно быть 
не менее трех лет.

Накопленные на счету сред-
ства гражданин сможет полу-
чать в качестве доплаты к ба-
зовой пенсии в течение пяти 
или десяти лет. Отмечается, 
что эта программа позволит 
повысить уровень пенсий по 
старости, увеличить накопле-
ния за счет господдержки, 
а также получить финансо-
вые льготы (по подоходному 
налогу и возможность на-
следования пенсионных на-
коплений). Также к льготам 
можно отнести добровольное 
страхование дополнительной 
накопительной пенсии, кото-
рым займется государствен-
ная компания Stravita.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.05, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15, 15.15, 19.15, 23.15 

«Факты на стол» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 00.10 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45, 15.45, 23.45, 02.05 «RuBy. 

Нейросеть слышит вас 
насквозь! Новое приложение 
против COVID-19» (12+)

13.05 «ЧБ» (16+)
16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
18.10 Мультфильмы (6+)
19.45 «Минск - Москва. Народная 

дипломатия: города-
побратимы» (12+)

20.15 «Новое PROчтение. День 
белорусской письменности: 
цифра или печатное слово?» 
(12+)

20.45, 01.50, 05.00 «Клуб 
экспертов. Час пик. 100 лет 
Рижскому мирному договору. 
Последствия и уроки для 
Беларуси и России» (12+)

21.10 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
23.45, 02.05 «RuBy. Нейросеть 

слышит вас насквозь! Новое 
приложение против COVID-19» 
(12+)

02.20 «Карта Родины. Несвиж - 
Марьино (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.05, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

23.15 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Новое PROчтение. День 

белорусской письменности: 
цифра или печатное слово?» 
(12+)

09.45 «RuBy. Без языковых барьеров. 
Автоперевод видео от Яндекс» 
(12+)

10.15, 00.10 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45, 15.45, 23.45, 02.05 «RuBy. 

Поймать удачу за хвост. Новый 
сервис для поиска пропавших 
животных» (12+)

13.05 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
18.10 Мультфильмы (6+)
19.45 «Минск - Москва. На 

фундаменте союзных 
отношений: белорусские 
строители в России» (12+)

20.15 «Наши люди. Кирилл 
Вышинский» (12+)

20.45, 01.50, 05.00 «Клуб Экспертов. 
Час Пик. Авиаслужбы 
Беларуси и России. Ждать ли 
объединения?» (12+)

21.10 «ПОКЛОННИК» (16+)
23.45, 02.05 «RuBy» (12+)
02.20 «Карта Родины. Мышкин 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.05, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

01.00 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Минск - Москва. На 

фундаменте союзных 
отношений: белорусские 
строители в России» (12+)

09.45 «RuBy. Развлекайся и обучайся 
одновременно. Белорусы 
разработали образовательную 
платформу в стиле ТикТок» 
(12+)

10.15 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45, 15.45 «RuBy. Разведка - дело 

тонкое. Новая разработка 
воронежских военных» (12+)

13.05 «ПОКЛОННИК» (16+)
16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
18.10, 23.10 «Перевал Дятлова. 

Конец истории» (16+)
20.45, 05.00 «Клуб экспертов. 

Час пик. Афганский излом. 
Как обеспечить нашу 
безопасность?» (12+)

21.10 «ВОЛКИ» (12+)
01.25 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.05, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

23.15 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Будьте здоровы. Коронавирус 

мутирует. Поможет ли 
ревакцинация?» (12+)

09.45 «RuBy. Реальные фермеры 
виртуального мира. 
Белорусское приложение для 
аграриев» (12+)

10.15, 00.10 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45, 15.45, 23.45, 02.10 «RuBy» 

(12+)
13.05 «ВОЛКИ» (12+)
16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
18.10 Мультфильмы (6+)
19.45 «RuBy. Программисты спасают 

жизни. Как витебские 
студенты помогают хирургам 
20-11» (12+)

20.00 «Есть вопрос. Спасут ли 
мигранты Россию и Беларусь 
от демографических ям?» (12+)

21.10 «ТРИО» (12+)
01.55, 04.55 «Клуб экспертов. 

Час пик. Белорусский 
республиканский союз 
молодежи. Как воспитать 
настоящих патриотов» (12+)

02.25 «Карта Родины. Полоцк, 
Новгород (с субтитрами)» (12+)

03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 
(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.05, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

23.15 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Минск - Москва Плюс. Свой 

среди чужих, чужой среди 
своих. Как взять ребенка из 
детского дома?» (12+)

09.45 «RuBy. Страна для жизни! 
Яндекс адаптирует сервисы 
для незрячих людей» (12+)

10.15, 00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

12.45, 15.45, 23.45 «RuBy. Стань 
лучшей версией себя! Новый 
сервис по формированию 
полезных привычек» (12+)

13.05 «ТРИО» (12+)
16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
18.10 Мультфильмы (6+)
19.45, 01.55 «Новое PROчтение. 

Международный книжный 
форум в Минске: новаторы 
против классиков» (12+)

20.15, 02.20 «Карта Родины. Ныряем 
в экзотику зимнего Сочи, 
от родельбана до полетов 
(с субтитрами)» (12+)

21.10 «ЖИЗНЬ ВПЕРЕДИ» (16+)
23.45 «RuBy» (12+)
04.55 «Клуб экспертов. Час пик. 

Демографическая яма. Как 
вернуть многодетную семью?» 
(12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
08.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
10.25 «ПОКЛОННИК» (16+)
12.00 «Будьте здоровы! Чем опасен 

энтеровирус?» (12+)
12.30 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+). Зимой 1959 года 
в горах Северного Урала при 
загадочных обстоятельствах 
погибла группа из девяти туристов 
под руководством Игоря Дятлова. 
Со дня той трагедии прошло 
63 года, но до сих пор нет 
однозначного ответа на вопрос: 
«Что же случилось?» Представляем 
тщательный сбор материалов, 
связанных с таинственными 
событиями, детальный анализ 
достоверных фактов. Реальная 
история, рассказанная реальными 
людьми - родственниками, 
следователями, экспертами. 
Никаких версий, никаких гипотез… 
Только правда.

13.25 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 
(16+)

17.55 «СЛУШАЯ ТИШИНУ» (16+)
19.40 «RuBy. Страна для жизни! 

Яндекс адаптирует сервисы 
для незрячих людей» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30, 03.40 «24 ЧАСА» (16+)
21.55 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
02.10 «ЖИЗНЬ ВПЕРЕДИ» (16+)
05.00 «Карта Родины. Пуща, 

Серпухов (с субтитрами)» (12+)
05.30 «Братская кухня» (12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
07.35, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Карта Родины. Ясная Поляна 

(с субтитрами)» (12+)
08.45 «ВОЛКИ» (12+). Послевоенные 

годы. На глухую станцию Вериха, 
безнадежно затерянную 
в метельных заносах, прибывает 
эшелон с особыми заключенными. 
Воспользовавшись снежным 
бураном, один из этапируемых, 
Кирилл Полетаев, сбегает из-
под конвоя. Пробираясь сквозь 
зимний лес, он, полузамерзший 
и обессиленный, добирается до 
родной деревни…

10.30 «ТРИО» (12+)
12.30 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
13.25 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
17.55 «РУБЕЖ» (12+)
19.30 «Карта Родины. Петергоф 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 04.00 «ТЕСТЫ ДЛЯ 

НАСТОЯЩИХ МУЖЧИН» (16+)
22.15 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
00.45 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.35 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
05.05 «RuBy. Обмануть не удастся! 

В российских ресторанах 
появятся роботы для проверки 
QR-кодов» (12+)

4 февраля 5 февраля 6 февраля

31 января 1 февраля 2 февраля 3 февраля

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

1 ФЕВРАЛЯ В 21.10

«ПОКЛОННИК»«РАЗВЕДЧИЦЫ»
Лене - 13 лет, она живет с мамой. Же-

лая доказать взрослым свою самостоятель-
ность, девочка устраивается работать на 
почту, пустив в ход свою изобретательность. 
Здесь все разговоры о серийном убийце, 
который держит в страхе весь район. Однаж-
ды вечером незнакомец защищает Лену от 
хулиганов и начинает помогать ей и дальше.

Великая Отечественная война… Арина 
Прозоровская и Зоя Величко - девушки-
разведчицы. Арина - идеалистка, убеж-
денная комсомолка, выросшая в интел-
лигентной семье. Зоя - родом из деревни, 
дочь репрессированного кулака, волей 
судеб оказавшаяся в уголовной среде…

ПО БУДНЯМ В 10.15

26 января - 1 февраля / 2022 / № 3



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

Адрес редакции:
, Москва, ул. Новодмитровская, 
д. а, стр. .
Тел. в Москве: +() --.
E-mail: souzveche@souzveche.ru

, Минск,
ул. Б. Хмельницкого, д.а.
Тел. в Минске: + 
E-mail: infong@sb.by

Главный редактор
Светлана Владимировна КАМЕКА
Первый зам. главного редактора
Лариса Павловна РАКОВСКАЯ
Газета зарегистрирована в Федеральной службе
по надзору за соблюдением законодательства
в сфере массовых коммуникаций
и охраны культурного наследия РФ.
Регистрационный номер
ПИ № ФС  от ..

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси и России.
Еженедельная газета
Парламентского Собрания Союза
Беларуси и России

Российский выпуск
№  ()
 января -  февраля  г.

Размещенные в газете материалы не подлежат использованию 
другими лицами в какой бы то ни было форме без разрешения 
правообладателя.
Приобретение авторских прав:  () -- (доб. )

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Номер подписан:  января  г. в .
По графику: .

Распространяется в РБ: г. Минск, Брестская область, Витебская область, Гомельская область, Гродненская область, Минская область, Могилевская область. В РФ: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Алтай, Республика Дагестан, 
Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Карелия, Республика Коми, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия - Алания, Республика Татарстан, Респуб-
лика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская 
область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская 
область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, 
Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская 
область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ, Республика Крым, г. Севастополь.

Общий тираж   экз.
Тираж по РФ   экз.
Тираж по РБ   экз.

Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

SOUZVECHE.RU @souzvechesouzvecheru @souzvechesouzveche souzveche

4. УЗНАТЬ, ГДЕ СОБРАЛА 
АНШЛАГ ПУГАЧЕВА

В десяти минутах ходьбы от железнодорож-
ного вокзала возвышается главная спортивная 
арена страны - стадион «Динамо». Глядя на 
современное блестящее чудо, трудно пред-
ставить, что строили его в послевоенные годы. 
С тех пор он, правда, несколько раз кардиналь-
но преображался.

Немногие знают, что во время Олимпиа-

ды-80 на минском «Динамо» состоялись семь 
футбольных матчей, в том числе первый чет-
вертьфинал. Так что этот стадион по праву 
носит гордое звание олимпийского.

Хотя рекордными по посещениям тут были 
не спортивные матчи, а музыкальные события. 
Например, с 16 по 20 августа 1989 года Алла 
Пугачева дала на «Динамо» восемь сольных 
концертов, собравших в общей сложности че-
тыреста тысяч зрителей.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Белорусы и спорт - почти 
синонимы. В парках страны 
всегда полно любителей-
физкультурников, а со-
временные бассейны и ле-
довые арены возводятся 

даже в  крошечных рай-
центрах. Поэтому неуди-
вительно, что белорусские 
профессиональные спор-
тсмены регулярно подни-
маются на мировые пье-
десталы за заслуженными 
наградами.

1. ДОГРЕСТИ ДО БРЕСТА
Заниматься греблей здесь сама природа велит: 

в Синеокой течет более двадцати тысяч рек. Байдарки и каноэ, 
снующие туда-сюда по водной глади, - привычная картинка 
в черте городов. Еще в ХХ веке спортсмены из Бреста, Гомеля, 
Минска традиционно добывали «золото» для советской сбор-
ной в этих видах спорта. Продолжили и потом: за последние 
два десятка лет белорусские гребцы ни разу не возвращались 
с Олимпиады без наград. Тренировочные базы у них находятся 
во всех областях. Одна из самых красивых - в Бресте. Совре-
менный гребной канал с многофункциональным спортивно-
зрелищным комплексом впечатляет размахом: бассейны, 
тренажерки, лыжероллерные трассы, гостиница, сауна и кафе. 
Неудивительно, что тут тренируются не только белорусские 
спортсмены, но и россияне. Спортсменов-любителей, к слову, 
тоже ждут.

Любопытная деталь - именно на сборах в Бресте в 1997 году 
Екатерина Ходотович, которая сейчас известна под фами-
лией Карстен, познакомилась с будущим супругом. В мире 
гребли ее и вовсе зовут Екатериной Великой. Есть за что: два 
олимпийских «золота» и титул шестикратной чемпионки мира.

3. ДОКАЗАТЬ, 
ЧТО НЕ ТРУС

Краса и гордость белорус-
ской столицы - «Минск-Арена». 
За ее проект архитекторам 
Валерию Куцко, Владимиру 
Будаеву, Анатолию Шабали-
ну была присуждена Государ-
ственная премия. Спустя два 
года на ЧМ по хоккею с шай-

бой сборная России обыграла 
на этом льду шведов и взяла 
заслуженное «золото». Проти-
востояние было жарким и за-
хватывающим, а чемпионат 
признан самым массовым по 
зрителям - свыше 640 тысяч 
болельщиков из восьмидеся-
ти стран. Сегодня сюда мож-
но прийти на домашние игры 

хоккейного клуба «Динамо-
Минск» и баскетбольного 
«Цмоки-Минск».

Впрочем, «Минск-Арена» - 
это площадка не только для 
спорта. Здесь дважды (в 2010 
и 2018 году) проводили кон-
курс «Детское Евровидение» 
и даже снимали спортивную 
драму «Легенда № 17».

2. ПОЙТИ 
ЗА ЛЕГЕНДАМИ

Природа обделила Бела-
русь заснеженными горными 
склонами, но и это не помеха. 
Одна только четырехкратная 
олимпийская чемпионка, Герой 
Беларуси Дарья Домрачева 
чего стоит! Прославленные бе-
лорусские биатлонисты, 
лыжники, фристай-
листы регуляр-
но привозят на 
родину целый 
ворох наград с 
престижных сорев-
нований. Их спор-
тивное гнездо  - 
Рес публиканский 
центр олим-
п и й с к о й 
подготовки 
по зимним 
видам спор-
та «Раубичи». 
Место с потрясаю-
щей энергетикой и мощной 

инфраструктурой облюбова-
ли звезды мирового биатлона, 
которые приезжали сюда на 
спортивный семейный фести-
валь «Гонка легенд».

Раубичи хороши тем, что 
профессиональный спорт тут 
соседствует с любительским. 
Зимой можно до глубокой 
темноты гонять на лыжах, ка-

таться на коньках и съезжать 
с крутых горок на тюбингах. 

Летом к услугам гостей - 
прокат велосипедов, 
теннисные корты, 

в о л е й б о л ь н ы е 
и баскетболь-

ные площадки 
и  многое дру-

гое.
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ПЯТЬ ПРИЧИН УВИДЕТЬ 
СПОРТИВНУЮ СИНЕОКУЮ

5. ОЦЕНИТЬ 
ЛОШАДИНЫЕ СИЛЫ

Элитный поселок Ратомка известен 
не только баснословно дорогими кот-
теджами и звездными жителями, но 
и своими копытными обитателями. 
Здесь находится Республиканский 
центр олимпийской подготовки конно-
го спорта и коневодства. Когда благо-
родные скакуны и их бравые всадники 
преодолевают препятствия - неверо-
ятное зрелище.

Впрочем, всегда можно приехать 
в Ратомку и на экскурсию. Заглянуть 
в конюшни и манежи. При желании да-
же оседлать лихих скакунов в поле или 
чинно прокатиться в экипаже. К слову, 
комплекс в Ратомке - единственный 
на территории СНГ, где организована 
централизованная подготовка юно-
шей и юниоров по конному спорту. 
Белорусским детишкам несказанно 
повезло.

Ледовая арена много раз 
становилась площадкой 
для самых крутых турниров.

Удержать равновесие на воде и не перевернуться - задачка 
не из простых.

Скакун словно 
перышко парит 
в воздухе.
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Ватрушка - не только 
сдобное угощение, 
но и зимнее развлечение.
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